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…Чт об  найт и  свою  дорогу 
И  судьбой  распорядит ься, 
Прочит айт е    эт у  книгу  — 
Мож ет   чт о - т о пригодит ся… 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 
 

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ 
 

    
       ПРО СЕБЯ 
 
Я родился в Слободзее. 
Не Париж и не Дубай. 
Для меня же всех милее 
Этот добрый, теплый край. 
Мы — потомки тех могучих 
Из отчаянных веков, 
Верных, храбрых и певучих 
Запорожских казаков. 
 
Как мы вырасти сумели, 
Пацаны военных лет, 
Без лекарств и "Актимелей", 
Без игрушек и конфет! 
Как смогли с низов 
   подняться 
До космических высот, 
Мир заставив удивляться, 
Ну, такой уж мы народ! 
 
Довелось в стране единой 
Быть в строю не год, не два. 
Казахстан и Украина, 
Приднестровье и Москва. 
За любое брался дело, 
Строил, хлеб косил, пахал, 
Все, что надо, то и делал, 
Только в космос не летал! 
  
Пережил войну и голод, 
Перестройку и развал. 
Был системой перемолот, 
Но не сдался, не упал. 
И на мир глядел с улыбкой, 
С добротой, не свысока, 
В общих бедах и ошибках 
Виноватых не искал. 
 
 



 Хотя все мы виноваты, 
Я, конечно, в том числе, 
Что позволили проклятой 
Лжи разлиться по Земле. 
Что беспечно наблюдали 
Из домашних крепостей, 
Как Союз наш разрушали 
Проходимцы всех мастей! 
  
Чтоб бороться 
нужна смелость, 
В то же время надо знать: 
"Раз не можешь 
   переделать — 
Лучше и не начинать". 
А чтоб жить не расхотелось, 
Чтобы многое успеть, 
Можно в мире 
столько сделать! 
Стоит только захотеть. 
 
Понял я, коль волей Бога 
Обречен творить Добро, 
У меня — своя дорога, 
Надо браться за перо. 
Поделиться интересным, 
Людям души отогреть. 
Получилось. Книги, песни 
Разлетелись по Земле! 
  
Ведь не хлебом же единым 
Хочется на свете жить! 
А любить и быть любимым, 
Песню спеть и гол забить. 
Покачать в коляске внука, 
И еще всего… всего… 
Без чего не жизнь, а скука, 
И не надо ничего! 
  
Я успел, тому порука — 
Вся семья наперечет — 
Мы с женою, дети, внуки 
Правнукам открыли счет. 
Все при деле, все на месте,  
Не стесняясь, говорю: 
"Юбилей встречаю честно, 
Если надо — повторю!". 
А сегодня что тут скажешь?! 
Не такой, чтоб молодой. 



Может быть, 
   снаружи старый, 
Но внутри — еще герой! 
Не поверив, 
   спросит встречный: 
"Не валяй, мол, дурака, 
Сколько ж лет тебе?". 
Отвечу: 
"Уже семьдесят, пока…". 
  
Повезло мне, что родился, 
Повезло и на людей. 
Повезло на самых близких, 
Самых преданных друзей. 
Всем за помощь 
   и поддержку, 
Я спасибо говорю. 
От души, от всего сердца 
За себя БЛАГОДАРЮ! 
 

Василий ГУРКОВСКИЙ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
М Ы С Л И  

(РАЗНЫХ ЛЕТ) 
 
 

1. Общего плана 
 
1. ...Не будем об истоках… О смысле жизни... 
...Основной смысл жизни - в непрерывности продолжения... Главная программная задача 

всего живого на Земле, в том числе и человека - оставить свой след, способствующий 
"основному смыслу - непрерывности". След любой, он будет разным - один оставит великое 
творение, другой - гениальную мысль, третий - просто удобрение...  

Самоотверженности, самоотдаче и непреодолимому стремлению к жизни, надо учиться у 
природы, от которой мы отдаляемся все больше и больше... 

Для природы - нет плохой погоды, нет причин, объяснений и отговорок. Все на Земле 
живущее, должно, независимо от всего исполнять заложенную генетическую программу. Так, 
любое растение, в самые неблагоприятные годы, обязательно выполнит свой годовой оборот 
развития, т.е. выдаст все, что положено: - стебель, цветок или колос, плод и т.п. Пусть это 
будет карликовый продукт, но он будет исполнен полностью, часто вообще непонятно как. 
Растение не будет искать причину для прекращения роста, оно просто выполнит свое 
предназначение, свой природный долг, любой ценой. 

Всмотритесь, как завоевывается пространство жизнью. На какой-нибудь голой скале, к 
примеру, ветром и дождем приклеится листок. Он где-то застрянет в каком-то углублении, 
высохнет, перегниёт, вместе с пылью образует мелкую почвенную точку. На следующий год 
или какой-то другой период к этой точке добавится с ветром, водой, пылью, еще какая-то 
органика. Потом от соседнего растения, сюда попадет семя, может, с первого раза оно и не 
приживется, но оставшись - еще больше расширит этот будущий очаг жизни. А там еще одно 
семечко попадет или корешок откуда-то. Смотришь - появится или стебелек, или кустик, а 
потом и дерево. И у каждого этапа цель - стать ступенькой к будущей жизни. Идет жестокая 
борьба за выживание и продвижение, но то, что жизнь сильнее и побеждает - можно 
убедиться каждому и где угодно. На той же голой скале за ряд лет, жизнь обязательно 
отвоюет себе пространство и ее (жизни) станет больше, а голого камня меньше. 

Похожее, должно быть и у людей - надо бороться за жизнь, бороться с тем, что стоит 
поперек жизненного пути (болезни, курево, алкоголь, наркомания, нарушение экологии и 
техногенные срывы), и не ныть, выискивая причины и отговорки, а выполнять возложенную 
на каждого из нас природой задачу - непрерывности жизни, с вектором постоянного ее 
(жизни) улучшения... 

2. …О "нашей" философии... 
...Великая наука философия, имеет свои, не писанные жизненные разделы: 
Есть, к примеру, философия героев - "надо - сделаем", есть дураков - "как-то оно будет", 

есть философия нищих - "почему у него есть, а у меня нет?", а есть и философия врагов 
(очень актуальна для России) - "чтобы ни сделали - лишь бы во вред". Так вот, у нас в ходу 
все эти разделы великой науки... 

3. ...Добро, к сожалению, почти всегда порождает зло. ... Самое неприятное в этой связке 
"добро-зло" то, что те, кто делает добро, продолжают делать его и дальше, независимо от 
того, каким "боком" это "добро" им вылезет. Те же, кто делают зло, все время делают только 



зло, так они навечно запрограммированы и при этом, еще черной завистью завидуют тем, кто
творит добро, потому что такой радости, как добро, им дьявол не позволит совершить. В 
итоге они завидуют и мстят добру за добро и не всегда во-время бывают наказаны за это. А 
надо бы...

...Добро и зло - как сообщающиеся сосуды, их содержимое переливается из сосуда в сосуд, 
поддерживая определенный жизненный баланс. Пока до сих пор на Земле сосуд с добром, 
образно говоря, превалирует над сосудом зла, не позволяя последнему вытеснить добро из 
системы. Но это пока... А дальше - все от нас зависит...

4. ...Дал Бог, да еще и кинул" - о неудачном(ой) замужестве (женитьбе)...
5. ...Не вино к нам плохо относится, а мы - к нему. Надо уметь пить его каждый день и не 

стать алкоголиком...
6. ...Страшно, когда высыхает сад. Еще страшнее, когда высыхает память...
7. ...Профессор, часто ощущающий себя во сне мясником на городском рынке, скорее 

всего, страдает манией величия...
8. ...У нас всегда была странная (кривая) линия жизни - если не пить, то и вспомнить 

нечего...
9. …Это не гипер акселерация, это скорее от корня: Внук Максим (5 лет): "Жизнь 

проходит, а я еще ни одного подвига не совершил!"...
10. ...Не спешите жить, спешите сделать, успеть...
11. ...Капля из океана... Не пресловутый "гражданин мира", а обычный парень. Пример 

толерантности, сосуществования и непритязательности. Его жизнь нынешняя - лучший 
образец жизни людей на Земле в обозримом будущем, а может быть, и дальше... Пример 
реальный, не придуманный балаболами "экспертами-специалистами"... Артур Шмидт, по 
национальности немец. Боксер, специализация - смешанные единоборства. Родился и вырос в 
Казахстане, выступает за Францию. После победы над противником из российской команды, 
он дает интервью на русском языке и при этом хвалит советскую школу бокса, которую 
успел застать. ...Бесстрашный и беспощадный на ринге, вне его Артур добродушный и 
порядочный парень. Вот это действительно "Человек Земли" и жизнь, достойная 
подражания... Учитесь, люди... Мы почти подошли к V-образному перекрестку Жизни на 
Земле - или жить вместе, или погибнуть и тоже вместе... Третьей колеи - НЕТ!...

12. …Слова такие простые русские, всем нам понятные - "женат", "замужем". 
…Первое понятие - мужчина перед Богом и людьми имеет жену, вторую половину 

природной семейной пары. Второе понятие - вытекающее и связанное с первым, 
подчеркивало, что женщина (настоящая, а не виртуальная) находится за - мужем, т.е. под 
защитой мужа, всегда находящегося или идущего впереди…

…Сегодня в виртуальных "семьях" мужчины чаще всего пристраиваются не к жене, а к 
своей "женщине" - сзади…

13. …Не слышал, не видел, не читал, чтобы среди рабочих - крестьян были однополые 
браки - связи, ни раньше, ни сейчас… Не доросли еще, а может не до того им…

…Просто живут как ЛЮДИ! Хотя еще не вечер… В некоторых слишком уж продвинутых 
странах уже предлагают официально исключить понятие "отец - мать", заменив их на 
родителя №1 и родителя №2! А что - свобода, права человека и т.п. Хотя здесь вполне 
уместно вспомнить о правах и обязанностях просто животных, в плане элементарного 
воспроизводства…

С нашей показушной либерализацией, процесс "спаривания" одинаковых полов 
набирает стремительные темпы и не потому, что он более привлекателен, чем обычные 
семейные отношения, более естественен или более "прогрессивный", а потому, что это 
просто одно из поощряемых кем-то, многочисленных негативных действий, направленных на 
деградацию и раскол нашего общества…



...Естественное при этом - только запах… 
14. ...Смысл жизни: ..."Ведь не хлебом же единым хочется на свете жить, а любить и быть 

любимым, песню спеть и гол забить. Покачать в коляске внука, и еще всего - всего, без чего 
не жизнь, а скука и не надо ничего"...Как-то вот так… 

15. ...Из советских времен. В докладе начальника городской пожарной охраны было 
сказано: "В текущем году нами потушено 150 пожаров, а в наступающем году мы потушим 
на 50 пожаров больше или на 33,3 %…". Совсем недавно информационные агенства выдали 
нечто подобное: Представители управления Роспотребнадзора по г. Санкт-Петербургу 
заявили, что в текущем году от клещей пострадают 9 тысяч петербуржцев… Не 5 человек и 
не 23164, а именно 9000. Вот это предвидение! Какой там Нострадамус, какая Ванга, какой 
там начальник пожарной охраны! Действительно здорово! Живите спокойно, господа 
петербуржцы, не вошедшие в предсказанное количество! Вот бы во всем так!... 

16. ...Человек не должен хотеть (желать) начать жизнь сначала, он должен хотеть (желать) 
и стремиться продолжить свою жизнь дальше... 

17. ...Главная прелесть Дня рождения в том, что он наступает... 
18. ...Объявление в газете (26 января!) - "Продается костюм Деда Мороза, размер 50-52, 

телефон…"Если это не посленовогодняя шутка и не способ познакомиться, а просто интерес, 
то, для пользы дела, думаю, можно было добавить "вместе со Снегурочкой…". Главное - 
привлечь внимание… 

19. ...Мужик сидит у телевизора, смотрит очередной сериал, чушь какая-то, а голова болит, 
а внутри печет и ничего дома нет… а тут реклама - холеная молодица чем-то себя натирает и 
несколько раз советует : "Пахни собой! Пахни собой!". Не выдержал мужик, подошел к 
экрану, ткнул пальцем в ее силиконовую грудь и прорычал : "Сейчас дохну на тебя - 
Сгоришь!"… 

20. ...Слово надо держать. С детства и всегда. …Если дал обещание - выполняй, а у друга 
проблемы есть - выручай. Если маме не справиться - помогай, если сделал неправильно - 
Отвечай!... 

21. ...Обессилела Россия… Если процедить через сито (любое) рекламу на всех российских 
каналах за день, то станет очевидно, что не еда, одежда или техника для россиян главное, а 
Тонгат, Сиалекс, Простамол и им подобное зелье. Выражение "В Тонгате - счастье", 
вероятнее всего придумал импотент - рекламодатель, который это самое "счастье" никогда 
сам не испытывал… 

22. ...Привыкший за много лет все считать и анализировать, взял и посчитал: 
Занимательная, таки вам скажу, получилась статистика. Оказалось, на данный момент - я 55 
лет - муж, 145 лет - отец (троих детей), 146 лет - дедушка (семерых внуков), 10 лет 
прадедушка (четырех правнучек пока дал Бог). Я же отбегал более 90 лет в школы. Не буду 
пугать всех и себя еще десятками лет детских садиков, техникумов, Вузов, различных 
кружков и т.п., куда тоже был причастен. Основные показатели аналогичны и у моей жены. 
Все это без перерывов… 

 Что самое важное в этих, для кого-то чудовищных, цифрах? - То, что они находятся в 
постоянной динамике и растут. Так нам и надо!... 

А знаете, что я считаю самым страшным в людской жизни? - Когда эти показатели у 
взрослого человека - равны НУЛЮ! Выводы делайте сами… 

23. ...Совет: - На дороге - берегись стоящего автомобиля, с тем, который движется - 
разминуться проще… 

24. ...Внук Максим: "У нашего соседа через дорогу, собаку зовут Макс. Как ты думаешь, 
дедушка, что лучше - Собака - Макс или Макс-собака?"… 

25. ...Откуда берутся анекдоты: ...Симферополь. Железнодорожный вокзал. Конец августа. 
По каким-то причинам произошли сбои с движением поездов. Вокзал и все прилегающие 



территории забиты людьми и вещами. Жарко, грязно, шумно. У касс бесконечные очереди. У 
меня билет до Одессы, взял в предварительной кассе, в Ялте. Но наличие билета не 
гарантировало ничего вообще, в той ситуации. Из вещей у меня - только компьютер, 
приткнуться негде - кручусь по вокзалу. Несколько раз пытался узнать что-то в справочном 
бюро - на двух языках далеко посылают, но все же выяснил, что за полчаса до отправления 
объявят, с какого пути пойдет одесский состав. 

Побродил по нескольким перронам, стою, осматриваюсь. Подбегает запыхавшаяся, вся 
мокрая, пожилая женщина, солидных габаритов, с всклокоченной львиной рыжей шевелюрой 
на голове и огромными сумками в обеих руках. Сразу видно - наш человек, из Одессы. Так 
как я стою один, сразу - ко мне: "Где поезд на Одессу?"- До сих пор не могу понять почему, 
но я сказал : "Ушел". "Здрастье! - выхлопнула она - А куда???". Почувствовав потенциальную 
опасность самой близости этой дамы, я потихоньку удалился, перешел на два перрона дальше 
и стал читать местные газетные новости. От чтения оторвал уже знакомый голос - оглянулся - 
рядом та же пассажирка, только с еще более злым видом. Я тут же нарисовал в голове 
предполагаемый минисюжет - у нас окажется совместный вагон и то же купе , и всю ночь она 
мне будет напоминать про ушедший поезд… 

Но Бог миловал, такого не случилось. Утром приехали в Одессу, я, налегке, вышел 
первым. Проходя вдоль состава, видел , как выгружалась эта дама. Встречал ее какой-то 
молодой парень. Она бросила прямо в него две своих сумки и что-то кричала и кричала. А у 
меня в голове все вертелось ее "Здрастье"… 

26. ...А ведь не ценим! Не замечаем и не гордимся… Как-то все само собой проходит… 
Все мы, кому сегодня больше 12 лет - счастливые люди. Уже тем, что жить нам довелось в 
периоды, которые повторяются очень редко, по меркам человеческой жизни! Мы пережили 
переход в новое (третье) тысячелетие, что, естественно, бывает раз в тысячу лет, мы прожили 
интересный двенадцатилетний период в текущем, 21-м , веке, где каждый год были 
интересные даты (особенно для новобрачных) - к примеру, 1.01.01 г., 5.05.05г. и наконец, 
12.12.12 г.. Теперь подобный период будет только через сто лет и не все смогут в него 
попасть…Так давайте порадуемся за нас, счастливчиков! Начиная уже с 2013 года, пойдут 
суровые будни и наша задача и их сделать для нас же - счастливыми! 

27. ...Наступает Год Змеи… Известно, что животным, да и нам, людям, свойственно, в 
порыве определенных чувств, шутя-любя ласкать друг друга, иногда даже нежно 
покусывать… Не знаю, есть ли такие привычки у змей (включая и тех, кто по Гороскопу…), 
но надо иметь в виду, что кусая, даже "ласково", змея автоматически впрыскивает в рану яд и 
вряд ли у нее имеется орган, ответственный за регулировку конкретной его (яда) дозы… 

28. …Шагая по жизни - внимательно смотри под ноги и всегда помни - спотыкаются не о 
горы, а о мелкие камни... 

29. …К сожалению, довелось и мне слышать, слава Богу в чужих семьях, непочтительные 
высказывания детей в адрес своих родителей. Даже такие, где сын заявляет матери в ответ на 
ее напоминание, что она кормила его своим молоком: "Я привезу тебе пару бидонов молока и 
будем в расчете!..."И должен сказать - только тот народ будет иметь право на дальнейшую 
жизнь и процветание, где сохранится (без всяких обсуждений) искреннее почитание 
родителей и старших… 

30. …Доброта - основной мой недостаток. Но чем меньше я сам получал добра - тем 
больше дарил его людям. Дарил не напоказ и не за поощрения, а просто так, по состоянию 
души. Многие, наверняка, считают это глупостью, им и не понять, что я этим живу. Живу и 
чувствую, что мне добро добром же и возвращается, из разных, не всегда видимых, 
источников. Так как Добро порождает Зло, то, как бы это странно ни звучало, мои враги 
вменяют мое Добро мне же в вину, больше никаких аргументов у них нет. И наносят мне 



обиды только по этой причине. Понимаю, что должен простить их за все грехи предо мною и, 
конечно же, прощу всех, но только после того, как их уничтожат… 

31. …Вечные вопросы: "Что было раньшер: курица или яйцо?; Что лучше: искусственное 
процветание или естественная нищета?; Надо же - выходит, что грамоту придумали 
неграмотные?; Толпа как женщина - любит только себя?; Сколько чиновнику зарплату ни 
повышай - он все равно красть будет?", ну и так далее… 

32. …Пытливость - вовсе не любопытство, ибо любопытство больше смахивает на 
тщеславие; любопытный хочет больше узнать лишь для того, чтобы передать новость дальше 
и этим отличиться… 

33. ...Жизнь надо прожить так, чтобы те, кто фотографировался с тобой в разные годы 
(эпохи, режимы, ситуации), когда-нибудь да возгордились этим… 

34. ...Удивительная и загадочная русская Душа. …И не зря всех нас, независимо от 
национальности, за рубежом называют "русскими"…На территории России и бывшей, и 
нынешней, за прошедшие века сложилась определенная ментальная народность (общность), 
пропитанная насквозь, как многослойный пирог или торт, единым объединяющим духом. Эта 
общность отличается от всех других народов тем, что может не только бороться и погибать за 
идею (это могут делать и другие), а еще и смеяться за идею и плакать за идею… 

35. …"Ясный ум и трезвое мышление бывают и у пьяниц," - подумал он, лежа на мокром 
асфальте, после того, как его выбросили из ресторана за неоплату счета и даже не побили… 

36. ...Старо, как мир, а все равно ловимся…Делаем вид, что не знаем или просто не хотим 
знать, что любая гадалка, маг, астролог или кто-то еще из этого братства, всегда найдут в 
своем рукаве спрятанный козырь, суть которого в том, чтобы в процессе беседы выяснить у 
нас, что бы мы хотели услышать, а потом сказать нам это…За вознаграждение… 

37. ...Заборы - запоры (применительно к заборам и воротам), снова заборы и чем дальше, 
тем больше и выше… Отделяемся и отмежевываемся друг от друга …И от чужих и от своих 
тоже. …Мой дом - моя крепость… Постепенно в таких "крепостях" все становятся 
"крепостными" - родители, жены, особенно дети. …Большинство современных заборов 
только внешне и виртуально работают на безопасность, любой здравомыслящий человек 
понимает, что для вора или бандита, любой забор и запор - не преграда (помните, как в 
фильме "выкраду вместе с забором"), поэтому наши заборы несут чисто отделительную 
службу - чтоб не видели, не слышали, ну и не завидовали… 

Как сказал когда-то один из главных героев довоенного фильма "В степях Украины", 
председатель колхоза некто Галушка, своему "любимому" соседу, тоже председателю: - я 
хочу поставыть миж нашымы хатамы забор до нэба и глубыною два мэтра, шоб вас нэ 
бачить! Это он тогда сказал, импульсивно, не подумав, мы же, сегодняшние, ставим такие 
заборы сознательно…Дожили, значит... В прежней нашей жизни заборы несли не только 
"граничную" службу, а и радовали глаз своим разноцветьем, изяществом и 
привлекательностью. Кто бывал в наших краях, особенно с середины до конца прошлого 
века, всегда любовались творениями местных умельцев. В селах и городах, особенно в 
низовьях по левому берегу Днестра, любая улица представляла собой своеобразную выставку 
заборов и, особенно, ворот. Двустворчатые металлические ворота с примыкающей калиткой - 
это параметровый стандарт, а дальше шла фантазия сварщиков-художников. Гнутые 
металлические орнаменты на любой вкус и без всяких повторов, а затем не менее 
фантастическая раскраска. В итоге выходило действительно произведение искусства. Заборы 
и ворота не пугали и не отталкивали, как нынешние подобные сооружения, а привлекали - 
приглашали людей, если уж не зайти в них, так хотя полюбоваться. Идти или ехать по нашим 
улицам в то время - как проходить по картинной галерее… "Заборно - воротный бум" тех 
"застойных" лет иногда даже "переигрывал" сам себя - каждый старался перещеголять 
соседей: смотришь иногда - дом стоит такой вроде бы более чем средненький, а ворота и 



забор - любой позавидует!  Это лишь подтверждает то, что я уже сказал: - заборы и ворота 
раньше несли по жизни совсем другие предназначения. Они не разделяли, даже ограждая… 
Сегодня всё совсем не так. Может, поймем когда-нибудь, что не надо проводить заборы через 
души людей. Подчеркиваю, наших людей. Чужим, даже очень умным, - того не понять… 

38. …В человеке все постепенно стирается, кроме памяти. Любовь навсегда остается 
любовью, ненависть - ненавистью. Нет в нас, к сожалению или к счастью, той компьютерной 
"корзины", куда можно выбросить память. Оно (что-то), вроде бы давно забытое, всегда 
может появиться, как правило, внезапно и в самый неподходящий , а может быть, и в самый 
нужный момент…Об этом надо помнить… 

39. …Какая уверенная в своей непредвзятости теща, лишит себя удовольствия оставить 
любимому зятю в наследство… - Себя…!? 

40. ...О болтунах, независимо от возраста: - На мысли - туг, на слово - скор, в любой среде 
- вступает в спор. Из ничего начнет скандал, болтун - везде, болтун - всегда!... 

41. …Ты природных программ - не стирай, не расти в себе прелести Трутневы. Ты в уме 
вычислять привыкай, а потом проверяй - на компьютере… 

42. …У людей это бывает - друг обидел или брат, в этих случаях, запомни,- не стреляют 
наугад. Ты обидой на обиду никогда не отвечай, хорошо сперва подумай, а потом уже - 
решай!... 

43… Просто дорога - это дорога, там, где мы ездим и ходим пешком. Жизненный путь - 
это тоже дорога, выбрать его и пройти - Нелегко!... 

44. …Верь и надейся!... Люблю смотреть в калейдоскоп, чуть повернешь - все сменится. В 
калейдоскоп смотреть - как в жизнь, здесь никуда не денешься. В калейдоскопе жизни все ж, 
бывает много спорного, на сколько угол повернешь… - от Белого - до Черного!... 

45. …Посмотри на свои руки…Руки нам даны от Бога, чтобы брать и чтоб давать. И забот 
у рук так много, что их все не сосчитать. Но для всех, детей и взрослых, пожелания Важны: - 
Дома, в Школе, на Работе, - руки Чистые нужны!... 

46. ...Цени Время! ...Время идет, время - бежит, нужно всем нам им дорожить. Чтобы - 
успеть, чтобы - суметь, Детям - расти, Взрослым - растить!... 

47. ...Якорь жизни. …Якорь, чтоб остановиться, Якорь, чтобы закрепиться, кораблям - 
чтоб отличиться, на фуражке - чтоб гордиться! В жизни свой найди фарватер, чтобы плыть, и 
у каждого свой Якорь должен быть!... 

48. …Старайся относиться к молодым вежливо и с пониманием, помни: - когда-то они 
будут рассказывать о тебе…Твоя история будет в их руках… 

49. …Вы спрашиваете, почему я часто пишу истории из своей жизни? - Дело в том, что это 
направление я знаю лучше других!... 

50. …Не знаю. …Но думаю, что рай и ад находятся где-то по соседству; и в раю может 
быть что-то от ада, а в аду - должно быть "райское" отделение…для "своих"… 

51. …Необъяснимо, но факт: - мужчины, как правило, оценивают машины спереди, а 
женщин, почему-то - сзади… И , опять же, как правило, часто разочаровываются, когда 
рассмотрят заинтересовавший их объект, с другой стороны… 

52. …А я-то думал, что это только в анекдотах такое бывает… Помню была одна притча, 
про то, как пассажиров воздушного лайнера, совершившего в Африке вынужденную посадку, 
захватило в плен какое-то племя дикарей. Ну и проводят несчастных пассажиров мимо 
местного "царька-вождя", а он их жестами сортирует - кого варить, кого жарить-вялить… 
Когда подвели одного нашего земляка - вождь внимательно посмотрел на него и громко 
сказал: " А этого отведите в сторону, я с ним Одесский политех заканчивал - будет что 
вспомнить…" 



А недавно смотрю телепередачу - в Сомали, темнокожий генерал, командир бригады и - 
тоже Одесский политех закончил… Значит, правдой могла быть та притча о "вожде" дикарей 
и "свои люди" не только "по Брайтону гуляют", но и по другим континентам тоже… 

53. …Если тебя обманул враг - значит, он умный, если тебя обманул друг - значит, он 
глупый, если тебя обманули враг и друг - значит, глупый - Ты… 

54. …Раньше удивлялся, почему я так много пью жидкости, в частности,- воды…Вроде бы 
все анализы нормальные. Неделю назад прошел через компьютерный гороскоп - система 
показала, что я вроде бы уже жил на Земле, и был кочевником в аравийской пустыне, еще в 
14 веке…Выходит жажда не отпускает меня седьмую сотню лет… И еще я, грешным делом, 
подумал, что в моей родной Слободзее, скорее всего, большая половина населения - тоже 
потомки аравийских кочевников… 

55. …Синоним глупого человека - безрассудный дурак… 
56. …Не так, как у великих…Сегодня все это проще: - Пришел, увидел, застолбил - 

наобещал и наследил, забыл все то, что говорил, и как страдал, и как любил… Победоносно 
бросив взгляд на уступившую любовь, он лишь поправил свой наряд, захлопнул дверь и был 
таков…  

57. …Суровая правда жизни… Тесты на выживание... Так и откликнется…Сперва она 
"выжила" свою бабушку … хозяйку квартиры… на тот свет; потом выжила своих родителей 
… в дом престарелых, следующими были "выжаты" на съемную квартиру дочь с зятем; в 
завершение - ее саму выжили из квартиры ее же внуки… Что, опять ничего личного?... 

58. …В любом возрасте не стыдись учиться тому, что не успел узнать в молодые годы…И 
запомни, как сказал один умный человек: "Можно быть дураком в пятьдесят и быть умницей 
в двадцать один!"… 

59. …Все должно быть достоверным и работать на рынок, - учит студентов лысый 
профессор-косметолог, - поэтому и в париках должна присутствовать… перхоть… 

60. …Гордость - это не чувство, это состояние души и разума. Гордость - "лучевое" 
состояние, у которого обязательны - четкое понятное начало и бесконечность продолжения, в 
отличии от "отрезковых" приходящее - уходящих чувств - обида, гнев, печаль, радость, 
восхищение и т.п…. 

61. …Помните, у классика: "Я памятник… воздвиг нерукотворный"… Мне тоже довелось 
однажды на время стать памятником, но об этом чуть позже… 

Не только "В человеке все должно быть прекрасно" … Но и вокруг него все должно быть, 
по крайней мере, пристойно и красиво. Везде, - и где спят-едят, где работают, отдыхают, 
учатся и даже там, где, простите, справляют свои естественные надобности эти самые 
человеки… Неудобно говорить, да, нам всегда неудобно говорить о том, что из рук вон 
плохо… Причем всегда, на всем протяжении веков российской истории. 

Бывая за рубежом, в странах с разными политическими системами и религиозными 
конфессиями, всегда удивлялся - почему у них так, причем почти везде - общественные 
туалеты, где бы они ни находились: в горах, на побережье, в лесах, в самых дальних селах и 
городках и, тем более, в городах, мало того что вычищены до блеска, но и все системы 
работают, обязательно - мыло, бумага, полотенца, зеркала, естественно, вода - и без всякой 
охраны, да еще Бесплатно! 

Представьте себе наш туалет где-нибудь в лесу…В каком лесу! - да зайдите в 
общественный туалет в нашей столице!... Да и любом городе!. Покореженные трубы, 
естественно без воды, без бумаги и всего выше перечисленного; и по колена - зловонная 
жижа… Никакие лесные животные в туалеты не заходят…только "люди" (простите). Это их 
рук дело. И средств на наши туалеты общественные, выделяется не меньше, чем на те, 
западные, наверняка, даже больше. Но у них смотрят и заходят туда Люди! Их за сотни лет 
научили Это место делать (как и все другое) - для Себя и для людей. Научили и теперь они 



по-другому, не могут. А нас не научили, сперва не считали нужным, потом вроде бы 
стеснялись об этом говорить, а теперь уже вроде как поздно - ругать - бить нельзя, свобода - 
клади, где хошь и как хошь. Вот и кладем, тащим и нам все "до лампочки". Кстати, лампочки 
из туалетов первыми исчезают…Какую кару самим себе придумать, чтобы самим все и 
исправить? Здесь ничьей не бывает - или порядок - или как сегодня… Дело за нами, касается 
всех и каждого… 

А вот теперь - иллюстрация ко всему вышесказанному. Как я стоял памятником, правда 
недолго…Было это с полвека назад, но, думаю, вряд ли там изменилось что-то, особенно в 
этом направлении… 

Где-то в начале февраля, довелось мне поехать на сверку по колхозным делам в один из 
районов Западного Казахстана. Почти сутки мы с водителем добирались до райцентра. Мороз 
под сорок, ветерок обжигающий. Приехали перед утром, нашли здание районного 
управления сельского хозяйства, все "правительственные" объекты (райком, райисполком и 
т.д.) расположились вокруг огромной площади. Мы не стали никого тревожить, дождались 
утра. И вот наша классика…Выйдя из машины, осмотрелись. Райцентр был новый, недавно 
образованный, домов немного, все завалено снегом, кругом, сколько видно - голая степь. 
Местами высохшая трава видна - ветром снег к домам прибило, а степь бесснежная, 
скованная морозом. Вокруг - ни кустика, это я к тому, что если бы мы захотели в туалет, то 
надо было бы отойти от поселка, минимум на километр… Да, нам был необходим туалет, 
после стольких часов в машине, да еще морозной ночью, но мы вытерпели, пока пришли на 
работу сотрудники райсельхозуправления. После ознакомительного вступления, спросили 
где можно умыться и т.д…, чем поставили хозяев в очень неловкое положение. Оказалось, 
что еще в декабре месяце, у них замерз водопровод, замерз намертво, до весны, поэтому 
туалеты нигде не работают, надобности свои они справляют дома, в сараях, а воду для питья 
возят молоковозом с близлежащей фермы… 

На мой немой вопрос - а как же нам быть (начало поджимать нас с водителем), коллега-
аграрник показал в окно, в сторону площади и сказал: " Есть там у нас один общий туалет, 
приезжие туда ходят"… Ну мы и пошли… Площадь завалена снегом, но где-то в ее середине, 
серело какое-то, наполовину засыпанное снегом, сооружение… Снег местами по пояс. Я, как 
более молодой и спортивный, дополз до него первым…По замыслу - это была огороженная 
большими шиферными листами, площадка, размером где-то 2х2м. Без крыши, может раньше 
и была - неизвестно, по периметру снаружи наполовину засыпанная снегом. Большая дверь 
висела на верхнем уцелевшем навесе, поэтому верхняя ее часть как бы была прикрыта, а 
нижняя отброшена вправо и вмерзла в снег. Мне удалось протиснуться под дверь и попасть 
вовнутрь этого сооружения… Первое, что я увидел - это уменьшенная копия камчатского 
вулкана Ключевская Сопка, в местном исполнении, а проще - конусообразный мерзлый 
припорошенный холм со следами подъемов…Подгоняемый " желанием" изнутри, я начал 
подъем на эту гору, ибо что-то можно было сделать, только поднявшись на вершину. По 
другому - не удержаться. Подъем -это слишком просто сказано, писать конечно 
легче…Никакой опоры, не за что уцепиться…но молодость и необходимость все же вынесли 
меня наверх. Так как вершина была вровень со стенами сооружения, то я, взобравшись на 
нее, оказался стоящим на этом мерзлом "постаменте" "памятником", на виду у всех районных 
служб, расположенных вокруг этой площади… Жаль, у нас в те времена не было мобильных 
телефонов, можно было бы сделать исторические снимки, а потом запускать в Интернет, под 
эгидой: "Что, где, когда". Не буду рассказывать, чем закончилось мое "восхождение", а тем 
более "спуск" с того мерзлого феномена, да дело даже не в этом…После того, как мы пришли 
опять в управление, я так, издалека, спросил, а как вы все относитесь в таким 
"восхождениям", ведь не мы же первые были… А Никак - ответили мне, окна замерзли, 
никто ничего не видит и не знает. В переводе на обычный язык это означало - а что там 



такого, весна придет, гора растает - уберут коммунальщики и все будет нормально. А ведь те 
самые коммунальщики, наверняка получали зарплату круглогодично…Все знали об этом, но 
молчали. И так у нас было везде и всегда… Что же мы за люди?…Да ладно, для "приезжих" - 
для себя не можем (не хотим) что-то элементарное сделать… И при всех режимах… Туалеты 
- это не режимов проблемы, а всех нас и каждого в отдельности, но… 

 Загадили мы себя, "господа-товарищи", основательно и, видимо, окончательно… 
62. …По молодости, я часто намеревался переделать свою жизнь, а недавно оглянулся 

вокруг, подумал и понял - жизнь, так как-то незаметно, переделала меня самого… 
63. …Из семейной классики: Хорошая жена - богатство и спасение семьи. "Что хороший 

хозяин в дом возом навозит - плохая жена подолом разнесет"… 
64. …Кто помнит песню шестидесятых: "Потому, что на 10 девчонок, по статистике 9 

ребят"? Да, так было, но я бы не сказал, что это серьезно влияло "нехваткой женихов" на 
количество браков и на все, что с этим связано. Если кто-то хотел выйти замуж - находил 
себе пару. Да и в общем порядке, наверное, те 9 ребят "работали" за 10-го недостающего, а 
может и больше…То есть, это было не так заметно. А сегодня в стране все больше говорят о 
проблемах (эпидемии) женского одиночества. Да, с мужчинами в России действительно 
проблема и не потому, что их меньше изначально. Нет, это было проблемой раньше, а 
сегодня - убийства, пьянство, аварии всех видов, наркотики, условия жизни и болезни на этой 
почве, выбивают из наших рядов потенциальных мужей в возрасте от 20 до 50 лет, то есть 
самых-самых, кому ни "Сиалексы", ни другие гадости не нужны… 

И все-таки, думаю, корень зла сегодня не в этом, не в нехватках и потерях. Уровень 
одиночества (как правило, более "продвинутых") женщин - в необоснованно завышенных 
требованиях к возможному избраннику. Это раньше в большинстве случаев было так - 
повстречались, полюбили - поженились. А сегодня, благодаря антисемейной пропаганде по 
всем СМИ, жизненным примерам вокруг, ужасающему уровню разводов и "легализации" т.н. 
гражданских браков, представительницы прекрасного пола ждут "принцев" с 
соответствующей "начинкой", а вот их-то как раз и не хватает… И чахнут у стены жизни 
"пришедшие напрасно", как в той же песне поется… И жалуются на одиночество… 

Не гонитесь за принцами… Брак по расчету, чаще всего - бракованная жизнь, только 
понимают это не сразу… Я очень негативно отношусь к бесконечным телеисториям с 
роскошью, где сегодня жена показывает нам золотые унитазы, а завтра готова перегрызть 
богатому мужу горло, лишь бы он отвалил ей кучу всего и отпустил к другому "принцу". 
Поэтому, повторяю, эпидемию женского одиночества породил не демографический 
дисбаланс, а дисбаланс в нашей жизни и головах наших… 

65. …Устами близких… Именины хозяйки… Вся семья в сборе… Хозяйка, уже не первой 
молодости, встает и с радостью заявляет: " А знаете, наш папа, уже столько времени, каждое 
утро стал меня обнимать!". На что, сидящий за столом зять, тут же добавил: "Наверное, папа 
проверяет, сможет ли он, сегодня, обхватить вас своими руками"… 

66. …Вериги мыслителя: 
 - Я еще не знаю что, но уже знаю - как; 
 - Я еще не знаю кто, но уже знаю - кому; 
 - Я еще не знаю куда, но уже знаю - с кем; 
 - Я еще не знаю как, но уже знаю - зачем; 
 - Я еще не знаю почему, но чувствую - так надо! 
67. …Если тебя мучают сомнения - есть ли на свете Бог или Его нет, - так знай, лучше - 

пусть… - Он … - есть… 
68. …Я не радуюсь, если сплетничают о других, но признаюсь - мне это интересно… Если 

сплетничают обо мне - то мне это вовсе не интересно, по той причине, что ничего нового я из 
этого не выберу... для себя… 



69. …Некоторые люди воспринимают жизнь слишком серьезно, не понимая, что уйти из 
нее живыми, им все равно не удастся… 

70. …Не все мысли должны быть обязательно опубликованы, но все опубликованные - 
должны быть обязательно Осмысленны… 

71. …Признаюсь, никакого плана написания Мыслей у меня нет, я действительно не знаю, 
что напишу, даже сегодня…Но знаю, что обязательно- напишу…И это не от меня зависит; 
она (тема), чаще всего, появляется откуда-то, внезапно, каким-то намеком, за который тут же 
цепляется мысль (моя), а дальше, как говорится, - дело техники… 

Одно меня иногда смущает - как бы я ни пытался доходчиво излагать свои мысли, кто-то 
все равно не поймет их сути и это - как выстрел в небо… Буду стараться… 

72. …Если ты сказал женщине: "Я ухожу от тебя", а потом еще не раз повторял это - имей 
в виду, для нее ты "ушел" … с первого раза… 

73. …Улыбнись другу… повернись лицом к соседу… поцелуй жену (маму, невесту, 
сестру), погладь по голове ребенка… прислушайся к оппоненту… поверь информации 
коллеги по работе… помоги нуждающемуся… подскажи сомневающемуся… не дай себя 
втянуть в какую-нибудь аферу… выбрось сигареты в ближайшую урну - и можешь считать, 
что ты прожил день не напрасно… А ведь все так просто, не правда ли?... 

74. …С великим удовольствием хочу пожелать всем, кто решился познакомиться с моими 
мыслями о жизни - достичь-таки состояния, которое я когда-то назвал "состояние физической 
непотребности"…Это состояние, когда не только разумно-морально, но и физически, 
чувствуешь непотребность (нежелание, нецелесообразность, непривлекательность, 
независимость, отсутствие тяги, равнодушие, вплоть до отвращения и т.п.) к чему-то 
неоднозначному, возможно даже больше плохому, например - к алкоголю… 

С чего все начинается … - с подражания старшим, так смачно употребляющим спиртные 
напитки дома, в гостях, на улицах у киосков и кафе, почти во всех фильмах, спектаклях, 
многих книгах… 

А тут еще надо для смелости: - чтобы подойти к девушке, познакомиться или просто 
пригласить потанцевать, чтобы показаться бесстрашным и смелым на людях, при тех же 
девушках, чтобы разобраться с каким-то обидчиком, а то и просто совершить что-то, на что 
без "зарядки" не хватает смелости; или просто обмыть какую-то удачу или сгладить 
последствия каких-то неприятностей… Да причин на "обмывку" может быть сколько угодно 
и, как правило, им (причинам) всегда найдется оправдание… 

Самое плохое во всем этом ряду то, что даже после того, как "причинный ряд" здорово 
сократился (и с девушкой познакомился, и женился, и дети-внуки пошли, и дома - на работе 
все О-кэй, ), а ты все продолжаешь… и для смелости, и для аппетита, и от горя-
радости…принимать (на грудь) и не пытаешься распрощаться с этой опасной и страшной 
привычкой, считая, что ты независим ни от чего и выдержишь любые испытания… Так знай - 
НЕ ВЫДЕРЖИШЬ! ПРОВЕРЕНО - одни МИНЫ!... 

Самое большое счастье в таком случае, случается тогда, когда ты почувствуешь ту, 
ФИЗИЧЕСКУЮ НЕПОТРЕБНОСТЬ употреблять по поводу и без повода. Только когда ты 
поймешь, что вполне способен на любое дело без "допинга", почувствуешь это душой и 
телом - для тебя спиртное, как усиливающее или успокаивающее, мобилизующее или 
возбуждающее - перестанет быть объектом внимания, навсегда… Я это счастье получил, 
пусть и дорогой ценой… Поэтому и пожелал его вам, тем, кто интересуется моим 
творчеством… И да поможет вам Бог!... 

P.S. …Практически то же самое я мог бы повторить и в плане курения… Мне тоже 
довелось тянуть эту "соску" с семи до двадцати лет… Сам бросил курить, и уже больше 
полувека не только испытываю "физическую непотребность" к этой отраве, но уверен, что 



ничто и никто не заставит меня втянуть в себя табачный дым… Это не боязнь, это именно то, 
что я назвал "Непотребностью"… Решайте сами… 

75. …Не знаю, почему так сложилось, но я привык познавать людей не по их знаниям и 
опыту, а по тому, над чем они смеются и чему радуются… 

76. …Если не можешь объяснить существование (суть, природу) жизни на Земле, и 
вообще, - не пытайся объяснять существование (или отсутствие) Бога… 

77. …Всегда помни - прославлять и возвеличивать добрые дела - тоже доброе дело… 
78. …Если прожитый день (неделя, месяц, год) пролетел (ли) незаметно - можно считать, 

что они были хорошими… 
79. …Такова человеческая природа - благополучие вскрывает наши недостатки, а бедствия 

- нашу доброту… 
80. …Для одних прошлое лучше настоящего, для других - хуже; и все же и для одних и для 

других лучшая жизнь представляется обязательно - в будущем…Дешевле и проще в это 
верить… нам…людям… На эту наживку нас обычно и ловят… 

81. …Тебе удастся перессорить своих врагов, но никогда не удастся передружить своих 
друзей… 

82. …К бедным многие относятся с презрением, они всегда и во всем виноваты - за то, что 
они есть, за то, что просто дышат и говорят, за то, что просят помощи, а Главное, за То - что с 
них взять нечего… 

83. …Бездельники, как правило, много болтают и мало думают…Словесная "диарея" у них 
постоянно присутствует чисто физически - для обеспечения внутреннего баланса 
противоречивой натуры…Заставить их замолчать - равносильно принуждению к суициду… 

84. …Если ты не веришь в свое будущее - ты не живешь и в настоящем…Если ты доволен 
своим настоящим, значит у тебя нет того, что может принести тебе будущее…И может не 
быть вовсе… 

85. …Удалось получить или найти много Добра - поделись с родными и близкими, нашел 
или получил много Зла - ни с кем не делись, а молча , закопай его (ЗЛО) в самую глубокую 
яму, подальше от глаз людских…И воздастся тебе!...  

86. …Одни рождаются богатыми, другие достигают богатства, третьим - его (богатство) 
навязывают (Пример - российские олигархи)... 

87. …Если яблоко или другой плод, какой-нибудь червячок, уже кушал или продолжает 
есть, - значит такие плоды, в недавнем времени, не обрабатывались ядохимикатами и их 
можно употреблять в пищу… 

88. …В ожидании выстрела или удара - любой резкий звук, может стать убийственным… 
89. …О плохом не надо думать, о плохом (здоровье, природных и техногенных 

катаклизмах, террористических актах, авариях и прочих подобных неприятностях) - надо 
помнить, чтобы быть к этому готовым… 

90. …Прямая - обратная связь…Наполняешь душу - опустошаешь кошелек; наполняешь 
кошелек - опустошаешь душу…Не замечали!?... 

91. …Не согласен с утверждениями, что судьба - это в сущности лишь совокупность 
учиненных нами глупостей; я верю, что каждому уготована своя судьба и задача каждого из 
нас состоит в том, чтобы максимально сгладить углы, шипы и выступы, поджидающие 
каждого в лабиринтах индивидуальной судьбы…Вопрос только в том, насколько мы готовы к 
этому, каждый в отдельности… 

92. ...Надежда - скорее всего лучшее из лекарств для исстрадавшегося тела и души… Мы 
часто принимаем это недорогое и, в то же время, крайне необходимое лекарство, как 
последнее средство… Может быть, кто-то знает другое… 

93. …Цени и уважай каждое мгновение жизни; и помни - оно появляется и мгновенно 
пропадает, а главное - никогда не вернется таким же…то есть - не повторяется… 



94. …Это по-нашему… Если двести граммов - мало, а триста - много, то приходится брать 
пол литра на двоих… 

95. …Если ты уже чего-то по жизни достиг и тебе хорошо - бери для сравнения, что - то 
лучшее (как сам предполагаешь); если тебе плохо и скопилась масса проблем - бери для 
сравнения что-то еще более плохое, и тогда обретешь душевное спокойствие и обязательно 
найдешь достойный выход из сложившейся ситуации… 

96. …Мы в этом никогда не признаемся, а ведь нам страшнее ночью, чем детям… Почему? 
- У детей еще нет нашего жизненного опыта и соответствующего ему воображения… 

97. …Самый ненавистный предмет в ванной комнате для женщины старше пятидесяти лет 
- зеркало… 

98. …Тогда для многих российских мужиков наступает период "мутации", когда третий 
месяц не выдают заработную плату, а знакомая продавщица больше в долг не дает… 

99. …Знаете, за что люди любят всякие лотереи и розыгрыши - думаете за призрачные 
выигрыши? Нет - за причастнось и надежду… В период от покупки билетов и до 
опубликования тиража, многие из нас, ощущают себя богаче, не менее, чем на сумму 
возможного максимального выигрыша…Они даже не спешат знакомиться с итоговыми 
таблицами, продлевая "кайф" надежды, так как в большинстве своем не верят в "лотерейное" 
счастье… и все-таки… надеются… На эту приманку нас и ловят… 

100. …От бедности и несчастий - любовь не умирает, зато умирает от СПИДа, сердечной 
недостаточности, передозировки и… несварения желудка… 

101. …О женщина! Все можешь и все хочешь; Все чувствуешь и понимаешь все. Ты 
учишь, лечишь, ты поешь и плачешь; Ты любишь, веришь и прощаешь все… Помни: 
…Любовь требует всего целиком, но, как правило, радуется и малому… 

102. …В жизни мужчин и пчел есть нечто общее, хотя есть и серьезные различия: - 
мужчины тоже любят "перелетать" с цветка на цветок и лакомиться сладким нектаром… 
Пчелы при этом, способствуют опылению и появлению плодов, сами того не подозревая; 
мужчины, в большинстве своем, хорошо об этом знают и появление "плодов", в результате 
таких "перелетов", многих из них как раз и беспокоит… 

Надо признать при этом, что Трутни… и среди пчел, и среди мужчин - одинаковы… по 
сути… 

103. …Удивительна эволюция сознания женатого мужчины: Куколка - Бабочка… - 
Прожорливая гусеница… Ой! О ком это он?… 

104. …Если ты, на рассвете, вышел на балкон, протер глаза и понял, что солнце встает не с 
той стороны, - то это не конец света - просто ты не ночевал дома… 

105. …О, люди! Неисповедимы поступки и думы ваши!... Некоторые из нас, ощутив на 
себе негативные последствия действий любого плана (физического, материального или 
правового), испытывают особое моральное удовлетворение, узнав, что их соседу - такого 
"ЗЛА"… досталось больше… 

106. …Никогда не хвали глупого, особенно на людях…Он-то поверит, да другие не 
поймут… Пожалеешь, но уже поздно будет… 

107. …Проверено и подтверждено. - Если человек обладает отменным здоровьем и слабой 
памятью - можно считать его счастливым… 

108. …Общеизвестно, что Земля вращается вокруг своей оси против часовой стрелки, 
совершая один полный оборот за сутки (24 часа)… Как вы думаете, Земля при этом 
"наматывает" или "отматывает", отпущенный ей (читай - нам, всему живому, да и не живому) 
срок Жизни?... Интересно было бы узнать, как обстоит дело с учетом и контролем за этим 
процессом (вращения)... "ТАМ, ГДЕ-ТО"… 

109. …Что общего между соловьем, воробьем и павлином? - Только то, что все они 
относятся к классу "Птицы"… 



110. ... Никогда никому не завидовал…И все же думаю так: Лучше пусть мне и моей семье 
завидуют, чем сострадают и соболезнуют… 

111. …Раз уж ты этого достоин - не мешай другим любить тебя…И помни - взаимность 
при этом… не всегда обязательна… 

112. …Если у тебя есть (в натуре) дети и внуки, но тебя они не любят - значит ты не папа и 
не дедушка… 

113. …Совет пенсионера… Безвоздмездно… Перестань делать пакости соседям, близким и 
знакомым людям; Ты увидишь, как этот мир прекрасен, как много добрых людей вокруг… и 
поверишь, что можно прожить даже на одну пенсию!... 

114. …Если ты не можешь отличить хороший совет от плохого - заведи себе жену… Она, 
вместе со своей мамой (твоей тещей), станут тебе верными советчиками до конца дней 
твоих…Обращайся к ним за советом раздельно, отдельно выслушивай, а поступай всегда 
наоборот…И тогда все у тебя получится... 

115. …Не повторяй слухи слово в слово…Для пущей верности, добавь хотя бы несколько 
слов…от себя лично… 

116. …Вожделенная радость каждого - желание постоянно листать страницы книги 
прожитой жизни…И не стыдиться при этом… 

117. …Корысть - тяжкая ноша… Не каждый может нести ее по жизни… Она, как правило, 
сжигает изнутри… Корысть и счастье - не живут под одной крышей… 

118. …Пожми протянутую руку, улыбнись в ответ на улыбку… Тебя не убудет… Зато 
почувствуешь себя Человеком… 

119. …Бездельничать со вкусом - розовая мечта нынешних бездельников! Каких 
только должностей, каких УСЛОВИЙ, норм и правил они себе понапридумывали! И все 
только ради одного - оплачиваемого нами, их БЕЗДЕЛЬЯ… Молодцы бездельники, здорово у 
вас получилось… Но ведь нам может и надоесть!... Имейте это в виду!... 

120. …Если хочешь удержать счастье - передай его своим потомкам или близким людям… 
121. …Спросите женщину после 45-ти лет - вы бы желали "сбросить" вес или возраст? 

Она, так деликатно, ответит: - я бы предпочла омолодительное похудение… 
122. …Лучше быть дураком, чем лысым - сразу не так заметно… 
123. …Если на Земле все было бы великолепно, то ничего бы великолепного и не было… 
124. … Я на вас удивляюсь - сказала соседка бывшему Гаишнику, глядя на его 

безразмерный живот - как вы можете день и ночь таскать эти пять пудов …за бесплатно… 
125. …Если вы по ошибке съели отечественное мыло - не отчаивайтесь, это не Чизбургер и 

не Кола - пройдет через вас как по маслу, не зря такую процедуру начали проповедовать 
отдельные "целители", как самый надежный и безвредный способ очищения организма… 

126. …Наши "совки" самые собирательные в мире - после их  нашествия остаются 
только…совки…  

127. …Бытующее среди молодежи выражение "прикольные напитки" - чисто 
собирательное; Это жидкости, изготовленные сегодня, в большинстве случаев, в 
примитивных разливочных "цехах", бывших животноводческих ферм или комбикормовых 
заводов, с яркими иностранными этикетками; Их объединяет то, что "при - Коле" они даже не 
лежали рядом… А мы это - пьем… Прикольно, не правда ли… 

128. …Думаю, выражение "Шире шаг" - не совсем верное, ибо шагаем-то мы "В длину", а 
не в ширину, и причем она (ширина) здесь вообще?... 

129. …Собаку сажают на цепь - не потому, что она может кого-то укусить; не это главное, 
а чтобы не сбежала… 

130. …Парадоксы человеческой жизни: - отдельные люди, чем меньше думают, тем, 
почему-то, больше болтают… 

131. …Самое нелепое безразличие человека - это безразличие к себе… 



132. …Думаю, хорошую мысль и дурак поймет; Беда в том, что поймет -то иначе!... 
133. …Всю жизнь учись, но не подражай другим, особенно в творчестве…Твоя сила - в 

самом тебе… 
134. …Стратегическую линию человеческой жизни, я понимаю так: - Главное - сама 

Жизнь, дальше (по убывающей) - С Кем жить, Где жить и Как жить… Казалось бы в этом 
перечне основное, "КАК жить"; Не советую начинать с этой позиции… Жизнь доказала 
необходимость пройти всю указанную цепочку, чтобы не потерять самое Главное…Думайте 
сами… 

135. …Основа с рождения - не изменяется, возможно частично трансформируется; Если 
огурец уродился горьким, то посыпь его сахаром - станет горько сладким, засоли его - станет 
горько кислым…То же самое происходит с людьми, просто это не сразу заметно… 

136. …Так мы устроены…Удивляемся и любим вспышки, но равнодушны к 
повторениям…Человек в одиночку покорил Северный полюс, поднялся на самую высокую 
гору на Земле или переплыл, опять же в одиночку, на лодке Океан и т.д…. Мы восхищаемся 
сегодня, а он берет и снова покоряет, переплывает …другие вершины, океаны… а нам уже не 
интересно - насытились Им…и Он уже не знает, чем еще сможет нас удивить и, как 
правило,… "удивляет" чем-то далеко не удивительным. …Зачем же было повторяться, 
рисковать, чтобы в итоге стать забытым… 

137. …Если на ваш звонок, телефон голосом мужа,отвечает: "Извините, вы ошиблись", 
значит, вы действительно ошиблись… в выборе… мужа… 

138. …Может быть и так: утром вышли на балкон, посмотрели вниз …ПОКАЗАЛОСЬ, что 
ваших "Жигулей" на месте нет, перекреститесь, потом - снова посмотрите…и так три раза 
подряд…Если машины все-таки нет, перекреститесь еще десять раз, свободно вздохните и 
спокойно выдохните: " Слава Богу, одной проблемой стало меньше"… 

139. …"Неотесанный, неотесанные"…Вообще-то бревно можно обтесать со всех сторон, 
но оно все равно останется …деревянным…Определение может быть применено и к 
людям… 

140. …Самое дорогое уважение для меня - искреннее уважение того, кого искренне и по 
заслугам, уважаю я сам… 

141. …"Нет, я здесь не уживусь, народ тяжелый и неосмотрительный" - говорил один 
земляк в молодые годы -"Вчера выходил из "Чайной" - так они мне все пальцы на руках 
потоптали"… 

142. …Зеркало наверняка придумали мужчины, чтобы со временем конфузить своих 
женщин… 

143. …Плохо, если можешь встать (вставать) - но не хочешь; гораздо хуже, если хочешь 
встать (вставать) - но не можешь… 
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144. …По жизни: одно пятно - пятно, много пятен - расцветка. 
145. ...При "затягивании гаек" - главное не переусердствовать, иначе или резьба сорвется, 

или ключ сломается... "затягивать пояса" - лучше чужие. 
146. ...Старость - великое благо, ее еще заработать надо... 
...Человек,доживший до старости, все равно что-то по жизни делал. Может добро, может - 

зло. И это опять же, с какой стороны посмотреть. Здесь нужен третейский Высший судья, ибо 
люди, в оценке действий других людей, часто субъективны... 

... И в тему. Люди с возрастом не меняются, а часто, в силу меняющихся обстоятельств - 
"окукливаются", прикрываясь приспосабливаемыми оболочками ... 



...Мужчина, за семьдесят, идет по улице. Путь ему пересекает свежевырытая канава, 
неширокая, но глубокая. Обходить влево - вправо далековато и неохота. Мужик прыгает и ... 
падает в канаву. С горя восклицает: "Эх, где мои семнадцать лет!". Потом посмотрел в обе 
стороны по канаве, никого нет, и в сердцах признался: "Да я и молодой был такой же!", Без 
комментариев... 

147. … Неровно живем… Один, не работая, проигрывает за вечер миллион в казино, 
второй, работая на двух работах, не в состоянии достойно одеть детей в школу… По этому 
поводу, много лет назад, один мой знакомый старик-казах, сидя за дастарханом, мудро 
сказал: "Э… Васка, ми неромно живом -чай ест, сахар нету, сахар ест - шай нету . Мой брат 
ровно живот - ни сахар, ни шай нету… Впору задуматься, как же жить лучше? Не ровно - 
плохо , ровно тоже не получится и коммунизма у нас не будет, слишком много желающих 
жить "ровно", да еще и хорошо… Лучше всего - чтобы каждый человек что-то имел, 
гарантировано и всегда: работающий- достойную оплату труда, пенсионер и 
нетрудоспособный- приличные пенсии и пособия, дети - от рождения и до окончания учебы- 
доступную и бюджетную систему образования, а все вместе - высокоуровневую систему 
государственного здравоохранения. Это основа, главная цель. На ее осуществление, в 
законодательном порядке, должны работать Все - вся система законодательной, 
исполнительной и законодательной властей, надзорных органов, и всех без исключения 
общественных структур. Задействована вся политическая, экономическая и военная мощь 
государства. В этих же целях должны осуществляться вопросы модернизации и инновации 
всех сфер хозяйствования и использоваться все виды энергетических и природных ресурсов. 
Исключительно, подчеркиваю, для этих, общегосударственных в итоге, целей. Без 
достижения этих целей - все эти предвыборные, выборные, послевыборные, перетасовочно-
кадровые и иже с ними игры - просто управляемое " броуновское" движение 
внутригосударственной шелухи. И так будет до тех пор ,пока мы все, даже те, кто этого не 
хочет, не повернемся лицом к России, то есть к себе. Так, как когда-то, в послевоенные годы, 
повернулись к себе лицом немцы, японцы, позже - китайцы. Самое главное, самое грустное, 
смешное и удивительное для нас то , что именно Россия, да, да, Россия, пока еще в состоянии 
собраться и общенациональными усилиями сделать жизнь своих людей ровной и достойной. 
Всех, а не отдельных, если" ВСЕ" этого захотят… 

148. …Свобода вне учета, это скорее предпосылки для лишения свободы. 
149. …Наша ментальная свобода - если "да" - так нет, если "нет", так - да. 
150. …Не бороться за равенство всех, а бороться за равенство равных. В справедливости - 

сила. Равенство равных - есть справедливость. 
151. …Одно и то же выражение на разных языках: 
 - едем дас зайне - по-немецки; 
 - дурнiх учуть, а умнiх репресирують и мучуть - по-украински; 
 - каждому - свое, - по-русски; 
152. …О странных нормах в этой жизни... ….Понятно, что премии за молоко получают 

доярки, а не коровы, которые собственно молоко и производят. А почему? А норма жизни у 
нас такая - кто доит, тот и живет, а тем, кого доят - им всегда плохо, да они же и всегда 
виноваты... 

153. ...Кругооборот воды, кругооборот капитала... Вода может быть выпарена 
(превратиться в пар) в одном месте, затем переместиться (облаком) в другое место и там 
снова излиться живительной влагой. Этот круговорот чисто природный, нам не подвластный. 
Сегодня похожий способ желательно применять к российскому капиталу. Но, каждая 
заработанная в России копейка, должна вернуться (кругооборотом) в российскую же 
экономику. До сих круговорота капитала в России практически нет - то, что "выпаривают" из 
российской экономики - оседает в других местах и в абсолютном большинстве случаев - 



безвозвратно. Это не кругооборот, а "полукруг". Закольцевать его - задача нашей 
государственной власти. И давно пора... 

154. …О мораториях и "презумпции безнаказанности". За годы т.н. перестроек и реформ, 
кроме неизмеримых материальных, моральных и других видов потерь, мы, все вместе и на 
всем постсоветском пространстве, потеряли то, что для человека (каждого в отдельности) 
было самое главное. Мы потеряли приобретенное не за годы, а за века, чувство собственной 
безопасности. Мы эту самую безопасность принимали как должное, как само собой 
разумеющееся. Мы не замечали, а просто чувствовали ее, и все. И только сейчас, после двух 
десятков с лишним лет, не все еще, только отдельные люди, начинают понимать, чего мы все 
лишились. От чего так легко отказались, поддавшись на болтовню и лепет чуждых для нас 
людей... ...В итоге, если раньше человек мог сесть с машину и с семьей проехать в любой 
конец Союза и из сотни раз, единожды (!) мог иметь какие-то неприятности, то сегодня он из 
сотни раз, и тоже единожды, может не быть ограблен, обижен или вообще лишен всего и 
самой жизни.. А почему? В прежние времена, усилиями государства, семьи, школы, церкви 
да и всего общества, с детских лет и на протяжении всей жизни, у наших людей на 
подсознательном, да и на сознательном уровне, сформировались устойчивые, пусть даже 
примитивные сдерживающе- оградительные барьеры. Человек твердо знал, что можно 
делать, а что нельзя и что ему за это может быть. У каждого из нас внутри - не важно где, 
пусть будет в душе, образовался своеобразный барьер, стена, забор, обваловочная дамба, 
называйте это как хотите. У каждого, заметьте. То есть, с одной (твоей) стороны у тебя своя 
"ограничительная стена", а с другой стороны - такая же "стена" у другого человека. Здесь как 
бы двойная гарантированная безопасность: ты не нарушаешь ограничение дозволенного со 
своей стороны, а другой человек делает то же самое с другой стороны. И это постепенно 
вошло в плоть и кровь, сознание и поведение. Конечно, чего греха таить - фундаментом тех 
ограничительных "стен" была действующая нормативная база. Каждый знал, кроме всего 
прочего, что если он необоснованно посягнет на жизнь другого человека, то обязательно 
будет лишен жизни своей. Каждый знал (кому было надо) и то, что нанесенный ущерб более 
10000 рублей, считался "особо опасным" размером и тоже наказывался "высшей мерой". Не 
"коммунистическая убежденность", а именно страх наказания делал свое дело и 
способствовал формированию сознания людей. В значительной мере это сдерживало 
ситуацию с правонарушениями в обществе. Отсюда вытекало еще много чего. Тогда 
практически не было такого, чтобы милиция кого-то ловила, а суды - отпускали, скорее все 
шло наоборот. Мы прожили все эти реформы-перестройки - от Сталина - до нынешней 
жизни, и можно с абсолютной уверенностью сказать одно, главное: мы буквально взорвали, 
разрушили устоявшуюся внутреннюю систему безопасности каждого отдельного человека, 
когда в такое, самое неподходящее время ввели мораторий на смертную казнь. Ввести 
мораторий в тот период, когда возможны были любые повороты, вплоть до гражданской 
войны, было не просто ошибкой, скорее это было умышленным действием против всех нас. 
Теми, кто лоббировал и "пробивал" это неуместное решение, двигали в первую очередь чисто 
экономические причины, они боялись за себя, прекрасно понимая, что уже нанесенный ими 
ущерб или еще только предполагаемый, далеко превысил ту связку "10000 рублей" - ущерб в 
особых размерах и - "вышка", и надо, в первую очередь, обезопасить себя. Их усилиями, 
скорее всего не безвозмездно, мораторий был принят и все, что годами, пусть даже 
искусственно, сдерживалось - просто рухнуло. Главной ошибкой в этом действе было то, что 
не были отделены экономические преступления от чисто уголовных (убийств, разбоев и 
грабежей). Не зря все эти противоправные действия постепенно стали объединяться в одно 
сплошное зло, и вместе, вакуумно, ушли от смертной казни. Вышло так, что стараниями 
пресловутого "бизнеса", смертная казнь начала обходить и профессиональных убийц и 
насильников детей и многих других. Появилось новое явление - "презумпция 



безнаказанности". Пресловутое "пожизненное" стало стимулом еще до совершения 
преступления, убийство сняли с предохранителя. А такой "предохранитель" таки был и у 
чистого дебила и любого потенциального, даже профессионального убийцы. Смерть - за 
смерть - это на 50%, т.е. в первичной фазе агрессии или готовящегося преступления, все-таки 
сдерживало. А сегодня ментальность сознания потенциального убийцы - "меня все равно 
жизни не лишат, а там будет видно, что будет. Убью" - позволяет преступнику преодолеть 
тот предохранительный страх перед будущим возмездием. "Не убьют - и ладно, значит, я 
убью "- вот стержень современной преступности. Богатые не боятся "пожизненного", так как 
знают, что будут жить в тюрьме , как в звездной гостинице. А там вдруг амнистия, а вдруг 
смена власти, да мало ли что еще может быть! Главный вывод - "пожизненного" не боятся! 
Смерти боялись, а его - нет. И не будут бояться, человек так устроен. А разносторонний 
лепет о том, что жизнь в тюрьме - хуже смерти, вызывает у убийц только смех. Хуже смерти 
еще ничего не придумали, поэтому вернуть ту осознанную сдержанность в обществе уже 
вряд ли получится. Сделано непоправимое. Но жить-то надо. Не надо "выставляться 
хорошими" перед миром, штампуя "гуманные" акты. Весь цивилизованный мир это уже 
прошел и жестокими мерами научил (заставил) своих людей соблюдать определенные нормы 
жизни. А мы теперь хотим сразу тоже туда, в их компанию. Демонстрируем свою гуманность 
перед другими, а преступность просто обвально растет. Так мы для кого вводим мораторий - 
для других или для себя? Хотим красиво выглядеть по документам? Так бьют не по паспорту, 
а, извините, по морде. И если нас хвалят где-то за гуманность, то значит что-то не то мы у 
себя делаем. Те, кто нас упорно толкал и продолжает толкать по этому пути, - скорее всего не 
заинтересованы в том, чтобы порядок в нашей стране все же был восстановлен. И те судьи 
высших инстанций, которые так оперативно застолбили и продолжили мораторий на 
смертную казнь, скорее всего не ездят на "Невском экспрессе", не ездят по городу и не живут 
в своих жилищах без солидной охраны, иначе не выступили бы так категорично против 
смертной казни в нашей неопределившейся стране и в такое время... И еще. Чтобы убрать 
лепетания о "невинно осужденных", поставим рядом список невинно убиенных, да прибавим 
ко вторым изувеченных изнасилованных детей, и сравним списки по количеству. Думаю, 
сразу и навеки онемеют все правозащитники, так как не прикусят, а пооткусывают свои 
языки от того сравнения. Не надо путать судебные ошибки с наглым умышленным 
убийством, которое должно быть обязательно возмездным... Введение моратория или отмена 
смертной казни в такое время и в такой стране - это явно антиобщественные деяния. Мы или 
перебьем друг друга, или одна половина общества будет чувствовать себя постоянно под 
прицелом, а вторая - сидеть в тюрьме, т.е., на шее у первой половины и ждать амнистии или 
смены власти...Высшую меру - надо обязательно установить, вернее - восстановить, для того, 
чтобы все знали, что их ждет, по-закону. Другое дело - объективное применение этой меры... 

155. ...Учет и обратное ему действие - контроль, стоят как бы на двух основных опорах - 
обязательности и интересе (прямом и обратном). 

Под обязательностью надо понимать наличие нормативных правовых актов, обязывающих 
вести учет и отчетность в определенном едином порядке, а под интересом - интерес хозяина, 
неважно, будет это частное лицо или государство, в достоверном отражении, как всех 
учетных действий, так и итоговых результатов. Или, наоборот, интерес в искажении учета. 

Отсутствие или ненадежность одной из этих своеобразных опор (обязательности и 
интереса) учета, обязательно скажется на жизни любого коллектива и общества в целом. Если 
хотите уничтожить предприятие, отрасль, регион, а по-большому счету, и государство - 
начинайте с ликвидации учета и контроля - успех будет обеспечен. Всеобщее 
целенаправленное пренебрежение к учету, позволило "не заметить", как мы обворовывали 
себя (сами). Конечно, каждый брал (крал) то, что мог унести (увезти): один ведро 
комбикорма или яблок, другой увозил что-то машинами, третий воровал госфонды или целые 



предприятия, даже отрасли и недра. В итоге мы получили жуткое образование - обворованное 
по всем позициям Общество.... 

...У детей украли учебники и питание, лагеря отдыха и справедливую бесплатную систему 
образования, у пенсионеров - полнокровную пенсию, у больных - лекарства и лечение, у 
педагогов и врачей - зарплату и совесть, у военных - вообще все, что можно было украсть, а у 
всех нас вместе, на мой взгляд, украли самое главное - чувство безопасности... 

Вот к чему приводит умышленное пренебрежение к учету... 
156. ...О равенстве... ...Мы все равны только по вертикали - перед Богом и Законом, а по-

горизонтали, мы такие разные.. Один может поднять 200 кг., второй - только 20. Один - пьет 
литр водки - сел за руль и нормально поехал, другому нельзя садиться за руль и трезвому... И 
равнять нас - не получится... 

157. ...Вместе с правом на жизнь, мы получаем целый ряд дополнительных (вытекающих 
из главного) прав; обязанности же мы принимаем на себя те, что действуют в обществе, куда 
мы приходим. У человека не будет никаких обязанностей тогда и только тогда, когда он 
будет жить на Земле…в единственном числе… 

158. ...Раньше в лесу жили разбойники, воры, бабы-Яги и лешие, сегодня эта нечисть 
живет вокруг леса, но продолжает кормиться с него... Грабеж леса полвека назад - это были 
"цветочки", а сегодня "ягодки лесные" наверняка прибраны к рукам, но не бабой-Ягой,- с ней 
хотя бы договориться можно... 

159. ...Если посмотреть со стороны на все наше хозяйство (прежнее и нынешнее), не 
трудно убедиться, что у нас слишком много тех, кто охраняет. Сторожа, охранники, 
хранители и телохранители, вахтеры и еще много им подобных... Создается впечатление, что 
в стране одна половина людей ворует, а вторая - охраняет. Ну, есть там еще небольшая 
прослойка счетных работников и аналитиков, чтобы было кому посчитать, сколько и чего 
украдено... 

160. ...Наш сосед, дед Сергей, приехав домой из Одессы с пустыми карманами, бодро 
заявляет своей жене: "Вот наш кум дурак, только приехал на Привоз - у него сразу волов с 
повозкой украли, а у меня - только под вечер!"... 

161. ...У нас на "весах жизни" тарелка с "правами" так стремительно потяжелела, что 
тарелка с "обязанностями" просто вылетела. О каком балансе может идти речь?! Право надо 
еще заработать... А обязанности мы принимаем на себя сами, все вместе, даже, если кому-то 
отдельно что-то и не нравится... 

162. …Нож на кухне - инструмент или оружие?... 
163. …Диктор через каждый час долдонит рекламу: - Покупая " Родники России" (вода 

такая) - вы помогаете восстановлению лесов!  
 Реакция на рекламу 1. Обывателя: - Какая связь рекламодателя с лесом ? - Никакой. 2. 

Тех, кто уже купил ( родники и рудники - нефти, газа , угля и т.п.) - А разве что-то еще 
осталось?!... 

164. …Талон технического осмотра транспортного средства сегодня, в большинстве 
случаев, просто "фиговый листок"…прикрытия… 

 …В предвоенное время в нашем колхозе появился первый автомобиль (грузовой). 
Водителей в селе не было и на заседании правления решили посадить за руль колхозного 
кузнеца, как человека, привыкшего иметь дело с "железками". Кузнец сел за руль и тут же 
въехал в угол колхозной конторы. Машину разбил. Тридцатые годы, времена суровые, дело 
передали в суд. Но опять же на заседании правления колхоза решили кузнеца не отправлять в 
тюрьму, потому, что он был один на село, а плотников было два и одного из них - посадили… 

 Скорее всего в те времена и зародилось понятие - действие - государственный 
технический осмотр, сперва автомобилей, а потом и всех движущихся транспортных средств. 



 Постепенно техосмотр увеличивал объемы действия и к настоящему времени вылился в 
такую неразрешимую проблему , что заставил обратить на себя внимание даже первых лиц 
государства , чего собственно раньше не было.  

 …Все, кто занимался до сих пор этим действием, дружно подняли руки и сдались перед 
растущими ежегодно поставками на наш рынок транспортных средств и, в первую очередь, 
автомобилей. Ну не в состоянии сегодня органы МВД(ГАИ) провести технический осмотр, 
тем более полный (качественный) чисто физически и в определенные сроки . Поэтому и 
превратили эту процедуру практически в коммерческую услугу. Талон о прохождении 
техосмотра стал во многих случаях действительно "фиговым" листком прикрытия, так как за 
деньги возможно не только пройти осмотр вне очереди, а даже без предъявления автомобиля, 
который может годами не эксплуатироваться, но иметь доказательства своей исправности в 
виде талона о прохождении осмотра… 

 …Ситуация до сих пор устраивала все завязанные прямо или косвенно стороны. 
Поставщиков техники и ее покупателей устраивал рост объемов продаж, их вовсе не 
волновали ни пропускная способность и качество дорог, ни техническое состояние уже 
находящихся в эксплуатации транспортных средств, ни тем более возможности проведения 
ежегодного технического осмотра всего того, что двигается само или с чем-то "впристяжку". 
Бюджетные органы были довольны ростом поступлений от техосмотров, те, кто 
непосредственно участвовали в проведении осмотров и выдаче талонов, тоже в накладе не 
оставались, для них это действие чем-то похоже было на "манну небесную". Даже 
"платящие" за все автовладельцы , внешне мирились с этой правовой необходимостью. 
Главным для них стало - заполучить вожделенный талон, как индульгенцию, дающую право 
безбоязненно появляться на трассе-линии, иногда даже, мягко будь сказано, на не совсем 
исправном автомобиле… 

 …Еще одна, скорее всего главная заинтересованная сторона, на которую вообще 
перестали обращать внимание все вышеперечисленные другие стороны, это общество, мы, 
люди, тоже участники движения, как пешеходы, пассажиры и т.п. И нам абсолютно все 
равно, проходила та техника, с которой мы сталкиваемся, техосмотр или нет. Лишь бы она 
была исправной и безопасной для нас. 

 Поступающие до сих пор предложения по усовершенствованию системы контроля за 
техническим состоянием транспортных средств, на наш взгляд, не смогут кардинально 
изменить ситуацию. 

 К примеру, приурочивание техосмотра к моменту страхования - лишь увеличит массу 
проблем, для тех же автовладельцев. Можно долго рассуждать на эту тему. Но, скорее всего, 
от такого совмещения потери понесут и страховщики, и автовладельцы. Никак не улучшится 
и сам подход к техническому осмотру, который станет еще большей и трудноразрешимой 
проблемой, чем было до сих пор. И талон технического осмотра, полученный автовладельцем 
сегодня уже от кого-то другого (не органов ГАИ), так и останется листком прикрытия на 
целый год вперед, а само транспортное средство может стать неисправным в любой из 
остальных 364 дней ,то есть до очередного положенного официально техосмотра. Это не 
решение вопроса. 

 …На наш взгляд, решение этой проблемы лежит в чисто правовой плоскости. Государство 
с самого начала допустило грубую ошибку, взяв на себя два правовых действия - 
проверяющего исполнителя и проверяющего гаранта. То есть, сперва, оно (государство) через 
свою структуру (ГАИ) проверяет транспортное средство, а потом выданный государством 
талон служит "гарантией" исправности этого средства перед тем же государством - целый 
год! Действительно нонсенс! 

 …Государству надо оставить (Богу-Богово) только функции проверяющего гаранта, а 
функции проверяющего исполнителя (ежедневного, денного и нощного) передать тому, кому 



и положено постоянно следить за техническим состоянием транспортного средства - его 
ВЛАДЕЛЬЦУ! И все вопросы - ремонта, техобслуживания и всего , что с этим связано , пусть 
станут его личной и постоянной заботой. И где он это будет делать - в сервисных центрах или 
дома, в гараже, государство и все общество вовсе не интересует , главное , чтобы техника 
была всегда исправной при выходе на линию. И сколько это ему будет стоить, нас тоже не 
интересует. Но оставив за собой функции проверяющего гаранта, государство, в лице 
уполномоченных на то органов, имеет право проверить любое выехавшее на линию средство 
на предмет его исправности, правовой принадлежности и т.д. Все сразу станет на свои места. 
Не будет авралов на пунктах техосмотров и еще очень многого чего не будет из тех 
сегодняшних проблем-безобразий… 

 …В принципе, это сродни нынешней системе финансового аудита. Экономика уже 
прошла такой этап. С ростом предпринимательства стало невозможным физически проводить 
ревизии и проверки предпринимательских структур. Были введены принципы обязательного 
аудита, государство оставило за собой те же функции гаранта, а всю текущую контрольную 
работу перенесло на плечи самих хозяйствующих субъектов, за их же счет. Примерно так же 
надо, на наш взгляд, поступить и с контролем технического состояния транспортных средств. 
И все получится, при любом росте транспортного парка. Главное - власть уйдет от 
нынешнего двойственного правового состояния и все внимание перенесет именно на 
функции гаранта, естественно жесткого и бескомпромиссного, но объективного и 
справедливого, действующего в рамках правовых норм. ...Только так можно избавиться от 
этой искусственно созданной "головной боли" для власти и общества- проблемы 
качественного и постоянного контроля за техническим состоянием транспортных средств в 
нашей стране, количество которых будет расти возможно еще быстрее, хотим мы того или не 
хотим. Ну , это всего лишь наши мысли… 

165. …Вспомните украинскую поговорку: "Чого бидный - бо дурный, а чого дурный - бо 
бидный". Все так… 

Хорошо и просто быть "умным", если твой отец миллиардер, да еще попутно заседает где-
нибудь в парламенте или Сенате, мама открывает ногами любые чиновничьи двери… Отец 
жены с кем-то из великих, ходил вместе в детсад и теперь кочует из совета директоров одной 
энергетической кампании в другую аналогичную, да еще имеет неплохое основное место 
работы… А мать жены -хозяйка нескольких турфирм и ряда СМИ. Когда удобно 
"пристроены" исключительно все родственники и близкие, с перспективой на необозримое 
будущее… Да и ты сам, буквально "протащен" транзитом через школу, престижный 
университет и ускоренную иерархическую лестницу. Твое дело было только родиться и 
вырасти, остальное за тебя делали другие. И ты теперь конечно "умный". Тусуешься с себе 
подобными и не замечаешь других. 

А те (по расхожему выражению твоей родни - "быдло"), кто своим трудом пытается хоть 
чего-то добиться, что-то производят, строят, пашут, учат, лечат и т д., получая гроши, те , на 
которых Земля наша держится, мягко говоря - Не умные! И на твоем (вашем) фоне всегда 
будут такими по нынешним правилам, ибо старая поговорка - таки права… Хотя еще не 
вечер, как говорится… 

166. ...Такие мы непонятные люди. Мгновенно меняемся, если почувствуем, что 
обязательно "бить" будут... 

167. ...Нельзя называть оккупантом того, кто сам живет впроголодь, отдает свой кусок 
хлеба или снимает последнюю рубашку. Кто, рискуя жизнью, защищает тот край, куда он 
пришел волею судьбы или по чьей-то воле... 

168 … Границы Российские выходят на два огромных океана и множество морей. Рек и 
озер у нас - бесчисленное множество. Да при таком раскладе, любой рыбы у нас реально 
может быть столько, что хватило бы для обеспечения нескольких таких государств, как 



Россия. Во-первых,рыбой и морепродуктами, рыбной мукой для кормодобавок, удобрениями, 
лекарствами, во-вторых, еще много-много чем, в том числе валютой. 

На самом деле в наших магазинах - чужая рыба, не только по названию и местам лова - 
даже по принадлежности. То есть, рыба чужая, покупная. Распродав за бесценок и уничтожив 
свой рыболовецкий флот, мы получаем объедки от других рыболовов - от тех, кто по 
лицензиям ловит рыбу в наших водах, кто ловит её на наших бывших судах, да и от тех, кто 
скупает контрабандную рыбу у наших рыбаков за валюту, а затем втридорога продает ее нам 
же. 

…Самое удивительное то, что ликвидировав все, что можно ликвидировать, и превратив 
себя из рыбораздающей в рыбозависимую державу, мы что-то пытаемся говорить о 
рыбообеспечении… 

Какую - то там структуру содержим на федеральном уровне - вместо ушедшего в небытиё 
министерства рыбной промышленности, вместе с судами, портами, переработкой и 
моряками, а рыбу едим чужую! 

Захотят - нам её поставят, не захотят - не поставят. Захотят - поднимут цену, ещё захотят - 
ещё выше поднимут. 

Всем хорошо - и тем, кто разрешение на отлов дает, и тем, кто рыбу к нам поставляет, и 
кто в наших водах ловит и т.д. 

А нам всем плохо, людям нашим. Плохо и стыдно жить в рыбной стране, где нет своей 
рыбы. 

Мало того, то аморфное, абсолютно бесполезное в сложившейся ситуации, федеральное 
рыбное ведомство, может само, а может вместе с народными избранниками, предложили 
ввести платную рыбалку на внутренних водоемах страны. Это из той же серии приватизации 
того, где деньги берутся за общенациональное достояние, сперва - нефть, газ, уголь, руды - 
теперь и на пенсионера с удочкой. Поймал - не поймал - плати… 

Считая людей за полных идиотов, это ведомство лепечет, что мы неправильно поняли их 
предложение. И (САМОЕ ГЛАВНОЕ!) что от "внутренних" рыбаков дохода в бюджет будет 
больше, чем от всей деятельности возглавляемой ими рыбной отрасли… 

Несмотря на всю нелепость такого заявления-признания, оно просто еще раз подчеркнуло 
ничтожность деятельности рыбного ведомства, даже по отношению к Госбюджету. 

Если будут узаконены такие предложения - заранее известно, что будет дальше. Уже 
сегодня нет доступа людей ко многим рекам и озерам. Дело даже не в тех деньгах, а дело в 
праве. Как только будет принят закон о платной рыбалке - все основные ныне доступные 
рыбные места (везде) будут или "арендованы" или еще как, "прибраны" к рукам ловкими, 
"своими" людьми и тогда массы населения не то, что порыбачить - искупаться не смогут там, 
где сотни лет купались они, и их предки. Стоит только разрешить и потом эту вакханалию не 
остановишь… 

…Если примут такую норму, то мы вправе уже в скором времени ожидать инициативы от, 
к примеру, Госпотребнадзора о платежах за вдыхаемый нами воздух, от экологии - за дым от 
печных труб, а от городских властей - за гуляние в парках и на набережных… 

То ли еще будет, стоит только начать… 
169. ...Середина шестидесятых прошлого века. В Китае - "культурная" революция. 

Отношения СССР и Китая серьезно напряжены, вплоть до военных конфликтов. Китайцы в 
обход нас налаживают контакты с Румынией и другими странами... По Одессе гуляет 
анекдот: "В городе Одезьяне (бывшая Одесса), на углу улиц Маодзедуновская (бывшая 
Дерибасовская) и Пекинская (бывшая Ленина), в ресторане "Пекин" (бывший "Алые 
паруса"), сидят два китайца - Лева и Абрам... Лева: - Слушай, Абрам, ты можешь такое 
припомнить, чтобы на Привозе за килограмм картофеля просили по 5 юаней?!. Абрам: - Да о 



чем ты говоришь, Лева, какой картофель! Ты вспомни, как мы жили при русских, когда не 
надо было щуриться!"... 

...Прошло всего полвека, свободного масштабного переселения из Поднебесной вроде бы 
не было, не знаю точных цифр, но сегодня китайское население Одессы, одесщины ,и вообще 
украинского черноморского побережья, наверняка исчисляется многими тысячами, что 
вполне объяснимо и естественно... 

...Тут же, в тему. Если у тебя малая семья и большой, напичканый богатствами земельный 
участок, которому ты сам толку дать не можешь и тратишь массу сил и средств просто на его 
сохранение, а у соседа рядом семья во многие разы больше, а земли (территории), да еще 
скудной, в разы меньше - жди его в "гости", не сегодня - так завтра. Вы в такой ситуации 
просто обречены на "встречу-разборку", тем более - живете рядом и потенциально 
нуждаетесь друг в друге. Но. Если сосед неискренен, тем более хитрый, он не будет 
форсировать события, а переждет, пока ты ослабнешь, может быть где-то допустишь ошибку, 
или пока он сам станет сильнее. С таким соседом надо только договариваться, но успеть это 
сделать во-время, пока ты в силе. Упустишь этот, может быть единственный момент - и или 
сам уйдешь, или почти даром отдашь или у тебя просто все отнимут силой... 

...Пускать такую ситуацию на самотек нельзя, потому что время, при таком раскладе, 
всегда будет работать против тебя. И только против...  

...И надо не забывать о вроде бы призрачном городе "Одезьяне"... 
170. …Краткосрочные курсы воров-карманников…Седой бывший вор, ныне в завязке, 

учит молодых ребят искусству "щипача"… - Запомните, у мужика-правши - кошелек в левом 
кармане пиджака, у левши - в правом. Голос из зала: А как я узнаю, правша он или левша? - А 
ты, отвечает "учитель" - ущипни, уколи или дерни его за что-нибудь и сразу узнаешь, какая у 
него рука рабочая… 

171. …Не все дороги ведут в Рим или Киев… Некоторые ведут в Магадан и в 
"Матросскую тишину"… 

172. …Почему "Анархия - мать порядка?" Потому, что безвластный (анархический) хаос, 
принуждает, в конце концов, общество, родить (возродить) Порядок в стране. Какое будет 
лицо и форма у нового Порядка - это уже следующий вопрос… 

173. ...Все-таки наивные мы, люди. Многого достигли в общечеловеческом плане, 
обложили себя компьютерами, айпадами, смартфонами, бытовыми и производственными 
электронными приборами, пересели из карет с лошадьми в шикарные авто, поезда, самолеты, 
космические корабли, научились влиять на различные жизненные процессы, даже 
природные. Да, это так. Мы возгордились накопленной за тысячи лет совокупной мудростью 
и надеемся, что именно она (мудрость) выведет нас в то, непостижимо прекрасное светлое 
будущее, со всеми его прелестями. И хотим, чтобы это свершилось или свершалось как 
можно скорее. Но в последние годы, и не только в России, люди начинают понимать, что 
наша коллективная мудрость вряд ли исполнит свое предназначение, по причине того, что ее 
антипод - наша, тоже коллективная распущенность и испорченность, еще не полностью 
раскрыла свои карты и только сегодня выходит на свет Божий. Уверовали, что за тысячи лет 
эволюции мы очистились от пещерно-первобытного менталитета (оболочки) и стали все-таки 
людьми. Мы стали считать, что настолько продвинулись в своем развитии, что пришла пора 
снять многие существенные правила-ограничения, касающиеся поведения людей в обществе 
и общественных взаимоотношений. Снять по той причине, что современный человек мол, не 
только не должен, но и не может по своей сути, менталитету, совершать противоправные 
действия, осуждаемые обществом. 

Постепенно из ограничительных правовых нормативных актов, были просто исключены 
такие понятия, как "отцеубийца", "детоубийца", "кощунство и богохульство", "семейное 
насилие", "мужеложество" и множество подобных антиобщественных действий, которые в 



нормативных актах, особенно российских - постсоветских, настолько " умно и хитро" 
сгруппированы по обобщенным статьям, что не всякий даже грамотный и здравомыслящий 
судья даст правильное определение тому или иному антиобщественному проступку. 
Основная масса ныне действующих ограничительных правовых актов в России, настолько 
обтекаема и неконкретна, что представляет просто золотое дно для адвокатов и судей, и все 
чаще мы слышим фразы, типа: "А что вы можете мне предъявить - нет такого Закона". 
Причем , таких вопросов становится все больше и нарушения "в тему" плодятся в непонятной 
прогрессии. Наши законодатели, нам хорошо известны их имена по последним двум 
десяткам лет, строили ограничительную правовую базу, в первую очередь так, чтобы 
обезопасить себя и свое окружение, обезопасить и дать фору лоббируемому бизнесу того или 
иного направления, а некоторые из них, скорее всего, выполняли чьи-то заказы, 
направленные на что угодно, только не на стабилизацию обстановки в российском обществе. 
Именно по их инициативе (и в их защиту, на всякий случай) был принят мораторий на 
смертную казнь. Играли по большому, как говорится, били сразу по голове, по главному и по 
принципу: "лишь бы убрать высшую меру, а от остального мы откупимся, тем более при 
наших Законах". Думаю, если бы наши "оппозиционеры" и участники разных платных 
"маршей" выдвинули бы один актуальный лозунг: "Вернуть в России смертную казнь, чтобы 
каждый реальный и потенциальный преступник знал, что его ждет и неминуемо" - я бы их 
тоже поддержал. Имитация наказания - это пропаганда насилия. А презумпция 
безнаказанности, что господствует сегодня на российском правовом поле, метастазами 
насилия поражает наше общество ускоренными темпами. Не надо брать примеры со стороны. 
Недавно в сытой благополучной Норвегии, одного отморозка, хладнокровно расстрелявшего 
более 70 человек, осудили, назначили 21 год тюрьмы, где условия проживания лучше, чем в 
любой нашей провинциальной люкс-гостинице и во много раз лучше, чем живут отдельные 
наши ветераны войны и труда. Более миллиона долларов в год будет стоить их бюджету 
содержание этого зверя, по-другому не скажешь. Вывод - ждите теперь более массовых 
расстрелов и по Скандинавии и по соседним странам. Расширяйте или стройте новые люкс-
тюрьмы. И ждите этого отморозка в общество, он еще молод и через 20 лет снова выйдет на 
"охоту". Пусть меня простят , но, думаю, если бы наши отморозки были уверены, что и им 
будут созданы такие комфортные условия, наверняка перестреляли бы треть 
страны…Бюджета не хватит… Это пример, как можно самим себе не только найти текущие 
проблемы, но и спровоцировать неверным решением всплеск аналогичных проблем в 
будущем. 

В России пока началась волна действительно антиобщественных действий и тоже часто 
"неподсудных" или неадекватно-подсудных, на первый взгляд "неопасных", мелких, 
совершенных вроде как по молодости, глупости и т.п. Гадят и орут в храмах, обливают 
иконы, спиливают кресты, рисуют фаллосы на мостах, расписывают видные места 
неприличными лозунгами, просят Богородицу убрать Президента и т.п. Получают различные 
премии типа "Сделано в России" и на весь мир позорят страну и всех нас. Если так и будет 
продолжаться, они и звезду спилят на Спасской башне Кремля. Понятно, что все эти группы 
и лица, просто платные наемники, что за ними обширная провокационная сеть, 
финансируемая недругами России; понятно и то, что провокации были и будут, Но. Думаю, 
надо сперва, отбить охоту у их исполнителей, причем по-настоящему. Из тех, кого мы уже 
видели, ясно, что они не желторотые юнцы, а вполне зрелые, не то, чтобы убежденные или 
воинствующие атеисты, а потерявшие человеческий облик, патологично жадные до денег 
люди. Они наносят оскорбление не только нашим руководителям, они плюют в лицо всем 
нам , простым людям, как верующим-православным, так и всем гражданам государства. А 
это уже совсем другой состав преступления, которое вроде бы в нашем законодательстве не 
прописано, чем и козыряют продажные адвокаты этих подонков. Значит в таком случае, 



судить их должны по другим канонам , сами люди. Да, носителем власти у нас является 
народ, да, сам народ не должен осуществлять власть, иначе на этом власть и закончится, но 
если по отношению к миллионам людей, кто-то, нагло улыбаясь, поступает по меркам 
средневековья, а не 21-го века, с ним тоже надо поступать адекватно. И тем наглым девицам 
из "панк-молебна" должны были дать не по 2 года тюрьмы, а соразмерно с существованием 
христианства на Руси -"Более 1000 лет". Более тысячи лет, на вере , воспитывались миллионы 
россиян, учились правилам ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО поведения и разумного образа жизни, а эти 
наглые хамы продали все это за деньги. Я не изверг какой-то, но за такое оскорбление 
миллионов людей, они по справедливости должны были бы быть побиты палками или 
камнями или по казачьим традициям, публично "обработаны" плетками, тогда бы их 
"последователи", а что они будут появляться при нынешнем российском писаном праве, я не 
сомневаюсь, очень серьезно подумали бы, прежде чем опять идти на такие пакости. Это 
жестоко, но справедливо для платных убежденных отморозков. 

Это бы сделал сам народ и не было бы этого "поросячьего" визга правозащитников на весь 
мир, и не высказывали бы протесты разные там мэры и депутаты, да никому не нужные 
лежалые зарубежные "звезды", как будь-то им делать больше нечего. Не было бы у нас этих 
позорных стенаний, как у платных сельcких "плакальщиц", которых нанимают "тужить" у 
кого-то на похоронах и, которым абсолютно наплевать и на того, кого отпевают и на тех, кто 
его провожает, то есть, той, продвинутой, части нашей высокоинтеллектуальной творческой 
интеллигенции, которая, попутно пиарясь лишний раз, взывает к милосердию для негодяев и 
, в очередной раз, пытается чем-то укорить или обличить власть. Это не цвет, а позор нашей 
нации и надо, что бы все об этом знали, а их "стенания" не оставались незамеченными. 
Может быть я и не прав, но считаю, что защищать откровенных негодяев, могут только такие 
же… Иначе не объяснишь. 

Ситуации, когда при правонарушениях, особенно масштабного значения, выясняется, что 
"Нет такого Закона, за что судить?"- не делает чести нашей власти, да и всем нам, эту власть 
себе выбирающим. Пока что мы не можем сказать не только, как будем жить дальше, а и в 
каком обществе мы живем сегодня. У нас как никогда прежде, в ходу и рабовладельческие, и 
феодальные и вкраплениями , коммунистические отношения, у тех, кто имеет все, неважно-
заслуженно или незаслуженно. Как бы это ни было грустно или смешно, но практически 
размыты элементарные справедливые социалистические отношения, как раз те, к чему все 
вроде стремятся и у нас в России тоже. Мы им (этим отношениям) такую войну объявили в 
период начала реформ, что практически ликвидировали. Теперь поняли, что зря и уже и это 
хорошо. Значит, есть на что надеяться… 

174. ...Люди стали Людьми благодаря труду и благодаря тому, что не придерживались все 
эти тысячи лет своей эволюции надуманных т.н. ювенальных правовых норм. Нынешние 
инициаторы введения таковых норм, предки которых, вероятно, позже других в свое время 
слезли с деревьев, неважно сами или по чьему - то наущению, пытаются повернуть процессы 
развития вспять и вернуть людей в первобытное неуправляемое состояние, возвышая до 
небес права детей (понятно в рамках заботы и т.п.) и практически сводя на нет права 
родителей, которые тех детей рожают, кормят, поят, одевают, оберегают, учат и несут за них 
ответственность перед обществом. У детей - никаких обязанностей, а у родителей - никаких 
прав, вот что нам предлагают, по большому счету. На мой взгляд, принятие таких 
нормативных актов, завершит, "окольцует" окончательно, наше российское общество и 
станет дополнительным инструментом в системе планового развала. Верхний предел, 
"крыша" - Мораторий на смертную казнь - уже есть, теперь хотят уничтожить основу-начало, 
то есть, влияние общества, через тех же родителей, систему образования, на воспитание 
людей (с рождения), чтобы эта молодая поросль вырастала сама по себе, не признавая 
никаких разумных воздействий взрослых. Делала, что заблагорассудится, пила, курила, дома 



не ночевала. Постепенно втягивалась в криминал, средства-то надо на разгульную жизнь, 
значит, воровала - убивала, зная, что должного возмездия не будет и ускоренно 
деградировала. Мы-то на эту молодежь ох как рассчитываем! А ее не станет, и скоро, а тогда 
не станет и России. Вот так грубо и просто я, ветеран, понимаю попытки заинтересованных 
лиц, провести Закон о ювенальной юстиции, и где! - в нынешней России! И вовсе не заботой 
или защитой детей наших здесь пахнет, да и коммунизмом тоже, а, наверное, заботой о том, 
чтобы в стране не стало нормальных взрослых. В идеале - вроде бы все так, ну так это ж в 
идеале… 

175. ...Всепроникающий синдром …Максим (внук, 2-й класс): "Сегодня в школу не идем, 
вчера сказали, что у нас Праздник - День независимости школы". Ну, так он понял… 

176. ...Беда стучится в Россию. Вымираем… Почти половина "умирающих" крупных 
городов по оценке ООН - российские. И если сегодня в России чуть более 140 миллионов 
населения, то по прогнозам, через 10-15 лет, станет около 100. Мрачные прогнозы, но, если 
все будет идти так, как до сих пор, то они могут исполниться, возможно, даже в худших 
вариантах. Ну, могут и не исполниться, люди, как известно дело "наживное"… 

Казалось бы, ну и что. Жила Россия 1000 лет и сегодня живет. Всякое было в нашей 
истории - войны, болезни и моры, стихийные бедствия различные, смуты и революции, 
неурожаи и голод, а Россия стояла и стояла себе, назло всем недругам. И еще постоит. 
Миллион людей больше - миллионом меньше, подумаешь. Так думают отдельные люди в 
России, а большинство вообще об этом не думает, других забот насущных хватает, им лишь 
бы день прожить, "да ночь продержаться". Поэтому и не сквозит, не пронизывает нашу 
сегодняшнюю жизнь главная стратегическая мысль - забота - как же нам жить дальше, как 
жить России вообще! Ведь всем понятно, что так продолжаться больше не может, что не 
дадут нам покоя соседи ближние и дальние. Для них России как будто уже и нет, осталось 
только отдельные формальности уладить… Дальние соседи, хранящие миллиарды наших 
"успешных" людей, монополизирующих доходные стратегические российские направления, 
пытаются "давить" на нас экономически и силой оружия, обкладывая со всех сторон 
военными базами и системами ПРО, близкие соседи начинают давить чисто физически. 
Переполненная населением китайская чаша жизни, начинает активно изливаться и, 
естественно, в сторону России и Казахстана. Подтапливаемая Япония с вожделением смотрит 
и просачивается на наш Дальний Восток. В эшелонах власти вроде бы особой реакции на 
такие "просачивания" и нет, а на нижнем, первичном, уровне, идут совсем другие процессы. 

Пришла пора (и давно) признать, что в нынешних условиях, как внутренних, так и 
внешних, надо срочно что-то делать. Очень срочно и решительно. Иначе нас просто 
оккупируют, мирным путем. И ничего мы с этим не поделаем, не будем же нелегальных 
"переселенцев" стрелять или уничтожать напалмом или еще чем-то. 

Да, России нужны люди. В первую очередь, трудоспособные рабочие и специалисты. За 
пару десятков лет намечается создать около 25 миллионов новых рабочих мест. Но, несмотря 
на разумные государственные меры социального характера, направленные на повышение 
рождаемости, снижение уровня смертности, независимо от причин, охрану здоровья и 
улучшение экологической среды и др., мы, в лучшем случае, сможем приостановить 
снижение численности населения и только. Пока. И это в лучшем случае. Значит, придется 
приглашать людей из-за пределов страны, попутно стараясь удержать необходимый нам 
контингент от эмиграции, разумной, приемлемой ценой. У нас, как и во всех делах, ненужные 
проблемы везде. Чтобы эмигрировать из России (законно), надо пройти значительные муки и 
потратить немалые деньги, а чтобы иммигрировать (читай, проникнуть) в Россию, особенно 
из стран СНГ, надо просто заплатить посреднику, сесть в самолет или поезд и все - в тот же 
день или через 2-3 дня, иммигрант уже в Москве или в другом крупном городе! И эти 
"иммигранты" могут быть абсолютно кем угодно - как несчастными безработными, которым 



надо прокормить семью, политическими беженцами, так и организованными или 
разрозненными террористическими группами, бандитами, скрывающимися от наказания, 
диверсантами, разведчиками, переносчиками опасных заболеваний и т.п. 

В стране практически не существует ПОРЯДКА иммиграции. Это абсолютно 
"броуновское" перемещение людей - ИНОСТРАНЦЕВ!, никем и ничем не регулируемое. 
Зайдите на любую улицу, абсолютно любого города, села, деревни, вокруг Москвы, да там 
"иностранцев" в разы больше, чем местных мужчин, по крайней мере! Да и в самой Москве 
иммигрантов уже миллионы. Идет бесконтрольное насыщение и так густонаселенных 
районов, что создает массу ненужных проблем в социальном плане и это везде, по ведущим 
нашим зонам. Иммигранты не работают на заводах, полях и т.п. Они на 80% заняты в 
строительстве и связанных с ним работах. Но опять же не строят новые промышленные или 
подобные производственные предприятия. Все, кто "нашел" то, что плохо лежало где-то в 
глубинке и собрал капитал - хочет иметь жилье возле столиц и крупных городов, поэтому 
идет там массовое строительство жилья и подрядчики вовсю используют наидешевейшую 
рабочую силу из иммигрантов, легальных, а лучше - нелегальных. Все об этом знают и на 
этом "живут" и местные власти, и вся вертикаль миграционной службы. 

 На мой взгляд, российская миграционная служба выполняет где-то десятую роль, 
своеобразного бухгалтера в Миграционных процессах, так как в основном ведет 
определенный учет движения мигрантов (легальных) - туда-сюда и собирает деньги с 
нарушителей, чем больше которых - тем выгоднее для всей вертикали службы. А кто, куда и 
зачем приезжает и надо ли он там, куда он направляется - это видимо, службе не поручали, 
потому у нас забиты все центры и пустуют целые огромные регионы, куда никто не 
собирается ехать, а нам так нужно, чтобы именно в этом регионе, были люди. 

Что я хочу в этой мысли сказать. Внимательно изучив "Концепцию миграционной 
политики Российской Федерации на период до 2025 года", утвержденную Президентом в 
июне текущего года, я понял, что ситуация с миграцией в стране верховной власти в общих 
чертах известна и будут приняты меры по совершенствованию работы в этом направлении, 
будет совершенствоваться нормативная правовая база и т.д. Только когда!? Наши 
законодатели, никуда не спешат, срок у них только начался, они могут месяцами и годами 
"шлифовать" отдельные нормативные акты, без которых Россия могла бы прожить еще 
минимум сотню лет ( к примеру, о ювенальной юстиции и т.п.). А для важнейших 
государственных вопросов у них часто - ни инициатив, ни времени. А зачем - им и так 
неплохо. Концепция - это пока как протокол о намерениях, в ее развитие надо готовить 
правовые акты и первым, на мой взгляд, должен бы быть разработан и принят толковый и 
рабочий Закон " Об иммиграции в Российскую Федерацию". Это должен быть не просто 
Закон. Этот документ и подзаконные акты к нему, должны четко регламентировать 
Иммиграцию населения - как часть стратегического плана развития Российской Федерации. 
До этого или параллельно, необходимо разработать и принять другой План, где поэтапно 
определить отдельные регионы, отрасли и направления, развитие которых жизненно важно 
для России сегодня и в будущем. По цели и масштабу такой четкий рабочий План должен 
быть сродни, а то и кратно превышать, принятую в 1954 году комплексную Программу 
освоения целинных и залежных земель. Идею замечательную, но бестолково исполненную, в 
свое время. Для осуществления этого проекта, естественно, нужны будут люди. Если 
освоение целины, предполагало массовую внутреннюю миграцию населения, то сегодня 
придется привлекать и использовать мигрантов из-за рубежа. Исходя из их потребности, и в 
промышленности, и в сельском хозяйстве, должен быть срочно разработан Генеральный 
миграционный план по периодам, где должно быть определено, откуда, куда и сколько 
должно быть привлечено людей из других стран и сколько средств и откуда, должно быть 
выделено. На этой базе определены квоты на иммиграцию. Главная Цель - Задача - ОДНА!!! - 



В Россию должно иммигрировать столько людей - сколько нужно России! И расселяться или 
рассредотачиваться для работы, ТАМ, где стране нужно, а не кому-то лично-отдельно. 
Потому как все сопутствующие проблемы в итоге ложатся на государство. 

Считаю, было бы справедливо и правильно, для покрытия основных расходов по 
привлечению иммигрантов, использовать простую схему - кто их будет использовать - тот и 
платит - или государство или предприниматели. Ввести налог на использование 
иммигрантов, а заодно, на эти же цели, использовать кратно увеличенные обязательные 
платежи за использование общенародных природных ресурсов, для тех, кто эти самые 
ресурсы сегодня выкачивает, а разведаны и освоены они были государством. Такие платежи 
пошли бы и на возмещение потерь в связи с освоением и добычей, в свое время, да и на 
развитие новых или возрождение "старых" регионов. 

Должно идти разумное расселение иммигрантов по регионам, чтобы не иметь в 
дальнейшем дополнительных национальных, религиозных и им подобных проблем.  

 Короче говоря, да, России нужны люди, на постоянную работу и проживание или на 
работу вахтовым методом, НО ВСЕМИ ЭТИМИ ПРОЦЕССАМИ РАЗУМНО УПРАВЛЯТЬ 
НАДО, ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ, а не "сшибать" на этом "легкие" деньги на всем пути 
иммигранта -- от границы по приезду и до границы - по выезду…Что такое Миграция в 
Россию сегодня - лучше спросить у выезжающего иммигранта, уже после прохода им всех 
видов контролей на границе - он очень много интересного может рассказать про 
представителей всех наших соответствующих служб…  

177. …А ведь неправильно!... Для размышления… Северо-Запад Казахстана, начало 
двадцатых годов прошлого века. Большое, смешанное в национальном плане, село. Власть в 
селе держит в руках РЕВКОМ (Революционный комитет). Событие - в село приехал земляк, 
бывший красногвардеец, он много лет гулял по степи в составе ОБГ Амангельды Иманова, 
был такой казахстанский "Котовский" в те времена. Теперь где-то в волости работает, 
приехал в родное село помогать делать "перестройку" сельской жизни. По его совету, ревком 
собрал жителей села на СХОД. Поставили повозку в порядке трибуны. Ускоренная 
стенограмма схода: 

- Председатель ревкома представил людям земляка-красногвардейца. Тот вкратце 
рассказал о новостях в стране и в волости и в конце предложил организовать в селе коммуну. 
На вопрос, а что такое "коммуна", он в общих чертах объяснил, что все будет общим - земля, 
постройки, скот, инвентарь. И спать можно, образно говоря, под одним одеялом. Будет 
настоящая жизнь! Первыми "Правилно!" закричали молодые казахи, у которых не было 
средств для выкупа невесты (калыма), их крик подхватили все присутствующие и подняли 
руки для голосования. Потом пошли детали: "Русский серковь пустим под конюшня!" - 
бросал в толпу приезжий уполномоченный, возбужденная толпа кричала: "Правилно! 
Голосуем - единогласно!", "Татарский мечеть пустим под птицеперма! - в ответ - Правилно!", 
снова - единогласно. "Казахский мечеть пустим под свинарник! - Правилно!", тоже 
проголосовали и вдруг какой-то старик - казах, как закричит: "Стойте! Так ни хрена же 
НЕПРАВИЛНО! Почему казахский мечеть, именно под свинарник!?". "Поздно! - кричит с 
повозки председатель ревкома - уже ПРОГОЛОСОВАЛИ!” 

Вам ничего это не напоминает из сегодняшнего бытия!? Сперва мы, при формировании, 
ну, к примеру, Госдумы, голосуем за партии, чаще всего, не зная ее членов, верим, что там 
выделят самых достойных, потом удивляемся, как в Парламент попал тот или иной депутат 
(особенно по федеральным спискам), потом "по зову Души" или при внешнем влиянии кого-
то "за что-то", уже "от имени нас", этим законодательным органом принимается какой-либо 
нормативный правовой акт. К сожалению, за все эти годы, было принято немало этих самых 
"Актов", явно работающих не в пользу интересов нашего государства и нас с вами. Но, если 
мы вдруг заявим и громко, мол, "НЕПРАВИЛЬНО!" - нам ткнут под нос принятый ими 



документ и гордо ответят: " Поздно! Проголосовали! Приняли! Подписали! А что он не 
рабочий или, по вашему мнению - вредный - так не ваше это дело… товарищи - господа, 
избиратели!" …Кто здесь Законодатель?!... 

178. …Такого давно не было слышно. Партизаним!... Даже слухи такие, а не сами 
действия, как-то сошли на нет, еще в шестидесятых… Кто помнит, ходила такая веселая 
"быль", в год 20-летия Победы… Ночью в дом на краю села, где-то на Брянщине, постучали 
двое мужчин и спрашивают - немцы в селе есть? Да что вы, отвечает им хозяйка - нету, уже 
двадцать лет, как война закончилась! Мужики отошли от дома и один другому говорит: 
"Надо же, а мы только вчера очередной поезд под откос пустили!". Так вот это и был 
последний слух о таких диверсиях… 

А тут, на тебе, на Кубани, на днях, сняли накладки с рельсов и пустили поезд с 
нефтепродуктами с насыпи. 12 цистерн, 6 загорелось и т.д.. Ну и что?. На Кубани давно уже 
убивают, режут и ничего, никакого возмездия. Теперь вот поезда начали сваливать, глядишь, 
и другие направления освоят! А почему бы и нет?  

Здесь можно разглагольствовать на сотню страниц, но я понимаю ситуацию так: - до тех 
пор, пока тот, кто рассоединил рельсы, прекрасно зная, что он делает и каковы будут 
последствия, вместе с теми накладками, привязанными на его шее, не предстанет перед 
судом, получит приговор и перед видеокамерой не будет жесточайшим образом наказан, 
лучше прямо на месте преступления, пока такие сюжеты не, будут выставлены на всеобщее 
обозрение в СМИ, как это делается в том же Китае, мы никогда, к сожалению, не остановим 
откровенно наглую преступность. Это мое, глубоко осознанное мнение. Не смогли научить и 
воспитать - надо действовать более жестко, а с отдельными преступниками, даже жестоко. 
Это уже война, или Добро - или Зло! И не надо, в таких ситуациях , кого-то бояться или 
стеснятся. Здесь не до сантиментов и сюсюканий "праволевозащитников". Это наша страна и 
народ всегда поддержит усилия власти по обеспечению нашей же безопасности. Никто 
другой за нас это не сделает, наоборот, как показала жизнь, окружающие нас "друзья", не 
жалеют ни времени, ни средств, на дестабилизацию обстановки в нашей стране, в любых 
направлениях жизни. И еще надо помнить, у нас нет времени, нет тех веков, которые 
потратила та же Европа на воспитание людей! А мы хотим ходить на равных с ними! Значит 
надо гораздо ускореннее нам действовать, используя различные способы воспитания (из всех 
времен развития человечества), но навести у себя дома порядок, САМИМ! Если в том случае 
с диверсией на железной дороге, скорее всего, сложно будет найти преступников сразу, то с 
беспределом, к примеру, в оборонном хозяйстве, наверняка несложно выяснить кто, что, 
кому, когда, сколько и как, и показать людям, что мы пытаемся навести порядок . 

Парадокс, в военное время, когда считали на счетах и на пальцах, когда можно было 
многое списать на Войну - считали и требовали отчет за каждую копейку, а сегодня, при 
такой технике, в мирное время, не могут (или не хотят) вывести пригревшихся в военном 
ведомстве проходимцев на чистую воду и наказать, да так, чтобы всем другим ведомствам 
неповадно было… Я, пожилой человек, вынужден так думать и высказываю свое мнение, 
может быть и субъективное… 

179. …Есть такая партия!... Ну " Правое дело!", ну молодцы! Перехватили пальму 
инициатив у всяких там социалов-демократов! Выступили с предложениями признать и 
узаконить в России древнейшую профессию, то есть попросту - легализовать проституцию. 
Чтобы "жрицы любви" официально "работали", имели трудовые и медицинские книжки, 
платили налоги, получали пенсии при достижении возраста " невозможности и 
неприглядности", ну и т.д. 

Аргументация была тоже выставлена "солидная". Какой-то опросный центр подсчитал, что 
до 65% мужчин пользуются услугами платной "любви" - (себя, что ли опрашивали!), что все 
эти процессы происходят повсеместно и нелегально, "крышуются" правоохранительными 



органами, что это тоже элементы рынка, что есть у человека право использовать 
возможности своего тела, что государство недополучает многие миллионы в виде налогов, 
что все подобные "сделки" происходят добровольно, по обоюдному согласию, ну и еще 
приводится масса аргументов помельче. 

Внешне - все так. Но те же, в основном, аргументы, применимы для многих 
антиобщественных действий - как-то, воровства, коррупции, наркомании и т.п. И там все 
"повсеместно и нелегально", и те же "крыши", и уход от налогов. Теперь что же - узаконивать 
наркоманию, воровство и взятки, устанавливать " верхние и нижние" их уровни, квоты и 
соответствующие налоги? Далеко пойдем, если рабочие, проститутки и воры, будут уравнены 
в трудовом российском праве! В плане трудовых затрат, тем более, затрат всех видов 
энергии,- да, может быть их и можно сравнивать, абстрактно, но в плане всего остального - 
извините… 

Да, проституция, в прямом понимании - не есть насилие над личностью, для "насилия" 
есть другие определения и права, но проституция и не профессия, а "занятие" и его ни в коем 
случае нельзя отождествлять с трудовой деятельностью. В итоге этого "процесса" никакого 
продукта не производится и не реализуется, то есть не образуется налогооблагаемая база, 
идет элементарное удовлетворение души и тела, чаще всего и того, кто платит, и того, кто 
принимает.  

Брать налог за "удовлетворение" - позор для государства, да и скорее всего, нарушение 
прав обоих участников - как мужчины, так и женщины. По большому счету, женщины - даже 
в большей степени. Брать его (налог) с "заведения" - по каким-то квитанциям -тоже 
бессмысленно, так как будет видимость учета и никакие счетчики в этот процесс не 
встроишь.. Так что же делать? 

На мой взгляд, надо пересмотреть сами подходы к этой проблеме, перевернуть с головы на 
ноги. Все яростно вцепились в коммерческую сторону вопроса - незаконный бизнес, налоги и 
т.п. второстепенность. И поднимаются эти "вопросы" вовсе не в интересах решения 
проблемы в комплексе или искоренение каких-то ее причин. Наверняка, одни что-то "имеют" 
от проституции и для "удовлетворения" души - тела, и для своего кармана, а другие не имеют 
или имеют меньше. И это на всех уровнях. Поэтому всплывают такие "приятные", да и 
пиарные, вопросы, а до самой проблемы никому, повторяю, дела нет, только материальный 
интерес. А ведь главные вопросы здесь - КТО, ЗАЧЕМ, ПОЧЕМУ? Почему молодые 
девушки, не имеющие возможности учиться, работать, тысячами едут в столицу и другие 
города, часто не зная заранее, что их там ждет, или даже зная? Оголяя нашу провинцию, 
часто обманывая родственников, лишь бы зацепиться в городе. Большинство из них 
перемалывает сутенерская грязь, тесно связанная с местными правоохранительными 
органами, "крышующими" все негативные процессы по всем направлениям и вертикалям. 
Только тем, у которых есть родственники или хорошие знакомые, удается обойти 
организованные бандитами "ловушки", многие девушки, от безысходности, идут на панель, а 
негодяи на разных уровнях, наживаются на их страданиях.  

Разные "уровни" есть и в самом этом "деле". Валютные, "свои", путаны, "девочки" по 
вызову, " постовые" на дорогах, при любой погоде за копейки, их масса разновидностей, но 
всех их, и бедных и богатых, объединяет бесправность и на этой основе - незащищенность. 

Но. Как бы не было жаль эту категорию людей, а многие из них, если не большинство, 
скорее всего, нуждаются в каком-то участии и снисхождении, мы, общество, не можем, не 
имеем право, узаконивать и легализовывать эту "деятельность". По моему понятию, если 
государство (именно наше, Россия) примет нормативный акт о разрешении проституции в 
стране, то ему, Государству, на второй день, образно говоря, надо застрелиться, чтобы все 
забыли, что такое государство было. Что же - все пустить на самотек? Нет, государству надо 



не нападать, а защищаться от этого зла, используя несколько отправных точек, которые мы 
часто отмечаем, где надо и где не надо, а в совокупности, не используем. 

1.- Нормы религиозного права. У нас много серьезных конфессий и ни одна из них, не 
поддерживает торговлю своим телом, считая это тяжким грехом. 2. - Нормы веками 
сложившегося морального права поведения людей в российском обществе. 3. - Нормы 
действующего государственного (по совокупности, включая, гражданское, 
административное, уголовное, семейное и т.п.) права, применительно к этой области. Вот три 
главные отправные точки, для максимально возможного "легально-мягкого" 
государственного отношения и воздействия на платные услуги по "удовлетворению" 
потребностей для тех, кто их жаждет, тех, кто предоставляет, кто платит, кто "крышует", кто 
"не замечает", кто не работает с молодежью и т.д. и т.п.. Чтобы душа у всех была спокойна и 
у государства - тоже, надо очень внимательно присмотреться ко всем этим вопросам и к тем 
людям, кто к этому причастен. 

Чиновник абсолютно любого ранга, замеченный в посещении "злачных женских" мест, 
должен быть не просто уволен, а изгнан и лишен права занимать любую руководящую 
должность до конца жизни, эта категория людей у нас одна из самых любвеобильных, тем 
более "на халяву". Организаторы притонов, сутенеры, поставщики и "агитаторы", причастные 
чиновники и "крышевики" всех уровней, должны проходить по уголовным статьям по 
максимуму - от пожизненного заключения - до высшей меры, которая, надеюсь, в стране 
будет поэтапно восстановлена, слишком тяжким преступлением является лишение нас 
будущего, ибо от большинства молодых девушек, прошедших такой путь, ждать семьи, детей 
- вряд ли возможно. К уличенным в проституции "любителям" - женатым мужчинам, 
замужним женщинам, можно и нужно смелее применять методы огласки и коллективно-
индивидуального воспитания. Как показала жизнь - здорово помогает! 

И от себя еще. "Ищущие и желающие", мужчины и женщины, всегда находили и в 
будущем найдут, способы общения и взаимного удовлетворения, безо всяких на то правовых 
актов и без специально обустроенных, фешенебельных "сводных" домов. А главное - без 
своры ПОСРЕДНИКОВ - прихлебателей, которых в этой сфере не меньше, чем 
непосредственных "работниц"!.. Жила Россия тысячу лет, ну, по крайней мере, последнюю 
сотню лет, без официальных борделей и еще тысячи проживет без них. А на бедах и слезах 
"жриц любви" госбюджет не спасешь. Не надо ковыряться в чужих карманах…, прикрываясь 
заботой о государстве и пиарить при этом себя или даже партию… 

180. …"По вертикали - перед Богом и Законом - все равны"… Вроде бы понятно, но как 
оказывается, не для всех…Поэтому, в плане шумно начавшейся кампании по борьбе с 
коррупцией, я все-таки разделил бы степень ответственности за одни и те же виды 
правонарушений, между обычными гражданами и гражданами, облеченными властью, 
которые вместо того, чтобы организовывать, направлять и контролировать, сами встают на 
путь нарушений. Поэтом, думаю, есть необходимость срочной корректировки нормативных 
правовых актов, предусматривающих наказание (в том числе уголовное), кратно основной 
статье, для чиновников особо, с различными коэффициентами -2-3-4-5 и т.д., 
установленными законодательно. К примеру, если за нанесение ущерба, по статье Закона, 
определено наказание в виде 2 лет лишения свободы, то для чиновников за это же деяние, 
предусмотреть (Законом) повышенную кратность определения - например, с коэффициентом 
2 - то есть уже 4 года и т.д.. Причем желательно предусмотреть систему увеличения такой 
кратности в зависимости от тяжести преступления, сумм, объемов и т.д. Чем больше нанес 
ущерб - тем больше кратность. И это не нарушение прав человека, это любой чиновник 
должен знать с самого начала, при определении на работу, знать, что ему Законом определена 
кратность наказания, в случае чего… Параллельно я бы советовал нашей верховной власти, 
поэтапно снимать ограничения по применению в стране смертной казни. Начинать надо с 



умышленных убийств, террористов, миллиардных ущербов, измены Родине и постепенно 
определиться с очередностью по другим тяжким преступлениям, слишком уж частыми и 
наглыми они становятся. Преступники, совершая злостные преступления, просто смеются 
над всеми нами и властью в том числе: "Все равно не убьете, а пожизненное нам не страшно, 
переживем! Мало ли что еще будет!". Давно пора вернуться к пересмотру моратория на 
смертную казнь и защитить жизни наших людей от всей этой мрази - убийц, насильников, 
террористов и т.п.. Не забивать этой категорией тюрьмы, да еще тратить бюджетные средства 
на их содержание. Их просто не должно быть на нашей земле и об этом надо, чтобы было 
известно всем, с самого рождения. Абсолютно уверен, даже само возвращение к смертной 
казни в нормативном праве, снизит уровень тяжкой преступности на половину, а то и 
больше… 

Если бы кто-то действительно начал бороться с коррупцией, то обратил бы внимание на 
эти и подобные предложении. Можно было бы оперативно принять соответствующие 
поправки в нормативные правовые акты. У нашей власти сегодня есть такая возможность. 
Необходимость уже перезрела, дело за волей и решением… 

181. …"Уж сколько раз твердили миру!... От плохого семени не жди хорошего племени!" и 
т.д. Разве можно доверять (наверняка с чьей-то подачи), сомнительным людям, с уже 
"подмоченной" репутацией, целые стратегические бюджетозатратные направления, заранее 
обрекая их (направления) , на дальнейший развал, вместо возрождения и развития, как это 
случилось с нашим агрокомплексом, оборонкой, да и другими направлениями. "Торгаши" 
любого уровня, попадая на государственную службу, мало того что приводят за собой всех 
"своих", естественно таких же, как они сами, но, даже что-то соображая в той отрасли, куда 
их поставили (большая редкость), обязательно (у нас, в сегодняшней России), стараются 
делать все, чтобы успеть взять побольше лично себе и обеспечить близких, на много лет 
вперед. А та отрасль или направление для них - по большому счету, лишь проходное 
"доходное" место. 

О каком там моральном удовлетворении можно говорить, применительно к таким 
высокопоставленным "кадрам", о каком чувстве гордости и ответственности за то , что им 
доверили руководить важными направлениями жизни в государстве, да и о каких вообще 
положительных характеристиках, можно вспоминать при таких назначенцах! Новое в 
лексике: не "кадры решают все", а "кадры, которые РАЗРУШАЮТ все". Я начинал работать, 
когда правительство возглавлял еще Г.М. Маленков, прервал официальную трудовую 
деятельность уже во время премьерства Путина В.В., это к тому, что многое и многих 
повидал на своем веку, и в кадровом плане тоже… 

Подошло в России время определенной стабилизации власти. Отошла в прошлое грызня за 
лидерство, идет новое осмысление положения страны в мире и вытекающих из всего этого, 
первоочередных стратегических задач, меняется отношение к нам со стороны других стран. 
Россия поднимает свой, растоптанный до нуля, авторитет. 

Думаю, пришла пора более внимательно, а где надо - и решительно, пересмотреть 
государственную кадровую политику по всей вертикали власти и по всем направлениям, да и 
по каждому ответственному "кадру", в отдельности. Накопившуюся в структуре власти " 
ржавчину, пыль и грязь", по всей вертикали, не надо "чистить", у нас всегда были модными 
т.н. "чистки", при этом почти всегда, "вычищали" лучшие кадры, вместо того, чтобы 
зачищать самих "чистильщиков". Лучше было бы всю эту вредную кадровую непотребность " 
выбивать и вытряхивать" с помощью народа, да так, чтобы простые люди почувствовали, что 
действия власти, действительно направлены в сторону укрепления самой власти и 
обеспечения разумного управления по всей ее вертикали… А не наоборот… 

182. …Непонятно что это - простое совпадение, умышленный сарказм или еще что-то… В 
2003 году Организация Объединенных Наций (ООН) приняла решение ежегодно, 9 декабря, 



отмечать Международный День борьбы с коррупцией и уже, начиная с 9.12. 2004 года, этот 
день отмечается в мире. 

В 2007 году российская Государственная Дума, наверняка уже зная о принятом решении 
ООН 4 года назад, принимает свое решение и устанавливает в России День Героев Отечества 
и тоже 9 декабря… Таким образом, мы заставили многих наших внимательных людей 
задуматься - к чему бы это все? К чему в один день, как говорится, "коня и трепетную лань" 
вместе?  

Разбить, что ли, день 9 декабря на три части и отмечать отдельно - Сперва чествовать 
Героев Отечества, потом тех, кто выходит на борьбу с коррупцией, в какой-то мере, тоже 
героев, а на последок тех "героев", что у нас коррупционеры, которые никого и ничего не 
боятся???... 

Говорят, что вроде бы был в России похожий День, лет сто назад, так кто его сейчас 
помнит! Думаю, Герои нашего Отечества, могли бы получить свой праздник без увязки с 
понятием "коррупция", то есть в другой день! Так на это у нас соображения или желания, 
видимо, не хватило…Как всегда. Что-то здесь не так или я такой привередливый… 

183. …Жизнь, как говорится - "Кипит". По законам Природы, негодное и ненужное, 
"выдавливается" из кипящей массы, оно легковесное, поэтому своеобразным "мусором", 
чаще всплывает на поверхность. Очень важно не упустить момент, не дать этой "накипи" 
смешаться с основной массой и испортить ее всю, надо просто вовремя снять ее (накипь) и 
выбросить… 

184. …Клятва … - Присяга, заклинание… - обет перед Господом…Клятва умному 
страшна, а глупому смешна…  

Обещать - обнадежить… Обещанное ждется. Обещал бычка, а даешь тычка… Обещал пан 
шубу, да не дал: ин слово его тепло…и так далее… 

Это не мои слова, а определения из толковых словарей русского языка. Ну и причем они в 
моих мыслях? 

Дело в том, что кто-то из членов Общественной палаты при Президенте России, не знаю, 
один, группа или все вместе, рекомендовали убрать из Военной Присяги слово "Клятва" и 
заменить на "обещаю". А то, мол, некоторым новобранцам "тяжело!", по конфессиональным 
соображениям, произносить слово "клянусь". 

Пусть меня простят все конфессии на территории России одновременно, но я хотел бы 
видеть и слышать хотя бы одного солдата-новобранца, который бы додумался (без чьей-то 
подсказки) до такой нелепицы и заявил о том, что ему тяжело произносить слово "клянусь". 
Ибо любому понятно, что если присяга - это клятва, а клятва - это присяга, то принимая на 
себя Присягу, как клятву на верность нашей единой Родине, мы, независимо от 
национальности и вероисповедания, становимся в ряды ее (РОДИНЫ) защитников. Озвучив 
и подписав текст Присяги, мы несем ответственность за каждое свое действие, перед 
Государством, по Конституции. И попытки заменить простое и понятное слово "Клятва" на 
другие, типа "обещаю, буду иметь в виду, постараюсь и иже с ними", применительно к 
Военной Присяге, это, на мой взгляд, уже перебор. Не знаю, принимал ли кто из членов 
Общественной Палаты ВОЕННУЮ ПРИСЯГУ, а инициаторами предложений скорее всего 
были именно те, кто ее (Присягу) не принимал, и скорее всего, им неизвестно то чувство 
клятвенной гордости, которое испытывает при этом, абсолютное большинство молодых 
солдат, но, думаю, что у этого солидного совещательного органа при Главе государства, на 
сегодня, есть тысячи других, более актуальных проблем, чем исключение понятия КЛЯТВА 
из самой Клятвы! 

185. …Помните "заповедь" - "Любить - так королеву, а красть - так миллион?" - Так это 
верно. С каким пренебрежением говорят о тех, кто ради голодных детей ворует мешок 
картошки и с каким неприкрытым благоговением шепчутся о тех, кто (далеко не голодный) 



ворует из бюджета (от нас!) миллиарды! Правду говорят, когда порок грандиозен, он меньше 
возмущает… 

186. …Когда одного видного партийного лидера спросили:" А вы бы могли отдать жизнь 
за свои убеждения? " - " Да вы что, нет, конечно, - ответил он. Ведь я мог и ошибаться"… 

187. ...Ну никак не уймутся отдельные современные наши "мыслители". Думаю, на них 
сезонные приливы-отливы действуют или что-то другое… Договорились до того, что надо бы 
проверить наследие В.И. Ленина на экстремизм, ни больше, ни меньше. Понятно, что если в 
чем-то порыться, всегда можно что-то найти, выходящее из общего ряда. Можно, к примеру, 
исследуя гигантский, напичканный электроникой, воздушный лайнер, обнаружить там, 
извините, туалет и на нем сконцентрировать внимание. Ну трогали бы там Конфуция, 
Геродота или того же Ницше, там есть о чем говорить в этом плане, так нет, ковыряются 
именно в ленинском наследии, потому как актуально и платно… 

А того, что практически по всем телеканалам ежедневно, по 8-10 часов с перерывами, идет 
детальнейший инструктаж, как, где, обмануть и украсть, убить, зарезать, повесить-утопить-
отравить, изнасиловать, сделать и использовать взрывные устройства и различное оружие, 
продать секреты за рубеж и вывезти деньги и ворованные ценности и еще тысячи вариантов 
подобного массового воздействия на умы, особенно молодых людей, эти "заботливые 
умники" не замечают вовсе. Думаю, было бы логично и уместно, как раз таким инициаторам 
и предъявлять обвинения в экстремизме. Тогда они и их последователи ( а они появятся, не 
по идеям-мыслям, а по заказу), не забивали бы людям головы и не засоряли информационное 
пространство и без того наэлектризованное этим самым экстремизмом… 

Пусть Бог меня простит, но вынужден еще добавить несколько слов-мыслей. Практически 
весь ливень неочищенной грязи, в том числе с экстремистской подкладкой, который 
выливается на наши головы в виде бандитских сериалов, как правило, закачивается, после 
длительных засад, погонь и т.д., отдельными арестами или влиятельными вмешательствами. 
Не трудно заметить, в абсолютном большинстве телесериалов, после арестов, процессы 
прекращаются (на экране). О дальнейшей судьбе фигурантов неизвестно. В чем здесь дело? 
Неужели у сценаристов - режиссеров и всех, кто причастен к этой кухне, нет материала для 
продолжения интересных моментов? Давайте поверим, что материала из "зоны" у них нет, 
даже в воображении. Значит - надо дать им такую возможность, наверняка они уже 
"заработали" такую честь - прожить по несколько лет в местах не столь отдаленных, как 
говорится -"каждому по его труду", тогда появятся и продолжения сериалов, основанные на 
реальной, а не виртуальной жизни в "зоне", тогда, может быть, (я бы очень желал этого) - 
меньше стало самих "инструктирующее - пропагандистских" сериалов, и как следствие- 
меньше самого экстремизма… 

188. ...Нет демократии без организованности, как нет свободы без ответственности… 
189. …Ну что ж, дождались… Шила в мешке не утаишь… Начинает прижимать нас дикая 

природа. Ах, у нас проблемы…Москва задыхается в пробках и т.д..То, что столица стоит в 
пробках и греет московское небо, меня как-то не очень греет. Это не показатель повышения 
нашего уровня жизни, повышения общего благосостояния и умения справляться с чем-то 
ненужным. Раньше, из этой же столицы , управляли и, вообщем-то , управлялись, не только с 
15-тью ныне суверенными государствами на постсоветском пространстве, с 300 миллионами 
людей, а и десятками других стран-сателлитов, а пробок в Москве не было… А сегодня, 
отойдите километров за сто от столицы, там, местами, не то, что пробок, дороги нет, вообще. 
А кому-то надо на работу, кому-то в школу, больницу, да просто стариков проведать, а выйти 
нельзя, появились волки… Да, да, те самые и злые, не те, про которые мы детям песенки 
пели, а самые настоящие звери. И голодные. Животных на селе уже редко кто держит из 
частников, а фермы животноводческие, давно уничтожены. Травоядных диких животных 
давно перестреляли любители-охотники и что волкам оставалось делать? Понятно - нападать 



на людей. И уже целые регионы вынуждены спасаться от этого нового бедствия, вводить 
официально чрезвычайное положение. Не знаю, поможет ли это исправить ситуацию. Вряд 
ли. Мне приходилось не раз встречаться с волками, еще в молодые годы. В те времена волки 
были редкостью, практически не подходили к селам, боялись. Иногда делали вылазки на 
фермы, особенно овцеводческие, выхватывали слабых животных, но в села, начиная уже с 
пятидесятых годов прошлого века, не заходили. Волками не становятся, волками рождаются 
и то, что сегодня они даже днем заходят в села, говорит о том, что звери почувствовали нашу 
слабость и разобщенность. Природный инстинкт, его не обманешь. Они почувствовали, что 
что-то у нас, людей, не так и надо этим воспользоваться. Почитайте мои работы, я в 
последние лет десять неоднократно напоминал и предупреждал, что надо опасаться 
нашествия волков, учитывая ситуацию, в которой оказалось наше село. И виноваты здесь не 
волки, которым просто стало нечего есть, а мы сами. Так было всегда. Все несчастья, 
эпидемии, вши, экзотические болезни, всякие тифы, малярии, нашествия зверей и т.п., 
возникали тогда, когда человек начинал жить "не по - человечески", жить последним днем, 
или по глупости, или под воздействием внешних факторов -войны, природные катаклизмы, 
ну может чего--то еще. Сегодня мы сами стали причиной такой жизни и, ослепленные 
перестроечной болтовней в свое время, в итоге имеем то, что имеем. Скоро из дома нельзя 
будет выйти на пустынную улицу - запросто загрызут, и не только волки… 

Человек при рождении сразу приобретает главное свое право- право на жизнь, вся 
остальная законодательная база потом детализирует это право. Так дайте мне право 
защищать свою жизнь, самому, раз никто не может гарантировать мне такую защиту . Наши 
правозащитники, которых сегодня в стране более чем достаточно и многие из которых 
против продажи оружия для защиты, скорее всего не ходят пешком через лес или поле, а 
томятся в пробках автомобильных. Им не понять, что ситуация давно поставлена с ног на 
голову, вернее, сваливается с больной головы - на здоровую. Они прекрасно знают, сколько 
сегодня на руках оружия у тех, многим из которых нельзя было давать его в руки. И это 
оружие в любой момент может быть против нас, законопослушных безоружных граждан, 
использовано. Вот и получается - с одной стороны хулиганы и бандиты, с другой - злые 
голодные волки, а нам защищаться можно, но нечем. Противники продажи оружия боятся, 
что мы начнем стрелять в невинных жертв, а то, что нас стреляют и грызут звери - никто 
этого знать не хочет. А ведь причины многих убийств абсолютно не в том, что где-то 
разрешена продажа оружия, а в образе жизни, круглосуточной пропаганде насилия, 
вседозволенности и безнаказанности, деградации правоохранительных, судебных и 
надзорных систем и особенно в том, что жертвы были безоружны. Если бы убийцы знали, что 
получат достойный (вооруженный) отпор, многие из них бы подумали, прежде чем начинать 
стрельбу. И психически больных здесь в пример ставить не надо. Они были и будут, это 
общественные издержки, больным доверять оружие нельзя, но мы, нормальные люди, 
должны иметь, чем защитить себя и своих близких и от бандитов, здоровых и больных и от 
других зверей, тоже…И бояться этого не стоит… 

190. ...Есть у нас один вопрос, точнее целый клубок взаимосвязанных вопросов, которые, 
на мой взгляд, нуждаются в серьезном внимании и срочно. Для нынешней России они 
становятся более, чем актуальными, хотя это проблемы не одной страны или многих стран, а 
человеческой жизни вообще и даже больше… Речь пойдет не о нынешних демографических 
проблемах, а о самой жизни, по сути, о ее правовых, нравственных, социальных и других 
аспектах… 

Правовое поле человека, определяющее и регулирующее всю его жизнь, начинается с 
момента его рождения и регистрации на этом свете. Это понятно. Но, до его появления на 
свет, все эти девять месяцев в утробе матери, он живет, растет и развивается, при этом 
никакое правовое поле на него не распространяется, оно (поле) работает в этот период только 



в отношении его матери. Это по ныне действующему законодательству. В какой-то степени 
это объяснимо, потому как неизвестно заранее, каким родится новый человек и родится ли 
вообще. Но вот именно здесь и начинается самое интересное, трудно объяснимое и еще 
можно добавить сюда с десяток проблемных определений… 

Допустим, ребенок уже зачат. Называйте это как угодно - божественным провидением, 
законом или причудой Природы, неважно, но он уже есть, он начинает эволюционировать - 
развиваться и расти. И ему абсолютно все равно, как он был зачат - по любви, по чьему-то 
желанию или нежеланию, от того, от кого надо было или от того, от кого не надо, случайной 
оплошности и еще по многим причинам. Он уже есть! Он не знает, в какой родится семье, 
богатой или нищей, а может никакой семьи нет вовсе и т.д.. Но, повторяю, он Есть! И 
абсолютно пока бесправный, как никто другой. Здесь как раз и кроется разрыв-пропасть 
между действиями Бога (Природы) и Обществом, в плане его(общества) определения Жизни. 
По мнению общества и его действующего Права, до рождения ребенка на свет Божий - его 
жизни (именно Его) как бы и нет, а она-то Есть! Есть пока не человек, а только его основа, но 
уже - Жизнь! И самое печальное в этом периоде (от зачатия до рождения), что эту Жизнь, в 
любой момент могут безнаказанно прервать или уничтожить, по сотне причин, в том числе 
по чьему-то ( той же матери) желанию, указанию, давлению и т.п. и выбросить эту 
зарождающуюся жизнь, как что-то ненужное. Но не имущественное положение матери или 
семьи, ни стыд и ни бесстыдство, совесть или бессовестность, юных, случайно 
забеременевших мам, ни общественное мнение, ни нынешняя безнаказанность прерывания 
беременности в правовом плане, не идут ни в какое сравнение с самим ФАКТОМ 
искусственного уничтожения жизни. Можно сказать - а кому нужна эта прерываемая жизнь? 
Матери, добровольно или вынужденно решившей избавиться от ребенка? - Нет. Легально-
нелегальным отцам? - Нет. Родителям этих "родителей"? - Нет. Этот список можно 
продолжить, но не будем себя интриговать - в нашем, российском, случае, самой 
заинтересованной стороной в сохранении этой Жизни, является Государство, а значит все мы. 
Мне неизвестна годовая статистика проведения абортов в целом по стране, думаю, точных 
цифр, с учетом не афишируемых операций, не знает никто, но наверняка речь идет о многих 
тысячах не появившихся на свет новых людях. А за это, вернее, против этого, уже стоит 
бороться. Бороться на государственном уровне, бороться серьезно, с применением всех 
возможных к применению средств. Надо поменять вектор борьбы, повторяю, - не против 
абортов, а за каждую жизнь… 

Далек от мысли предлагать запрещение абортов, как было раньше и ухудшать ситуацию, 
загоняя ее в подполье, в темный, нелегальный медбизнес, просто думаю, пришла пора, на 
государственном уровне, пересмотреть все реальные моменты этого направления. Сегодня 
государство "ведет" человека с момента рождения и регистрации. Тех, кто не дошел до 
стадии рождения - тех у него (государства) на балансе нет. Как говорилось раньше: нет 
человека - нет проблемы… Поэтому и надо эту проблему выпятить в государственной 
практике и продумать к ней подходы - как "вести" потенциального человека, не только с 
момента рождения, но и до этого, с того момента, как станет известно, что чудо появления 
новой жизни - свершилось. Наверное, стоит кого-то из специалистов, озадачить этим 
направлением, и разработать на государственном уровне, определенный комплекс мер 
экономического, социального, воспитательно-психологического и правового характера, 
чтобы, если уж не остановить, то хотя бы максимально сократить этот антиприродный и 
антидуховный процесс - умышленного уничтожения потенциальной человеческой жизни. На 
сегодня выходит так - Бог дает Жизнь - а люди ее отнимают, просто так, и в порядке вещей. 
Неправильно это. Прерывание беременности искусственным путем, в идеале, имеет место 
быть только тогда, если ее продолжение, опасно для здоровья, той же матери, к примеру. Во 
всех остальных случаях - надо бороться за каждую зародившуюся жизнь, она этого достойна. 



Молодцы люди православные из Белорусской церкви, привлекли к этой проблеме 
внимание - устроили молитвенное "стояние" - "Православные против абортов", это хорошо, 
но думаю, что в этом важном вопросе, нам придется не только "стоять", но и активно 
действовать. Здесь у церкви и нашей власти интересы едины - нам нужны люди. Надо 
бороться за каждого человека, с момента его рождения, а до этого, делать максимально 
возможное, чтобы сохранить его Жизнь для выхода на свет Божий… Возможности у нас в 
этом направлении имеются, причем реальные. Ни запретами, нет. Здесь нужна как воля 
Божья, так и политическая Воля нашей верховной власти, со всеми вытекающими 
практическими последствиями. Тогда может получиться… Я верю в это, хотя и с большим 
трудом… 

191. …Из нашей правовой практики: Сидят два друга в кафе. Изрядно выпивши. Первый : 
" А знаешь, я решил, что имею право набить тебе морду, сейчас". Второй : " Я тоже имею 
право набить тебе морду и тоже - сейчас!". Первый: " Ин-те-рес-но, а мне-то за что?"… 

192. …Думаю, надо поменять отношение российского общества к тем счастливчикам, кто 
сегодня черпает российские богатства (руды, уголь, нефть , газ, лес, драгоценные камни и 
т.п.) и давно построили простую систему перекачки прибылей, из карьеров, шахт и скважин - 
на счета банков, чаще не российских. Не надо их гнобить, сажать за уворованные у самих 
себя углеводороды и придумывать какие-то еще более жестокие санкции. Надо просто 
принять определенное государственное решение, потом собрать их всех и объявить, что им 
поручается почетная миссия произвести все необходимые геологические и изыскательские 
работы, а затем, провести весь комплекс мероприятий, по освоению найденных 
месторождений, на соседних с Землей планетах (тех же Луны, Марса и др.). То есть, сделать 
за их счет то, что они получили готового от советских времен, а затем, пусть занимаются 
легальной разработкой найденных месторождений, в том же порядке, как они это делают 
сегодня. 

При этом, даже если они там ничего не найдут, то государству уже не надо будет тратить 
бюджетные деньги, на изыскания полезных ископаемых на других планетах, и то будет 
польза. Как говорится, с известной овцы, хоть шерсти клок… 

И пусть спешат занимать ближайшие планеты, дешевле им обойдется…. 
193. …Недавно вспомнил концепцию, много лет назад выдвинутую и используемую моим 

соседом по даче, украинцем болгарского происхождения, Григорием Павловым. Он говорил 
так: если кто-то, даже днем, тем более , ночью, проникает ко мне во двор, не через главную 
калитку, а через огородные кусты, я сперва туда стреляю из ружья, а затем кричу - Стой, кто 
идет! Вы думаете, что вокруг его дома валялись горы трупов, а местная власть была завалена 
массой жалоб на этого "злодея"- отнюдь, ни жалоб, ни раненных, ни напуганных, тем более 
убитых, не было. Зато никто и никогда не только ничего брал без спроса (кстати и на моей , 
соседской, даче, тоже) у него во дворе, а все старались обходить его хозяйство стороной, 
подальше от греха…Боялись, даже в те дикие начальные девяностые. Потому, что знали - 
Григорий слов на ветер не бросает. Что обещал - исполнит. Банально, но, по моему 
обывательскому мнению, такая простая или похожая, упреждающая "концепция" 
обязательности, должна присутствовать , в виде определенной сдерживающей идеи 
государства российского. Хватит сюсюкать, да " заносить" хвосты нашим правозащитникам, 
которых и обворованная страна и шикующие по злачным местам правонарушители, 
абсолютно не волнуют… Тем более простые люди… 

194. …Не надо примитивно просто бороться с бездетностью, вводить какие-то 
дополнительные позорные налоги и применять что-то подобное, добавляя горя тем людям и 
семьям, которые по разным причинам не могут иметь детей или просто пока их (детей) не 
имеют. Нет смысла гнобить в этом плане и сторонников однополых, фиктивных у нас, 
"браков", можно лишь довольствоваться тем, что от них не будет наследства… Надо просто 



бороться за рост рождаемости и любыми возможными способами и действиями властей , да и 
всего общества, способствовать этому. Мнение нашего Президента о том, что "Многодетная 
семья в России - должно стать нормой", должно быть подхвачено и развито во всех 
направлениях и, не только закреплено законодательно, а действительно должно стать нормой 
нашей жизни. В этом направлении у нас еще непочатый край работы. Давайте перечеркнем 
негодный тезис " второй ребенок - начало нищеты". Если мы сумеем добиться, чтобы именно 
многодетные семьи жили достойно, чтобы они стали основой демографической реформы в 
России, чтобы рожать и воспитывать детей стало привлекательным, с любой стороны, 
включая и материальную, а все, что связано с детством, было поднято на щит возвышения и 
даже славы - Россия дополнительно будет иметь прирост населения (своего!) ежегодно, в 
миллионы людей. 

Кроме того, многодетные семьи (могу привести массу реальных примеров) станут 
своеобразными микроцентрами воспитания и подготовки детей к будущей взрослой жизни. 
Именно в таких семьях вопросы взаимопомощи, взаимовыручки, взаимоподдержки и 
взаимовоспитания, решаются естественно, ненавязчиво и убедительно, как само собой 
разумеющееся. И это правильно. Но. Повторяю - Дети в этих семьях, да и их родители, 
должны жить более, чем достойно и быть обеспечены жильем, питанием и всем, элементарно 
- необходимым. Сегодня многие такие семьи просят милостыню, это один из главных 
позоров государства… 

Придется, видимо, "разъяснить" отдельным, равнодушным к нашему детству, людям, суть 
этой важнейшей на сегодня для России проблемы, а также серьезно напомнить об 
искусственно сложившейся разнице между детьми россиян, которые сегодня благоденствуют 
за рубежом и теми детьми, которые в это же время, в России, просят подаяния, а также о тех 
детях , которые могут придти в наше общество, в результате проведения намечаемых 
мероприятий, по улучшению демографической ситуации…Это на сегодня главное и оно 
должно стать понятным всем… Без исключения… 

195. …В принципе, я поддерживаю законопроект о принудительных работах, 
предлагающий заставлять работать лиц (до 50 часов), уклоняющихся от уплаты штрафов за 
правонарушения административного порядка, ибо нет возможностей на них сегодня как-то 
воздействовать: посадить на 15 суток - так бывает некуда девать его (нарушителя) чисто 
физически, наложить штраф - так нет у него копейки за душой… И что делать? - Попробуем 
заставить его работать! Вроде бы хорошо! Но… Я из того возраста, на котором 
заканчиваются и стираются многие прежние жизненные понятия и действия. Мы как бы 
впитали их и на нас все закончилось. Дело в том, что такие страшные для меня в детстве 
слова-понятия, как "ПРИНУД" (принудительные работы), "ДОПР"( целый комплекс понятий, 
связанных с арестами, допросами и т.п.), я слышал очень часто и всегда с плохими 
комментариями…Сегодня все это подзабылось. Очень бы не хотел, чтобы меня, 
поддерживающего сегодня такой законопроект, через некоторое время, вспоминали 
нехорошими словами. Мы, и я об этом не раз говорил, умеем любое хорошее начинание 
доводить до абсурда. Очень не хотелось бы, что б Закон о принудительных работах, 
"развязал" и без того развязанные руки нашим чиновникам, особенно представителям 
местной власти и, чтобы он не стал своеобразной очередной "бейсбольной битой" в их руках, 
которую они могли бы использовать, где надо и где не надо, по своему усмотрению, уже под 
сенью Закона… Потом, если его (Закон) снова придется отменять - много воды утечет, да и 
много дров может быть уже "наломано"…Подумать надо… 

196. …Вроде как началась очередная кампания против курения… И рекламу сократят, а то 
и вовсе ликвидируют, и места для курения (т.н. "курилки") уберут , и еще многое другое 
предлагают… Отношусь ко всем этим "потугам", чисто по-философски и подозреваю, что это 
стандартное напоминание "табачно-отравительному комплексу", что расценки "откатов" по 



разным причинам изменились и им придется просто платить больше… И, скорее всего, дело 
здесь не только в заботе о здоровье населения, как курящего, так и попутно вдыхающего 
табачный дым, не в миллиардах потерянных рабочих часов в так называемых "перекурах" (в 
том числе в кулуарах министерств и ведомств), а в интересе тех, кто не живет "по понятиям", 
а просто на этом "живет". Про курение мы как-то поговорим особо, но после всех ныне 
предлагаемых официальных запретов, мне, бросившему курить пятьдесят с лишним лет 
назад, почему-то вдруг стало весело. Вспомнил, как во времена "сухих законов", 
предприимчивые немцы, находясь за рулем автомобиля, вливали в себя шнапс через 
клистирную трубку и кружку Эйсмарха. Очень удобно и безопасно: едешь за рулем, 
резиновая кружка висит рядом в салоне, "горючее" дозировано поступает во внутрь, снизу, 
"кайф" есть, а запаха изо рта нет…Не страшна никакая полиция и инспекция. Так это же 
когда было…в довоенные годы! А с нынешней техникой, курильщикам что угодно можно 
встроить и куда угодно. И с полной переработкой дыма хоть внутри курильщика, как в 
современных кухонных вытяжках, хоть вне его, да еще с выделением ароматов на заказ. 
Наши умельцы сумеют найти защиту для курильщиков, мужчин и женщин, даже раньше, чем 
вступят в силу предлагаемые запреты. А тогда зачем все эти сотрясания воздуха и набор 
"запретов"? Дело в том, что неравны силы у противоборствующих сторон: - за теми, кто за 
курение - прямой материальный интерес и Деньги; за теми, кто вроде бы против курения - 
интересы общества и определенный интерес к тем же Деньгам, которые у тех, кто за курение; 
а когда одни и те же деньги с работают с обоих сторон - то они, естественно, и побеждают… 
А вообще-то, победить курение можно, но при одном условии - если этого захотят САМИ 
КУРИЛЬЩИКИ! По другому - НИКАК!...Запретами - "соску" не заменишь… 

197. …Времена меняются… Если в предыдущие полвека у нас наблюдался своеобразный 
мемуарный "бум", особенно в военно-политической прозе, то в ближайшие полвека, скорее 
всего, будет наблюдаться резкое сокращение объемов мемуарной литературы, по причине 
того, что воспоминания отдельных людей, от которых мир хотел бы все-таки что-то 
действительно узнать, будут больше походить на чистосердечные признания по уголовным 
делам, не имеющим сроков давности… 

198. …По жизни пришлось видеть разных людей; бывали такие, которые ради наживы, 
могли пойти на все - даже на добрые дела… 

199. …А ведь правду раньше говорили - если в теле нету мочи - не помогут даже Сочи… 
Применительно к нынешним временам, можно сказать, что не помогут и никакие Теле-
добавки, сотнями раз в день по всем каналам, пропагандируемые прокаченными силиконом 
"девочками", для которых "настоящий" мужчина не тот, который способен на любую работу 
и в любое время дня и ночи, а тот, кто глотает рекламированный ими комбикорм. Понятно, 
что всей этой цепочке нужны деньги, им в высшей степени наплевать на то, что они нам 
пытаются всучить, они тот товар не употребляют, зная, что толку от него не дождешься… Но 
меня вовсе не волнуют проблемы производителей и рекламодателей этого направления. Меня 
волнует другое. С течением времени, а это уже не один год, нас, российских мужчин, начали 
постепенно приучать к мысли, что те, кто не в состоянии что-то делать без стимулирующих 
добавок - тот "настоящий" мужчина, а те, кто "работает", используя свою природную силу - 
выходит " не настоящие". Жизнь переворачивается с ног на голову, а все стыдливо молчат. 
Может быть у нас не осталось настоящих (без кавычек) мужиков, вовсе?! Не верю, потому, 
что знаю - не дождетесь! И вот что я думаю: было бы уместно сегодня осуществить пока два 
упреждающих действия: 1. Предъявить от имени наших настоящих мужчин коллективный 
иск к рекламодателям-исполнителям за нанесение морального ущерба, выражающееся в 
оскорблении их чести и достоинства; 2. Ввести простейший дополнительный налог на 
реализуемые добавки, например - увеличить действующую цену втрое, две дополнительные 
цены направлять в бюджет, в виде налога на роскошь… Хочешь быть "настоящим" -  плати… 



Тогда возможно будет установлен определенный баланс справедливости в нашем мужском 
обществе, между настоящими и "настоящими". Без комментариев… А вообще-то, не надо 
смеяться, но организованная группа оскорбленных мужчин, при нашей ситуации с 
правосудием, вполне может выиграть процесс по иску к рекламодателям. И это может стать 
началом рекламного краха в России… Многие рекламные фирмы, как выражаются сегодня " 
блатные", давно перестали следить за своим "базаром"… 

200. …Мир не перевернулся, это мы перевернулись и все перевернули с ног на голову… 
Раньше человека оценивали по тому, что он ВНЕС в общую копилку (мировую, 
национальную, региональную или конкретного участка), теперь же оценивают (причем с 
почтительным апломбом) по тому, что и сколько он ВЫНЕС… 

201. …Диалектика по-российски: "Светлое будущее", в большинстве случаев, как-то очень 
уж тесно связано с мрачным темным прошлым… 

202. …"Поцелуй в руку и плюнь в глаза," - синоним официального декларирования 
доходов российских чиновников… 

203. …В штате Миссисипи (США) недавно официально отменили рабство… Собственно, 
штат ратифицировал поправку в Конституцию об отмене рабства, еще в 19 веке, но забыли 
внести в соответствующий федеральный реестр, почти на 150 лет. А мы сетуем, что какие-то 
там бюрократы из ЖКХ, не могут дать нам нужную справку, в течении нескольких 
месяцев…Куда нашим чиновникам до американских! 

204. …Как вы думаете, чей это лозунг: " Лучше сухой закон, чем полное отсутствие 
выпивки?" - Правильно, либералов - демократов, - они не просто знают, что любой закон 
можно обойти, они в этом уверены и на этом живут… 

205. …Не по-нашему, не по-божески, как-то: у одного - Дом, дома, много домов, в разных 
местах, а Родины - Нет. У другого - Есть Родина, а не то, что Дома, - крыши над головой 
нет… 

206. …Помните, у Высоцкого: "А всех провидцев, как и очевидцев,- во все века сжигали 
на кострах!"… Сегодня много говорят о "чистках" в эшелонах власти, даже среди 
"неприкасаемых?" И обо всем, что с этим связано… Честно говоря, я не особо люблю слово 
"чистка" и все этому сопутствующие действия, так как родился еще до войны и многое уже 
слышал и видел… Еще в те годы, убедился, что все дело не только в том, кого "вычищали", 
но и кто собственно "чистил", ибо не всегда действующие лица, соответствовали самому 
действию и часто надо было, по справедливости, вычищать самих "чистильщиков"… 

Похожая быль…: Последние минуты доживает глава одного богатого старинного 
армянского рода. Вокруг собрались близкие родственники, ловят его последние слова, 
ожидая, что он мудрого скажет им в назидание. А он так тихо-тихо хрипит: "Берегитэ 
евреев!". Родные - к нему: "Ара! Какие евреи! Ты скажи, как нам жить дальше!". И так 
несколько раз. Наконец его последние слова: "Берегите евреев! Вам говорю!... Потому что, 
если их закончат - за армян возьмутся!"… Я это к тому вспомнил сегодня, чтобы с долей 
сарказма повторить : " Берегите "прикасаемых", возможно, если с ними закончат - за 
"неприкасаемых" возьмутся!"...А может так и надо!?... 

207. …Я такого не смогу никогда объяснить, по крайней мере, себе: - если кто-то заходит в 
церковь (мечеть, синагогу и т.п.), делает какие-то пожертвования, совершает молитвенные 
действия или что-то подобное, а у него в кармане пистолет или за поясом нож или другое 
оружие, которое он накануне использовал против кого-то, в том числе против женщин, 
стариков или детей. Или просто, кого-то обманул, ограбил, оставил без куска хлеба. 
Кощунство, лицемерие и Вечный вопрос - почему Всевышний подпускает этого злодея к 
святым местам? Почему не разверзнется пропасть между ним и молельным домом? Почему 
не настигает его расплата, хотя бы на подступах к храму?... Почему…почему…почему…??? 
И то, что когда-то, где-то, кем-то или чем-то, такое существо будет все равно наказано - мало 



кого греет и беспокоит, в том числе его самое… И так тысячи лет, к сожалению…Неужели 
нам никогда не удастся с помощью пока непонятно каких средств и научных ( а может и 
других!) достижений , видеть злодея злодеем, под какой бы личиной он не 
скрывался…Думаю, пришла пора человечеству напрячься и … заиметь такую возможность…  
Но. Хотим ли мы этого?... 

208. …"Уполномоченный" отличается от "упал намоченный" - не по грамматике, а по 
праву… 

209. …Один из "подписантов" тайного документа о "разводе" СССР в Беловежской Пуще, 
проскочивший на этой основе в первые президенты Украины, рьяный сторонник интеграции 
Украины в Европейский Союз, недавно заявил, что в случае проведения референдума о 
присоединении Украины к Таможенному Союзу (Белоруссия, Казахстан, Россия) - он 
голосовал бы против… Что Украина уже не девушка, а вполне замужняя дама и ей было бы 
комфортно с таким мужем (Европой) (Опять однополые браки!?)... Что она (Украина) 325 лет 
мучилась в семье с Россией и теперь может сама выбирать свой путь…Да еще надо менять 
Конституцию, чтобы входить в такие союзы…А то в том (ТАМОЖЕННОМ ) Союзе опять 
будут старшие и младшие братья(сестры), а еще Устав его(Союза), не позволяет его членам 
действий, типа - "ИЛИ-ИЛИ…, то есть, дергаться - туда-сюда… 

Здесь, думаю, вполне уместно вспомнить старую притчу: …Сосед: "Слышал, вы свою 
дочь, Сару, выдаете замуж?". Ответ: " Выдаем…, но по чуть-чуть"…Удачи той "замужней 
даме" и ее бывшему правителю… Подзабыли братья справку-прогноз великого земляка, Н.В. 
Гоголя: "И остались мы, сирые, да как вдовица после крепкого мужа, сирая как и мы, земля 
наша"… Как говорится - "и к гадалке не ходи"… 

P.S. Кого имели?… Кого имеем?… Кого и сколько еще будут иметь?!... 
210. …Недавно показали по телевидению, как окольцовывали ножными браслетами 

фигурантов по отдельным многомиллиардным уголовным делам. Что я об этом думаю: - и с 
такими браслетами ( в таких условиях!) эти "фигуранты" могут безбедно прожить многие 
годы. Скорее всего, на это и был расчет, да и общественное мнение надо было приглушить. 
Думается, таким "миллиардерам", лучше было бы прикреплять похожие на те, электронные 
браслеты, ошейники. За них привязать можно, да и подвесить… если придется…А главное,- 
побыстрее вести следственные действия, а то растворятся постепенно и их долги перед нами, 
государством- обществом, а главное - и сами уворованные миллиарды… 

А браслеты на ноги гораздо полезнее было бы разместить бегающим по стране 
алиментщикам, слишком много детей и стариков у нас от них страдает. Да периодически 
публиковать, кто из них, когда и под каким номером окольцован…может хоть таким образом 
уменьшим количество таких "детоненавистников"…Вот где целина для правозащитников 
всех уровней!... 

211. …По моему, может быть и субъективному мнению, пришла пора не просто 
стабилизации, а "справедливой" стабилизации… Погуляли и хватит… Было бы очень кстати, 
на законодательной основе (пока есть такая возможность), установить правила игры, для тех , 
кто успел, хочет еще, но не хочет делать хотя бы что-то для страны, которая его озолотила. 
Не надо отнимать то, что удалось кому-то "урвать" по действовавшим или еще действующим 
"воровским законам" - надо, в порядке первого шага, просто установить порядок- ты там, где 
твои деньги. Если деньги "Там" - то и ты отправляйся туда, а мы у же потом разберемся, что, 
куда и откуда. Не надо шарить по чужим карманам, но деньги, "выкаченные" нашими 
людьми из России, должны вкладываться в развитие этой самой России. 

Прикрываться щитом - "заберут, мол", не надо - вы сделайте это публично, да желательно, 
все сразу, тогда не заберут, побоятся. А так будут дергать по одному, кому-то или кого-то 
неустроившего , и будет этот процесс отвлекаемо-бесконечный. Ни денег не будет, ни 
порядка в стране… 



Ничего нового здесь нет, но я думаю так- качаешь нефть или газ, получаешь дань со всего 
народа - так вкладывай свою прибыль в переработку этих продуктов. Здесь, у нас, в России. 
Понятно, что тебе проще гнать сырье и не ломать дальше голову. А нам всем невыгодно 
такое растранжиривание дефицитных материалов, которые скоро закончатся, и придется 
самим их покупать, уже по гораздо более высоким ценам. И то, что ты сегодня получаешь, 
как сверхприбыль, скоро может превратиться в сверхубытки, но уже не для тебя, а для всех 
нас, то есть, той же России. Всем понятно, что на построенных рядом (недалеко) со 
скважинами, переработочных производствах, конечный продукт будет дешевле, чем после 
прогона через многотысячекилометровые трубопроводы. Это касается всех "сырьевиков", 
выгребающих из государственных недр золото, уголь, все виды руд, драгоценные камни, лес 
и т.п. . Хватит выбрасывать наше добро по бросовым ценам и получать неконтролируемую 
долю от переработки сырья где-то. Пора государству "принудить" тех "счастливчиков" к 
обязательной переработке основных объемов сырья на месте или просто "освободить" их от 
не желаемых ими проблем… Мы можем и обязаны поднимать Россию, все вместе, посильно, 
под вполне разумным лозунгом: "Кто не с нами - тот против нас!". Этим все сказано… 

Здесь вполне уместно привести живой положительный пример вложения денег в 
российскую жизнь. В знаменитом подмосковном селе Архангельское, что в Красногорском 
районе, предприниматель Вадим Задорожный, организовал Музей техники. Я с первых дней 
его образования слежу, за его развитием. По нескольку раз в году посещаю его с детьми и 
внуками и каждый раз удивляюсь появлению чего-то "нового", то есть восстановленного 
старого. Там есть много чего, из техники, выпущенной в России и за рубежом, в последние 
100 лет. Танки и орудия, самолеты и вертолеты, масса стрелкового оружия и особая гордость 
- подборка ретро-автомобилей. И все это с такой старательностью и любовью восстановлено 
истинно золотых дел мастерами , в мастерских Музея. Я не раз видел "сырье", то есть то, что 
с величайшим трудом собирается по всему свету -взорванную, ржавую , бесформенную 
технику, где в наличии только каркасы и идеи, а потом те же экземпляры , смотрел 
восстановленными…Не знаю, есть какая-то выгода от той колоссальной работы , хозяину, но 
за то ,что он уже сделал - мы ему низко кланяемся всей семьей. А ведь это только начало… 

Вот так и живем - одни гонят драгоценное сырье за рубеж, оставляя нас без будущего и 
получая сверхприбыли, а другие - ржавое "сырье" превращают в радость для людей… 

Просто просится вмешаться в эти процессы элементарная справедливость. По- хорошему и 
по Закону…Да побыстрее… 

212. …Понятно, что количество драгоценностей (золото, уникальные камни, драгметаллы 
и поделки из них) в мире, с каждым годом увеличивается, даже с учетом всевозможных 
потерь. Все это богатство накапливается и проходит неизменным или видоизмененным через 
века… Меняются их хозяева-обладатели, завладевшие ими не важно каким способом. Они 
(хозяева) считают, что драгоценности являются их спутниками по жизни и обеспечивают ее 
(жизни) комфортность…На самом деле, это они сами, временные хозяева, являются 
спутниками драгоценностей, ибо смертны. А над сокровищами время не властно…И еще, 
если бы люди (хозяева - не хозяева, не важно), знали бы истинный путь продвижения любой 
солидной ценности по миру, за все время ее существования, то, скорее всего, отказались от 
обладания ею, в пользу галерей - музеев или даже своих врагов… 

Возможно, придет время, и в такие ценности будут внедряться что-то в виде микрочипов, 
для контроля и "регистрации" мест их службы, хотя мало кто из их обладателей на это 
согласится… Много веселого, грустного, а также страшного и грязного, могли бы поведать 
миру такие датчики… И наверное, хорошо, что сокровища сами говорить не могут… 

213. …Это далеко не анекдоты, а скорее просто синонимы: "Российские судьи имеют счета 
в зарубежных банках" И " Зарубежные банки считают, что в России у них есть "свои" 
судьи"…Вполне возможно и Без комментариев... 



214. …В ночь на 23 февраля (День защитников Отечества), в Астрахани, группа молодых 
людей потушила Вечный Огонь на Мемориале Славы. Не знаю, что им за это будет, может, 
пожурят, может даже кого-то оштрафуют. Думаю, скорее всего, само действие представят, 
как юношескую шалость, постараются притушить общественное мнение и обойти все острые 
"крючки", типа "антироссийских, националистических" и т.п., чтобы, на всякий случай, 
обезопасить себя (местное руководство)… Почему такие кощунственные выпады против 
памяти народной, не могли бы просто быть, ни до 1917 года, ни до нынешних 
"реформаторских" времен? Подумайте сами и ответьте… 

215. …Вся наша жизнь, как в капле воды…Скорее, буря в стакане…В Москве водитель 
маршрутного такси высадил 9-летнюю девочку, за неоплату проезда… Высадил на 15 
градусный мороз… Через 7 часов ее обнаружили на станции Лосиноостровская, замерзшую, 
но, слава Богу, живую… А что тут поднялось! Начали ее искать какие-то группы спасателей, 
какой-то информационщик, вхожий наверное во все инстанции, выдал где-то, кому-то 
горячую "сенсацию", да так, что она попала под контроль самого высокого следственного 
ведомства! Ну нет у них более важного занятия… Сразу пообещали "разобраться" с тем 
таксистом, чуть ли не план "Перехват маршрута №333" устроили, тут же завели уголовное 
дело и т.д… Когда все не так- не так оно и выйдет… Да, в итоге мы имеем замерзшую 
девочку, потерявшую, по ее словам, деньги и, именно по причине отсутствия этих самых 
денег, высаженную из такси. Это главное, итог всего события…Но. Вряд ли интересно 
нашим следователям, что таких случаев по стране наверняка, тысячи ежедневно. И, что 
многие дети, особенно в сельских районах, каждый день ходят в школы пешком, в любую 
погоду, в другие населенные пункты, по бездорожью. И никто их не возит, ни за деньги, ни 
бесплатно. И по телевизору их не показывают по известным причинам, тем более не заводят 
разных дел (а надо бы!). Потому, что там это не сенсация для кого-то, а обычная жизнь… 

А в данном случае, думаю, виновных не будет. Боюсь, что и маршрутка из эпизода 
постепенно исчезнет, какой-нибудь другой вид транспорта может появиться…Ищут 
свидетелей,… да надо быть круглым идиотом, чтобы признаться (если это было на самом 
деле), что да, я свидетель, на моих глазах тот изверг-водитель девочку выгнал на холод, но ни 
у меня и ни у кого из находящихся в то время в такси, пассажиров, не дрогнуло при этом 
сердце, и ни я , и никто не предложил собрать эти несчастные 40 рублей и оплатить за 
девочку проезд, зная что до Мытищ из Москвы не близко…В конце концов, можно было 
узнать ее адрес, координаты ее родителей и вернуть эти копейки, если уж невмоготу… Так 
что никого те, официальные органы, скорее всего не найдут, а может свалят вину на кого-
нибудь, чтобы шум погасить. Такое тоже бывает… 

Главное - по законам нынешней жизни - все правы. Таксист имеет право высаживать не 
оплатившего проезд пассажира, а все эти "крючки" - не там высадил и т.п.- разговоры и 
только…Родители имеют право посылать маленькую девочку так далеко одну, пассажиры, 
которые вместе с ней находились в такси -тоже имеют право не платить за других, репортеры 
имеют право -выдавать сенсации, а органы правопорядка - заводить уголовные дела…И дети 
бывают тоже разные…Короче говоря - как у нас во всем - все правы - а Права нету, 
закончилось и на ту девочку (да если бы только на нее!) его не хватило… 

Мы все вместе, за последние годы, расплели ту, главную, проходящую через все наше 
общество связующую нить, вымыли, выхолостили ее связующую основу и остались от нее 
только лохмотья - безразличие, корысть, зависть, эгоизм и т.п. ненужность. Любые разово-
показательные действия на публику, здесь не помогут, да и неуместны…В принципе, в 
данном случае тоже можно найти и правых и виноватых, только как нам всем, найти 
(вернуть) потерянных самих себя?... 

216. …Ну, что ж, читайте - завидуйте или разочаровывайтесь, кому что нравится… Уроки 
так называемого рынка… Промышленная и автомобильная гордость США - город Детройт - 



в руинах. Банкрот… Войны там не было, а за последние годы население некогда 
двухмиллионного города, уменьшилось почти втрое… Промышленное производство в 
крупнейшей экономической стране мира, перестало быть ведущим направлением, уступив 
лидирующую роль сфере услуг. США теперь могут себе это позволить. НО! Детройт уже 
сегодня - город призрак. Градообразующая автомобильная компания Дженерал Моторс, 
сейчас - это развалины цехов и офисных зданий, а городская жизнь - пир во время чумы… 
Казино и наркотики, бандиты и бомжи. Это хозяева города сегодня. О каком порядке может 
там идти речь! Бывший мэр города - в тюрьме, за коррупцию и вымогательства… И, 
повторяю, это в Соединенных Штатах! 

Я привел этот пример вовсе не для информации… Новости каждый почитать может… 
Просто думаю - не пора ли нашим руководителям всех уровней, особенно в регионах, там, 
где были когда-то ведущие предприятия, ныне тоже лежащие в руинах или находящиеся 
близко к этому, стать и осмотреться, да вместе с народом подумать, как же им жить дальше… 
Примеров похожих и неприятных, полно и у нас, и за рубежом… Всем понятно, что так 
хозяйствовать дальше нельзя… Хватит делить и раздавать, жируя на этом времени, зная, что 
все равно придет конец… Он-то придет, и все, кто карманы набили - улетят в свои уютные 
гнезда, а люди-то останутся, деваться им некуда! …Да и американских резервов и 
возможностей у нас нет… 

217. …ПРОПИЛИ - Про-Мили, про километры, дурь, ГАИ, штрафы и о потерях времени 
нашими законодателями и теми, кто вокруг них!... Одни разговоры и недоработанные 
проекты… 

Думаю, что и здесь имею что-то сказать, находясь за рулем 57 - й год…Немного уже 
осталось тех, кто сидел за баранкой в 50-60 и 70-80 годы. Должен признаться, что и тогда за 
рулем пили спиртное, бывало и водители - чего греха таить - наравне с пассажирами. 
Случалось, на второй день, не помнили, кто же за рулем ехал, а часто бывало даже такое - 
милиционер останавливал, просто так, для формы…, абсолютно не нарушающего ПДД 
водителя, и открывал дверь кабины, а тот (водитель) просто вываливался на дорогу и часто не 
мог произнести ни слова. Другие времена, другие машины, скорости, да и люди тоже… 

Я уже говорил не раз, что люди разные - один выпьет стакан или два водки - и нормально 
поедет, другому и трезвому за руль садиться нельзя… По правилам Жизни, а не ПДД, надо 
бы наказывать за нарушение Правил движения, а не вынюхивать запах алкоголя у не 
нарушающего опытного водителя…При совершении какого-либо нарушения или аварии на 
дороге, к водителю, совершившему это, Да, должны применяться наказания за совершенное, 
плюс кратное (многократное) наказание за употребление спиртных напитков… Это по сути… 

И все же я не согласен с обсуждаемым проектом Закона, особенно в той его части, где 
предусматривается наказание за "неоднократное" употребление спиртного за рулем. Это уже 
нормативный ПЕРЕ-НЕДО-ПИЛ (когда выпил больше, чем надо, но меньше, чем хотелось)! 
Наказав за очередное "неоднократное" и отпустив того хронического пьяницу-водителя - мы 
что, будем ждать, пока он снова напьется и какую-нибудь страшную неприятность нам 
устроит?...  

Нет, дорогие авто друзья, за рулем пить нельзя, ни много, ни мало, вообще - Нельзя! 
Поверьте, я знаю, о чем говорю. И никогда не переоценивайте себя, какой бы вы "крутой и 
неопрокидываемый" не были! Дело в том, что сегодня на дорогах столько машин и столько 
"Не-крутых" ими управляет, что ваше умение и фарт , не гарантируют безопасность на 
дороге, ни вам, ни другим… Не надо оставлять лазеек в Законе, типа "неоднократное 
употребление за рулем" и т.п…. Хочешь ехать за рулем - забудь про алкоголь…И только 
так… 

218. …Хорошо-то как! Правительство РФ утвердило Государственную программу по 
"Обеспечению общественного порядка и противодействию преступности до 2020 года". И на 



эти цели будет потрачено 9,5 миллиардов рублей…Дышите глубже… покой уже нам 
снится!... 

Я почему-то сразу вспомнил известного народного героя Насреддина, который подрядился 
у Бухарского эмира, за 20 лет научить ишака читать… Не бесплатно… тоже… Когда его 
спрашивали, как же он не побоялся браться за такое опасное дело, ведь эмир может и голову 
отрубить, Насреддин отвечал, а чего, мол, бояться - за 20 лет или ишак сдохнет, или эмир 
помрет… Чем-то мне напоминает эта попытка, эти отпущенные 7 лет на наведение порядка и 
выделенные на это миллиарды… И никому головы не отрубят… если что… И гонка борьбы с 
преступностью будет постепенно догонять уровень гонки вооружений, до тех пор, пока те 
самые преступники будут проникать во все уровни власти (и мы собственно на них и будем 
тратить значительную часть выделенной суммы), а Главное, до тех пор, пока последний 
публичный бандит не будет ПУБЛИЧНО уничтожен, не важно как, и не важно, кто он… 

И пользуясь случаем… По моему мнению, переименование милиции в полицию (именно 
переименование - и только) ничего положительного в плане наведения порядка не принесло, 
да и не могло принести, кроме дополнительных трат и смехотворного "отбора", потому как 
"те же разгулявшиеся гости, да в ту же теплую хату…" Государство потеряло деньги, и 
немалые, а люди окончательно потеряли веру в правоохранительные органы. Не буду 
говорить здесь почему, иначе эта мысль растянется на много страниц… 

Но есть в этом, ненужном, и положительный момент… Теперь в Украине (в пику нам), 
наверняка оставят название "Милиция"… Они просто не успели этого сделать раньше нас, не 
думали, что мы такие прыткие до переименований…, а может справедливо думали, что не в 
этом смысл борьбы с преступностью…Да ладно…главное - у них "милиция" осталась!... Ну и 
что?... 

219. …Все надо делать вовремя и к месту… И в одной связке… Сделаешь во время, но не 
к месту или наоборот, - толку не будет…К примеру, стоит у входа а севастопольскую бухту 
"Памятник затопленным кораблям", стоит как Память - символ, так вот он вовремя и к месту. 
А в Одессе, тоже поставили "Символ" на морском вокзале - статуя женщины с ребенком, 
устремленных в морскую даль, понятно, морячка ждет мужа из плавания. Так вот, когда 
Одесское морское пароходство, это одно из крупнейших, если не крупнейшее в Союзе 
соединение морского торгового флота, отправляло за моря-океаны многие сотни судов (то 
есть, было кого ждать!) -памятников-символов не ставили, а как суда почти исчезли 
(распродали, растащили, уничтожили)- так поставили памятник… Это называется - к месту, 
но не вовремя. И пусть меня простят все морячки Одессы, но я считаю тот памятник - 
"Исчезнувшим кораблям"… Ушли с концами…  

Это так, прелюдия… В порядке новой волны борьбы с преступностью, идет поиск форм 
участия в этом процессе населения, организуются народные и казачьи дружины, совместные 
патрули и пошел гласный или негласный набор "сексотов", то есть внештатных секретных 
сотрудников правоохранительных органов, эдаких "блатных в законе". Это нечто другое, чем 
тайные осведомители, которые никому не известны, кроме отдельных лиц. Этим даже 
удостоверения раньше выдавали и они не скрывали, что являются "сексотами". Как показала 
практика, особенно предвоенных лет, вреда от этих "помощников" власти было в разы 
больше, чем пользы. Они, пользуясь положением, чаще решали свои корыстные вопросы или 
такие же, но по чьему-то заказу. Это привело к тому, что мы имели в стране с 37 по 40 год… 

 Участие населения в борьбе с преступностью, надо рассматривать не через призму 
осведомительства, а как обязанность всех без исключения граждан. Этой идеей должно быть 
общество пронизано насквозь и постоянно. Любой гражданин, должен вмешиваться или 
сообщать о готовящемся или случившемся правонарушении, независимо, кто, когда и где его 
совершил или намеревается совершить. И не надеясь на поощрение, а просто по долгу… Мы 
знаем, что во многих солидных странах так и живут люди, в тех же Германии, Англии и др. 



И здесь ГЛАВНОЕ: ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, что власть наша честная, справедливая, 
объективная и, естественно, прогосударственная, очень заинтересована в укреплении 
общественного порядка и искоренении преступности… И она ничего не знает (не связана с 
преступным миром), а мы, граждане, ее информируем, то есть помогаем, открываем глаза, 
что ли… Если это не ТАК, то есть власть и преступность хорошо знакомы или предстают 
иногда в одном лице - никакие осведомители пользы не принесут (для государства), а их 
услуги будут использованы преступниками, связанными с властью или самой властью, но 
совсем в других целях… 

Раньше у нас (а в других странах и сегодня), любой человек мог заявить на любого 
другого, по его мнению, нарушающего что-то. Сегодня в России, произошло такое 
масштабное расслоение общества, что придется строить многоуровневую систему 
доносительства, ибо миллионер не будет доносить на дворника, а дворник на миллионера, так 
как первый не посчитает нужным, а второй знает, что это бесполезно… 

Полномасштабная борьба с преступностью Возможна: 1. При отделении (настоящем) 
власти от преступности. 2. Если желание бороться с преступностью и сделать для этого все 
возможное, пройдет через сознание каждого жителя нашей страны.  3. При ужесточении 
наказаний по всему спектру правонарушений и кратных для представителей любых форм 
власти… 4. Обязательное возвращение смертной казни. 5. Независимого правосудия. 

А без этого - все популистские "потуги" по "борьбе с кем?" представляются мне так, как 
было сказано вначале: "К МЕСТУ, НО НЕ КО ВРЕМЕНИ". Это надо было делать ДО, лет 20-
25 назад, поднимать общественность на борьбу с явными преступниками, чтобы НЕ 
ДОПУСТИТЬ! Теперь не доносить надо, а выжигать разжиревшее зло каленным железом 
или… вообще ничего не делать, ждать, пока все полностью развалится… "Темницы падут, 
весь сброд из них выйдет и соединится со своими братьями на воле"… Мы этого хотим?... 

220. …Что за страна, что за МЫ?!...Это уже не анекдот и не идиотизм… Проводят недавно 
опрос среди российских заключенных, в колониях разного режима. И уже они, люди, 
изолированные от общества!, отвечая свободно, с матовыми (не шахматными) оборотами 
речи, в большинстве своем, высказались за введение в стране смертной казни для 
насильников, педофилов, маньяков, взяточников и им подобным… Это же поддерживают 
различные слои общества, от сторожей - до министров!… 

Учитывая расклад в Парламенте и Сенате, нужный стране нормативный акт по отмене 
моратория на смертную казнь, могли бы принять в течении недели…Думаю, что и Указ 
Президента о моратории, принятый на заре российской самостоятельности, сам по себе не 
был легитимным, ибо не был в его компетенции, а ему (тому Президенту), скорее всего, " 
подсунули" его проект заинтересованные люди. Заинтересованные в собственной 
безопасности, в первую очередь… В тот период нормативные акты штамповали по группам - 
каждая покупала нужное под себя и для себя… 

Этот Указ сыграл в дальнейшей истории России , наверняка, одну из самых негативных 
ролей...Всем, кто болеет за нынешнюю Россию, понятно, что такие нормативные акты, 
работающие не в пользу государства - надо исправлять и срочно. Но не спешат наши 
законодатели и исполнители… Не хотят терять лицо перед Западом, хотят показать, что мы 
хорошие и блюдем…? Какое лицо!? Разбитое хулиганами, изрезанное ножами бандитов и с 
пулей во лбу от киллеров? Это лицо мы боимся кому-то показать? А может господа, просто 
боятся, за себя, друзей и близких? Так тогда у нас разные понятия о жизни и правах на нее: 
это мы сегодня боимся пустить девочку в школу, выйти вечером погулять, поехать на 
рыбалку или сходить в лес за грибами… Нас никто не охраняет, так как их - и телохранители, 
и нормативные акты… 

Пусть оставят себе тех телохранителей, но справедливые Законы - должны охранять и нас, 
потому, что не мы для них (чиновников), а как-то наоборот все должно быть… И место вора 



(в законе, под законом и над законом…) - в тюрьме, а бандиты и им подобные - должны быть 
просто уничтожены…И никакие Госпрограммы, без всего, что было сказано, ничего у нас в 
стране не изменят… 

221. …Сегодня геологоразведка в России - в полном загоне… Уже почти не стало тех 
первопроходцев - геологов, которые каждый сезон тысячами выходили на поиск новых 
месторождений полезных ископаемых. Видел я этих людей и в горах, и лесах, и в степи, и где 
только угодно. В трудных полевых условиях они искали для государства природные 
богатства. Сегодня эту отлаженную десятилетиями систему, заменили разные "черные" 
копатели, любители-старатели, золото-камне-искатели… 

Выделяемые ныне средства на поиск и разведку, расходуются в основном на содержание 
различных центральных и региональных управленческих структур геологического 
направления. Оно и понятно. Для кого разведывать с такими проблемами и затратами? Ну, 
найдут что-то, получит это что-то государство и тут же через "своих" людей, сплавит кому-то 
подешевке, с хорошим "откатом" и новый частный хозяин начнет там разработку и добычу… 
Смысл для нас всех не совсем понятный… 

И вот что я думаю… Пришла пора "принуждать" нынешних разработчиков- добытчиков, 
получивших от нас не только открытые месторождения, но и в большинстве случаев, готовые 
работающие комплексы по добыче (скважины, шахты, наземное оборудование, 
трубопроводы, подсобные предприятия, жилье, дороги и т.п.), к геолого-разведочным 
работам, через введение специального НАЛОГА на производство таких работ. Налог этот 
надо рассчитать разумно и утвердить, как необходимость…  

Сделать так, чтобы данный налог можно было вносить двояко: 1. Прямым взносом в 
Федеральный бюджет. 2. Если налогоплательщик, сам будет производить такие разведочные 
работы и представит соответствующие доказательства этого, то затраченные им средства 
(возможно с определенными солидными льготами), могут быть зачтены ему, в счет оплаты, 
причитающейся с него суммы налога… 

Тогда решаются проблемы разведки новых месторождений, у государства появится 
источник финансирования таких работ и меняется подоплека передачи (продажи по 
конкурсам и т.д.) права на их разработку и добычу…Пришла пора…Я так думаю…Дальше 
может быть поздно… 

222. …Пришло время абсолютного безверия… "Принудили" нас к этому… Был в 
советские времена удивительный и маловероятный случай…Один одесский инвалид, 
парикмахер-пенсионер, ушедший из семьи и опустившийся почти на дно жизни, доживал 
свои дни в маленькой комнате коммунальной квартиры…Родные дети-внуки "обложили" его 
невниманием со всех сторон и делали все возможное и невозможное, чтобы сократить его 
дни…Куда он ни обращался - никто не откликался на его просьбы - все было "схвачено" его 
бывшими теперь родственниками… 

А тут пошли счета из ЖКХ, суммы постепенно росли, набралось где-то уже рублей 200, 
тогда это были немалые деньги для старика, дошло до предупреждения о выселении. 
Инвалид начал писать письма…Богу… С просьбой помочь ему рассчитаться по долгам, то 
есть прислать ему хотя бы 200 рублей …Одно письмо , второе, третье… Письма приходили 
на городскую почту и попадали в итоге, в местный отдел милиции… После пятого-шестого 
письма разозленный начальник РОВД вызвал начальника финансового отдела: "Слушай, 
замучил меня один старик, денег у Бога, то есть выходит у меня, просит, раз письма к нам 
посылают…". Так как начальник был коренной одессит, то и решил, для хохмы, сделать что-
нибудь оригинальное …"Знаешь что,- сказал он начфину - может, есть там у нас какие-то 
деньги, не знаю какие, неважно. Давай пошлем их деду, посмотрим, что он ответит!" Начфин 
нашел где-то 100 рублей и послал пенсионеру. Тот получил деньги и написал 
благодарственное письмо …Богу: "Спасибо тебе, Господи, что услышал мою просьбу… Но 



прошу тебя, если будешь посылать снова, не посылай через милицию, они, паразиты, 
половину украли"… 

Это всего лишь грустная одесская притча советских времен… И вряд ли я когда -либо 
вспомнил бы ее публично…Но. Общеизвестно, что в последнее время идет масса писем от 
российских граждан, и они начали писать не только Президенту, Генпрокурору РФ, 
губернаторам и разным "главам", а и… Богу… Это уже Показатель… Безысходности… 

223. …Деньги - богатство и Дети - богатство…Но все же, какие разные по сути эти самые 
"Богатства"!... - Человек, у которого много детей - никогда не будет воровать чужих детей, 
для себя… Человек, у которого много денег, как правило, не прочь приумножить их, 
естественно, для себя, но за счет других, и неважно, каким путем… 

224. …Говорят, что в нормальном государстве в законе находятся два класса: Уголовный и 
Правящий…Во время революций - переворотов, они вроде как меняются местами - в чем, по 
сути, нет разницы… А что - похоже…даже, если и не совсем так… 

225. …Конец света…Эпоха разложения… Апогей демократии… Уместны любые эпитеты 
и любые определения…"Геями" не рождаются, ими становятся, или от пресыщения (что-
нибудь, лишь бы не так), или от беспросветной нищеты (кого-нибудь, за бесплатно)…В 
государстве Молдова приняли закон о разрешении "гей-жизни"… Думайте сами к какой 
категории (пресыщенных или нищих) это государство относится… 

А заманили их на принятие такого закона западные "друзья", пообещав взамен безвизовый 
режим и попадание в ЕС…А теперь и геи по Молдове хозяевами ходят, и в ЕС ее (Молдову) 
не берут до тех пор, пока не будет урегулирован вопрос с Приднестровьем…И скорее не 
возьмут никогда, потому как Молдове не до Приднестровья, сами, как с государством, никак 
не определятся… 

Такие же "условия", те же "друзья", поставили и Украине - если права геев будут 
ущемлены - то прощайся Украина с надеждой на безвизовый режим со странами ЕС… 

Уместно здесь отметить, что отдельные политики на Украине всерьез (и, наверное, не 
безвозмездно) публично протестуют против принятия нормативных "анти-геевых " актов, 
считая их - нарушающими интересы государства…В общем, куда бы вас "не имели" - лишь 
бы "интересы государства" (читай вход в ЕС) были соблюдены…До какой степени падения 
надо дожить, чтобы совращать целые государства дутыми визовыми приманками, лишь бы 
они пошли на уступки извращенцам!... Разве мало украинцам примеров Молдовы!?... 

Для меня, выросшего на стыке этих государств, для которого и молдаване и украинцы, 
просто родные братья, обидно и стыдно за тех, кто сегодня там у власти, за тех, кто пытается 
осуществлять государственную политику, простите, "через зад" своего народа, ради 
нищенских подачек и пресловутых "виз"…Думаю, не той дорогой идете, домнуле - панове… 
Заходите спереди… Да оглядывайтесь… 

226. …Лучшая реклама для похудения!... Цены на авиабилеты для "тучных" пассажиров 
предлагают увеличить в соответствующие разы…Ну и что - в этом есть резон… Представьте 
себе, так получилось - на одну половину пассажирских кресел, справа - слева, неважно, 
попали тети-дяди по сто и более килограммов, а на другую половину - одни дети, да изящные 
леди… Не знаю, как там насчет крена авиалайнера на бок, но, если один пассажир весит как 
два или три других, то вопрос в этом есть и довольно серьезный…По моему разумению, есть 
повод для пересмотра цен не только по месту, но и с поправкой на вес пассажира… Было бы 
справедливо, даже по отношению к авиалайнеру и дополнительному расходованию 
топлива… Сюда бы присоединить и соответствующую рекламу, стимулирующую похудение 
потенциальных и реальных пассажиров, через те же цены на билеты…Опасения, что у нас и 
так налицо не заполняемость многих авиарейсов, а при введении цен с учетом веса 
пассажира, будет еще хуже - напрасны, ибо причины здесь совсем в другом наборе, а ценами 
отдельные авиакомпании и сегодня играют, как хотят… 



А вообще авиаперевозки, у нас, дело тонкое…Очень…Да вы и сами знаете… 
227. …Дальше просто некуда… Дальше - канцелярия Господа… Недавно в Италии, 

полиция арестовала священника, присвоившего несколько миллионов евро, выделенных для 
одной специализированной клиники в Риме, находящейся под патронажем Ватикана… Кроме 
этого, он же способствовал появлению у этой клиники многомиллионных долгов и привел ее 
к банкротству… Попутно успев построить для себя шикарную виллу в Тоскане и сделать еще 
кое-какие приобретения… Нас, в России, таким не удивишь - сплошь и рядом, но…у нас, 
источниками таких "приобретений", чаще всего являются природные ресурсы, взятки, 
поборы и т.п. Финансировавший ту клинику, не знаю, частично или полностью, Ватикан, не 
имеет других источников, кроме поступлений (простите), по большому счету - от Веры… 
Если священники манипулируют деньгами от Веры, живут не по Законам Божьим и 
светским, а по воровским "понятиям", то кому же тогда верить людям - прихожанам и во 
что!?... 

Не мне давать советы Господу, но, думаю, именно в данном случае, Всевышнему, уместно 
было бы непосредственно вмешаться и таким, точечным, испепеляющим лучом, пройтись по 
фигурантам этого дела, чтобы выжечь дотла эту, извините, нечисть… Да попутно пройтись 
еще по некоторым местам, чтобы напомнить - есть все-таки Высший Судия и он Ждет… 

228. …А что - может, так будет лучше?... У кого-то - латы, у других "маты", у третьих - 
какие-то ракушки разноцветные…У каждого своя "валюта"… А ведь к этому идем… Даже в 
процветающих США, в некоторых штатах, местные валюты законодательно вводят…Значит, 
падает доверие к Федеральному Резерву… к единой валюте… Скоро туалетную бумагу не из 
чего будет делать - все запасы уходят на печатание долларов… Если раньше увеличивали 
станочное производство для промышленных целей, то теперь добавляют станки для 
штамповки купюр, больше схожих по содержанию на макулатуру… 

Ну, это их проблемы, лишь бы они, там, не перевели российские резервные фонды, 
хранящиеся у них, в те же ракушки или какие либо "фишки"… Пришло такое время, что 
можно ожидать в банковских делах, чего угодно…Могут и "кинуть"… 

229. …Приезжие наемные рабочие (так называемые "гастарбайтеры), которых в России в 
разы больше, чем во всех остальных республиках на постсоветском пространстве вместе 
взятых, породили уже массу проблем- экономических, миграционных, коммунально-
организационных, межнациональных взаимоотношений и еще массу других, подспудных, 
пока не заметных, но готовых "выстрелить" в самом ближайшем будущем…Самое главное, 
что у нас нет противоядия этому хаосному наполнению страны, в принципе, чужими людьми, 
просто неуправляемо заселяющими наши территории миллионами человек. Ни настоящего 
контроля за этим "броуновским" движением, ни действенных попыток что-то 
противопоставить этому- пока нет. Что-то, кто-то собирается принимать, повлиять и т.п., а 
вал иммигрантов все нарастает… 

Обращаюсь к тем, кому положено следить за всем этим безобразием : - пройдитесь по той 
же Московской области, найдете вы хотя бы один населенный пункт, где нет людей из 
Средней Азии, неважно работающих официально или нет. Да сравните их количество с 
наличным местным мужским контингентом. Гарантирую обмороки членов проверяющих 
комиссий…Общеизвестно, что "наши",т.е., большинство приезжих с Кавказа, кучкуются в 
столице и в крупных подмосковных городах и поселках. Они не привыкли работать руками, а 
ищут пути полегче и подоходнее. Как говорила мать одного горца: " Не знаю, кем мой син 
работает, может токарь, может слесарь - вечером нож точит - а утром деньги считает…" 
Может оно и так…Но ситуация с приезжими все больше выходит за рамки дозволенного и 
разумного… Еще немного и придется говорить о всеобщей депортации, только неизвестно - 
кто кого будет "депортировать"- местные - приезжих или наоборот… Это далеко не шутки и 
непонятна опасная инертность властей в этом направлении… В то же время мы настолько 



привыкли к дешевой рабочей и неучтенной никакими соответствующими органами, 
высокоприбыльной рабочей силе, что просто боимся даже думать, что же будет без нее или 
даже при ее сокращении, в силу готовящихся регулирующих этот процесс, новых 
нормативных актах… Сколько потеряют" халявных" денег "миграционщики", местные 
правоохранительные органы, строительные подрядчики, разного уровня чиновники и т.п. Для 
многих из них сегодняшняя ситуация с бесконтрольной миграцией - манна небесная. Они 
согласны заменить всех своих людей в регионе на приезжих и даже сами куда-то выехать, 
лишь бы только им денежки капали… 

А проблема с "гастарбайтерами" будет разрастаться и станут они, по мере ужесточения 
учета и контроля, поистине "золотыми", потому что придется их обеспечивать нормальным 
жильем, и всеми социальными потребностями, включая заработную плату, реальную, а не 
подпольную…Это будет не просто наведение порядка - это будет социальная революция и я 
не уверен, что мы будем готовы в ней выстоять… тем более победить… 

Хотя есть одно направление… Может сегодня оно покажется смешным и неуместным… 
Вокруг той же Москвы рассыпаны сотни коттеджных поселков… Это не просто дачи, многие 
их них с самого начала были задуманы, как способ выгодного вложения средств. Некоторые 
"счастливцы" имеют по несколько таких "дач", сдают их в поднаем и т.д… Живут в таких 
домах круглогодично единицы владельцев… 

Но это так было… С увеличением коммунальных расходов и прочих дополнительных 
платежей, такие коттеджи обходятся хозяевам от 500 тысяч, до миллиона рублей в год, а 
отдельные - еще дороже… Большинство владельцев - не только москвичи, а и представители 
других регионов, как России, так и зарубежья. С упорядочением правовых вопросов в нашей 
жизни и ,соответственно, уменьшением "побочных" доходов, для владельцев таких особняков 
-дач, наступят не лучшие времена, которые будут еще усугубляться, по мере уменьшения 
запасов наших природных ресурсов…Эти строения и так уже здорово упали в цене, местами 
вполовину… Придет время - от них будут пытаться избавляться, даже из-за тех же растущих 
налогов и платежей…И вот тогда (так, мечты), возможно, мы все повернемся лицом к 
приезжим наемным рабочим - вытащим их из подземелий и металлических вагончиков, 
выкупят подрядчики пустующие коттеджи, да расселят там людей по-человечески, да станут 
их учить -лечить, да работу требовать и соответствующие нормы нашей жизни 
соблюдать…Ведь надо думать, что к нам будут ехать не только из горных кишлаков и аулов, 
а и из более цивилизованных мест… Хватит относиться к этим людям, как к бесправным 
рабочим -рабам, придется делать их равноправными с нами, со всеми вытекающими… Но, 
если будем делать вид, что ничего особенного не происходит и продолжать не замечать 
неизбежности социальных взрывов (10 миллионов приезжих и, в основном, в центре 
государства!) - очень плохо кончим, если нас раньше не кончат… Я так думаю… 

230. …Когда слово дороже золота - тогда люди управляют Миром, если золото стоит 
дороже слова - значит, Мир управляет людьми. Оглянитесь и убедитесь в этом… 

231. …1963 год… На моих глазах… В Харьковском цирке… Клоунская реприза-пауза… 
На арену выходят шестеро обслуживающих работников, выносят толстый гимнастический 
канат и начинают игровое перетягивание этого каната - три на три… Ни одна "тройка" не 
может перетянуть другую… И тут на арене появляется седой невысокий мужчина, 
телосложением под Аркадия Воробьева (бывший штангист -рекордсмен), и заявляет по - 
украински: "А ну, хлопци -идить на одну сторону , вси, а я тут сам буду". Взялись за канат: с 
одной стороны шестеро молодых ребят - с другой - один старик. За пару секунд он молодых 
утянул вместе с канатом… Ребята обступили его, общупывают - ты что, мол, борец или 
штангист - а он, улыбаясь им отвечает: "Та ни, я - пенсионэр" …Так искусство тогда 
реагировало на решения партии и правительства - именно в те годы добавили по пять лет к 
пенсионному возрасту мужчин и женщин. Моя бабушка, вышедшая на пенсию перед этим, 



вынуждена была снова выходить на работу и "дорабатывать" еще лет пять, но вышло всего 
год, так как Хрущева "ушли" и новый пенсионный возраст отменили… 

 Это к тому, что сегодня много говорят о необходимости повышения пенсионного 
возраста. Некому стало пополнять пенсионный фонд, одни прячут зарплаты по конвертам, 
другие просто работы не имеют, третьи работают лишь бы день до вечера… Я уже много лет 
на пенсии, официально отработал 59 лет и еще работаю, имею какое-то право на 
высказывания по этому поводу. С учетом всех нюансов, связанных с различными условиями 
работ, среднего возраста населения и еще массы других факторов, влияющих прямо или 
косвенно на ситуацию с выходом на заслуженный отдых, я - За повышение пенсионного 
возраста, хотя бы на те же 5 лет. Пришло время… И не только потому, что работающих стало 
меньше, чем пенсионеров, а потому, что изменились общие условия жизни. Везде -на шахтах, 
заводах, полях и фермах. Мы все больше механизируемся, электрифицируемся, то есть 
делаем меньше ручных работ и т.п. Да, срок надо разумно увеличить и дать возможность 
Пенсионному фонду сделать хоть небольшую передышку. Но… Мы, к сожалению, не верим 
этому фонду, где средства для пенсий часто используются не по назначению, в угоду и 
наживу кому-то -Банкам, подставным лицам и т.д. За этим Фондом глаз да глаз нужен со 
стороны власти… Иначе, чем больше будем отчислять туда - тем больше будем иметь 
проблем… 

При увеличении возраста, дающего право на получение пенсии, надо обязательно 
предусмотреть разумное ее (пенсии) увеличение. Здесь простая моральная и связанная с ней 
материальная база - надо, чтобы все об этом помнили: все, что сегодня приносит 
баснословные доходы отдельным "счастливчикам" - все это разведано, освоено, построено 
нынешними пенсионерами и их родителями. Мало того, все то, что выкачивается из наших 
недр, добывается, выпиливается и вылавливается - тоже наше общее национальное 
достояние, не по дутой рекламе - а на самом деле… Поэтому увеличение пенсий надо 
обязательно увязать с такими доходами, как основным и справедливым источником… Хотя 
бы на первое время, пока государство наше экономически окрепнет, "завяжет" с 
нефтегазовой зависимостью и займется (заставит кого надо) производством и переработкой…  

Хорошая пенсия, в перспективе, во-первых, сгладит момент увеличения возраста, во-
вторых, станет дополнительным стимулом, особенно в последние перед выходом на пенсию, 
годы… 

И еще… Если человек достигший пенсионного возраста, желает и может продуктивно 
работать - надо обязательно поддерживать такие желания и оговорить эти моменты в 
трудовом законодательстве… Не выталкивать "стариков", а всячески привлекать их к 
продолжению трудовой деятельности, с учетом всех положительных моментов…Это мнение 
пенсионера… 

232. …Ни один чиновник, "питающийся" с власти, (ни он, ни члены и "около члены" его 
семьи), не должен иметь счетов и различных активов за рубежом… Это должна быть 
Аксиома…Хочешь иметь - уходи из власти, а потом расскажешь еще, где ты их (активы) 
взял…Одна моя родственница-врач, так говорила моей жене: " А ты что, хочешь так жить и 
не болеть?!" …По аналогии - можно сказать - ты вывез все свое, главное, "заработанное 
непосильным трудом" за рубеж и еще хочешь быть во Власти (читай -дальше "зарабатывать") 
- обойдешься… СВОБОДЕН… 

233. …Если говорят, что какой-то врач, в каком-то конкретном больном -души не чаял, то 
это не про любовь, а чаще всего о непорядочном ( в лучшем случае) взаимоотношении этой - 
пары "врач-больной", о непонимании врачом сути (души) , причины болезни и вообще 
болезни, как таковой… 

Много лет назад я стал свидетелем подобных отношений. Одна наша близкая 
родственница, несколько лет жаловалась на боль в боку. Были моменты, когда приступы боли 



были просто невыносимыми и приходилось в любую погоду, буран, грязь и т.п. возить ее в 
районную больницу. Сельский фельдшер, человек, проживший жизнь, подозревал болезнь 
почек, но на участке не было возможности что-то проверить, сделать анализы, снимки и т.п.. 
Районные врачи отрицали болезнь почек и при каждом новом приступе и поступлении 
женщины в больницу - как в плохих телеателье тех лет - что-нибудь у нее вырезали - то 
аппендицит, то кисту, то еще что-нибудь… Потом кризис проходил и ее отправляли 
домой…до следующего… При этом главврач райбольницы, хорошо знавший мужа больной 
женщины, при выписках после лечения, весело говорил ему: "Мы теперь знаем твою жену 
лучше, чем ты"… 

Так продолжалось лет шесть…Случайно та женщина прошла ренгеновское обследование в 
другой больнице и выяснилось, что огромный коралл поразил одну ее почку, она просто 
сгнила, вся нечисть пошла уже через вторую почку и жить ей осталось месяц-полтора…Слава 
Богу, что рядом в городе оказался замечательный хирург-уролог, и женщину спасли… 

После выяснилось, что в нашей районной больнице, за шесть лет, ни разу не провели 
обследование почек, то пленки не было, то УЗИ - аппарат не работал, то каких-то химикатов 
для анализов не было, то не было команды… Понятно, что там у многих не было мозгов, но 
больным от этого не легче… А в случае чего - спишут на неизлечимую болезнь… Это 
реальный пример, так это еще советских времен, когда кто-то кого-то еще лечил и с больных 
не требовали огромные деньги… 

Я поднял эту тему потому, что подготовлен Законопроект об ответственности 
медучреждений за врачебную ошибку… Это ошибки не бухгалтера-экономиста, где все 
можно исправить и переделать, эти ошибки чаще всего не исправляются… Здесь столько 
вопросов, столько двояких подходов и решений, что я, простите, заранее не верю, что такой 
Закон будет объективен и справедлив, он обречен быть не рабочим, к великому сожалению, 
потому что (А судьи кто!???) - те же медики - коллеги… Придется создавать при СКР 
специальное независимое подразделение или вводить элементы "кровной мести", не знаю, но 
мы так искорежили наше медицинское пространство, многими несовместимыми с медициной 
моментами ( кадры, деньги, коррупция и т.п.), что сомнение в действенности такого Закона 
присутствует. И без него тоже нельзя - вот такая неразрешимая дилемма… 

234. …Помните у Высоцкого: "Козе - баян, попу - гармонь, икону - папуасу", что в 
переводе - "кому это нужно - никому не нужно"…Открутите ролик назад, господа 
правозащитники и товарищи демократы…" 23 года существует Приднестровская Молдавская 
Республика, имеет свою законодательную базу, сложившуюся инфраструктуру, даже свою 
валюту, армию, и… Непризнанна Миром по десяткам надуманных причин и условий… И в 
это же время, на этой же планете, к примеру, существует признанное государство - Папуа - 
Новая Гвинея, где каннибалы (людоеды) до сих пор поедают людей на "демократической" 
основе: решили - и съели. В 2012 году поели проповедников-колдунов, напугали избирателей 
и членов избирательных комиссий, сорвав выборы в стране, а недавно казнили "ведьм", 
отрубив им головы, после трехдневных пыток. Съели ведьм сырыми, или пустили на 
шашлык, пока неизвестно… И - никакой реакции, никакого воя правозащитников, никаких 
международных судов!... Да, ладно там с ведьмами, они у папуасов что-то вроде как у нас 
"политтехнологи - провидцы - политологи", толку от них никакого, один вред. Ну, съели и 
съели, все-таки хоть кого-то накормили, а ДО КАКИХ ПОР!? - Будет вся эта пустопорожняя 
возня с Приднестровьем, где никто и ни в чем не заинтересован и никто ничего не хочет 
решать…Что же нам теперь тоже каннибалов выращивать, чтобы обратить на себя внимание 
этого безразличного к судьбам людей Мира, живущего по многим далеко не разумным 
стандартам… 

235. …Как меняются жизненные векторы!... И все на наших глазах… И никто ничего 
объяснить не может… или не хочет… или просто не считают нужным… Раньше очереди 



стояли в магазины… Теперь очереди стоят возле Банков…??! Кризис - доносится откуда-то… 
Чей?… Причина?… За кого платим?… Кто все-таки виноват?… - И тишина…… 

236. ...Постепенно определилась и наша современная молодежь,- для одних Занятие стало 
любовью, для других любовь стала Занятием… 

237. …Не пробуйте объяснить…Если ты был баснословно богат, а потом вдруг стал 
добродетелен, роздал все, что имел, нуждающимся и, на кого-то, естественно, не хватило, то 
ЗНАЙ, те, кого ты облагодетельствовал, забудут тебя… постепенно, но те, на которых не 
хватило, - будут проклинать всю жизнь… 

238. …Быль из прежних лет… Пятилетний мальчик играется на песке возле сельского 
дома. Мимо проходит милиционер, сельский участковый…спрашивает у мальчика: "Твой 
отец водку - самогонку варит?"…"Нет, - отвечает мальчик - он ее сыл(р)ую пьет" …7 мая 
1985 года, с подачи нашего главного "перестройщика", было принято постановление 
СовМина СССР "О мерах по преодолению пьянства и алкоголизма, искоренению 
самогоноварения" …К чему привело это никчемное больше пиарно - политическое, чем 
хозяйственно-экономическо-социальное решение, сегодня хорошо известно. Подробности 
можно прочитать в очерке "Змий зеленый", из моей книги "Академия жизни", выложенной на 
моем сайте, в разделе "Проза"… Меня волнует во всем этом клубке вопросов, лишь один 
момент. Запрещение самогоноварения и в царской России, и в советские времена, вводилось 
по причине посягательств частника на государственную Монополию по производству и 
реализации алкогольных напитков, особенно с высоким содержанием спирта. Этот рычаг 
всегда был в руках государства… Сегодня правдами, а больше Неправдами, эта монополия 
государством утрачена. Сверхприбыльное дело перешло (в большинстве своем) в руки 
нечистоплотных проходимцев, часто просто убивающих своим "товаром" наших людей… 

Где постепенно, а где и сразу, наповал. Восьмой десяток живу на свете, но никогда не 
видел и не слышал, чтобы кто-то пострадал от самодельной домашней водки, Никогда! А 
сколько людей сегодня травится и лечится за государственный счет, по причине 
употребления "паленой" алкогольной продукции из магазинов, то есть продукции кем-то 
легально разрешенной… Здесь можно долго рассуждать, но я считаю, что государство 
должно (обязано), в интересах защиты своих граждан и себя самого, вернуть себе монополию 
на ВСЕ производство алкоголя, не просто производства, а гарантированного качества, а уже 
реализацию этой (КАЧЕСТВЕННОЙ по ГОСТу) продукции - можно доверять любым 
структурам, любым торговым агентам, независимо от форм собственности…Только таким 
образом можно будет навести порядок и с объемами, и с качеством, и с присвоением 
сверхприбыли, которая неизбежно появляется в этих процессах, и которая в обязательном 
порядке, должна оставаться у производителя (государства). Торговая прибыль 
"реализаторов", должна быть отделена от источника (самого производства) и образовываться 
лишь в торговых процессах… Это , естественно, снизит нынешний интерес к спиртному 
вообще, у тех, кто сегодня огребает на этом направлении "деньги лопатой". Но ничего, 
привыкнут, скорее смирятся. Хватит жить на халяву, да еще и людей травить. И вот тогда, 
надо будет уголовно исключить желание производить алкогольные напитки кому-то, вне 
государственных производств. Все должны знать и помнить, что в эту сферу посторонним 
вход воспрещен. И что бы, где бы, не произвелось из продукции такого вида - это все от 
государства. И государство же, несет ответственность за качество такой продукции. А то 
сегодня государство охраняет и лечит всех, кто "употребляет" алкоголь, а дивиденды 
получают другие. Это НЕПОРЯДОК и думаю, его надо срочно ликвидировать… 

А попробуйте все это сегодня изменить…Какой вой поднимут всякие лоббисты и 
"защитники"! Какой кусок, какую СОСКУ мы хотим у них вырвать! Но НАДО! И сделать это 
можно быстро. И "потребители" не пострадают, да и больных и покойников среди них станет 
значительно меньше… Дело стоящее… Поверьте ветерану… 



239. …С возрастом у многих людей (не у всех) приходит понимание - любые наши 
претензии по поводу того, что мы чего-то на сегодня не имеем или чем-то обделены, исходят 
от недостаточной благодарности за то, что мы реально имеем в действительности… 

240. …Если встретил человека, похожего на твоего врага - никогда не начинай против него 
никаких действий до тех пор, пока не убедишься точно, что этот человек - действительно он, 
твой враг… 

241. …Как сказку сделать былью… Детский сад, детки купаются в 
бассейне…переодеваются. Трехлетний вундеркинд -очкарик внимательно рассматривает 
нижнюю часть тела у девочки из старшей группы…Спрашивает: "Потеяя?" -"Нет, не 
потеряла" - отвечает девочка."Отойвайось?" - вундеркинд ,-"Нет не оторвалось" - девочка. 
Вундеркинд, после небольшого раздумья: "Интиесная все-таки констюкция!"… Прошло лет 
двадцать…На "нудистком" пляже, под Ялтой, случайно, встречаются те же мальчик и 
девочка, уже взрослые… Девушка с трудом узнала мальчика, с которым вместе ходила в 
садик, а потом в школу… Дело в том, что тот мальчик теперь тоже стал … девушкой… 
Подошла девушка (настоящая), поинтересовалась - в чем дело, в аварии побывал или по 
болезни лишился мужских отличий, а может еще что-то… "Деревня!..." - проверещал 
бывший вундеркинд - "Смена пола… У нас половина группы юристов так сделала! Надоело 
для вас работать, да таблетки глотать, пусть теперь нас…работают"…Хотела спросить 
девушка - а как же мы, а кто же будет с нами… а как же воспроизводство и т.п., но ничего не 
спросила…Она недавно окончила строительный институт, знала, конечно, устройство и 
смену всех видов полов по СНИПУ (строительные нормы и правила) и, глядя на эту "эрзац - 
девушку", только подумала - лучше бы ты "потолок или крышу" себе сменил… Было бы 
больше пользы… 

242. …Если мы хотим быть Государством, сегодня, в обозримом и не обозримом будущем, 
нам нужно Восстановить, Возродить, Воссоздать (выбирайте любые глаголы и эпитеты) - 
Монополию государства и общества на ВОСПИТАНИЕ и ВСЕСТОРОННЕЕ развитие 
подрастающего поколения…Выбросить в корзину навязываемые извне элементы так 
называемой "ювенальности", уже приведшие многие страны к социальному краху и, всеми 
силами общества, поддерживаемыми соответствующей нормативной правовой базой, 
повернуться лицом к этой проблеме… 

Стратегической стеной, от которой должны отталкиваться власть и общество при этом, 
должно быть понимание, что абсолютное большинство действий, влияющих сегодня на умы 
детей и подростков - телевидение, всевозможные игры и фильмы, интернет - информация, 
книги, музыка и шоу-бизнес, свобода общения, правовые послабления и возникшая на этой 
основе, безнаказанность и пренебрежение к старшим - есть следствие массированной 
пропагандистской деятельности, имеющей главной своей целью - разрушение страны 
изнутри, ибо, кого и как мы вырастим себе на смену - от этого зависит настоящее и будущее 
России…И бороться с этим надо не запретами, критикой, болтовней и стенаниями 
правозащитников, а конкретными решениями и делами… 

Государство должно вести человека от появления его в утробе матери - до рождения, затем 
через бесплатный детский сад, бесплатные - школу, колледж или ВУЗ, Оно (государство) 
должно ВЫРАСТИТЬ ГРАЖДАНИНА, ДЛЯ СЕБЯ и принять его ГОТОВОГО, 
ОБУЧЕННОГО в свое лоно, попутно "подшлифовав" его в школьниках-студентах, в армии и 
других местах совместного обучения. Помогая вырастить и обучить молодого человека, 
государство получает право что-то от него требовать и ставить определенные условия, на 
взаимовыгодной основе…Нечто похожее у нас уже было, только мы все разумное быстро 
разрушили… 

При всех недостатках прежних советских времен, именно в этом направлении, вкладывая 
средства в воспитание - мы получили одну из лучших систем образования в мире, мы 



подняли науку, культуру и искусство, спорт; победили эпидемические болезни и многое 
другое. Мы чувствовали себя в безопасности на своей земле - и дети , и взрослые, что сегодня 
полностью утеряно… 

Государство не только вкладывало средства в "выращивание" и воспитание 
подрастающего поколения людей, такая же система была применена и в других направлениях 
и довольно успешно… Всем хозяйствующим субъектам возмещались затраты на 
питомниководство, по выращиванию молодых многолетних насаждений до вступления в 
плодоношение, затраты по науке, селекции и племенному делу во всех отраслях в 
животноводстве и т.д. Система работала во всех направлениях, сегодня она, в угоду кому-то, 
полностью уничтожена…Нет надобности перечислять, какое Зло мы в итоге получили…  

Думаю, пришла пора собирать разбросанные камни. Сегодня у государства российского 
уже нет монополии на спиртное, стала эфемерной монополия на наказание, ускоренными 
темпами идет размывание монополии на Воспитание подрастающего поколения…Я не 
ставлю эти "Монополии" в равный ряд, а просто думаю - если государство наше не вернет 
себе, хотя две последних из перечисленных (Наказания и Воспитания), - вряд ли мы 
сохранимся, как Государство, вообще… 

243. …Можно считать за каламбур… Я так не считаю… Это теорема без доказательств... 
Задача, не имеющая решения…"Учимся платно - чтобы потом лечить - учить, - бесплатно"… 
А ведь не выйдет… не стыкуются условия с результатами… 

244. …Текущая жизнь… Вопреки элементарным законам математики… Минус на Минус - 
все равно в итоге - Минус; Это, когда криминализированные правоохранительные органы - 
ведут борьбу (делают вид) против криминализированных представителей власти… 

245…В виде тематического пролога: две были. 1-я …Начало двадцатых годов 20-го века… 
По шляху Тирасполь-Одесса, движется мужчина средних лет, бывший бендерский 
парикмахер - после того, как Бендеры заняли румыны, переселившийся в Тирасполь и 
занимающийся мелкой коммерцией. Правой рукой он держит лежащую на плече, палку. На 
палке - небольшая котомка, в ней - все его богатство на сегодня, несколько десятков 
пакетиков порошков сахарина (был такой приторный заменитель сахара в те времена). 
Сахарин он достал через знакомого румынского жандарма и несет теперь в Одессу, надеясь 
выгодно продать или обменять на что-то другое. Пешком далеко и опасно, но никаких 
транспортных средств, в то время, на Одессу не ходило, а его товар был дефицитным и, 
чтобы меньше привлекать внимание, он шел по дороге в одиночестве. И вдруг, за селом 
Великий Дальник, на холме (который в 1941 году покроют вечной славой защитники 
Одессы), его остановил сторожевой пост из двух красноармейцев. Вокруг Одессы в то время 
роем носились разноцветные банды, ну и расставили власти на дорогах посты, для контроля 
за прибывающими в город людьми. Солдаты потребовали у коммивояжера документы, хоть 
какие-нибудь…Какие документы в те годы!... Но, порылся в карманах, нашел какую-то 
бумажку и протянул солдатам. Один из них взял бумагу, посмотрел на нее кверху "ногами", 
но, так как читать не умел- передал другому. Тот внимательно рассматривал ее несколько 
минут, а потом важно, в растяжку, прочитал: "Фамилие - АНАЛИЗ, звать - МОЧЕ, ну 
понятно, кто ты есть." И дальше читает: "Сахар - нет, Белок - нет. Давай проходи!"...Путник 
просто предъявил им случайно завалявшийся в карманах еще довоенный анализ мочи… Но 
проверку прошел… 

Быль 2-я. …Лет 25 назад и еще раньше в наших санаториях при поступлении, обязательно 
нужно было пройти массу обследований - анализов… Наверняка, сегодня только при 
подготовке к проведении сложнейших операций делают такое же… И особенно обязательно, 
надо было сдать мочу, кровь и, простите, кал (на яйце-глист). Понятно, это требовалось там, 
где использовались бассейны и ванны, в порядке гигиены и профилактики… 



Но. По мере всеобщей нашей физической и моральной деградации от анализа на яйце-
глист пришлось отказаться. И не потому, что мы победили этих самых глистов, а потому, что 
положительные пробы были почти у всех "анализируемых" и всем бассейнам и ваннам 
грозило бы вечное закрытие…Наши санаторно-курортники, быстро нашли выход - отменили 
"ненужные" анализы и теперь все купаются, простите, в яйцах тех самых глистов… Нет 
результатов анализов - нет проблемы… 

А теперь - по теме…"Совершенствуясь" в изощрениях, наши медики неплохо усвоили 
простую истину - сегодня у нас такое население, что чем больше обследований и анализов - 
тем больше болезней выявляется… Если пациент имеет деньги и с него можно их взять, 
ссылаясь на результаты анализов (даже надуманных), то это одно, а если денег нет- то это 
совсем другое… Придется реагировать, то есть лечить! Кому это надо!… Значит и 
обследования пошли выборочные и анализы стали "нужными"… 

А в итоге, по данным ООН, в России вероятность уйти на тот свет в ТРУДОСПОСОБНОМ 
возрасте, от 15 до 60 лет (из-за безобидных болезней!!!, которые вполне излечимы ) - В 2 
РАЗА ВЫШЕ, чем в среднем по Европе!... 

Я абсолютно не настроен анализировать приведшие к этой вакханалии причины и не буду 
давать каких-либо предложений и рекомендаций - для этого у нас в стране столько есть 
людей, что больных на каждого не хватит. И все они получают деньги, от государства и от 
нас. И не только практикующие врачи, но и тысячи научных разработчиков, экспертов- 
аналитиков и рекомендателей… Я просто фиксирую страшный правдивый факт. И, думаю,- 
грош нам всем цена на сегодня, как медикам всех уровней, так и всем этим партиям, 
профсоюзам, различным движениям, всем уровням власти, да и тем, кто прямо или косвенно 
причастен к этой важнейшей жизне охраняющей отрасли - охране нашего здоровья…то есть 
всем живущим в нашей стране людям…Не замечаем, Молчим, стесняемся, боимся, не верим, 
не бережем и не боремся за самих себя, за будущее наше!... Нас не только лечить надо, нам 
сперва надо начать жить по-человечески, ВСЕМ, а не НАЗНАЧЕННЫМ или "заботливым" 
болтунам-временщикам…Тогда и болеть меньше будем… 

А пока: "Сахар - нет, Белок - нет, Проходи"…Так и живем… 
246. …Это же надо так подгадать или рассчитать!... Именно в День Пограничника, 28 мая 

1987 года, на маленьком самолетике, молодой немец Матиас Руст, пересек границу СССР, 
пролетел над (нашей) страной много сотен километров и приземлился на Красной площади… 
в сердце столицы - Москвы… 

Столько лет прошло, а никто из "быстрых разумом" журналистов, так и не удосужился 
продолжить эту некрасивую для всего нашего государства историю, по своему как-то ее 
домыслить что ли, или докопаться до правды… Видимо, быль эта посчиталась не в тему… А 
ведь сегодня, зная события последних 25 лет, можно было бы выстроить определенную 
версию, что-то вроде того, что Руст прилетел, чтобы забрать (вывезти) нашего перво 
последнего президента Союза и ему (Русту) потому и дали зеленый летный коридор до 
Кремля… По оговоренному где-то сценарию, прямо на Красной площади, его самолет 
должен был бы быть дозаправлен специальным военным (советским) топливозаправщиком и 
тем же путем, прихватив с собой будущего "почетного немца", Руст должен был отбыть за 
рубеж…Развивая тему, можно было бы добавить, что большинство военных и простых 
советских людей, узнав о том, кого вывез немецкий летчик, облегченно бы вздохнули, 
ТОГДА! И продолжали бы радоваться до сих пор!... Возможно и жизнь в стране пошла бы 
совсем по-другому… 

К сожалению, не нашлось у нас таких приземленных провидцев…Вот и приходится 
мириться с тем, чего не случилось… и слушать от ненаказанных "бывших" всякие анекдоты, 
про то, как они решительно хотели всех нас "переструить"… под Запад… 



Вряд  ли  мы  когда-нибудь  узнаем  правду  о  тех  событиях…Да  и  к  чему?... Та  
"правда"  давно  уже  обосновалась…  Над  нами…И   никакие  отдельные   "русты"  ее  уже  
от  нас  не  вывезут… 

 247. …Необходимо ли палачу специальное (возможно медицинское) образование?... И 
вообще, Палач, он кто, по тарификации - Специалист или Рабочий?... Это в принципе… не 
пугайтесь… 

248. …Узаконенное зверство… Разве можно разрешать однополым "семьям" усыновлять 
детей!?... Семьям, которые по своей изначальной сути, против детей и детства! Разрешая 
такое усыновление, государство, в большинстве случаев, обрекает ребенка на положение 
жертвы родителей - насильников… Дети, конечно, будут идти и в такие семьи, им просто 
нужна семья … они не знают заранее, что их там ждет… Но те, кто разрешает это, по крайней 
мере, должны предполагать возможность насилия и издевательств (именно в таких "семьях"), 
и не калечить детей под самыми благими намерениями… Извращенцы у власти- это уже 
перебор для любой цивилизованной страны… 

249. …КРОТАМИ - рождаются, а "кротами" - становятся, как правило - за 
вознаграждение…Ускоренными темпами идет эволюция наоборот… В прежние времена, 
символами - синонимами мужчины были: Орел, Сокол, Лев, Тигр, Голубь…, в нынешние 
времена, все чаще звучат: крот, крыса, слизняк… 

К 19 видам, в принципе безобидных, кротов (животных) постепенно добавились их 
подвиды и субподвиды, среди людей…, внедрившихся в окружающее нас пространство: 
правоохранительные структуры, армию, различные органы вертикали власти, в сферы 
бизнеса и банков, науки, здравоохранения, спорта, культуры и всех остальных направлений 
хозяйствования, кроме, пожалуй, сельхоз производства… 

Эти "крысы -кроты", как правило, не обычные профессиональные разведчики -шпионы, а 
платные предатели, работающие на два (или несколько) направления, "сливающие" своим 
хозяевам необходимую информацию, таким образом, незаметно подрывая (отсюда и понятие 
- КРОТ) основы конкретного направления, предприятия или отрасли (а то и государства) в 
целом… Если бы настоящие кроты (животные) узнали, что их название является синонимом 
подлых отщепенцев- людей, думаю, наиболее гордые из них, покончили бы с собой… от 
стыда… 

Очень жаль, что понятия " суицид" и "стыд" не в ходу у "кротов"-людей…Боюсь, что эта 
"подрывная болезнь" вошла в перечень неизлечимых… 

250. …Мы плывем по реке жизни, мимо берега времени, наивно думая, что время 
движется с удивительной быстротой…На самом деле - это мы двигаемся по времени и 
быстро уходим, а время остается, чтобы встречать и провожать, пришедших нам на 
смену…Думаю, это как-то вот так… 

251. …Любое ограничение - хуже полного запрета… Оно (в наших условиях) будет только 
способствовать более глубокому коррумпированию какого-либо направления нашей жизни 
…Речь идет о так называемом "Антитабачном Законе", вводимом с 1 июня 2013 года… на 
территории России… 

Дело мне знакомое до боли - сам курил 12 лет и уже не курю 53 года (без всяких 
законодательных актов) …Не желаю втягиваться в ненужную дискуссию - но я против 
такого, даже не половинчатого, Закона… Нормативный акт, не запрещающий курить в доме, 
где как раз душно, старики и дети, Курить на балконах, в автомобилях и еще многих местах, 
не "охваченных" его положениями, да и вообще, Курить! - думаю, просто холостой выстрел и 
набивание цены на курение и на все, связанные с ним процессы… 

Все возражения, что, мол, не все сразу, масса вопросов, пойдут волнения и т.п. - не 
принимаю и не приму…Так как понимаю курение, как антиобщественное явление, связанное 
с массой негативных последствий - сознательным ухудшением здоровья населения и 



курильщиков, в частности, значительной потерей рабочего времени и времени жизни вообще, 
абсолютно НЕНУЖНЫМИ дополнительными материальными затратами самих курящих, их 
семей и государства, на профилактику и лечение органов дыхания и сопутствующих 
болезней и т.д…. Во всем этом процессе, выгоду имеют только производители и продавцы 
табачной продукции… Все остальные несут только убытки…, даже, иногда и те, кто 
производит сам табак , ибо основные доходы идут от переработки и реализации готовой 
продукции… 

Думаю, от этого зла надо избавляться всем миром. Жили без этой отравы (табака) тысячи 
лет и еще проживем… Это не хлеб, молоко, мясо или овощи-фрукты… Перебьемся. Но 
запрещать курение в каких-то местах и тому подобные "четверть меры", ничего полезного 
нам не принесут, кроме дополнительных "карманных" доходов тех, кто будет следить за 
исполнением этого нормативного акта… И зачем нам это надо?... 

С курением и куревом, надо определиться на государственном уровне, раз и навсегда и без 
всяких условий, не оглядываясь на заинтересованных лоббистов и их обеспеченных табачных 
покровителей…Взять и сделать, ибо так надо государству, и чтобы все это сразу поняли… 
Думайте, что хотите, пусть рыдают правозащитники, защищающие права граждан на 
самоуничтожение, а госбюджет от уменьшение поступлений…Пусть выступают против нас 
(России) все курящие остального мира…а мы, давайте, сделаем первый реальный шаг по 
наведению порядка и улучшению жизни в стране, и докажем, что мы это можем… Давайте 
вычеркнем этот яд (курево) из нашей жизни! Пусть в рассрочку, дать какое-то время, чтобы 
докурили все имеющиеся запасы, а дальше - ВСЕ - ни одной сигареты не производится и не 
ЗАВОЗИТСЯ! Иначе - срочно отменяем все моратории, в том числе на "вышку"… 

Убежден - захотим всем миром + Властью - решим эту проблему, причем быстро и без 
ненужных потерь… Главное, чтобы все поняли, что это Раз и НАВСЕГДА… А такими , 
локальными, ограничениями - только подогреем и "повысим в цене", все, что с куревом 
связано… Поверьте бывшему курильщику… Ну, если уж кому-то так захочется закурить - 
пусть выезжает на "отдых" в курящие страны, пока не отвыкнет... 

252. …Пришлось убедиться по жизни: - и сегодня, у многих опустившихся по разным 
причинам людей (воров, проституток, даже наемных злодеев), чаще присутствуют 
элементарные понятия личных - достоинства и чести, чем у большинства внешне 
благополучных, "прилизанных - подкрашенных", преуспевающих бизнесменов и 
представителей различных уровней власти… 

253. …Не пытайся присвоить себе функции Всевышнего, выбирая пути жизни или смерти 
; У тебя задача доступнее и проще - выбрать жизнь хорошую или плохую…И идти дальше… 

254. …Обиду могут нанести и друзья и родственники, но они тебе не враги… Враги 
обижают специально, целенаправленно и с умыслом… Помни эти различия… 

255. …Люди - песчинки в океане жизни… Но из одного песка - ничего не построишь, 
необходимо связующее, для песка - глина, гипс, цемент, для людей - идея, стремление, 
интерес, общая цель или общая ненависть… Очень важно подобрать соответствующее 
связующее, чтобы конкретное человеческое общество было не только крепко спаяно, но и 
могло ( не разрушаясь), принимать ту или иную необходимую и приемлемую форму, то есть 
быть одновременно податливым, разумно-управляемым и подвижным, оставаясь единым - 
неделимым… 

256. …Если хочешь победить опасного врага - прости ему публично все обиды… Он этого 
не переживет… 

257. …Большие и опасные пороки - как следствие, - есть совокупность незамеченных или 
прощаемых ошибок… 

258. …Определение "воры в законе" - соответствует нашей действительности; Это не люди 
"вне закона", а люди "внутри" законов… Все сходится… 



259. …Мы привыкли к тому, что Бог находится где-то на небесах; Пусть Он меня простит, 
но я думаю, пришла пора ему напомнить о себе и посетить Землю…Чтобы не было поздно… 
Иначе, все, что он сотворил на Земле - просто исчезнет… пойдет прахом… И сделаем это 
мы…люди… 

260. …Любая война - это демонстрация, выставка-галерея , достижений людей , на поле 
брани; В итоге - достижения и сами участники - люди, часто погибают; Приходят другие, с 
новыми достижениями и все повторяется, часто… в еще худших вариантах… 

261. ...Разные есть места… Есть такие, где все заповеди Божьи преследуются по местным 
законам… Возможно идет о Преисподней?!... Или ее разновидностях… 

262. …Остерегайся слишком злоупотреблять милосердием…Люди сперва к этому 
привыкают… потом начнут требовать и… все может закончится тем, что в милосердии 
станешь нуждаться ты сам…Но этого уже никто не поймет… 

263. …Плохо сделанная вещь - сродни неприкрытой лжи… 
264. …Не важно, на чьей стороне сила, главное то, на чьей стороне правда (читай - 

право)… 
265. …Знаете, кто сохранит в секрете любую тайну? - Тот, кому она неизвестна… 
266. …Писателю - жить для себя - есть злоупотребление общественным (служебным) 

положением… 
267. ...По Архимеду, но в наши дни - " на тело, погрузившееся в нефть или газ, действует 

выталкивающая сила, равная совокупному весу отдельных компонентов: - вытесненных 
конкурентов, коньюктуры рынка, интересов власти и всеобщей зависти..." 

 
3. О воинской службе 

 
 268. …Реклама, на российском телевидении… На весь мир: " Министерство обороны 

России продает землю… Под Москвой…". Здесь не важна коммерческая составляющая, 
важен сам посыл… Узнай об этом, десятки раз перевернулись бы в могилах Юрий 
Долгорукий и Петр Первый ,Суворов и Кутузов, Жуков и Сталин, те гвардейцы- панфиловцы 
и сотни тысяч красноармейцев, перемолотых военной машиной вермахта! А как по времени 
подгадали - именно к 70-летию битвы под Москвой в зиму 1941 года! Одна мысль радует, что 
не было в сорок первом юридического права продавать российскую землю, да и 
Министерство Обороны тогда видимо было несколько иным… 

 269. … Про контрактную службу: 
...Представим себе фильм-фэнтези, условное название "Между дневным и ночным 

дозорами". Эпизод. Подмосковье, линия фронта. Командир бригады контрактников, перед 
строем, ставит задачу на ближайшие сутки: "Сегодня тридцать первое число, завтра - 
решающий бой и помните - за нами Москва!" Контрактники воспринимают поставленную 
задачу по-своему: "завтра - первое число, день получения денежного довольствия (зарплаты), 
так какой же идиот из нас, завтра высунется под пули из окопа, а то еще бросится с гранатой 
под танк противника! Не, мы так не договаривались!". Защитник России по найму - это 
действительно нонсенс. Да, в сфере обеспечения, обслуживания и управления первичного 
(докомандного) в армии, можно и лучше держать наемных контрактников, т.е. Там, где 
требуется долговременная специальная подготовка (связисты, радисты, младшие штабисты, 
медики и т.д.) Это наименее мобильная часть армии. Но иметь в России наемных строевых 
солдат - однозначно не иметь самой России. 

Внешне это выглядит как откуп от службы, мы вам платим, а вы нас охраняете или 
защищаете! Не трогайте наших детей, лучше берите деньги. Такая "реформа" армии, причем 
с самыми гуманными и благими намерениями (внешне) уже ряд лет буквально 



"продавливается" с разных сторон и уровней. Стратегически, контрактная (наемная), как 
угодно ее называй, армия, лучше подходит для интервенции, за пределами страны, 
проповедующей агрессивную внешнюю политику. Наемники, как свидетельствует история, 
ни одной военной компании по-настоящему не выиграли. Наемной армией можно кого-то 
уничтожить, но завоевать - никогда, тем более защититься. Главным, определяющим, 
является то, что наемный солдат - временщик, он служит за деньги и будет служить тому, кто 
больше заплатит. Он не защитник по сути. А Россия нашу, в принципе, миролюбивую, в то 
же время огромную такую страну, за многие века, кровью, слезами и потом собранную 
нашими предками - ЗАЩИЩАТЬ надо! И защищать до тех пор, пока где-то на Земле, у кого-
то останется последняя ракета, танк или заряженная винтовка. И делать это должна 
призывная, обученная, воспитанная на российской государственной (оборонной) идеологии, 
мобильная современная армия. Другого просто не должно быть в обозримом будущем. Наше 
государство, всем своим влиянием, созданием соответствующих условий, через семью, 
школу, СМИ и т.д., должно системно растить своих защитников, чтобы они в день призыва 
искали военкомат, а не военкомат искал их и "выковыривал" из всевозможных схронов и 
"отбивал" от разных "защитников"... 

270. …Россия… Солдат-новобранец: " Товарищ старшина! А кто у нас до этого был 
министром обороны?" - Старшина, перебирая белье, рассеянно: " Та как его, крутится в 
голове… на букву "С". "Солдат: "Сусанин, что ли ?" Старшина, подумав, уже осмысленно: " 
Вообще-то похоже!" 

271. ...Служить бы рад, так некогда служить… Такой эпиграф, на мой взгляд, уместен 
сегодня где-то в преамбуле Закона о воинской службе в России. Доведя срок обязательной 
службы в армии до одного года, мы превратили ее в своеобразный пересыльный пункт, по - 
простому - в "проходной двор", где только встречают и провожают… Я сам служил срочную, 
когда еще срок был три года, сын служил уже полтора, внуку достался год. Все процессы 
воинской службы, и меня, и сына, и внука, проходили прямо или косвенно при моем участии, 
то есть все эти годы, был в курсе основных событий в армии, исключая вопросы, которые не 
должен был знать. Могу сказать свое мнение - наиболее оптимальный срок службы в 
современной российской армии - полтора года. Как для строевых солдат, так и для 
большинства нестроевых воинских специальностей. В настоящее время солдаты полгода 
привыкают - учатся, а полгода - уже к "дембелю" готовятся. Аргументы о том, что сегодня в 
армию приходят более разносторонне подготовленные новобранцы и на их обучение 
требуется уже меньше времени - это, извините, разговоры "в пользу правозащитников". 
Гораздо "наиболее" подготовлен был призывной контингент в последние советские годы и, 
по инерции - в начале девяностых. Сегодня "подготовленные и обеспеченные" в армию 
стараются не идти по сотням причин и это им удается. Многие "болеют" до предельного 
возраста, другие просто откупаются. И большинство нынешних призывников далеко не так 
подготовлены к службе и по здоровью, и по образовательному уровню, да и просто по 
идейным соображениям. Мы довели уровень воспитательной работы с молодежью до такой 
степени, что многие молодые люди считают время службы в армии потерей для их бизнеса и 
т.п. О какой там почетной обязанности служить Родине может идти речь! 

Безосновательно сокращая срок службы в армии до одного года, те, кто этого добивался, 
скорее всего, пиарили себя и вряд ли думали о ней, армии, и ее боеготовности. Вычленив из 
совокупного срока службы чисто "военную" службу и, отбросив все другие составляющие, не 
менее важные моменты, под лепет об экономии затрат на армию и т.п. чушь, мы практически 
уничтожили свою армию, как Армию России. Веками российская армия не только обучала 
своих солдат боевому мастерству, она, на законном, если хотите, "конституционном" 
основании, " причесывала и приглаживала" разношерстную многонациональную молодую 
призывную поросль. Армия приучала к порядку, и, как сегодня модно выражаться, к 



толерантности, терпимости и дружбе, учила жить и работать по определенным, не только 
военным специальностям, учила замечательной военной российской истории, учила 
дисциплине и выполнению приказов, даже быту и языку общения, без чего в армии просто 
невозможно и т.д. . Армия прививала молодым людям любовь к своей Великой Родине и 
никогда не приучала к агрессии, даже по отношению к потенциальным противникам. 

Обобщенно - армия учила - и воевать, и ЖИТЬ. Жить в армии, после армии и жить 
ВООБЩЕ! Это была необходимая стране КОМПЛЕКСНАЯ ШКОЛА. Тот, кто прошел ее, 
понимает, о чем я говорю. По моему мнению, сегодня было бы полезнее провести подготовку 
солдата по полной программе в течение полугода, а потом еще год, требовать от него 
исполнения всего, чему он научился. Армия стала бы качественно лучше, увереннее и 
привлекательнее. Сократились бы затраты на призывные кампании, да даже не в этом главное 
- если мы вернем армии учебно - воспитательные функции на законной основе - все это нам 
же возвратится многократно - мы сэкономим очень много чего в будущем, ведь молодым 
людям после армии жить среди нас. Пусть не все солдаты станут идеальными гражданами 
после службы, но многие, как показало время, будут жить нормальной жизнью, работать, 
растить детей, а не пополнять тюрьмы, больницы, наркопритоны и т.п. Армия наша и здесь 
должна восстановить свой статус Организованного Воспитателя, то есть того, что сегодня 
практически утеряно. 

Шумные выступления разных "спецов", часто ни дня не служивших, против увеличения 
срока службы в армии, можно вежливо выслушивать, у них работа такая - деньги чьи-то 
отрабатывать, а власти нашей надо поступать так, как государству необходимо и народ 
всегда поддержит власть в этих вопросах.  

 Интересная у нас страна! Правозащитный институт в мире существует тысячи лет и люди, 
занимающиеся этим хорошим, в принципе, делом, все это время, боролись (где-то) с 
нарушением прав, тех или иных категорий людей и часто добивались того, к чему 
стремились. У нас почему-то все наоборот, другие люди и совсем другие подходы. Стоит 
только что-то полезное для страны и ее людей, предложить - сразу начинаются крики о 
нарушении чьих-то прав, притеснениях и т.п.. Причем, чем больше пользы для всех нас 
предполагается - тем громче протесты. А сколько в нашей стране людей, на самом деле остро 
нуждающихся в помощи и защите, но их некому защищать, так как за них никто не заплатит 
и эту самую "защиту" для них, не закажет. 

Думаю, нашей власти надо чаще использовать этот "катализатор" или "лакмусову 
бумажку": - прежде, чем выступить с какой-то нормативной инициативой - сперва пустить 
слух о том, что может быть предложено и ждать реакции наших защитников - 
оппозиционеров. Если будет бурное противодействие - значит, инициатива правильная и 
надо внедрять ее законодательно. И чем больше будет такого рода протестов, тем большую 
волю власти надо проявить и добиться принятия разумного, приемлемого в интересах народа 
и государства, решения. Не совсем хорошо, но так уж у нас сложилось. Пока… 

Такой подход, на мой взгляд, должен быть и к увеличению срока службы в армии. Пусть 
что угодно говорят противники этого действия, но ведь оно действительно улучшило бы 
ситуацию в нашей армии. Думаю, понятно - почему… 

272. ...Прошел слух, что снова будут брать в армию женщин. Ну что здесь особенного? 
Пусть берут. Помню, в начале шестидесятых годов прошлого века, у нас такое уже было, да 
сошло быстро на нет по многим, обычным для нас, причинам. Мы, любое полезное дело, 
умеем извратить до противоположности. Но, раньше, эти самые причины, были в основном 
нравственно-семейного, амбициозного и только в какой-то мере, материального, плана. 
Сегодня корысть давно взяла верх над женственностью, обаянием, честолюбием и многим 
подобным "никчемным", по мнению современных "армейских" женщин. Их уже в юном 
возрасте, не устраивают сержантско-лейтенантские должности медиков, связистов, 



кулинаров и операторов, им подавай генеральские погоны, да еще не с одной, а с 
несколькими звездами. Такие "девочки", при поддержке любвеобильных "генералов - 
мальчиков", разнесли на куски не какой-нибудь там медсанбат (чего там мелочиться!), а 
проникнув в самое сердце главного военного ведомства страны, просто вывернули его 
наизнанку. Теперь, услышав, что женщин собираются принимать на военную службу, я, 
грешным делом, подумал: - "наверху" им уже делать нечего, теперь, не дай Бог, процесс 
разрушения может пойти по вертикали вниз… до медсанбатов с военторгами… 

273. ...Госзаказ… Госприказ… Госпоказ… Гос-НАКАЗ… И по всем направлениям, где 
первым значится Госзаказ - одно и то же. Будь то заказ на какие-то зерновые комбайны, 
доильные агрегаты, военную технику или ту же пресловутую военную форму. Везде 
непонятные тендеры, туманные поставки (часто не того, что нужно, а то и вообще без 
поставок) и везде воровство, воровство, воровство… Концов по любому направлению найти 
невозможно. При лоббировании и "выхватывании" госзаказа, сразу образуется 
концентрированный, даже не круг, а замысловатая пирамидально-кольцевая фигура, без 
видимых начала и конца, где никто ничего не знает, никто ни за что не отвечает, но каждый в 
цепочке исправно "получает". Как недавно случилось с новой военной формой. Вначале кто-
то легко получил заказ на такую объемную работу. Потом постарались "убедить" всех, кого 
"надо", что поручить такого рода работу можно только лучшим кутерье страны, это ж не 
костюмы для какого-нибудь там Большого театра и не смокинги для дипломатов, а ФОРМА 
для Армии! Хорошо хоть не догадались "убедить", что и шинели должны пахнуть "шанелью 
№№-5-6-7", а шнурки на ботинках должны быть только из крокодиловой кожи, тогда бы еще 
столько же миллиардов пришлось бы отправлять за рубеж! Ну и что, что потратили уйму 
денег, ну и что, что форма не получилась и солдаты в ней замерзали, и все вроде бы на своих 
местах остались - и кутерье, и изготовители , и все другие, кто был к этому причастен? А 
виноватых -то - нет! Один давал идеи, другой их отменял, третий искал выгодных 
поставщиков и т.д. Повторяю, все "имели", а заказчик настоящей формы так и не имел, а 
правых- виноватых где найдешь, когда из десяти участников такого "действа", только два 
основных -заказчик и изготовитель, остальные восемь - посредники. Думаю, и по другим 
направлениям дела обстоят похоже. 

Да, во всем мире борятся за Госзаказ, часто используя любые методы, потому что при этом 
есть гарантии закупок заказанных объемов и их оплаты, но где вы найдете страну, где 
заказчик (государство), не может (не хочет, не умеет, не желает и т.п.) потребовать и 
спросить с тех, кто подрядился выполнить его заказ и получил соответствующую оплату? У 
нас же это становится обычным явлением… 

274. …Войны тоже бывают разными… Даже по времени… Бывали кратковременные, 
семилетние, тридцатилетние, даже столетние… И все же, в абсолютном большинстве своем, 
войны на внутри европейском театре, за последние несколько веков, больше были похожи на 
клановые или внутрисемейные нынешние "разборки". Воевали, потом откупались - 
мирились, договаривались, иногда меняли верховных правителей и все продолжалось, как и 
было раньше… Дело в том, что большинство европейских монархов, если не все, были 
родственниками, близкими - дальними, неважно… И целью войны были, чаще были 
территориальные или материальные споры, нежели порабощение и ликвидация каких-либо 
государств… Это для других, но не для России… 

В войнах, объявленных, а чаще, необъявленных, именно России, - единственной целью 
противной стороны - было только порабощение и уничтожение… И … Только, как 
говорится, без вариантов… Так было при Наполеоне, Кайзере, Гитлере, то есть, в 
судьбоносных войнах… 



Любой думающий полководец, до начала войны, с любым противником, обязательно 
должен быть уверен, что в случае победы выиграет больше, чем потеряет в случае 
поражения… Но это скорее общее правило, хотя и объективное… 

Если смотреть со стороны России, тем более при нападении агрессора, то главный выход 
был всегда один - Победа, даже с большими потерями…Второго выхода ( приемлемого для 
других европейских "цивилизованных" стран), то есть - поражения-соглашения - для России 
просто не существовало, ибо при этом, не было бы (НИКОГДА) самой 
России…Однозначно…Конечно вопрос цены здесь важен, но не для оценки военного 
времени, а как посыл в будущее… 

Не могу равнодушно смотреть, читать и слушать измышления холеных, таких умненьких, 
нынешних комментаторов - аналитиков, своих и чужих, истерически визжащих, типа: " 
Жуков - мясник, Сталин - убийца, завалили трупами фронты " и т.п…. 

Господам - недоученным жизнью, прикормленным и подкормленным, даже не хочется 
напоминать, что немцы в сорок первом, уже разглядывали Москву в бинокли, счет жизни 
России шел на часы и надо было что-то предпринимать, да, и любой ценой… Бывают и такие 
моменты в жизни страны… Хотел бы я видеть, чтобы делали в тот момент демократы - 
реформаторы, завалившие державу (ядерную) без войны, сегодня…Думаете - сдались бы на 
милость фашистов и все…пристроились бы как-то дальше? Нет, господа, давно бы не было 
ни ваших предков, ни, естественно, вас самих… Надо об этом всегда помнить… 

Да, было много не так, многого можно было избежать…Так это ж сегодня хорошо 
анализировать, сидя в мягком кресле, с сигарой во рту и бокалом хорошего вина, возле 
телевизора или компьютера, а тогда, когда на тебя идут сотни танков, прямой наводкой бьет 
артиллерия, сверху волнами накрывают бомбами самолеты, жгучий мороз, а у тебя - ни 
снарядов, ни патронов, а от роты осталось несколько человек - тогда думалось и 
"анализировалось" несколько иначе…И вам этого не понять, неуважаемые политологи…да и 
не объяснить… 

Поэтому, прошу - приглушите звук, господа, и не обливайте грязью тех, кто воевал и дал 
вам возможность сегодня жить. А если что-то действительно анализировать и предлагать - 
так только то, и так, чтобы, повторяю, не нести ненужных потерь в будущем, не да Бог нам, 
конечно, такого будущего… 

275. …В этом году в России произведен первый выпуск военных священников… Желаю 
им успеха и чтобы это начало развивалось параллельно с уже приживающимся в армии 
институтом военных воспитателей (бывших политработников)…  посмотрим, как они будут 
между собой ладить… У нас всегда так - то оставили армию вообще без воспитателей, то 
сразу с двух сторон беремся воспитывать…Поживем… услышим… 

Простите меня, но как только услышал про военных священников, так сразу вспомнил 
Ярослава Гашека и его гениальную книгу "Приключения бравого солдата Швейка". Он там 
здорово описал службу и "деятельность" одного армейского священника (фельдкурата), по 
фамилии Кац…Дело в том, что другой информации о военных священниках просто не было, 
и, хотя со времен Швейка, прошло около 100 лет, но образ того Каца, прочно закрепился в 
памяти людской. 

Новым, российским военным священникам, наверняка, придется здорово потрудиться и не 
один год, чтобы у людей появилась вера в целесообразность и полезность внедрения такого 
института в армии. Думаю, что это будет не так просто… 

276. …Если взять для примера Великую Отечественную Войну (1941-45г.г.), то, думаю, 
можно отметить, что наш (советский) народ, в тот период, больше всего объединяла не 
дружба и, даже не любовь к родной стране, а лютая ненависть к общему захватчику - 
ВРАГУ…Все остальное - к этому прилагалось… 

277. …Главное оружие, самое секретное, - у российской Армии - есть русский солдат!"… 



278. …Русский солдат - и татарин, и калмык… 
279. …"Фронтальные" понятия "авангард" и "арьергард" - меняются в зависимости от того, 

в какую сторону армия наступает или спасается бегством; Иногда, бегущие с поля боя, 
кичатся тем, что они в " авангарде"…отступления… 

280. …Если ребенок, подрастая, виртуально убивает ежедневно в компьютерных играх 
сотни людей, используя при этом, всевозможное оружие и приспособления, постепенно 
привыкает к виртуальному убийству, как к "теории", то, очень велика вероятность, что, 
выйдя на улицу, он будет пытаться применить свои "познания" на практике… Здесь уже все 
будет зависеть от индивидуальности и обстоятельств… 

4. О селе и сельской жизни 
 
281. …"Помощь селу", как понятие, в нынешних условиях, потеряло свою актуальность 

именно как государственный подход. Такая "помощь" это как укол лекарства по больнице в 
целом, при средней температуре больных , в то время, когда каждый больной нуждается в 
персональном лечении. 

Огульные подходы к селу были неэффективными и при советской власти, когда за этим 
скрывались "свои люди" и просто бездельники, которые получали от государства в общей 
массе кредиты, льготы, материальные ценности просто под обещания, а не под конкретные 
результаты и персональную ответственность. 

Потом вся эта "помощь" списывалась и все повторялось снова… 
Когда пришли "новые" времена и пропала всякая ответственность на селе вообще, и за 

использование земли, и за распоряжение произведенной продукцией - село начало 
стремительно разрушаться, как структура. 

Верховная власть скорее не безвозмездно, занялась импортом продовольствия и своими 
действиями - бездействиями, ускоряла процессы уничтожения отечественного АПК. Да, 
какие - то популистские заявления и решения по селу принимались, даже какие - то средства 
выделялись на поддержку и развитие отрасли. Но, основные финансовые операции на селе 
,перешли в руки коммерческих банков. Выделяемые для АПК кредиты и другие различные 
виды средств, обязательно проходили через многоступенчатые фильтры из управленческого 
и финансового, простите, "жулья", на всех ступенях - федерация, республика или область, 
район, банк и т.п. 

Каждый, кто мог, "отщипывал" себе что-нибудь из проходящего потока, направляемых на 
село государственных средств… 

Поэтому, так называемую "помощь селу", как в выражение, лучше оставить для общих 
выступлений первых лиц государства, а именно помощь, лучше оказывать напрямую 
каждому зарегистрированному сельхозпредприятию или физическому лицу. По простой 
схеме - государство - сельхозпроизводитель. 

Ликвидировать всю эту ступенчатую лестницу "прихлебателей" и исключить из этой 
системы коммерческие банки. 

Желательно иметь на федеральном уровне специальный банк (сельхозбанк, крестьянский 
банк, не важно), а в регионах - его филиалы, всего одна ступень. Банк, естественно, 
государственный и только через него должны проходить все операции по цепи - государство 
- сельхозпроизводитель. Неважно, в этом банке будут аккумулироваться только бюджетные 
средства или заемные (государством), но село должно знать по расчетам с государством 
только один государственный банк. 

Заявки на получение кредитов и т.п. госсредств, пусть, как и раньше - идут по 
лестничному варианту - район - область - центр, но выделение и перечисление средств от 
государства, должно идти по договорам напрямую, минуя все управленческие звенья. 



Повторяю, в движении государственных средств и при выделении и при возврате, не должны 
принимать участия коммерческие банки. Вообще. 

Сельхозпроизводители, естественно, могут иметь с такими банками договорные 
отношения, но только не по государственным средствам. В противном случае, село будут 
продолжать грабить на разных уровнях и заготовители, и управленцы, вкупе с финансистами 
коммерческих банков… А вообще, подкармливать и поливать надо каждое растение, а не 
поле в целом… 

282. …В советские времена, кроме прочих, было две нехороших тенденции на "низах" и в 
"верхах"… 

…В армии на нижнем и среднем (рабочих ) уровнях -умных, толковых, порядочных и , как 
правило, "неугодных" часто избирали (с подачи начальства) секретарями партийных 
организаций. Так было удобнее и проще от них избавиться, в случае чего, повод всегда найти 
можно. И наоборот- бестолковых, ни на что не способных чьих-то "сынков", и тоже с подачи 
начальства, избирали теми же секретарями парторганизаций, но уже для обеспечения чисто 
карьерного роста… 

…Нечто похожее происходило и "наверху".Там "неугодных",занимающих высокие посты 
в государстве, обременяли ответственностью за сельское хозяйство. Если кому-то 
"всучивали" это направление- все понимали, что для тех назначенцев- это конец, так как 
"оттуда возврата уж нету". 

После царского премьера Столыпина П.А., возможно искренне болевшего за село, в 
России, затем в Союзе и нынешней России, к сожалению, до сих пор, сельским хозяйством 
(более ста лет!) заправляли случайные люди- или карьерные проходимцы или опальные 
политики. Можно вспомнить ряд фамилий в хрущевско-брежневские времена - Мацкевич, 
Полянский, при ельцинских временах - Руцкой (летчик- аграрник). 

И тенденция , скорее всего продолжается, но уже не опальных назначают ответственными 
за этот тяжелейший, до основания разрушенный, в тоже время жизнеобеспечивающий сектор 
экономики, а несведущих, чтобы спросить не с кого было. А как спросить с человека, 
который не понимает, куда он попал и что от него хотят. Поэтому он и делает что-то для себя 
и своих близких, а отрасль еще больше разрушается и уничтожается. Россия выросла из села. 
Это главный источник ее жизни. Все-города, фабрики и заводы, все , что сегодня есть на 
нашей земле, появилось, благодаря нашему селу. Мы его с чужой подачи, но своими руками 
разрушили. Без села и сельхозпроизводства (своего), Россия никогда не станет великой 
державой, поэтому поднимать наше село должны не опальные люди или случайные 
проходимцы, а те , для которых наше село- то же , что наша Россия. Чужим, а несведущий это 
тоже чужой, в этой важнейшей российской отрасли, не должно быть места. Они только до 
разрушат то, что еще осталось… 

283. …Недавно смотрел по телевизору двухчасовой документально-игровой материал " 
Хлеб для Сталина". После просмотра долго размышлял и о событиях восьмидесятилетней 
давности, а главной проходящей через фильм мыслью было т.н. "раскулачивание" на селе и, 
по касательной, там же, "коллективизация", то есть организация коллективных хозяйств 
(колхозов), и о самом появлении и публикации этой темы-факта. 

Вопросов возникло очень много. 
О самом появлении этого фильма. Для чего и для кого этот материал? Для самих 

участников тех событий ? - Так они переболели этим и давно ушли в иной мир. Для 
нынешних молодых? - Так их такое уже за живое не заденет - на этом же канале, за время его 
существования, на экране, естественно, перебили, перерезали, удушили, утопили, сожгли и 
т.д., во много раз больше наших же людей, чем во время раскулачивания и коллективизации. 
Чтобы еще раз обгадить бывшего вождя? - Так на него уже столько вывалили грязи за чужие 
деньги, что один, два, десять новых фактов, отношение к нему не изменят в любую сторону. 



Тогда зачем и для кого? Здесь, на мой, обывательский взгляд, проявилась сущность самого 
канала, его идейной направленности. Вырывать из массива жизни нужные товарные куски, 
компоновать в определенной направленности и делать деньги. Причем получать их не только 
за эфирное время ( а такие материалы в большом ходу за рубежом), а и за изменение 
настроения и сознания у наших людей.  

Для тех, кто понимает и осознает происходящие в нашем селе процессы за последние 
восемьдесят лет, чуть больше, чем средний обыватель, этот фильм нанес очередную рану, 
всколыхнув огромную массу деревенского негатива за весь период и, особенно, за годы т.н. 
"реформ". 

Скажу прямо, по моему мнению, и ведущий, и привлеченнные в фильм "вживую" потомки 
раскулаченных, очень далеки от нашего села и бывшего, и настоящего. Они просто 
выступают в роли констататоров бывшего факта, да, негативного, как факта, но 
общеизвестного. Они - своеобразный ФОН, убедительность. Не знаю, были или не были их 
предки раскулаченными, это не важно. Они, главное, есть, хотя в отличие от тысяч потомков 
раскулаченных, чувствуют себя сегодня довольно комфортно. Случайным, опять же на мой 
взгляд, среди них оказался кубанский губернатор. Наверное, он хотел помочь авторам, не 
знаю, и тоже оказался в этом фильме, среди "свидетелей" Дело в том, что мы с ним "одной 
крови", запорожской. Только он потомок казаков, переселенных на Кубань из Приднестровья 
в конце 18 века, а я из тех же казаков, по разным причинам на Кубань тогда не переехавших. 
Штаб (КОШ) Войска Верных Казаков, до его перевода на Кубань, находился в моем родном 
селе Слободзея, на левом берегу Днестра. Село наше было самым большим в царской России 
и потом в Союзе. Из 58 официально отработанных лет , 50 отдал сельскому хозяйству. 
Прошел всю иерархическую лестницу АПК, от тракториста, до министерства и руководства 
аграрным комитетом в Верховном Совете. Хорошо знаком со всеми аграрными регионами 
бывшего Союза их возможностями и состоянием. Кто знает - поймет, кто не знает - поверьте 
на слово ветерану, но лучшего места для развития сельхозпроизводства и переработки, чем 
Приднестровье, в Союзе не было. Чернозем, тепло, вода, производственные мощности и 
транспортные коммуникации, сельхознаука, а главное, люди - самая высокая плотность 
сельского населения, благоустроенные по полной программе села. На Кубани все это тоже 
было в наличии, но там похуже климат, более влажный.  

В отличие от авторов-комментаторов фильма, я застал в живых раскулаченного в 1929 
году моего прадеда, самого богатого в то время в Слободзее хозяина, Корфуненко Еремея 
Никитовича , у которого отняли и дом, и хозяйство, и 300 десятин земли, полсотни лошадей и 
все имущество. Он меня нянчил во время Войны, его выгнали из дома, но не отправили в 
Сибирь, по причине очень преклонного возраста. Зато всех близких и дальних родственников 
"рассажали", разогнали и расселили по местам не столь отдаленным. "Кулацкое" прошлое 
достало даже меня, а мою мать, еще до войны, через 10 лет после раскулачки, просто выгнали 
из техникума, когда выяснили, чья внучка, хоть и под другой фамилией. Я еще и в школе был 
"внуком кулака". Все это я привел не для пиара, как в том фильме, а чтобы было понятно, 
почему меня обидели его создатели. Моя обида ничто, по сравнению с той мега-обидой, 
которая нанесена нашему селу вообще. 

Кто смотрел этот "фильм", возможно заметили, что в его начале, так, походя, были 
показаны кадры разрушенных деревень и была озвучена фраза, тоже походя, это мол, не 
следствие перестроек и реформ, а корни идут "оттуда", от того Сталина, от раскулачивания. 
Собственно это и заставило меня высказать свои соображения по данному материалу. 

С высоты возраста и определенного опыта, могу сказать, что для огромной страны, не 
просто огромной, а сверхогромной, при том количестве населения, коллективизация 
разрозненных сельских хозяйств была своевременной и полезной со всех сторон. 
Своевременной - потому, что в мире, да и в Союзе набирала темпы индустриализация. Пошли 



машины и в село - трактора, комбайны и т.п. Все это совершенствовалось, 
модернизировалось - пример - сегодняшние машины для села. Жизнь потом подтвердила 
несостоятельность т.н. столыпинских реформ, с их клочками крестьянских обособленных 
хозяйств. Если бы коллективизацию начали на 5-10 лет позже, когда крестьянские хозяйства 
на НЭПовской основе стали крепче, проблем с коллективизацией и крови, было бы гораздо 
больше. А ее (коллективизацию) проводить все равно было бы надо по условиям России 
(Союза). Это было главной и, как бы это странно не казалось, правильной стратегической 
идеей (линией). "Раскулачивание" было в связке с действиями по коллективизации, а не 
отдельной линией. Да, это действие было направлено (по замыслу) против тех, кто 
противился коллективизации, тем более, оказывал противодействие. Конечно, в России 
всегда даже хорошая идея сопровождалась отвратительным, иногда преступно-идиотским 
исполнением. Всегда. Наверное, нет такой статистики, но я уверен, что на одного, 
действительно оказывающего противодействие власти, так называемого "кулака", которых в 
селе были единицы, приходилось по 5 , а где-то и много более, добропорядочных крестьян - 
крепких хозяев, которые получали наказание вроде бы от власти, на самом же деле ставали 
жертвами подлых доносов, по причине соседской зависти, хорошего коня, красивой жены, 
хорошего сада, участка и т.п. Наша семья именно поэтому попала под репрессии, хотя 
никаких противоправных действий не производила. Просто мы были богатые, а кому-то 
хотелось кушать и нечего было одеть. Главные ошибки авторов в том, что они преподносят 
действительность тех лет, как нанесение главного удара по нашему селу и крестьянину, и как 
зверскую ошибку Вождя. Чистая неправда и умышленное искажение действительности. 

По большому счету, село в целом , не заметило раскулачивания, зато очень хорошо 
заметило выгоды коллективизации, когда получило возможность модернизироваться, 
использовать самую совершенную, применительно ко времени, технику и оборудование. 
Коллективизация не разрушила село, а еще до войны подняла его на уровень, значительно 
превышающий прежний. Как экономист, не могу даже представить, каким было бы наше 
село, если б не было всеразрушающей страшной Войны! Кстати, уместно напомнить, что в 
том же моем Приднестровье, за 3 года войны, производство сельхозпродукции уменьшилось 
наполовину и ни одного, извините, даже отхожего места , не было разрушено, а после 
перестроечных "реформ" , производство ведущих отраслей уменьшилось в сотни раз, а 
производственная база практически уничтожена. Такого варварства никаким фашистам и не 
снилось. 

Самым главным козырем развития даже не села, а сельхозпроизвоства, в большой 
аграрной России, были, есть и могли еще быть, большие, многогектарные поля, на которых 
можно применять все самое совершенное - технику, технологию, семена, удобрения, защиту 
от вредителей и болезней. Давать дешевую продукцию, обеспечить себя продовольствием и 
уйти от внешней зависимости в продуктах питания, тем более некачественных. При разумном 
подходе, даже в наших условиях, мы могли бы кормить себя и, минимум, Европу. Бывая за 
рубежом и выступая в разных странах, я видел, с какой завистью слушали там понимающие 
люди, когда рассказывал им, о наших полях в тысячи и более гектаров. Они понимали, что 
таких полей им никогда не иметь, потому, что для этого надо пройти через то, что прошли мы 
- или выкуп земли, что даже теоретически невозможно, или повторить нашу 
коллективизацию, что тем более для них уже невозможно. Те, кто понял, что революция в 
российском селе и промышленности, может ускорить развитие страны, устроили против нас 
Великую войну. Колхозы и в войну не дали стране погибнуть. Коллективизация для России 
стала главной опорой в то труднейшее время. С войной у чужих ничего не вышло. И после 
войны, именно благодаря коллективным хозяйствам, удалось за короткий период и 
восстановиться и развиться. Пришлось тем, чужим, с помощью наших проходимцев, делать 
"перестройку" и развал. Вот здесь все получилось. Продажность, бестолковость и 



безразличие отдельных людей , сыграли свою роль. И десятки тысяч поднявшихся после 
коллективизации сел и деревень, сегодня стерты с лица земли. А авторы фильма, показывая 
их руины сегодня, цинично тычут пальцем в коллективизацию и раскулачивание. В историю 
тыкать пальцем безопасно - не откусят, да еще и хорошо заплатят, если так как надо 
покажешь. Если уж про раскулачивание показывать фильм на 2 часа, да еще с приглашением 
(к чему?) актеров из-за рубежа, то, чтобы показать итоги постперестроечных "реформ" в 
нашем селе, придется снимать тысячи серий и все будет мало. Так им же это никто не 
закажет и не заплатит! Бревна в глазу ведь не видно!  

 В заключение могу сказать с большой долей вероятности, если бы мой раскулаченный 
слободзейский прадед, вдруг встал хотя бы на час, в тот период, который чуждые нашему 
государству люди, называли периодом "застоя", да посмотрел, как ухожена его бывшая 
земля, что на ней растет, сколько и какого качества, да еще узнал, как один! его (наш) родной 
Слободзейский район, дает в год по 2 килограмма овощей и фруктов на каждого жителя 
Союза, от Калининграда до Чукотки, он, как настоящий хозяин, похвалил бы нас 
"застойных", за то, что дали толк ЕГО земле, а не запустили ее или не понастроили дач, вилл 
и охотничьих выгонов, как сегодня. 

Вот такой нам "подарили" фильм, про нашу жизнь. И такое о нем мое, неравнодушного 
зрителя, мнение. Стыдно, господа. Понятно, что принцип -"Деньги -нам, лапшу - им"- ваше 
кредо, но лучше такую лапшу вешайте на уши себе, а также тем, кто заказывает такие 
"материалы" … 

284. ...Человек не может быть собственником земли по сути, ибо он смертен, а земля - 
вечна... Человек выходит (образно) из земли и в нее уходит... Все действующие нормативные 
акты по собственности на землю - юридически условны, а физически - ничтожны... 
Собственником земли, даже не земли, а какой-то территории, может быть, в лучшем случае, 
государство, и то - временно. Сколько было в истории государств-собственников, да где они 
теперь! А земля осталась... Поспешное введение частной собственности на землю в России ни 
к чему хорошему не привело, ни в плане улучшения и совершенствования землепользования, 
ни в любом положительном плане, несмотря на бурную "миссионерскую и реформаторскую" 
кампанию, на селе в первую очередь. Какая только чушь не звучала в то время - и о "хозяине" 
земли, и о возможности разбогатеть на продаже своего пая, о будущем расцвете и 
благоденствии сельхозпроизводства и т.п. Этим наркотическим фимиамом "реформаторы" 
отвлекли и вместе с властью. окончательно запутали сельчан, сыграв и на корыстных 
чувствах, чтобы отвлечь от параллельно проводившейся промышленной (ваучерной) 
приватизации. Вместо "липовых" имущественных и земельных паев, крестьяне получили 
разрушенные коллективные хозяйства и села. Их участки за бесценок скупили и 
тысячекратно перепродали те, кто им пел песни про лучшую жизнь на селе. На специально 
"сварганенной" под разгром села и сельского хозяйства, нормативной базе, выросла 
мощнейшая коррумпированная, наиболее необоснованно разжиревшая земельная "мафия" на 
всех уровнях. Те, кто забрал нефть, газ, и т.п. ресурсы и имея на этом прибыли, хоть затраты 
несут и на производство ,и на другие нужды, а люди, которые "сидят" на сделках с землей, 
затрат ощутимых не несут, а прибыли имеют баснословные (и не учтенные). Скупая за 
бесценок (на нормативной основе) земли, они только и делают, что перепродают их. Эта 
перекошенная "приватизация" земли создала массу проблем и для власти, при необходимости 
выделения земель для государственных нужд. Это вообще тема для государственного 
разбирательства. Такое может быть только в России - вчера бесплатно раздали земли, а 
сегодня в миллион раз дороже выкупаем ее же для...государства. Действительно, нонсенс! 
Это только цветочки. Не дай бог, дойдет дело до купли-продажи сельхозугодий, вот тогда 
мы, возможно, до конца поймем, что принесла России приватизация земли... Если говорить 
языком независимого эксперта, то действия по земле (все в комплексе т.н. реформ) - есть 



один из секторов целенаправленного развала нашей системы народного хозяйства, в 
частности, важнейшего стратегического направления - аграрного производства, которое с 
чужой подачи, но нашими руками, отброшено в развитии на долгие годы, возможно и 
навсегда... ...Возможности реанимации АПК еще теплятся, но нужна политическая воля и 
элементарный экономический интерес. Иначе - лишимся продовольственной безопасности 
окончательно... Человек должен быть не "хозяином земли" а "хозяином на земле". Он у нас, к 
сожалению, во все времена ни тем, ни другим не был. И должен быть собственником всего 
движимого и недвижимого имущества "НА земле", а самое главное - быть хозяином - 
собственником выращенного им урожая. Сегодня крестьянин - рабское проходное звено, его 
обстоятельства жизни вынуждают делать самую тяжелую работу по выращиванию урожая, а 
дальше уже верховодит пресловутый и искаженный (у нас), рынок. В итоге выращенным 
урожаем, через диспаритетные цены на обеспечение, кредитные условия и особенно через 
"вольные", скорее "невольничьи" закупочные цены, распоряжаются перекупщики, у которых 
и деньги и власть, и которые не сеют и не пашут, а просто паразитируют на крестьянской 
жизни. При таком положении любые вбрасывания государственных вложений (льготы для 
АПК и т.п.) - в итоге переливаются в карманы последней инстанции, тех же 
коррумпированных перекупщиков. Яркий пример тому несколько лет назад был на Украине, 
когда при богатом урожае, перекупщики-заготовители, естественно при поддержке властей и 
банков, вынудили крестьян сдать им зерно по мизерным ценам. Зато на следующий 
неурожайный год, это же, передержанное год зерно, уже продавалось тому же государству по 
двух-трех кратным ценам. Вот так, ни пахать, ни сеять не надо - готовое зерно приносит 
баснословную прибыль, абсолютно непричастным к выращиванию зерна людям. А крестьяне 
мало того, что не смогли полностью покрыть свои затраты в урожайном году, так еще 
покупали по сверх завышенным ценам семена у тех же "заготовителей", уже в неурожайном 
году, заранее зная, что кроме убытков им ждать нечего... Главным, вообще трудно оценимым 
и, скорее всего, наиболее положительным действием времен коллективизации на селе, через 
репрессии, кровь и слезы, раскулачивание и тюрьмы, высылки и унижения, было создание по 
всей стране, из мелких крестьянских наделов - больших много гектарных полей. Это был 
задел на сотни лет вперед, этим действием была создана практическая основа для 
дальнейшего развития нашего сельхозпроизводства. Даже при наших землях и не очень 
благоприятных погодных условиях, на таких полях, где можно было использовать самые 
современные технику и технологии, при разумном государственном регулировании 
деятельности аграрного сектора и заинтересованности крестьян, мы могли бы обеспечить 
дешевым продовольствием не только себя, но и как минимум, если не всю Европу, то ее 
половину. Эти поля вызывали откровенную и чаще черную зависть у зарубежных 
сельхозпроизводителей. Они хорошо понимали, что это главный наш козырь, используя 
который мы, при желании, можем их обойти в этом направлении. Таких полей им уже не 
суждено иметь, для этого надо повторить наш черный "коллективизационный" период, чего у 
них по многим причинам, уже никогда не будет. Просто быть не может. К сожалению, мы не 
смогли пока воспользоваться этим козырем, не нашли разумного подхода к крестьянину, 
через элементарный экономический интерес. Хотели все быстро, забросали крестьянина 
подачками, одновременно так зарегламентировав его жизнь, что он просто перестал работать. 
А еще, благодаря последней советской и первичной российской власти, в лице первых 
руководителей, мы таки удовлетворили казавшиеся несбыточными мечты потенциальных 
поставщиков зарубежного продовольствия и начали дробить на паи те крупные 
многогектарные поля, тот наш единственный и реальный козырь, опираясь на который, 
можно и сейчас, проявив разум и волю, довольно быстро возродить отечественный 
агросектор. Не секрет, те требования о ликвидации крупных сельхозпроизводств и 
раздроблении на паи-участки - были одной из основных частей умышленного развала 



отечественного аграрного сектора. Вначале была уничтожена структура АПК 
(организационная), затем производственные мощности, теперь остался последний наш 
козырь на селе - сельхозугодья. До сих пор, мы двадцать лет делали все, чтобы ослабить или 
вообще уничтожить свой АПК и сдаться на милость импорту. Если мы продолжим курс на 
дробление полей и куплю-продажу сельхозугодий, "процесс" будет полностью завершен и 
желания наших сельхозпротивников будут исполнены. Дальше этот процесс из 
экономической плоскости, перейдет в политическую. Нам будут диктовать все - у кого что 
покупать и по каким ценам, невзирая на качество. А что делать - своей продукции нет, будем 
брать, что дадут. Ошибки с приватизацией земли в населенных пунктах уже не исправишь, да 
это и не так важно. Там деньги перелились из одного частного кармана в другой, какие-то 
копейки при этом попадали государству. Но делать главную ошибку в этом направлении - 
пустить приватизацию на земли сельхозназначения - нельзя ни в коем случае. Обобщенно, 
мы просто поставим крест на селе и сельхозпроизводстве. Разумное государственное 
регулирование всех процессов на селе должно быть нанизано именно на земельный стержень. 
Именно через государственную землю, власть сможет оперативно управлять сельской 
жизнью, не только экономической, но и социальной. не все еще потеряно. А к тем людям, кто 
так рьяно ратует за куплю-продажу сельхозугодий в нашей стране, наверное, надо 
присмотреться и прислушаться - какие все-таки цели они преследуют и что (а может кто) за 
всем этим стоит... 

285. ...Волками не становятся - волками рождаются. Сегодня волки начали заходить в села. 
Это уже звонок нам, людям, что у нас что-то не так ... Волки почувствовали нашу слабость и, 
поверьте, при случае своего не упустят... 

286. ...Пришла пора по-настоящему заняться российским Агропромышленным комплексом 
и именно так (АПК) и называть это направление. Оно привычно, понятно и современно. Уйти 
от самого названия "сельское хозяйство", потому, что в наше время, все, что связано или 
созвучно с "селом" уже всерьез никем, в том числе оставшимися местами "сельчанами", не 
воспринимается. Не надо брать курс на какое-то "возрождение - восстановление" села, а надо 
строить новый процесс или процессы и в сельскохозяйственном производстве, и в 
переработке сельхозпродукции, этих двух главных составляющих АПК, попутно подтягивая 
остальные структурные направления - НИОКР, машиностроение, производство удобрений, 
ядохимикатов, средств защиты растений и животных от вредителей и болезней. На мой 
взгляд, самыми главными (первичными) вопросами для решения проблем с 
продовольственной безопасностью России, являются ТРИ: 1.Твердая политическая воля 
наших Руководителей государства в определении и осуществлении вопросов развития АПК. 
2. Недопущение ворюг, проходимцев и случайных людей в руководство этой важнейшей 
жизнеобеспечивающей отраслью, по всей вертикали, сверху донизу и, 3. Сохранение 
сельхозугодий в государственной собственности и недопущение раздробления 
многогектарных полей на клочки. Поверьте мне, ветерану сельхозпроизводства, без 
обеспечения выполнения этих трех вопросов - условий, ничего полезного в российском АПК 
не произойдет. Будет много разговоров и заверений, будут правдами и неправдами 
растаскиваться бюджетные деньги, выставляться сотни причин, а продовольствие так и будем 
закупать у других, даже то, что сами можем производить в избытке. 

И начинать надо не так, как мы когда-то в моей молодости, осваивали целинные земли. 
Сразу бросились пахать, сеять, убирать. А люди тогда жили в палатках и вагончиках, в любое 
время года, не то, что без удобств, а вообще в невозможных условиях. А зерно гнило на 
земляных токах, а технику собирали и ремонтировали на морозе. Спешили дать хлеб, чаще 
даже не дать, а быстрее отрапортоваться и выслужиться. Ну что ж, дорапортовались… 

Начинать надо с людей. Не выделять деньги под какой-нибудь "лизинг", где наверняка 
половину средств по пути растащат, не закупать сразу дорогую технику и оборудование, а 



строить современные агрогородки, на окраинах больших и малых городов, районных центров 
или специальных поселений в отдаленных местах, связать их нормальными дорогами с 
будущими полями, фермами, перерабатывающими предприятиями, обеспечить транспортом 
для доставки людей к местам работы и обратно. Разработать нормальные условия оплаты 
труда, тесно увязанные с объемами производства, качеством продукции и экономической 
эффективностью всех происходящих процессов, разработать определенные первичные 
социальные льготы, которые в будущем обязательно многократно окупятся, обнародовать все 
это и подбирать людей. На такие условия люди пойдут, тысячи людей и в городах и, 
особенно, в разрушенных селах, ждут таких решений от власти и пойдут. Пойдут не в село и 
не в прежний колхоз, а в нормальные условия жизни, понятную работу и нормальную 
зарплату. На тех же условиях, можно приглашать работников из любого зарубежья, есть в 
мире много людей, нуждающихся в работе. Будет из кого выбрать, тех, кто нам надо. Собрав 
и обустроив людей, можно начинать производство, любое. До решения социальных и 
связанных с ними кадровых вопросов, начинать его (производство) бессмысленно. Потеряем 
во времени? - Да, времени при таком (разумном) начале пройдет больше, но зато работа 
пойдет настоящая и долговременная, а это главное. Ведь сколько лет мы уже потеряли, да и 
людей, и средств - тоже. 

А дальше - работайте, люди добрые, производите, кормите страну, избавляйте ее от 
зависимости от чужого не всегда качественного продовольствия и уверенно смотрите в 
родное российское будущее! Ведь ничего нового здесь нет, просто пришла пора взяться за 
это направление. 

И еще. Может быть и главное. Надо, чтобы это стало стратегическим 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ направлением и позади всех этих процессов, опорной стеной, 
своеобразным "ЗАГРАДОТРЯДОМ" стояла (всегда) высшая государственная власть. Чтобы 
все знали, что подъем нашего АПК - это сконцентрированная высшая политическая воля 
всего государства, а значит, всех его людей и чтоб никому из чиновников сверху донизу, 
неповадно было вставать на пути этого процесса. Они сегодня - это тормоз развития во всем. 
Попробуй начать какое-то доброе дело на пустующей ныне земле - они тут же налетят стаей 
или по одиночке и начнут расклевывать тебя с первого дня. Надо, чтобы они знали о той 
государственной воле, знали, что это не чья-то очередная пиарная кампания и не тормозили 
работу на земле, под страхом обвинения в антигосударственных или других подобных 
действиях. Они уже очень поднаторели в этих вопросах, но если почувствуют, чем это будет 
для них чревато и, что их деятельность будут оценивать совсем по другим критериям - то 
быстро поймут, что к чему и, или уйдут, сами, или с чьей-то помощью…Ну, а в лучшем 
случае - перестроятся под общую идею… 

Это не мои мысли, это сконцентрированный крик души, и моей и всех замечательных 
земледельцев прежних лет, которые мечтали о расцвете нашего АПК и, в большинстве своем, 
всю свою жизнь стремились к этому. А мы… дальше вы знаете… 

287. ...Зависть - страшная штука. Зависть людей - неизлечимая болезнь. Еще страшнее - 
зависть на государственном уровне, когда завидуют друг другу целые страны. России многие 
завидуют, и далеко не белой завистью. Завидуют не уровню и образу жизни, завидуют 
возможностям. Зависть на всех уровнях, обязательно предполагает корысть, а корысть - 
значит какую-нибудь, извините, пакость. Нынешние наши завистники хорошо подготовились 
и оперативно действуют по главным жизненно важным направлениям, в первую очередь, по 
обеспечению нас товарами первой необходимости, особенно питанием. Казалось бы, пусть 
себе весь мир нам завидует, а наш русский мужик, как в той басне, "кушает, да ест". Так не 
получается, нечего стало есть. Эта "завистливая" публика не пожалела времени и средств, для 
уничтожения отечественной продовольственной базы и теперь превращает наш рынок в 
некое подобие свалки, сбрасывая сюда все лежалое, третьесортное и канцерогенное. Здесь не 



надо быть специалистом - экспертом, просто чуть внимательнее посмотреть на наши 
прилавки…Понятно, мы состоим из того, что едим. И если те, кто постарше, успели вырасти 
и сформироваться на натуральных продуктах, то, что будет с нашими потомками через два-
три поколения после такого "обеспечения"? Вполне возможно, что мы получим то, к чему так 
(ненасильственно) стремятся наши завистники - больное, мутированное общество, для 
которого уже будет неважно, какой станет Россия и будет ли она вообще…И никого убивать 
не надо - сами вымрут… 

Если в вопросах марок автомобилей, фасонов и цветов одежды и обуви, к примеру (на вкус 
и цвет товарищей нет), для наших людей, у государства вопросов вроде бы возникать не 
должно, то во всем, что связано с их питанием, государству, на мой взгляд, пришла пора 
очень серьезно разобраться. Ибо это самое главное - сама жизнь, и людей и государства. Уже 
поздно, но еще можно переломить ситуацию, а кому-то и "обломать" бока, тем, своим и 
чужим, кто наживается на нашем продовольственном горе. Мне даже стыдно упоминать о 
каком-то там продовольственном надзоре в наше время и в нашей стране! Эти разовые 
показательные импульсы - запреты, которые иногда используют наши контрольные органы, 
ничего, кроме возмущения или смеха у населения не вызывают. Люди не хотят, чтобы 
контроль за качеством поставляемого в страну продовольствия, зависел от того, с какой ноги 
сегодня встал чиновник потребнадзора любого уровня, или, какой там "откат" он взял или не 
взял, люди хотят видеть на прилавках продукцию, гарантированно огражденную, на 
государственном уровне, от фальсификаций и подделок, независимо от того, кто ее 
поставляет - свой или чужой поставщик. Что это будет - государственный стандарт на 
ведущие виды продовольствия или что-то другое, но для наших потребителей главное, чтобы 
в мясе и колбасе было мясо, в молоке - молоко, а в муке - мука, а не какие-то добавки и 
заменители, да еще просроченные и непригодные к употреблению. Так как это связано со 
здоровьем и жизнью людей, то ответственность за нарушение таких норм - стандартов, 
должна быть уголовной и соответственной, без всяких скидок и поблажек. Никакие 
отговорки о сложностях введения постоянного государственного стандартного контроля 
качества, приниматься не должны. Во-первых, в стране были и есть соответствующие 
наработки, просто их надо оперативно привести в соответствие, упорядочить и узаконить. 
Если мы не хотим потерять то, что осталось от нашего национального генофонда, а лет через 
50, не тратить на лечение больных половину годового бюджета - надо повернуться лицом к 
контролю за качеством потребляемой нами продукции, параллельно, ускоренными темпами, 
развивая собственное производство продовольствия, чтобы постепенно отказаться от 
импорта хотя бы тех видов, которые в необходимых объемах, можно производить в своей 
стране…Надеюсь, кто-то услышит и эти мои мысли… 

288. …Если кто-то, где-то, когда-то, увидит деревенского жителя, любующегося сельским 
пейзажем - прошу сообщить мне: - во-первых, я хотел бы это видеть, во-вторых - написал бы 
о нем!... 

289. …Наверняка каждый из нас видел изображение (рисунок, снимок и т.п.) пришельцев - 
инопланетян. Не знаю, были ли они до нас или при нас, на Земле, но объединяющим для всех 
таких изображений, является их форма: элептические, обтекаемые, яйцеобразные параметры 
и, как правило, - без всякой растительности (волос). При этом, почти все публикуемые 
рисунки - фото, чем-то схожи… 

Значит, присутствует какая-то единая идея или видение этих образов… Я тут, грешным 
делом подумал: а если предположить, что люди с других планет уже побывали на Земле, 
когда-то… И были они такими же или очень похожими на нас, оставили здесь своих людей, 
поставили перед ними задачи по созданию новой "Земной" цивилизации и улетели , во-
свояси, в свои Галактики… Но, так как они были во всех отношениях более "продвинутые", 
чем те, кого они поселили на Земле, то и уровень развития у них был гораздо выше. Они (там 



у себя) наверное, давно забыли элементарную истину, что все цивилизации начинались с 
земледелия и заканчивались с его (земледелия) ликвидацией или захирением… 

Может - Научно-технический прогресс (там) тоже сыграл с ними злую шутку. Они 
(наверное) перестали производить натуральные продукты обычными трудно затратными 
способами, приспособились получать их из какой-нибудь космической пыли или просто 
искусственным путем из чего угодно…, а так как живые организмы - состоят из того, что они 
едят - то постепенно инопланетяне превратились в тех уродов , какими мы их представляем 
(или нам представляют), в нашем понимании… 

А что же у нас, сегодня? Вдумайтесь, пока я живу на свете - людей на Земле стало в ТРИ 
раза больше! Вы думаете, что и еды стало в три раза больше тоже? - Ошибаетесь, все 
наоборот - людей больше - еды меньше! Да еще какой еды!? Государствам и их властям, в 
высшей степени наплевать, что едят их люди, лишь бы деньги текли от продавцов и 
покупателей, все остальное их не касается. И уничтоженный наш отечественный Агропром, 
никто оживлять не собирается, тем более после вступления в ВТО. Продукты подкинут 
другие участники этой организации…И кто там будет разбираться в их качестве… А людям 
еда нужна сегодня и каждый день… Все это понимают… 

Если жители других планет, интересующиеся жизнью на Земле, давно потерявшие 
человеческий облик в нашем понимании и не догадывающиеся об этом, возможно где-то 
завидуют НАМ, ну хотя бы внешнему виду землян, то через несколько сотен лет, а возможно 
и раньше, люди с Земли станут такими же "продвинутыми" уродцами, как и небесные 
пришельцы. " Процесс уже пошел" - пока что у людей на Земле интенсивно выпадают 
волосы, а без "тонгатов-сиалексов" многие наши "настоящие мужчины" не могут даже встать 
с постели, не то что… 

Так что ждите новостей…Без хлеба, мяса, молока, ( какие там ананасы и рябчики!)… на 
вкусовых добавках с ароматизаторами , точно долго не протянем… 

290. …Выражение "Один в поле не воин", скорее всего, выросло из сельских проблем; 
крестьянину, одному, тяжело или просто невозможно, работать на поле… Мы, нынешние, 
решили эти проблемы проще - не осталось ни полей, ни крестьян… 

291. …Из недавнего колхозного прошлого: - у тех, кто ничего не делал, всегда оказывалась 
масса помощников и каждый отстаивал (как правило, успешно) свою причастность и 
необходимость…(Помните- муху на рогах у вола - " и мы пахали")… 

292. …Объединенная реклама для современных продуктов в нашем Супермаркете: 
"Покупайте сосиски удлиненные, из довоенной конины. Тюбик желе хрена, со вкусом 
королевского краба,- прилагается бесплатно. Предложение ограничено… Номера телефонов 
нашей аптеки и ближайшей поликлиники, можно узнать на кассе"… 

За текстом: - И все чужое… даже хрен… 
293. …Не для меня встает заря… - Главная песня нынешних крестьян…Были недавно два 

главных класса - Рабочие и Крестьяне, пополняли третий класс -"трудовую 
интеллигенцию"…Крестьяне встречали зарю в поле, рабочие - у станков и мартеновских 
печей.. Выбили сегодня оба главных класса, третий двинул за рубеж… 

Делаем вид, будто их (классов) и не было вовсе… А ведь без них ничего в стране 
хорошего не появится… Помните, как в той песне: " Стоят дворцы, стоят вокзалы, и 
заводские корпуса, могу назвать вам адреса… А без меня, здесь ничего бы не стояло"… И 
уже стоят… развалины тех самых корпусов…Рабочие всегда были головной болью власти, 
как класс протестный, наиболее организованный и сплоченный… Крестьяне были более 
покладисты и лояльны к власти… Причиной их лояльности всегда была привязанность… к 
земле… Не мог настоящий крестьянин бросить свою землю и бегать по городам и весям, в 
поисках счастья… Но. Если доводили крестьянина до крайности -беды были всероссийского 



масштаба… И не раз крестьяне напоминали о себе… и очень жестоко… заставляя власть 
идти им навстречу… 

Не надо испытывать терпение, тех, нынешних "лояльных", местами сохранившихся 
сельчан, на фоне десятков тысяч разрушенных деревень и сел… Наше село всегда было, есть, 
и , надеюсь, будет, основой государства российского…его идейным и жизнеобеспечивающим 
стержнем… Пришла пора… думать и действовать… 

294. ...В Ростове-на-Дону, на заводе "Россельмаш", начали собирать мощный тяжелый 
трактор... Один из "раскрученных" телеведущих, представляя эту модель в своей программе, 
восклицает: "Вот сел за руль трактора и выходить не хочется!". 

... Пусть Бог меня простит, да и тот ведущий тоже, но я, проработавший в сельском 
хозяйстве более полувека, в т.ч. и на тракторах разных марок, в тот момент грешным делом 
подумал: "А ты и не выходи!"... Пахать-то уже давно стало некому... 

295. …Было такое выражение: " А пуд как был, так он и есть - 16 килограмм!" И при 
любой власти и при любых условиях! Применительно к теме сельского хозяйства - можно 
сказать следующее: - чтобы мы не делали, а в наших условиях, земля наша давала, дает и 
будет давать только один урожай тех же зерновых культур, нашей продовольственной 
основы. Мы можем расширить площади посева, поднять урожайность, повысить многие 
качественные и экономические показатели и т.п., но, хотя бы два урожая в год - в нашей 
полосе получить не сможем. Это ограничение постоянное, об этом надо всегда помнить и 
соответственно поступать… 

296. …Как нам сообщили, в последний день октября 2011 года, на Земле появился 7-ми 
миллиардный житель… И неважно где и кто, главное - нас уже больше 7-ми миллиардов. Не 
вникая, так со стороны - ну и что, что нас стало столько? Миллиардом больше или меньше… 
Кое-кто и так подумает. Дело в том, что на моей памяти, всего - на всего, население Земли 
увеличилось чуть ли не в три раза! Что же будет, если так пойдет и дальше? По статистике, 
уже сегодня треть населения Земли голодает. А параллельно идет расширение мировых 
пустынь и заболачивание огромных территорий, растут объемы строительства жилья и 
производственных объектов на пахотных землях и т.п. Эти "ножницы" - рост населения и 
уменьшение площадей под сельхоз культурами, могут просто перерезать всю линию жизни, 
Пусть даже не сразу… Что же делать? Понятно, что, как бы это странно не звучало, но 
проблемы недостатка питания по большому счету мало кого волнуют. Даже голодных, ибо от 
них ничего не зависит. Они просто голодают и помочь себе сами не могут, и не смогут, по 
тысяче причин. Не волнует эта проблема и "сытых", а чего им волноваться, у них все есть. Не 
беспокоятся и те, кто занимается продовольственным обеспечением -- они проблемы за счет 
цены решат. Короче говоря, внешне все вроде бы обеспокоены, а решать никто ничего не 
хочет, да и не будет, по указанным ранее причинам. 

Так уж мы, люди устроены, пока не возьмет нас за горло " костлявая рука" голода, да не 
пойдет счет пропавших от голода на десятки миллионов, никто не пошевельнет пальцем для 
предупреждения такой ситуации. И пусть не думают "сытые", что им голод не будет страшен. 
В современном мире не уйдешь в изоляцию, когда многим плохо. Найдут. Это проблема не 
одной страны, бедной или богатой, эта проблема общая и пришла пора начинать ее решать, 
уже сегодня. Всем миром, коллективно и жестко. Через ООН или другие специально 
созданные международные организации и органы, но решать. Понятно, что в европейских, в 
примеру странах, резервы развития и роста производства продовольствия практически 
исчерпаны, так, слава Богу, у нас в России и в братском Казахстане . есть много 
неиспользуемых вообще или по-настоящему, сельскохозяйственных угодий, миллионы 
гектаров. Есть резервы роста этого направления и в Украине и в Белоруссии. Причем 
большие резервы. 



Чувствую я , придет время и в Европе придется создавать, возможно на уровне ЕС, какие-
то централизованные фонды для "повторного освоения российских и казахстанских 
целинных и залежных земель", вводить что-то вроде "подушевого" налога что ли… Думаю, 
пора им, наконец ,повернуться к России лицом, дружественным лицом. Да совместными 
усилиями облагородить великую российскую землю, на общую, по крайней мере, 
европейскую , пользу. Хватит смотреть друг на друга через прицелы. Нет у нас другого 
выхода, кроме как выживать вместе, или сдуру - вместе погибнуть, по-другому Россию не 
возьмешь… Ведь есть же в Европе разумные люди, надеюсь… 

 
 5. О здоровье, культуре, искусстве, спорте 

 
297. ...Никакая, даже самая высокая образованность, не меняет заложенной в человеке 

природой сути, и наличие образования ,для подлых людей ,лишь дает им возможность 
скрывать свою сущность, которая рано или поздно выходит наружу...  

298. ...Так сложилось, что ни один народ в мире, не способен (по духу) петь хоровые песни 
так, как поют их родные по крови, душе и мыслям, братские народы Беларуси, Украины и 
России. Мы и в бою и в песне всегда шли "хором", и даже, если каждый пел свою партию в 
общей песне, так это же только облагораживало и возвышало нашу хоровую совместную 
жизнь, подчеркиваю слово ХОРОВУЮ, с двумя "О", а не с первой "Е", как пытаются нам 
вдолбить недруги наши, как внешние, так и продажные или недалекие свои, доморощенные, 
нами же, к сожалению, и взращенные ... 

299. ...Я это не подумал, я это почувствовал… 31 декабря, как обычно, показывали 
комедии советских лет, потом была премьера (по рекламе - комедии) под названием "ДОДО". 
Я не стану обсуждать новую комедию, но, почему-то впервые за 31 год, с тех пор, как я 
смотрю "Джентльмены удачи - 1971", мне врезался в память последний кадр этого фильма; и 
я, всем своим немолодым уже существом, почувствовал Это… На последнем том кадре, от 
нас (зрителей), удаляются (убегают) четверо великих. Мы видим только их спины, хотя знаем 
их в лицо. Это артисты Евгений Леонов, Георгий Вицин, Савелий Крамаров и Раднэр 
Муратов, по фильму - Доцент, Хмырь, Косой и Василий Алибабаевич. Я вдруг сегодня 
почувствовал, что это не любимые артисты повернулись к нам спиной и убегают, это от нас 
уходит (ушла) наша родная, душевная, наивно-искренняя комедия. Знаете, чем отличаются 
комедии прежних лет от современных комедий, наших, и зарубежных? Главное отличие в 
том, что раньше в наших фильмах, показывали то, что в принципе, могло бы произойти, в 
современных же "комедиях", а в западных и раньше, показывают то, что и в принципе, и 
никогда, не могло бы произойти. Люди не принимают надуманную чушь и фальшь, поэтому 
смотрят старые наши комедии десятки раз и еще будут пересматривать. Они тем фильмам 
верят… 

300. ...По жизни есть масса примеров, когда какому-то конкретному человеку, 
действительно мастеру своего дела, независимо от вида практической деятельности, можно 
выдать аттестат или диплом, даже без прохождения им официального курса обучения. И 
наоборот, - бывают такие "обученные", что им диплом не стоит выдавать, даже после 
неоднократного прохождения того или иного обучения... 

301. ...Однополые браки хороши прежде всего тем, что способствуют уменьшению 
воспроизводства подобных типов... 

302. ...Во как живем... - Жан Клод!? - Вам дам, - заявила украинская поп-звезда 
голливудскому актеру и ...подарила ему квартиру в Киеве!...  

303. ...Причуды модернизации - это когда ведущие лаборатории, к примеру, 
разрабатывают нанотехнологии... Для колки дров в сельской глубинке. Но у них проблемы с 



внедрением на местах - не могут туда добраться из-за бездорожья... На дороги денег не 
нашли... 

304. …Самая острая память - хуже тупого карандаша… 
305. ...Появилась информация: - где-то в Африке обнаружили племя людоедов, члены 

которого имеют славянскую внешность и говорят на чистом русском языке с дворянским 
диалектом конца 19-го века... 

...Приходит мысль - это, наверное, истинные "диссиденты", покинувшие Россию после 
подаренной Александром Вторым "оттепели". У них тогда еще не было накопленных 
предками средств в западных банках, которые они не могли использовать в России и многого 
другого, с этим связанного. Они просто выехали из страны в никуда, действительно по 
идейным соображениям. за полтора века пребывания в джунглях, сохранили в чистоте язык и 
научились с удовольствием поедать себе подобных...  

...Очень хотелось бы узнать, что будут говорить и писать о выплеснувшихся из России 
(СССР), после "оттепелей" Хрущева-Горбачева, так называемых "диссидентах", лет эдак 
через сто... 

306. …"Наша сборная команда по футболу, имеется в виду российская, стоит в два раза 
дороже команды Словакии" - верещали различные комментаторы перед отборочным матчем 
Чемпионата Европы-2012 Словакия-Россия, имея в виду " рыночную стоимость " 
футболистов, призванных в сборные обеих стран. Как будто этот аргумент что-то значил. 

С точки зрения экономики, в увязке с игрой нашей сборной в данном конкретном матче, 
мне показалось, что эта команда вообще "бесценна", то есть ничего не стоит и с таким 
уровнем игры достойна участия в розыгрыше первенства, к примеру, Магаданской области 
или Республики Саха-Якутия, если там таковые проводятся. Мне довелось видеть "вживую" 
игры сборной СССР 50-60-70-80 годов, да и сборной России начала 90-х, но такого позора за 
наш футбол, как в нынешние времена, еще не испытывал. 

И этим футболистам, и их тренерам с чиновниками еще и деньги платят и наверное 
немалые! Их еще и первые лица поздравляют. С чем!? 

Но мысль не в этом. Не умеем играть и с такими легионерно -коммерческими подходами, 
вряд ли скоро научимся. Оставим чисто футбольную тему. Меня, как россиянина, даже не как 
футбольного болельщика, а просто человека , на недавнем матче Словакия-Россия поразило и 
укололо другое. Назовем это стечением обстоятельств. Возможно отдельные болельщики, 
особенно молодые, ничего и не заметили-для них главное -был бы повод собраться, выпить 
пива, пообщаться и пошуметь. 

А в тот день на стадионе в Словакии, на фоне абсолютно никчемной игры российской 
команды, по периметру поля шла реклама. Наша реклама, на русском языке. И шла эта 
реклама не только на Россию и Словакию, а еще на многие страны постсоветского 
пространства и бывшего Восточного блока. Зарубежный зритель смотрел всю эту "агитацию" 
и видел в этом не рекламу товаров конкретных фирм, а РОССИЙСКУЮ рекламу, ибо все это 
действо ассоциировалось именно с Россией и большинство рекламного времени шло на 
русском языке. 

А что же рекламировали россияне на фоне игры своей команды? Чем привлекали 
зарубежного покупателя и российского болельщика? Каким мировым дефицитом? Несколько 
видов посредственной водки, коньяк. который лучше всего использовать как полоскание при 
грибковых заболеваниях и… самое главное! - "Семечки от Атамана". Дожились! И на весь 
мир! Возможно разовое совпадение- какая игра- такая и реклама!? 

Скоро у нас игра с командой любителей из крохотного государства Андорра. Будет 
наверное, реклама лаптей, пеньковых веревок и самогона из опилок… Россия все-таки… 
Позор! 



P.S. Пока данная мысль готовилась к печати, состоялся матч Россия - Андорра. Уже на 
стадионе в Лужниках, шла реклама продукта "Бабкины семечки". Можно предположить, что 
"Семечки от Атамана" есть что-то вроде экс портного варианта, а "Бабкины"- для 
внутреннего потребления… Без комментариев… 

307. …Для меня, как наверное и для абсолютного большинства населения Земли это не 
есть проблема. Но все же хотелось бы узнать, кто, как и по каким критериям определяет 
лауреатов на Нобелевскую премию мира? Судя по перечню имен, ставших лауреатами этой 
премии в последние годы, можно подумать, что решения о ее присуждении принимают 
заранее запрограммированные роботы или просто используется лотерейный барабан… 

308. …Максим, внук, 6 лет: "Дедушка, нам сказали, что завтра в школе будет проводиться 
гала-плавание. Это что, все будут купаться голыми, как на гала-концертах!?"… 

309. …О государственной этике: 
...У нас сегодня и "вор" - это звучит гордо. "Воры в законе", в переводе на бытовой язык - 

это воры при власти. Это не те, прежние "джентльмены удачи", сегодня сама "удача", т.е. 
власть, или при них или у них в руках... они главные герои общества, герои телесериалов и 
СМИ. Главные вообще. Ну не судите, да не судимы будете. Ладно с теми ворами, тем более 
не пойманными. А не пойман - не вор. Неприятно другое... ну нет пока у нас стержневой 
государственной идеи и базирующейся на ней идеологии, так пусть работает хоть какая-ни-то 
государственная этика. Обратите внимание на такую далеко не мелочь, к примеру. Если 
главный милицейский ансамбль, на каком-то юбилейном концерте, исполняет блатную 
"Мурку", то он (они), наверное, что-то выражают. В художественном плане и при 
соответствующих обстоятельствах "блатные" поют эту песню лучше, "доходчивей". Значит, 
искусство здесь непричем. Тогда что? Хотят нам доказать, что они "тоже - те же" или "те же - 
тоже"? Вполне возможно и так, учитывая, что одни, в погонах, поют со сцены, а другие и 
тоже в погонах с большими звездами, сидят в зале и не только не возмущаются, а еще и 
восторженно хлопают в ладоши. 

Здесь на лицо полное отсутствие государственной этики. При любом государственном 
строе, в любом уважающем себя государстве, не могут, не имеют право люди, которым по 
статусу положено бороться с антиобщественным злом, - воспевать в любой форме это самое 
зло, на всю страну, да и на весь мир. Это уже не сатира и не юмор. Это люди в погонах. 
После таких "выступлений", погон наверняка должны быть лишены все те, кто на сцене и те, 
кто в зале или вне его, но к этой вакханалии причастен. Из элементов государственной этики 
должна вырабатываться стержневая государственная идеология. И не надо бояться этого 
понятия. 

310. ... Национальная гордость - бесценное достояние всех нас и не надо трогать (лапать) 
ее чьими-то конъюктурными руками, хоть в угоду кому-то или даже себе "великому" ... 

311… А раньше все считали Ленинград, потом Санкт - Петербург - культурной столицей 
России… 

… Пару лет назад у нас в Тирасполе ,местная футбольная команда "Шериф" в рамках 
отборочного турнира Лиги Чемпионов УЕФА, встречалась с командой "Фенербахче", из 
Турции. В составе турецкой команды играл тогда чемпион мира 2002 года, бразильский 
футболист, до "Фенербахче" много сезонов отыгравший за мадридский "Реал", с которым он 
был и чемпионом Испании и обладателем кубка этой страны и победителем Лиги Чемпионов 
УЕФА. 

Прекрасный футболист и отличный парень по жизни. Когда его фамилию объявили в 
составе команды гостей - болельщики (наши) устроили ему овации и приветствовали стоя. 

Уместно отметить, что периферийный Тирасполь с его прекрасной футбольной базой и 
давними традициями, видел у себя немало выдающихся футболистов. И вот такой теплый 
прием члена гостевой команды… Значит он того стоил… 



… Так случилось, что в начале текущего года, тот же легендарный футболист появился в 
российском чемпионате, в дагестанской команде "Анжи". 

В выездном матче этой команды в Санкт - Петербурге против местного "Зенита", один из 
болельщиков этой команды прокричал знаменитому бразильцу какую - то гадость и протянул 
ему банан, явно на что-то намекая… 

… Вот вроде бы и вся история. Вот вам провинциальный Тирасполь и столично 
культурный Санкт - Петербург… 

… Дело не в том болельщике, не будем же мы судить по одному поддонку о великом 
городе… 

… А дело в том, что мы стали такими. Ведь вокруг того извращенца были еще люди. Если 
бы они в ответ на его жест взяли бы и коллективно вставили, извините, ему тот банан куда-
нибудь или просто выдали его на всеобщее обозрение, чтобы все узнали кто он и что он, да 
чтобы он потом всю жизнь боялся людского гнева и другим заказывал так не поступать, тогда 
бы я лично убедился, что в городе Санкт - Петербург есть - таки разумные люди, а сам город 
- на самом деле великий и культурный… 

А так… извините… 
Сами играть не можете, держите футбол за счет легионеров, а еще с кого - то пытаетесь 

смеяться… Стыдно… 
312… Синдром или теория разбитых стекол… Помните у Чарли Чаплина был фильм, в 

котором по сюжету Чаплин шел по улице и бросал в окна камни, а через некоторое время 
следом за ним шел его компаньон с ящиком стекла на плече и стеклорезом, и его просили 
люди те стекла вставить… Ну кризис у них тогда был, безработица. Но кризис 
экономический…У нас, похоже сейчас кризис больше морально-правовой… с явной 
презумпцией безнаказанности, что в конце концов приводит к синдрому битых стекол… То в 
славной северной столице "инноваторы" нарисовали на мосту большой фаллос, то опять там 
же подняли пиратский флаг на крейсере "Аврора", этом главном на сегодня памятнике 
российского флота, теперь что будем ждать таких вылазок на московских высотных зданиях, 
включая Кремль, телебашня в Останкино и т.т. ??? 

Негодяям дали по нескольку суток ареста, а сколько сделали шума на весь мир! А ведь это 
не хулиганство даже, а наглые плевки в лицо общества и власти, сродни прилету Руста в 
Москву и посадке самолета на Красной площади. И то, как оперативно все это происходит и 
разносится по миру, говорит о том, что эти акции заранее кем-то готовятся и 
проплачиваются, Об этом знают заранее отдельные СМИ и готовят репортажи с места 
событий. Мне стыдно за нашу бесправную (там где не надо) власть. А ведь этот 
развивающийся синдром может остановить только власть. И не только остановить, но и 
навсегда отбить охоту у этих липовых борцов за "Еду против бомб". Они явно в еде не 
нуждаются. Пора действительно и "власть употребить". 

В этом году будут выборы в Госдуму России. Как избиратель-ветеран и юрист, думаю 
так… За последние двадцать лет наши депутаты так перекроили российское правовое поле, 
часто не в пользу обществу и государству нашему, что уже трудно понять, что хорошо, а что 
плохо, потому и ведут себя вызывающе теперь разные подонки, уверенные в безнаказанности 
и вседозволенности. Верховенство Закона уступает место его интерпритации. Будь моя воля, 
как избирателя, я бы не включил в списки кандидатов в депутаты новой Думы ни одного из 
бывших депутатов, особенно периода девяностых. Именно благодаря им, мы получили такую 
нормативную правовую базу "под себя и своих" и теперь, наверное , долго еще будем терпеть 
пиратские флаги, разные "малявы" и другие антинародные и антигосударственные выходки 
на потеху всему миру… 

313. ...Диво дивное… Даже представить все это невозможно, но все это так.. 



Можно поручить не одному, а десяткам научных центров, самых совершенных, типа 
"Кремниевой долины", "Сколково" и т.п. , разработать и вживую запустить, в одном 
экземпляре! Какую-нибудь сороконожку или членистоногого богомола, неважно. Да все 
научные центры мира за сотни лет ничего "живого" не произведут с нуля! В одном 
экземпляре! А сколько на Земле живых существ! Сколько надо было иметь художников, 
чтобы раскрасить миллионы цветов, птиц и т.п.Да еще как раскрасить! Да еще с вечным 
воспроизводством в неизменном виде! А Творец, говорят, весь этот прекрасный мир за 
несколько дней обустроил. И все было бы хорошо… Но… Не хочу брать грех на себя и 
обвинять ЕГО в незавершенности сотворения мира или забывчивости. Здесь есть что-то 
другое…Дело в том, что практически все живое на Земле, буквально все, кроме Человека, 
получило четкую генетическую программу жизни - от и до. И, независимо от условий, 
обстоятельств и всего -всего, растения и все другие живые существа, сами того не понимая, 
обязательно исполняют заложенную в них генетическую программу, сохраняясь как вид на 
протяжении тысячелетий. 

А нас, людей, Творец кроме общей генетической программы развития и воспроизводства, 
наградил разумом, надеясь , что с его (разума) помощью, каждый человек сам будет строить 
свою жизнь. Уже как сможет… Глядя на нашу жизнь вообще и сегодняшнюю в частности, с 
грустью начинаешь думать , что жизнь-то в нас вдохнули, а как жить, так и не научили и 
видно уже не научат. К сожалению, на каком-то этапе развития мы видимо перевалили через 
апогей - разумный предел и теперь гораздо более стремительно скатываемся в обратную 
сторону, безвозвратно теряя то, человеческое, что было наработано за предыдущие 
тысячелетия. А ведь в человеке и главное-то , ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ! Ради этого Творец нас и 
выделил из остальных животных. Без человеческой жизненной программы, увязанной с 
главной общественной идеей совместного выживания- человечество просто деградирует. 
Причем даже не в животных, так как у нас нет полной генетической программы и теперь вряд 
ли скоро будет, а во что-то иное, невоспроизводимое… Пора, наверное, и об этом начать 
думать и действовать. Причем всем людям и во всех странах, это проблемы общие… 

314. …Если в стране практиковались бы статистические анализы - не по специальностям, а 
по роду занятий, то наверняка направления выстроились следующим образом (в порядке 
уменьшения): - Аферисты, юмористы, юристы, финансисты, стилисты , журналисты… и где-
то в самом конце - металлисты и трактористы. К сожалению, это не есть показатель нашей 
интеллектуальной продвинутости, а просто объяснение, почему львиную долю товаров и 
продовольствия мы завозим по импорту… 

315. …В Санкт-Петербурге , арт-группа с таким известным названием, что его не стоит 
даже упоминать, совершила настоящий прорыв в искусстве вообще и в художественной 
графике, в частности. 

Они нарисовали огромный фаллос на одной из подъемных половин Литейного моста… 
…Фишка в том, что при разведении моста и подъеме его части, во всей красе поднимается и 
огромный рукотворный (намалеванный) орган, подавляя тех, кто это видит не только 
вызывающими размерами, но и откровенным вызывающим хамством всем и вся. Возможно 
идея "творения" возникла , как следствие "неподъемности" той творческой группы или 
отдельных её членов, но какая - то мысль была все - таки выражена, может быть властям 
города или тем, кто у нас сейчас верховодит в культуре, а возможно и нам, всем людям. 

Парадокс, но вместо того, чтобы заставить тех "гениев" минимум помыть все 
петербургские мосты, их "творение" выдвинули номинантом на премию "Инновация"! Теперь 
будем ждать подобных произведений дальше и везде. 

Да, той группе далеко и ходить не надо! 
На том же самом мосту, если смотреть со стороны реки, с одной стороны (в профиль), уже 

есть фаллос, а прямо, в фас - половинки моста - и раздвигаются! Чем не продолжение темы?! 



…Кого мы держим в руководстве нашей культурной жизнью?! Чуждых нашей культуре 
людей и за бюджетные деньги!... 

316. …Звезда, Герой, Честь… Какие понятия, какие слова выкристализированы 
человечеством за время его эволюции!... 

…Сегодня эти слова потеряли заглавные буквы… 
…Если она гордо дефилирует по экранам и цветной прессе, они её кличут "звездой" такого 

- то сериала. Посмотрите титры того сериала - там среди продюсеров, бухгалтеров и 
водителей, её строка - "проститутка - Иванова, или Петрова", причем "проститутка" без 
кавычек… звезда! 

 Говорят - "раньше девушки краснели, когда их стыдили, а теперь стыдятся, когда 
краснеют"…Сегодня так оно и есть… 

…Дожили, а ведь это только начало… 
317. …Согласно предварительным данным по недавно проведенной переписи, население в 

нашей стране уменьшилось на 3 миллиона, хотя если судить по тому, как проходила 
перепись, нас могло быть меньше в разы… Единственное, что возможно будет близко к 
истине - это сумма затрат на проведение переписи… 

318. …Уже скоро… Реклама:" В продаже свежие мужские органы… цена в зависимости от 
размера… Или меняем на женские груди, по курсу 1 к 2… Холодильник седьмого гей-клуба 
(позади клубного фитнес-центра). Спросить Леву… 

319. …32% опрошенных россиян считают, что Солнце является спутником Земли… 
Специалисты из министерства образования и науки, судя по их "реформаторских" действиям, 
попытаются довести этот показатель до 100%, возможно уже к 2030 году… 

320. ...Из серии "Совпадения": 2007 год. Севастополь. Последний выходной июля. День 
Военно-морского флота России. Парад кораблей. У Графской пристани, рядом с памятником 
адмиралу Нахимову П.С., сооружена огромная сцена. Вечером здесь будет праздничный 
концерт. Меня, воспитанного в несколько ином стиле, буквально покоробило то, что на 
лицевой стороне, с обеих сторон сцены и почти во всю ее высоту, были укреплены 
рекламные щиты, где красовались нарисованные естественно, две пятисотлитровые (по виду) 
бутыли с надписью "Немирофф". Это водка такая. Почему они там оказались, было бы 
понятно (спонсорство и т.д.), но только не в День ВМФ России. Я тогда сказал стоявшему 
рядом, знакомому милицейскому полковнику из Самарканда: " Если бы такое сделали в 
прежние времена, то наверняка через день командующего флотом и начальника 
политуправления сняли бы с должностей и еще б чего-то добавили. Ну, сказал и сказал, как 
думал, тем более, исходя из элементарной государственной (и военной) этики. И вдруг, уже в 
среду, в теленовостях объявили, что командующего Черноморским Флотом РФ освободили 
от должности и назначили другого... Вот так совпало.. И думай, что хочешь... 

321. ...Надо продавать не художников, а картины, не газ и нефть, а продукцию их 
переработки... 

...Не детей отдавать за рубеж, а способствовать перемещению туда тех, кому в России 
"трудно дышать"... 

322. ... Не надо жить (работать, петь, писать, говорить) "а-ля Россия", надо жить Россией 
без "ля (ля)"... 

323. …Женщина, имеющая в своем гардеробе десяток самых дорогих шуб и вся увешанная 
с головы до ног драгоценностями, внутри себя (в душе, в сознании) всегда будет считаться 
более "раздетой", чем женщина, у которой одна шуба, обручальное кольцо и хороший муж в 
придачу... 

324. …Если не бить в сторону ворот - голов не будет... Хочешь помочь спорту или 
любимой команде - иди на стадион... "Сбросимся" по рублю - вот и будет помощь... Полные 



стадионы - заставляют играть на победу... ...Команды, купленные за российские деньги - 
должны играть под российским флагом... 

325. …Авторитет. Авторитетность. Авторитеты.. Где-то приобретенность, где-то 
абстрактность, но всегда - ценность. 

…Есть авторитеты, заслуженно приобретенные (профессиональные, интеллектуальные), 
положительные и отрицательные, личные и коллективные, навязанные: с позиций силы, 
власти, сформированные по слухам, средствами массовой информации, общественному 
мнению. Основной категорией здесь является личный авторитет человека, не важно кем, и в 
какой отрасли, он работает... 

...Во всех цивилизованных странах, авторитетность всегда высоко ценилась и ступенчато 
развивалась. Люди там работают на авторитет хозяина, начальника или просто старшего, 
который(е) уже своим авторитетом, как своеобразным зонтом, защищает и прикрывает своих 
же людей, а у нас и раньше и сегодня все делается наоборот. Вместо того, чтобы работать на 
авторитетность и развивать ее, мы основную массу времени тратим (именно!) на 
дискредитацию авторитетов, причем на всех уровнях... ...Сегодня избираем себе, к примеру, 
власть (президентов, депутатов, председателей или каких-то начальников), а завтра уже 
говорим, что они никуда не годятся и начинаем против них различные противодействия... У 
нас руководители ни во что не ставят авторитет своих заместителей, заместители - 
руководителей. А работники, играя на этом, не ставят ни во что авторитет и руководителей, и 
заместителей. И такая чехарда шла и еще идет на всех уровнях. Поэтому порядка у нас в 
стране никогда не было, как раньше, так, к сожалению и сегодня.... Никак не хотим понять, 
что авторитет зависит не только от способности и старания каждого конкретного человека, а 
еще и от отношения к нему окружающих, в том числе и руководства. Авторитет надо растить, 
лелеять, всячески поддерживать и направлять его положительное воздействие на все участки 
возможного применения. Авторитет - это и уважение, и пример, и стимул, и (но) обязательно 
ответственность. До тех пор, пока все это мы не поймем, и будем по-прежнему бороться с 
авторитетами, особенно положительными (которых большинство), так и будем жить без 
авторитетно, т.е. беспутно... 

326. ... Времена и нравы... раньше, в трудные времена, на входной двери, к примеру, 
районного комитета комсомола, часто видели надпись: "Комитет закрыт - все ушли на 
фронт". Сегодня, на входных дверях офисов отдельных из многочисленнейших молодежных 
организаций, впору вешать написанные масляной краской таблички "Ушли по вызову... 
Все...". Возможно, и во фронт... 

327. …Все средства хороши… Одна супер раскрученная российская теледива, наверняка 
чувствуя ослабление внимания к своей персоне, заявила недавно, что будет снимать с себя по 
одному элементу своей одежды, в честь каждого "российского" гола, забитого российской 
сборной футбольной командой на предстоящем чемпионате Европы… Что здесь плохого и 
что здесь возможно хорошего?. Плохое, на наш взгляд то, что , судя по количеству единиц 
одежды на ней, при ее появлениях на экране или на сцене, даже визуально, забитых голов у 
нашей сборной будет мизерное количество… Хорошее (мечты-мечты!) - вот бы раздеть эту 
пиарщицу донага уже после первого матча нашей сборной!. Почему, думаю болельщикам - 
понятно… 

328. …Когда собираются на какой-нибудь юбилей своего коллеги или спонсора, 
нынешние российские "топ -поп-шоп-звезды", так уже для их размещения,размеров залов не 
хватает, впору делать во Дворцах спорта или на стадионах. А как представить Россию на 
каком-то престижном конкурсе, том же "Евровидении" к примеру, так некого. То выставляем 
(За РОССИЮ!) каких-либо иностранцев, как правило, посредственных, после провальных 
выступлений которых, несколько месяцев Европа, да и весь мир, поливают нашу страну 
грязью. То с большой долей сарказма, посылаем на конкурс в Европу самодеятельный 



деревенский коллектив из Удмуртии, петь английские песни… И посылаем-то ведь не 
побеждать, Евровидение не конкурс фольклорных ансамблей, а посылаем снова унижать, не 
тех, в принципе замечательных и отчаянных Бурановских бабушек, а опять же страну, 
Россию, где эстрада общими усилиями дошла до минусового уровня вообще. Никто из 
"великих" на "Евровидение" не поехал, заранее зная, что этот конкурс исполнителей давно 
превратился в конкурс денег и влияний, где многое известно еще до его начала, а проигрыш 
обязательно отнимет децибелы текущей славы и зачем это надо. И хочется и колется. 
Поэтому и сработал принцип: "Раз не я - то и никто" - пусть "Бабушки" едут, в случае чего, на 
них все и спишем. Победят - корифеям хуже не будет, они свое возьмут всегда, на тех же 
бабушках, проиграют - ну а что вы хотели от сермяжной деревенской России? Кто-то 
естественно, "нагреет " при этом руки и наверняка уже нагрел, может что-то перепадет в виде 
брызг и тем бабушкам, которые мечтают облагородить свое маленькое село и храм при нем, 
но, при любом раскладе, в проигрыше будет наша с вами Россия. Думаю, гораздо дешевле 
было бы просто помочь крошечному селу Бурановка, чем заставлять его замечательных 
жителей зарабатывать деньги на конкурсах, используя при этом перед миром не имидж 
Бурановки, а имидж России. Жаль, что это не приходит в головы тех, кто обязан улучшать и 
оберегать этот самый ИМИДЖ... 

329. …Стыдно смотреть как агрессивно-нагло и абсолютно бессовестно идет подмена 
общечеловеческих ценностей на нашем и" не нашем" телевидении и радио. В головы 
взрослых и детей, через каждые десять минут, денно и нощно вдалбливается, что настоящее 
человеческое счастье не в искренней любви, здоровом организме, естественной мужской 
силе, нормальных взаимоотношениях и здоровом образе жизни, а в "нашем" "Сиалексе". Жуй 
этот продукт (это наверное производство какого-то обанкротившегося бывшего 
комбикормового завода) и ты, хилый слабак очкарик, будешь "МАЧО". И главной, 
определяющей фразой женщин из таких рекламных роликов - " А у него есть сиалекс!" ни 
сила, ни любовь, а именно этот комбикорм. И это детям и взрослым круглосуточно 
вдалбливают. Хотелось бы пожелать и рекламодателям и рекламоподателям, чтобы они 
пользовались исключительно рекламируемой кормодобавкой.  

Тут же в тему… Надо признать, что и в этом неблагодарном деле (рекламе) бывают 
положительные сдвиги. Я бы объединил их рубрикой "Как растут люди!" 

Из нашей недавней истории… На моих глазах… На отчетном собрании колхозников 
выступает председатель профсоюзного комитета и, характеризуя вклад в общие успехи 
отдельных членов правления колхоза и, явно желая обратить на себя внимание 
присутствующего на собрании секретаря райкома партии, он, так, по - хорошему, говорит: 
…" А вы гляньтэ, як растуть у нас люды! Визьмить нашого зам. председателя, ну хто вин був 
ранише - дурак дураком, а сьогодня - секретар парторганизации!" 

Почему я вдруг вспомнил этот случай в мыслях о нынешней рекламе. Этому есть причина 
из той же серии " - Как растут люди". Может быть, пример и не совсем удачный, но что-то в 
этом есть… 

Длительное время на одном из каналов, этот самый "Сиалекс" рекламировал один и тот же 
пожилой уже мужик, наверное артист. Бегал он, да и сейчас еще бегает в рекламных роликах 
по разным странам и континентам, в "семейных трусах", развращая тамошних замужних 
женщин и выдает себя за Мачо, у которого есть 12 капсул "нашего" сиалекса и которого, 
надолго хватит. 

А совсем недавно смотрю - в новом сериале, на том же канале, этот же рекламный Мачо 
уже в мундире главного по фильму генерала с тремя большими звездами… И тогда я 
вспомнил нашего председателя профкома и его фразу о том, как растут люди… Ну так 
совпало… 



330. …Случилось то, что и должно было случиться… Еще на групповом этапе Чемпионата 
Европы 2012, футбольная сборная России получила условную желтую карточку после игры с 
поляками, затем красную после игры с греками, и с позором вылетела домой, не солоно 
хлебавши. И что примечательно - команда отправилась домой отдельно, а спортивные 
госфункционеры и их друзья тренеры - отдельно. И тем и другим было, скорее всего, 
абсолютно наплевать и на десятки тысяч выехавших за рубеж болельщиков, и на миллионы 
телезрителей и просто любителей футбола в России и за рубежом. Не ставлю перед собой 
цели присоединяться к хору различного толка критиков и перемывать кости отдельным 
футболистам нашей сборной или игры команды в целом. Этим у нас есть кому заниматься. 
Сегодня о футболе во много раз больше говорят, чем в него играют. Развелось столько 
каналов, передач, экспертов и многих иже с ними, но кроме болтовни, колоссальных трат 
времени и денег, ничего полезного из всего этого управляемого эфирного хаоса не остается в 
осадке. Весь этот процесс, как показывает реальная жизнь, в принципе, не стоит выеденного 
яйца и работает только на ухудшение. В прежние времена у нас футбола по масштабу было 
гораздо больше, комментаторов-экспертов, обсасывающих сегодня часами какую-нибудь 
ошибку футболиста или судьи, во многие разы меньше, а общее состояние футбольной жизни 
было неизмеримо выше. 

Мне довелось стать футболистом - любителем еще в послевоенные годы . Играл для души 
на областном уровне. С конца пятидесятых- начала шестидесятых годов и все эти шесть 
десятков лет, видел воочию многие футбольные сборные, свои и зарубежные, но такого 
откровенного позора нашей главной команды, как на нынешнем чемпионате континента, 
никогда не видел и не испытывал. Как футболист в душе, мог бы и сказать, ну бывает, мяч- 
то, мол, круглый, ну удача отвернулась и т.д., но не могу. Не тот случай, здесь не удача 
первопричина, а всероссийская НЕУДАЧА, то есть БЕДА всего нашего спорта и главного его 
представителя - Футбола! Потому что за Россию выступала ЧУЖАЯ команда, вовсе не с 
Российским энерго-идеологическим ядром. Такая команда и с таким , ЧУЖИМ, тренером 
победить не МОГЛА. 

В прошлые годы я уже говорил об этом. Повторяю это и сейчас: с любым, самым 
выдающимся зарубежным тренером, именно сборная команда по футболу и именно 
РОССИИ, никогда не будет победителем на чемпионатах Европы, мира или Олимпийских 
Игр. Разве вообще без нынешнего главного тренера, даже с одним из его помощников, 
прекрасных в прошлом футболистов, мы не смогли бы один матч в группе выиграть, один, 
ПРИНЦИПИАЛЬНЕЙШИЙ! свести вничью, а решающий просто проиграть и вылететь с 
позором домой? Это можно было сделать и без абсолютно ненужного в конкретном случае 
главного тренера-иностранца. И так было и будет всегда. Не знаю, какие там 
взаимоотношения у приглашенных тренеров и наших футбольных и около спортивных 
высших функционеров и кто там и что имеет, но то, что эти бесполезные для футбола России 
люди, при копеечной отдаче, увозят из страны многие евро миллионы, даже если вообще 
ничего не делают, - общеизвестно. 

Абсолютная тренерская никчемность и полные безразличия глаза главного тренера 
российской сборной в последнем матче со сборной Греции. Объяснения его после матча, что 
мол команда играла хорошо, но не повезло -детский лепет. Зачем было тратить огромные 
средства на привлечение наших "звезд " из-за рубежа, чтобы они за 10-15 минут выделенного 
им времени получили по карточке, а играли и били куда попало, как- будто никогда в футбол 
не играли? Пусть Бог меня простит, но почти уверен, если бы вместо нынешнего состава 
была выставлена сборная играющих ныне наших ветеранов, тех же Лоськова, Сычева, 
Каряки, Булыкина и других ребят - по крайней мере, мы бы из группы вышли. 

Чувствую я и другую причину наших футбольных неудач. Зарубежные футболисты всегда 
играли за деньги. Но там жесткие конкурентные условия и деньги там естественно имеют 



силу, но не становятся главной целью, а идут параллельно с самой игрой, как в клубах, так 
тем более в сборной. За место в сборной идет бескомпромиссная жестокая борьба, потому, 
что оттуда и признание и приглашения в престижные клубы и ДА , конечно, деньги. А в нашу 
сборную скоро будут чуть ли не покупать место, как на выборах, зачислять по звонкам-
протекциям и еще по многим способам, ничего общего со спортом не имеющим. И деньги у 
нас идут впереди процесса. Наши, в большинстве своем посредственные по сравнению с 
зарубежными коллегами, футболисты, довольно быстро заимев в кармане шальные деньги, 
часто далеко не сопоставимые с его отдачей, не знают, что с ними делать, ну прямо, как 
большинство наших "назначенных" олигархов, шикуют и буквально на глазах деградируют, в 
большинстве своем. Нельзя было этого делать, нельзя просто приравнивать их к зарубежным 
коллегам по зарплатам , а по игре и стабильной ответственности. Надо было сперва 
сравнивать и сопоставлять, а потом платить им такие гонорары. Сами они уже не поймут, 
надо их ставить на место, а лучше - других вместо них. Любой любитель болельщик скажет, 
что если бы вместо любого из наших нападающих в матчах с Польшей и Грецией играл, к 
примеру, Лионель Месси, то в тех моментах, когда они били по трибунам , приближаясь к 
воротам, он бы точно мячей 4-5 забил. Играючи. Вот ему и платят по заслугам. А у наших - 
шикарные отели, еще более шикарные машины и дивы, а играть некому. Дворовая команда, а 
не сборная. А сколько дешевого понта! Три гола забил - уже реклама, деньги опять, зачем 
напрягаться? Кстати о рекламе. В период трансляции футбольных матчей чемпионата 
Европы, вперемежку с довольно неудачной на мой взгляд эмблемой и еще более неудачной 
музыкальной заставкой, через каждые пять минут, рекламируется "великий" сменщик нашего 
"Сиалекса", видимо еще более "великий" "Аликапс"- твоя сексуальная активность. Так как 
эта реклама чаще шла при матчах нашей сборной, да и корм вроде бы "наш", то появится 
повод говорить - если ты хочешь играть (читай любить, жить, бороться) как сборная России в 
Польше - жуй эту добавку. Ну, это на любителя. 

И мнение болельщика -ветерана. Сборную команду, в таком составе, кроме вратарей, 
действительно опозорившую всех и вся, больше не собирать. Не только из-за принципа, а из-
за отсуствия самой российской командной идеи. Чем иметь такой позор - лучше не иметь 
вообще. Есть в России способные ребята - футболисты и еще будут, хватит собирать блатных 
и договорных. Футбольным и высшим спортивным функционерам, если у них хоть что-то 
осталось по части совести и ответственности, уйти со спортивного поля, самим, причем всем 
и сразу. Без таких "организаторов" как-то проживет наше спортивное сообщество. Если не 
уйдут сами, а это уже случалось, то помочь им в этом, иначе ничего хорошего в нашем 
спорте не случится, скорее наоборот. А футболистам - участникам: вы, ребята играли не за 
Россию и победить не хотели, особенно в матче с Грецией, может вас и нацеливали на ничью, 
потому вы и проиграли. А ведь могли и должны были выиграть. Фортуна в данном случае не 
причем, вы просто не играли за нас, за Россию! Это не просто проигрыш команды, всякое 
бывает, это финал развала системы, системы подготовки в общем, детского футбола и спорта 
и всего, что с этим связано.Тезис о том, что лучше (легче, быстрее) купить готового чужого 
футболиста, чем вырастить своего -чужд для России. Может быть и хорошо, что крах 
выпятился так неожиданно, и может , мы все-таки одумаемся, хотя мне не очень в это 
верится, быстро привыкли к незаработанной роскоши и пиарной славе. 

Помню еще в молодости знакомый военный, одно время работавший в Аргентине, 
рассказывал, как в каком-то небольшом городе , где футбол это все, где во время матчей 
местной команды, все дома пустеют и все идут на стадион, относятся к своим футболистам. 
Когда местная команда проиграла дома принципиальный матч своему извечному сопернику 
из соседнего города, все ее игроки убежали в горы. Родственники две или три недели тайком 
носили им туда еду. Футболисты прекрасно знали, что если бы они не сбежали, то местные 
болельщики их просто растерзали бы и никакая полиция или власть их не спасли. Потом все 



успокоились, но факт такой был и может, слава Богу, что мы сегодня не в Аргентине 
пятидесятых!? Однако… 

 Может быть субъективно, но зная общее отношение в частности польских болельщиков и 
не только болельщиков, к отдельным событиям на Евро-2012, можно предположить, что их 
конечно огорчило последнее место польской сборной в группе, но, пусть Бог простит!, они 
наверняка рады тому, что способствовали вылету из чемпионата именно сборной России, 
отобрали у нашей команды два очка, сыграв вничью. И это их наверняка, больше всего 
сегодня греет! Вот что такое его Величество - ФУТБОЛ! Здесь все - и экономика и политика 
и сама Жизнь, а не просто игра. Надо всегда помнить об этом! Особенно тем, кто надевает на 
себя форму сборной команды страны! И особенно в футболе. 

…Чтобы хоть как-то подсластить пилюлю любителям футбола на постсоветском 
пространстве - сборная команда Украины просто обязана в последнем матче в группе 
победить сборную Англии! И выйти в четвертьфинал! Давайте поддержим воочию и 
мысленно команду действительно наших общих кумиров - Блохина и Шевченко! И пусть и 
им, и нам , улыбнется удача на этом чемпионате!... Мы этого достойны! 

331. …Деградация общего уровня культуры в государстве, естественно, влечет за собой 
деградацию всех (ее, культуры) отдельных направлений. Во всех сериалах на телевидении, 
работники правоохранительных органов и органов власти, постепенно начали "ботать по 
фене", то есть говорить на блатном жаргоне. Или большинство из них пришли из той среды, 
или их просто не научили соответственно поступать и говорить, не знаю. А насколько 
примитивной и низкопробной стремительно становится реклама, даже на самых 
"выпяченных" российских телеканалах! 

Когда смотрю, к примеру, как нашим женщинам пытаются "втюрить" какой-нибудь 
косметический хлам с экзотическими ингредиентами, типа масел Кокоса или ЖОЖОБА??, я 
всегда с улыбкой вспоминаю именно этот момент из прежней нашей жизни: Когда 
"армянскому" радио задали вопрос - Как сохранить горжетку от выпадения волос, радио, 
подумав, ответило: " Что такое "горжетка" - мы не знаем, но, на всякий случай, рекомендуем 
меньше ездить на велосипеде". 

Знаете, какая-то ассоциация во всем этом присутствует, хотя может быть, это только я так 
чувствую… 

332. …Закончились летние Олимпийские Игры в Лондоне. Выступление нашей, 
российской олимпийской дружины, у меня ассоциируется с первыми многосерийными 
телесериалами, где в 400-500 сериях, действия протекают ни шатко, ни валко, а в последние 
2-3 серии, все ускоренно заканчивается - кого надо убьют, или поженят, или посадят, или еще 
что-нибудь довершат, что собственно можно было сделать гораздо раньше. В первую 
половину Игр, начало беспокоить щемящее чувство безисходности: - наша сборная на 
открытии Игр шла по очереди 153-й, и думалось, так неужели же нам суждено будет 
завершить соревнования чуть ли не такой позиции! Ан нет! Представители России выступили 
более чем достойно, по разным направлениям и действительно выиграли Эту Олимпиаду. Мы 
и сейчас часто сопоставляем выступления команды России с теми временами, когда 
выступала команда Советского Союза и выступала успешно, но мало кто вспоминает, что ту 
потенциальную сборную грубо порубили на 15 частей, пусть и не одинаковых, но разрубили! 
И то Россия не потерялась в мире спорта. А если объединить количество медалей, 
завоеванных представителями всех бывших союзных республик, где выступают спортсмены, 
пришедшие в спорт и прошедшие советскую спортивную школу с детства, а большинство 
тренеров вообще продукт советских времен, то мы, все вместе, завоевали 47 золотых 
медалей, то есть больше всех, а если считать медали всех достоинств, то их у нас примерно 
как у американцев и англичан вместе взятых! Ну как говорится, что есть, то есть и Россия 
сегодня выступает на мировой спортивной арене самостоятельно, но более чем достойно! 



Одна победа в волейболе на Играх чего стоит! И умение "убеждать" нашего волейбольного 
тренера! Молодцы! У меня нет желания предрекать возможный распад стран и естественно, 
их будущих олимпийских команд, той же Великобритании на отдельные княжества или США 
на штаты, но если , не дай Бог такое случится, то в спортивной табели о рангах их будут 
ждать места "на галерке", в то же время Россия уже на прошедших Играх, показала, что у нас 
есть спортивное будущее и никакие "хозяйские" медали и никакие судейские и другие 
закулисные интриги, это "будущее" не омрачат! Да и выигрывать надо так, чтобы у любых 
судей (спортивных), не было сомнений, да и возможностей, оттеснять наших спортсменов от 
пьедесталов! 

333. …Совершенствуемся! Творчески растем! А как натурально стали играть! В 
бесконечных полицейско-милицейских сериалах, где набор действий и слов, как у известной 
"Эллочки-людоедки", довольно скудный, где, как правило, все стандартно --один умный 
сыщик, несколько посредственных рядом с ним, а то и совсем дебилов, набор штампов - 
заложники, воры, продажные охранники и чиновники, "свободен … пока", "а вот с этого 
места поподробней", "чуйка у меня", "валить", "перетереть" и т.п.. Главные материальные 
участники (почти всегда) - "бабло", "дурь", "пойло", "тачки", "браслеты", "пушка", "ксива", 
"мобила". Последний (телефон) занимает где-то до 10% съемочного времени. Очень жаль, но 
из экранного, да и бытового лексикона, исчезло слово-понятие - "вышка". Но самое важное, 
на мой взгляд, другое - раньше режиссеры и артисты старательно "вылизывали" образы 
положительных героев, а сегодня, наоборот, бандитов, "авторитетов", мэров, прокуроров-
судей, депутатов всех уровней, стали играть так натурально-правдиво, что поневоле 
начинаешь думать - неужели это артисты так работают или персонажей приглашают из 
жизни, играть самих себя!? 

334. …Доигрались… Доболелись… Домиллионились… Нормальному человеку на стадион 
стало страшно идти… Наши стадионы превратились в места возможного выплеска любого 
извращения, насилия, оскорбления и всего чего угодно негативного. Причем "больные" люди 
(не путать с болельщиками), все чаще идут на стадион, не футбол смотреть, а только для 
того, чтобы осуществить какую-то заранее спланированную акцию, "оторваться по полной" и 
прославиться в своих кругах. Они уверены в своей безнаказанности, знают, что "сообщество" 
их не сдаст и, с течением времени, их действия становятся все нахальнее и изощреннее. 
Гадко и опасно то, что хулиганить или пособничать хулиганам, начали девушки. Недавно в 
Москве, на одном из футбольных матчей, серьезную травму от взорвавшейся под ногами 
петарды или подобного взрывчатого устройства, получил вратарь команды хозяев. По 
официальной информации, взрывчатые вещества на стадион пронесли девушки, приехавшие 
"болеть" за гостей. Пронесли " в себе, внутриполостным способом", в резиновых изделиях. 
До какой степени деградации нужно дойти, чтобы стать сообщницей, по существу бандитов, 
причем хорошо представляя последствия таких действий. И это будущие матери! 

Что ж нам теперь футбольную полицию отдельно заводить или врачей-гинекологов - 
проктологов при пропуске на стадион ставить, а то и собак привлекать для вынюхивания 
таких извращенцев, или саперов с взрывчатко искателями? Я по натуре добрый человек, не 
изверг какой-то, но если бы я услышал, что где-то, у кого-то, что-то, взорвалось внутри, по 
дороге на стадион или уже на самом стадионе, то просто сказал бы - действительно "Бог 
шельму метит и не жалко…". 

Вседозволенность и безнаказанность наша, приведет к тому, что люди перестанут ходить 
на стадионы вовсе. Группки т.н. "фанатов" с их "внутриполостными" схронами, поддержать 
стадионы не смогут, как и весь наш футбол - тоже. А пока за этих хулиганов расплачиваются 
именно стадионы и команды. Играть при пустых трибунах и транслировать такие матчи по 
телевизору - это путь к уничтожению нашего футбола и никакие миллионы здесь не помогут. 
Только сами люди, истинные болельщики, могут и должны помочь восстановить порядок на 



стадионах. Да, с помощью каких-то органов, но именно они. На ристалищах в Древнем Риме, 
драчунов и неумеренных, выталкивали на арену, к гладиаторам или диким зверям. Кое-чему 
научили за многие годы… К сожалению, в России, Колизеев не было, да и таких игрищ тоже. 
Не научили. Надо помнить, что деньгами порядок установить невозможно, только примером 
и силой. Разумно… Есть над чем подумать нам всем… 

335. …Прошло совсем немного времени, а как все изменилось! Раньше везде - на сцене, в 
цирке, на телевидении, "арлекинами" заполняли перерывы. Сегодня, особенно на 
телевидении, арлекины (Реклама) ВЕДУТ, а перерывы заполняют новостями, больше 
криминальными, однообразными пустыми фильмами, где-то 50 х 50, и жизнью 
"незамечательных" людей. Заметно мельчает и иссякает тематика. Уже есть шампунь 
"Лошадиная сила" (три флакона и грива до колен), скоро может появиться водка "ОТРАВА - 
ЯДДЪ" (два стакана - и в ящик) или средство для похудения "Зад Королевы (ой)". Заморские 
диковинки - масло Жожоба, внутрений жир анаконды и т.п. прелести, постепенно исчезают 
из рекламы. Нашим людям давай что-то понятное - и чтобы поднимало, и чтобы 
гарантированно с ног сшибало. Ну вот такими мы уродились… Жаловаться не на кого… 

336. …Правду говорят, что если книгу, фильм или песню, не хочется прочитать 
(посмотреть, услышать) еще раз, то не стоит их читать, смотреть и слушать, вовсе , ни разу… 
Раньше эта продукция занимала наши мысли, сегодня она занимает (читай - отнимает) наше 
время… 

Наплодили всевозможных телепрограмм, а на них мелькают одни и те же, до боли 
надоевшие, лица. Скоро Новый год и мы вновь обречены слышать крики одних и тех же, и по 
всем каналам. Никакой соревновательности, никакой "канальной" гордости, самовыражения 
и выделения из общего потребительского хлама. Одни и те же и по всему эфиру. Сколько 
ежегодно снимается ширпотреба, сколько тратится денег, сколько новых липовых "звезд" 
плодится ежедневно, да кто их там помнит! А как фильм к Новому году необходим, так опять 
к тем, советским человеческим фильмам возвращаемся. Прежние фильмы, люди всех 
возрастов, смотрят десятки раз и еще смотреть будут. Это не просто ностальгия, это 
потребность души, о которой сегодня забыли. А сегодняшний "продукт" -однодневку, 
который, образно говоря, утром снимают, а вечером показывают, в лучшем случае, можно 
посмотреть один раз, да и то , весь ход событий заранее известен, так как сюжеты все 
похожи, только действующие лица меняются. Выходит - не деньги для книги или фильма 
главное и не "звезды", даже настоящие. Главное - суть, душа, если хотите, все остальное - 
наигранная, ненужная шелуха. И еще. Я так думаю… До тех пор, пока все фильмы, книги, 
песни и телеканалы будут "на одно лицо", до тех пор, пока деньги в нашей культуре, будут 
идти впереди, а люди - сзади, - все так и будет продолжаться дальше… 

337. …Судя по нынешнему состоянию нашего образования, выходит, что мы учимся для 
школы, а не для будущей жизни… 

338. … Так вышло… Захотели много и сразу…Из пещерного общинизма, сразу пытаемся 
перескочить даже через коммунизм и образовать что-то еще доселе неизвестное…Люди в 
других странах, проходили эволюционные пути развития в экономике, в общественной 
жизни, да и в культуре, спорте, соблюдении норм морали, этики и многих других 
направлениях, тысячами лет и то у них сегодня есть еще масса проблем. Мы же, повторяю, не 
то, что пытаемся поднатужиться, собраться, перепрыгнуть и догнать достигнутый кем-то 
уровень цивилизации, нет, мы, даже не сговариваясь, уже считаем себя там, среди 
"них",иногда даже дальше…И подстраиваем под всю эту условность, "цивилизованную" 
законодательную базу, своими заявлениями и действиями пытаемся дать понять всем 
окружающим, что мы уже тоже… и нас уже можно куда-то… и т.д. Поэтому, видимо, 
появляются решения и предложения, типа моратория на смертную казнь, одностороннего 
разоружения, ювенальной юстиции, разгосударствления, модернизации и еще многих 



вопросов, которые другие страны "шлифовали" веками, а мы пытаемся наскоком внедрить в 
себя или прилепить возле, а они (эти вопросы), как правило, не приживаются, подобно, как 
инородные тела при пластических операциях. 

Так получилось и с Тотализаторами. Казалось бы, ну что здесь плохого или непонятного? 
Выбирай вид спорта, команду или отдельного спортсмена, исходя из опыта, знаний или в 
надежде на удачу, делай свою ставку и жди результата, а в случае выигрыша - получай 
радость и играй дальше! Все просто… Да только не для нас. Понятно, что в этом нынешнем 
мире, все стало продажным-можно купить любой конкурс - от "Мисс деревни Гадюкино" до 
"Мисс Галактики", любое "Видение" и любое звание, но должны же существовать какие-то 
пределы "разумного обмана", если такое вообще возможно. Думаю, что в нашей стране 
массы людей вовсе не волнует, кто там станет "Мисс чего-то" или даже нобелевским 
лауреатом, к примеру, премии Мира. Нас больше волнует конкретная игра любимой команды 
или выступление конкретного спортсмена, независимо от вида спорта. 

И особенно это касается главной мировой игры - футбола. До тех пор, пока на поле играли 
в футбол, условно: - мысли против мыслей, ноги против ног, а головы против голов, до тех 
пор все шло нормально. Когда на наших футбольных полях, начали играть деньги против 
денег - на том и настоящий футбол и настоящий тотализатор закончились. Пошли сговоры, 
договорные матчи и т.п. И это все из той же серии скороспелых богатств и эволюций. И в 
спорт проник этот негодный вирус. Заранее спланированные результаты матчей, через 
подкуп, давление, предоставление каких-то преференций, стало у нас обычным явлением. И 
здесь тоже хотят - Много и Сразу. Причем хотят и правят этими процессами те, кто и так уже 
немало имеет, но ему хочется больше, потому, что у него есть такая возможность…А у кого-
то есть еще больше, это ж несправедливо… И наплевать им, извините, на десятки тысяч 
болельщиков, пришедших на стадион и на миллионы телезрителей, и на их нервы, здоровье, 
веру, патриотизм и еще на многое-многое. Им уже и сама игра не нужна. Им нужны только 
деньги и иногда понт-престиж, что именно они это могут, а другие - нет. "Договорные" матчи 
во много раз хуже, чем то же применение допинга. Можно дать разным спортсменам 
одинаковое количество допинговых добавок и все равно они покажут разные результаты, а в 
футбольных "договорняках" - результаты предопределены заранее и зависят только от 
"добавок" денежных. И это самое плохое. Так как эти " действия" не просто опасны, а 
общественно опасны и чреваты непредсказуемыми последствиями - они должны пресекаться 
самым жесткими мерами воздействия и на законодательном уровне. Не зря это направление 
взял под контроль наш Президент, но без нашей помощи, помощи людей, искренне 
"болеющих" за наши спортивные команды, в том числе футбольные, должного эффекта не 
будет. Мы должны высказать свое мнение и через заполняемость трибун на стадионах, и 
через средства массовой информации и через воспитание будущих спортсменов и 
болельщиков. Надо помочь нашей власти навести порядок на стадионах и на футбольных 
полях. Для себя же и потомков наших… А тем, кто имеет "лишние" деньги - можно 
подсказать более достойное их применение, чем подкуп и оплата "договорных" 
матчей…Пора пришла… 

339. ….Слышал, вроде в каком-то НИИ, создали солидную биолабораторию и занимается 
она вопросами выделения и производства сливочного масла из коровьего навоза… Говорят, 
что после десятка лет разносторонних исследований, ученые-биологи доложили, что ими 
достигнут определенный прогресс в этом направлении. Полученную биомассу (будущее 
масло), по крайней мере, уже можно намазывать, однако над вкусом, цветом и запахом, еще 
надо будет поработать… 

340. …Ну что ж, одной заботой стало меньше… В советские годы я где-то лет сорок, 
выписывал журнал "Огонек", вместе с массой литературных приложений. Хороший был 
журнал, содержательный, интересный и привлекательный внешне. В перестроечные годы и 



после них, журнал потерял свою привлекательность и популярность по многим причинам ( в 
моем понимании) и наши пути разошлись. Никогда я о нем и не вспомнил бы именно в своих 
мыслях, но вот пришлось. Недавно в зале ожидания аэропорта, среди других изданий, 
попался декабрьский номер этого журнала. Взял по старой памяти, просмотрел - конечно, 
совсем другой журнал, и внешне и внутренне. Но не об этом речь. Наткнулся на статью 
одного "историка" о Леньке Пантелееве, петроградском бандите двадцатых годов. Ничего 
нового этот автор не написал, все это уже не раз публиковалось, но что-то же надо было ему 
добавить "от себя". И он добавил…ведро дегтя…Так как , мол , большинство бандитов в то 
время - были из демобилизованых солдат, то (цитирую) "большевистские герои, воспетые 
советским кинематографом - Василий Чапаев, Григорий Котовский, Александр Пархоменко, 
- Это Пантелеевы, не дожившие до суровых времен демобилизации и нэпа"… Читай - если 
бы они не погибли, то после демобилизации, наверняка - стали бы бандитами… 

У меня абсолютно нет желания, что-то здесь комментировать или к кому-то, или к чему-
то, взывать. Просто думаю, поднимись из земли эта сравниваемая четверка и, узнав, что о них 
думает нынешний "автор", произошло бы следующее: вначале бы его застрелил, скорый на 
расправу, Пантелеев, за то, что он сравнил его с Чапаевым, вторым его бы застрелил сам 
Чапаев, за то, что он сравнил его с Пантелеевым,  затем сразу оба, или по очереди, и по 
той же причине, ему бы отрубили голову Котовский и Пархоменко. И, да простит меня 
Господь, но я думаю, что все они были бы по - своему правы. А у меня с этим журналом и его 
авторами опять пути разошлись, до лучших его (журнала) времен… Думайте, что хотите… 

341. ...Пусть говорят… Исповедь… Очень тяжело жить на две страны… на две семьи, две 
жены, две тещи, восемь детей и четверых любовниц… И все это на одну зарплату здешнего 
тестя… Телестудия рыдает от сострадания… 

342. ..."Все преходяще - музыка вечна…" Музыка! Ну, дивно хороша! Как произведенье 
высшей пробы! Есть она, у Музыки - Душа! Но руками ты ее не трогай!... 

343. …Познается в сравнении…Правда у каждого по разному, кто как умеет… Помню в 
прежние времена - случай: секретаря директора райкоммунхоза пришлось срочно отвезти в 
роддом… Все догадывались, кто отец ребенка, но деликатно молчали. Времена были 
серьезные, "облико морале", но факт оставался фактом и секретарша родила… Прошло пару 
дней. Директор коммунхоза вызывает к себе завхоза, по совместительству - председателя 
профкома и говорит: "Слушай, надо бы съездить в роддом, проведать роженицу, как там и 
что. Купить что-нибудь. Мне неудобно, займись этим делом, ты же у нас профком". Съездил 
завхоз в больницу, приезжает и с угодливым пафосом докладывает: "Иван Иванович! Видел я 
маму и младенца. Все нормально. Мальчик, ну вылитый Вы… Толстый, лысый, ничего не 
понимает, а орет на всю больницу!..." 

Я вот что думаю. Сегодня наше телевидение обычных людей, в обычной жизни, 
практически не показывает. Такое ощущение, что в стране вообще никто ничего не делает, 
только воруют, стреляют, режут, ну кого-то там еще ловят, вяжут и т.п..Среди полицейских, 
прокурорских и властных структур (по телесюжетам) сплошь и рядом шныряют и жируют " 
Кроты, крысы" и подобная накипь, объединенная понятием "оборотни в погонах". Как же 
относятся к своим "экранным братьям" ныне действующие работники силовых и властных 
структур? Не все из них, но отдельные, наверняка, смотрят эти однообразные пустопорожние 
сериалы и сравнивают свои (и коллег) повседневные "действия" с тем, что показывают с 
экранов. Смотрят и те, кто как раз и входит в ту прослойку внутренних "грызунов", а их 
хватает по всей вертикали во всех службах, и именно они сводят на нет усилия 
добросовестных работников, которые к счастью, еще местами остались. Что для этой ( не 
лучшей) категории работников, представляют собой такие телесериалы? Темы для 
сравнивания, инструктивный материал - как надо или как не надо поступать в отдельных 
ситуациях, пособие по усовершенствованию "крысиной" деятельности, а может, вызывают 



взрыв угрызений совести ,переустройство помутненного от неограниченных возможностей 
сознания, желание вырваться из порочной сети и стать законопослушными или еще что- то 
там…??? 

Думается мне, что эта "публика" вряд ли утруждает себя сравнениями с экранными 
образами себе подобных, скорее всего, она сравнивает себя с другими, только по текущим 
накоплениям и возможностям. А вся эта нескончаемая эпопея бандитских телесериалов, для 
них - просто нескончаемая " смехо панорама"…При этом время у них измеряется не 
сравнениями, проблемами или задачами по какому-то улучшению чего-то, а только 
возможностью Успеть… 

344. …Редко такое бывает… Собственно, у меня впервые за последние двадцать с лишним 
лет, возникло непонятное чувство гордости и щемящей грусти одновременно… На 
прошедшем недавно футбольном розыгрыше Кубка Содружества (СНГ), так совпало, что 
победителями и призерами стали молодежные сборные - России -1 место, Украины - 2 место, 
Белоруссии - 3 место. Это ребята, родившиеся уже в постсоветское время, в разных 
государствах, но их и сегодня объединяло многое - общая школа, тренеры советских времен, 
язык общения и многое другое…Своеобразным таким обволакивающим ностальгически-
памятным фактором, стало исполнение государственного Гимна России, в честь команды-
победительницы, мелодию которого, не раз слышали в торжественные минуты, родители 
нынешних молодых футболистов из братских бывших союзных республик, а таких минут в 
нашей истории, в том числе футбольной, было немало. Нам нужно поддерживать такие 
мероприятия, как данный Кубок, может сподобимся и на чемпионат СНГ по футболу и 
другие подобные мероприятия. Хуже от этого не будет. Это, по- хорошему, объединяет. Кто 
не желает,- пусть не участвует, но тем , кто хочет быть в доброй братской спортивной семье и 
взаимно обогащаться этим, - надо сказать - милости просим…Спорт, даже извращенный 
деньгами, все же не политика, а дружба и мир… Не надо разбрасываться памятью, убежден, 
что она нам еще пригодится… 

345. …"Руки вверх"." Ногу свело" и т.п. названия, - понятно - чтобы выпендриться, " Гей, 
славяне!" или "Гей, казаки"- тоже понятно- наше родное… Когда услышал словосочетание " 
Гей Германика" - думал тоже что-то пиарное, но недавно увидел и услышал, что в сытой 
благополучной Германии, отдельные федеральные министры, без всякого стеснения, 
заявляют о своих "гей-пристрастиях" и даже получают поддержку у своих коллег-женщин. И 
тогда появилась мысль - скорее всего, любые экзотические названия чего-то, не появляются 
просто так, а что-то синтезировано отражают… 

346. …Согласен, что весь мир - театр, а люди в нем - актеры… Но… Актер в театре, 
должен достоверно играть порученный ему образ, а каждый человек, по жизни, должен 
играть самого себя… И только… 

347. …Многие люди, особенно молодые, стремятся отличиться, выделиться, засветиться… 
И как можно раньше…И как можно ярче…И не важно, в огнях софитов, или на костре, как 
Джордано Бруно... Здесь надо помнить минимум два условия: 1. Сырое - не горит… 2. Чтобы 
"засветиться" - должен быть достойный повод (дело)… 

348. …Странно… В последнее время - чем больше я получаю информации, тем больше 
мне кажется, что все это я уже слышал и видел… и тем меньше она (информация) для меня 
что-то значит… 

349. …Не первый и не последний… Один из главных российских правозащитников, 
недавно опять заявил, что надо убрать с Красной площади "советский некрополь" вместе с 
В.И. Лениным и, что "Устраивать шоу и концерты на кладбище не принято"…Это уже не 
ново, но за то, что главная площадь страны, которая сотни лет служила местом публичного 
почитания и российской славы, была названа "кладбищем", в прежние годы, ему на первый 
раз , вырвали бы язык, что было бы, пусть меня Бог простит, вполне уместно… 



Не знаю, по каким критериям назначают этих самых "правозащитников", но думаю, что 
случайным людям там не место, да и готовить как-то надо их к такой деятельности…Если 
человек, вместо тысяч насущных проблем, которые нуждаются в срочном рассмотрении и 
решении, опять долдонит о захоронениях на Красной площади - так зачем такие защитники 
прав нужны вообще? 

Такие люди не понимают, что права есть не только у ныне живущих. Те, кто лежит в 
Мавзолее, захоронены у Кремлевской стены или прах которых, покоится в самой стене, в 
абсолютном большинстве, имеют ПРАВО там находиться. Они это право заработали! И не 
они себя хоронили на главной площади - так решило государство, от имени всего народа, 
независимо от времени и режима. И вот что здесь главное: 

- ревизовать или интрепретировать действия людей, имеющих честь быть похороненными 
на этой площади, имеют право (моральное, политическое и т.п.) только те, кто по своему 
уровню и вкладу в нашу государственную жизнь - равны им или выше их… А не какие-то 
случайные - временные - чьи-то, работающие против памяти и Славы государства и 
набирающие себе или кому-то пиарные баллы и, самое главное, которые сами по себе, не 
сделали тысячной доли пользы от общего вклада любого там захороненного… А тоже туда… 
так безапелляционно что-то там заявляют и даже вроде бы от себя… 

- думаю, уместно принять какой-то государственный акт (Указ, Постановление), что бы 
раз и навсегда покончить с подобными инсинуациями и измышлениями, связанными с 
"зачисткой" Красной Площади от нынешних захоронений. Любые попытки поднять данные 
вопросы, должны расцениваться, как антигосударственные действия, с соответствующей 
правовой реакцией. Здесь неуместны пустопорожние демократические подходы, ибо память 
и демократия (даже настоящая) - это совсем разные вещи… 

Абсолютно уверен, - если популистские выступления и требования не пресечь -процесс 
превратится в бесконечный - уберут, к примеру, В.И. Ленина, начнут требовать 
"выковыривания" урн с прахом из стены и т.д. Процесс вымывания нашей государственной 
памяти, кем-то всесторонне подогреваемый, будет расширяться и углубляться по вертикали. 
Сегодня они бьют по главному, а потом "процесс пойдет" по регионам… 

- Этим же нормативным Актом, раз и навсегда запретить на Красной площади любые 
коммерческие шоу. В Москве есть много мест, где их можно проводить. Надеюсь, доходы от 
них не идут напрямую в госадминистрацию, и такие "потери" не повлияют на ее 
бюджет…Если кто-то на этом делает деньги, так скажите, что все - лавочка закрыта…Дайте 
понять, что не захоронения видных людей страны мешают развитию кривляющемуся на 
Площади шоу-бизнесу, а наоборот…Не совсем понятно, на чьей стороне выступает тот 
правозащитник, похоже на стороне как раз шоу-бизнеса. Раз выступает за то, чтобы убрать 
захоронения - значит бьется за то, чтобы освободить Главную нашу площадь Российской 
славы - в пользу бизнес-развлечений…С них станется… И это далеко не мелочь… 

P.S. Недавно принято решение о выделении под Москвой места для обустройства 
Мемориала для захоронения в будущем уходящих из жизни людей, внесших выдающийся 
вклад в развитие российского государства. Это правильно. Но только для будущего, так 
сказать - с новой строки…Чтобы не сделали очередной политической ошибки, на потеху 
всему миру - не начали ворошить могилы у Кремлевской стены, да переносить их в другое 
место. То, что уже есть- оно срослось с Главной площадью Славы Российской. Миллионы 
людей, ежегодно посещают ее и ежедневно она принимает гостей со всего мира. 

Проходящие ежегодно военные парады на Красной Площади, как бы демонстрируют 
лежащим у ее стены людям, что не зря они прожили свои жизни и благодарная им Россия 
жива, стоит, как и стояла! Смотрят парад и Минин с Пожарским и тоже радуются - они тоже 
надеются на нас. Уберут славных людей с площади (а все к тому толкают) - останется голая 
стена, пустынная площадь, да балаганные сцены или искусственные катки…А там и военные 



парады отменят, докажут, что дорого, неэтично бряцать оружием и т.д. Чужие и чуждые 
нашей Гордости и Славе люди, за чужие деньги "принудят" принять и такие решения. 

Пусть меня Бог простит, рано об этом говорить, но стоит. Потом вспомните эти слова. Ни 
один министр и ни один департамент федерального уровня, не будут иметь такого 
авторитета, как тот человек или орган, который будет править тем новым Мемориалом-
захоронением. Какой там Роспотребнадзор или СКР! А еще лет через 10-20, начнутся 
разборки по захоронениям, ибо очень многие захотят "пристроить" туда "своих" родных, 
близких, друзей и т.п..Планка критериев попадания на это место захоронения, будет 
неуклонно снижаться, так мы устроены. Забудут о живых … Что будет потом - даже 
предполагать не хочется. Но все это должно быть в будущем и не надо под шумок 
переворачивать настоящее… 

350. …Непонятное людей пугает и привлекает, иногда даже обижает, чем часто 
пользуются ораторы и рекламодатели…Идет русский мужик, сосед - казах ему кричит: 
"Иван! Кель манда!". Иван подходит, залепил соседу хорошую оплеуху и говорит: "Это тебе 
за манду…, узнаю, что такое "кель" - добавлю еще"…(Кель манда - по русски - иди сюда). 

Нечто похожее… Идет рекламный ролик, рекомендуют очередную ненужность …На 
баскетбольной площадке балерина в белом балетном платье… всем мешает…  На возглас 
какого-то парня: "Что за дела?", она развязно бросает: "Поцелуй меня в …пачку". Здесь 
соль… Если бы это была другая балерина, а не эта, известная не столько балетом, сколько 
другими своими " достижениями", то люди-телезрители (далеко не все из них знали, что 
"пачка" - это есть бальное широкое платье), долго искали бы объяснение этой самой "пачке" 
и запомнили тот ролик, а так многие из них подумали, что угодно, только не про 
платье…Наверное (это я уже так думаю) - в этом и была "изюминка" того рекламного 
трюка… 

351. …Извратили по сути мысль вождя: "Кадры решают Все!", на -" Деньги решают 
(мешают) все"… а не выходит, не получается…Две наши самые "обеспеченные" футбольные 
команды, вытолкнуты из розыгрыша Лиги Европы, потому, что на поле играют люди, в 
команде, а не деньги, в мешке… 

Сам по себе проигрыш этих команд, по сути, трагедией не является. От России в этом 
розыгрыше, в текущем сезоне, было три команды, а победитель в Лиге только один, значит, 
рано или поздно, это должно было случиться - они бы, в конце концов, схлестнулись друг с 
другом и, наверное, хорошо, что их выбили из турнира иностранные команды, сохранив 
ненужные траты нервных клеток у наших болельщиков. Теперь все внимание будет нацелено 
на одну команду и будем надеяться на ее успех… 

И все же, у нас нет команд, участвующих в Лиге Чемпионов УЕФА, причем из года в год, 
от четверть финалов и до Финалов - для нас - табу, красный свет. В прошлогоднем 
розыгрыше наш действующий чемпион проиграл чемпиону Кипра, в этом году - Швейцарии, 
теперь (если еще придется) - перейдем на Люксембург, Андорру и т.п., при всем уважении к 
этим странам и их футболу… Куда там нам тягаться с Грандами!... Последний в Лиге 
чемпионов матч со швейцарским "Базелем", давал нашему действующему чемпиону массу 
шансов пройти его и попасть в четвертьфинал. Неуютная для швейцарцев погода, игра дома, 
в Петербурге, при поддержке своих болельщиков, удаление, больше чем на тайм, ведущего 
игрока соперника, и назначенный в пользу нас пенальти, - какой еще форы надо было нашей 
команде, чтобы победить с нужным счетом???... Ан нет… Команде этого не было 
нужно…Плохому танцору (футболисту и т.п.)- всегда мешают…хорошие…Я не болельщик 
этой команды, и мне ее проигрыш, как команды, не угнетает. Угнетает, что это лидер, по 
крайней мере, один из лидеров, российского футбола, команда, у которой текут молочные 
"валютные" реки и кисельные (бонусные) берега. А толку… Обидно за их тренера, видно, что 
он грамотный и порядочный человек, но на такую пресыщенную публику, видимо надо более 



жесткий и требовательный специалист-организатор, да соответствующие меры от тех, кто 
заправляет в команде всеми организационными и финансовыми делами… 

А может быть хозяевам этой команды, самим или объединившись с другими 
коллективами, где давно куры деньги не клюют, пойти по пути, проторенному другими 
"умельцами", то есть, начать скупать ведущих футболистов у потенциальных будущих 
противников в различных турнирах и Лигах, собирать их у себя и сажать на лавку 
запасных?... Помните, как когда-то лондонский "Челси" выдернул у "Милана", за бешенные 
деньги, Андрея Шевченко и посадил его в запас. Зато "Милан" с тех пор уже не тот… Так 
давайте купим у "Барселоны" Месси, Хави и Иньесту, у обоих команд из Манчестера - Руни, 
Ван Перси, Тевеса, Агуэро, у "Челси" -Торреса, у "Реала" -Роналду, Рамоса, у "Атлетико М." - 
Фалькао, да пройдемся по другим европейским командам. Отберем у них человек тридцать - 
пятьдесят, а почему бы и нет? Деньги для нас -пыль, не последние, чай, из кармана 
достаем…Да посадим их всех на лавку, ну может кому-то дадим поиграть, чтоб не забыли, 
как это делается, может кого-то в юношеские-молодежные команды отправим или еще куда. 
Им -то деньги все равно платить будем- пусть отрабатывают… Зато, все потенциальные 
противники будут низложены и мы все эти Кубки будем брать голыми руками…Вот вам 
розовая мечта… по крайней мере…А пока - Играть надо! Да помнить, что ожиревшие коты 
не только мышей не ловят, но и потомства не дают…Смеяться здесь грешно, а плакаться 
стыдно! Думать надо и Действовать!... 

352. …Цивилизация… Когда-то один солдат из моего взвода, эстонец по национальности, 
не кривляясь, нет, просто со специфическим выговором согласных, называл это слово - 
"сифилизация"… Я вспомнил того солдата недавно, когда узнал, что в стране с 
"нордическим" характером (Швеции), в одном из детских лагерей, организованном при 
церкви!, четырнадцатилетним подросткам вручаются "секс-дипломы", в которых 
подтверждается, что они "квалифицированы для секса". Сразу писательская мысль побежала 
дальше - а где и на ком, такие "специалисты" проходят практику, а как сдают контрольные 
зачеты-экзамены, какие права-обязанности вытекают из полученного диплома и т.д…. 

Что могу сказать…Во-первых не надо завидовать и подражать… Во-вторых, шведы явно 
перебрали фосфора (из рыбы), в третьих - при такой церкви, вновь избранный Папа, скорее 
всего станет последним и, в четвертых, - чувствуется, что конец света не за горами…Думайте 
сами… 

353. …Здоровье действительно не купишь…Кто бы ты ни был…Да и кем бы ты ни 
был…Примеры сплошь и рядом…Трещит и расползается наше общество по швам… Много 
их, этих самых "Швов" и один из главнейших или наиглавнейший из них - ЗДОРОВЬЕ! 
Система здоровья, в свою очередь имеет свои связующие "швы" - физическое состояние, 
условия жизни, профилактика заболеваний, включая физическую культуру и спорт, лечение, 
науку и еще много-много составляющих этой важнейшей системы… 

Итоговая оценка системы - состояние здоровья людей на сегодня. Не специалист я в этой 
сфере, поэтому сужу может быть и упрощенно, но как понимаю и чувствую…Все-таки 
восьмой десяток пошел, пока…Скажу прямо… - чтобы быть здоровым - надо захотеть этого 
и желательно - всем сразу…Это не каламбур, это просто правда… Живой пример - начнем с 
нашего поколения "детей войны". Пережили страшную войну, фашистскую оккупацию, 
послевоенный голод и всеобщую разруху. Ни еды, ни одежды, ни лекарств, тем более 
игрушек, сладостей и т.п., а первый свой укол я получил в 19 лет, при призыве в армию и то, 
это просто была профилактическая прививка от столбняка. До этого возраста - никаких 
лекарств и лечений. Я не был каким-то исключением из правил, скорее был усредненным 
отражением молодого поколения тех времен…, а это периоды 30, 40, 50, 60,70 годов, то есть, 
наших отцов, нас самих и детей наших. Это уже наши несчастные внуки, попали на периоды 
перестроек и реформ… Разве кто-нибудь мог додуматься в наше время, получить (сегодня - 



приобрести) освобождение от уроков физкультуры в школе или в другом учебном заведении, 
не болея!? И дело даже не в том, что кто-то мог или не мог этого сделать, мы внутренне были 
не готовы "косить" под больных, мы не могли терять лицо перед своими сверстниками и даже 
не думали об этом. Это был всеобщий не навязанный настрой нашего детско-юношеского 
сообщества. Большинство нас хотело быть быстрее, сильнее и ловчее других, в хорошем, 
естественном, понимании всего этого, стремилось показать себя другим. Мы не 
выпендривались, мы просто хотели жить, может и не сознавая того по большому счету, что 
для того, чтобы жить - надо быть здоровым… 

То же самое происходило и по мере нашего подрастания, Мы хотели идти в армию, не 
только чтобы изменить как-то жизнь, а опять же потому, в первую очередь, что и здесь 
существовал уже общий юношеский настрой (идея) - молодой человек, который не служил 
(не зависимо от причин) в армии, в миру считался каким-то ущербным и не всякая девушка 
хотела иметь такого друга… 

Как ни крути, кругом присутствовала идея, хорошая идея, стимулирующая физическое 
(читай - здоровое) развитие личности. Это, повторяю было как бы само собой разумеющееся, 
но главное - Было! и на всех уровнях (возрастах). Подкрепляло всю эту систему и введение 
определенных (желательно-обязательных) нормативов - критериев: Для школьного возраста 
был введен нормативный спортивный комплекс БГТО (Будь готов к труду и обороне), а 
после школы и в армейско-студенческой среде, ГТО (Готов к труду и обороне 1и 2 степеней). 
Этому уделялось серьезное внимание, и молодые люди старались выполнить, в принципе 
вполне доступные нормативы по ряду спортивных дисциплин, а потом с гордостью носили 
значки БГТО и ГТО на груди. Носил и я такие простые знаки отличия и тоже не без гордости, 
даже в армии… 

Недавно наш Президент, В.В. Путин, публично вспомнил об этих комплексах и предложил 
включить их в программы средних учебных заведений, как оценочные, которые неплохо 
было бы учитывать при поступлении абитуриентов на учебу после школы… Очень 
правильно, надо только оперативно внедрить все это в школьную жизнь. 

Не надо думать, что, если мы будем говорить людям, в том числе молодым- не пей, не 
кури, не колись, делай физзарядку и т.п. - что-то сразу будет улучшаться в плане образа 
жизни… Надо возвращать саму идею здорового образа жизни, где-то поглаживая, а где-то и 
подшлепывая… Надо прививать желание жить и быть здоровым с детства и безжалостно 
бить по рукам тех, кто ставит этому барьеры - то есть, тех, кто за деньги делает липовые 
справки, кто завозит "дурь" и "сажает на иглу молодых", кто монополизирует спортивные 
сооружения и не дает бесплатно детям заниматься и всем иже с ними, список которых, на 
странице не уместится… Также надо помнить, что сохранение здоровья людей - это 
сохранение самого государства и что затраты на "сохранение", отличаются от затрат на 
"Лечение", не только объемами и суммами, но и самой ИДЕЕЙ… 

Детство должно стать НАШИМ, пророссийским, а не управляемым чуждыми и вредными 
играми, фильмами и всем остальным… Хватит!...Свободу умирать, наши "доброжелатели" 
пусть оставят себе… 

354. …Так мы что - Гордимся , стыдимся или боимся?... Скорее всего - последнее… 
Почему списки наших сверх богатых публикуют зарубежные СМИ, а наши, если что-то 
публикуют, то делают ссылки на "чужих"…Это, мол, не мы, это какой-то там "Форбс" про 
нас все знает, а мы - просто передатчики… 

Раньше, перед фильмами, часто пускали киножурнал "Новости Дня"… И что там 
показывали - одну "чепуху" - к примеру, : где-то, в захолустье, ввели крупнейший в Европе 
текстильный комбинат, запустили две новых ГЭС, пустили по Луне Луноход, да, в Молдавии, 
сдали государству миллион тонн овощей, а наша футбольная сборная стала олимпийским 
чемпионом и тому подобные "мелочи"… 



Скукота… А сегодня - что ни новость - то адреналин! И с первых минут - то "вора в 
законе" завалили и теперь вся страна в дискуссии - кто будет следующим "смотрящим" и, 
соответственно очередной жертвой; то, за год, полтора десятка миллиардеров у нас 
добавилось, при всеобщем спаде всего и вся; то, сколько отсудила очередная пассия у 
известного олигарха…, благодаря усилиям такого-то (обязательно покажут) адвоката… Не 
удивлюсь, если начнут крутить душещипательные ролики, типа:" Поможем такому-то (имя 
рек) - ему не хватает миллиона до триллиона!"…И так далее… 

По правде сказать, мне абсолютно все равно, кого там убрали или еще "уберут" при внутри 
клановых разборках (лучше бы всех сразу!), кого возвысили или ограбили, но я бы хотел 
дожить до того времени, когда диктор любого телеканала или всех СМИ, в один день, - 
радостно объявили: " А сегодня - Иванов Петр Сидорович, сторож из такого-то села на 
Вологодчине, стал наконец рублевым миллионером, то есть, последним жителем России, у 
которого, до сего дня, не было на счету в Банке, миллиона рублей, "про запас".Все остальные 
россияне перешагнули этот рубеж раньше"… Вот так… И не надо никаких обещаний и 
разглагольствований… Только факты… 

355. …Сподобились, наконец… Готовится нормативный акт о введении школьной формы 
в российских школах…Вроде бы, что здесь особенного, обычная практика и ничего 
нового…Ан нет…Отмена школьной формы - это было не просто административно - 
физическое действие, это была частица всеобщего перестроечно -развального хаоса прежних 
лет. Отмена формы сродни пресловутому проекту о ювенальной юстиции и другим 
подобным попыткам расслоения и разложения нашего общества, с раннего возраста. Внешне, 
отмена была инициирована отдельными разбогатевшими родителями, желающими выделить 
своих чад из общей "форменной" массы. Через них и заинтересованных лиц со стороны, были 
пролоббированы решения об отмене формы. А ведь именно школьная форма, устанавливала 
внешнюю идентичность , давала право влиять на внешний вид учащихся и не вызывала 
ненужных трений между детьми богатых и малообеспеченных родителей, при их одинаковых 
правах на получение бесплатного государственного образования. Она равняла детей (по 
форме),учила заботиться о своей одежде, как-то даже приучала к "взрослой" жизни. 
Естественно, единая форма не предполагала единого "содержания", то есть способности 
детей к учебе оставались разными, но именно форма всегда была элементом общности, 
толерантности, воспитания и дисциплины в учебных заведениях… 

Поэтому я благодарен руководству государства и депутатскому корпусу за внимание к 
этому простому - не простому вопросу…Чиновники от образования вряд ли бы сподобились 
на такой шаг…Благодаря им и исчезла в свое время школьная форма…Это ведомство, по 
мнению многих людей, давно нуждается в "перетрахивании", как говорят наши юмористы. 
Непонятно какие заботы им (этим ведомством) движут…И не только по форме… 

И еще… Если со школьной формой повторится история как с формой армейской, и заказы 
пойдут через известных кутерье, а то еще в этот серьезный рынок проникнут зарубежные 
подрядчики - исполнители - наверняка снова улетят многие миллиарды, куда-то - кому-то, а 
детей тоже оденут в клоунские балахоны… Это мы умеем… Доказали на практике… 

356. …В ответ на беспрецендентную, по объемам, рекламу различного вида биодобавок 
для поднятия тонуса "настоящих" мужчин, одно могу сказать: действительно - "не истинна та 
победа, которая добыта чужим оружием"… 

357. …Я даже не предлагаю хрен или горчицу…Попробуйте каждый день, по десять-
двенадцать часов, кушать ложкой… мед…И месяцы и годы…Не надо быть сверх ученым, 
чтобы предположить, что все ваше существо пропитается липкой сладостью насквозь и все, 
что угодно, у вас заклеится и все, что можно -затянется…от такого питания…А как вы 
думаете, если по ведущим телеканалам, с утра до вечера, идут едино сюжетные "бандитские" 
фильмы - это не похоже на тот мед (читай -хрен), да целым черпаком?На некоторых каналах 



в таких "фильмах", играют одни и те же, надоевшие всем лица…Причем бывает - в один и 
тот же день, подряд, один и тот же артист играет - то вора, то депутата, то бомжа, у зрителя 
уже голова кругом идет от этого нерегулируемого калейдоскопа персонажей, он уже в 
отчаянии, никому не верит и ни во что - не верит… А смотреть-то больше нечего -везде одни 
сюжеты - хозяева жизни(территории) -воры, чиновники - воры, полицейские- воры, депутаты 
-тоже…Заложники, взятки, бесконечные трупы… и на всех каналах…этот, "хреновый" 
мед…Куда тому бедному зрителю податься…Неужели те, кто финансирует, снимает, 
выпускает (засоряет)в эфир этот "мусор", не смотрит телевизор, а только свой счет в 
банке…Надо же, хоть иногда думать, в какую яму вы нас тащите, а ведь мы туда свалимся 
вместе…И , думаю, ждать осталось недолго…Хотя, будет лучше, если вас туда отправят 
раньше…А дело к тому идет… 

358. …Вы знаете, мне (и еще 99,9999% населения), как-то абсолютно ни к чему знать, от 
кого и где, пыталась родить Сердючка или рожала какая - нибудь, Прыська - в Майями или 
Жмеринке… И не надо меня поливать беспрерывно, то ледяной репортерской водой,- то 
кипятком, а потом еще "успокаивать" заморской грязью с маслом ЖОЖОпа, на эстракте 
"Сиалекса", при каждом включении телевизора… Вы же меня просто убьете…И кто тогда 
всю эту вашу, простите, чушь, смотреть будет?… 

359. …(АРА) - Актуальная Российская Антиреклама: - Если вы хотите в 35 выглядеть на 
60, - выбросьте все отечественные продукты и употребляйте только импортные - мясо и 
мясные продукты, молоко и молочные продукты, рыбу и морепродукты, овощи - фрукты и 
продукцию их переработки…,запивая все это импортными напитками …"Успех" 
обеспечен… И да здравствует ВТО!... 

360. …Прошел слух: - во Франции, после принятия нормативных актов о легализации 
однополых браков, решили запустить новую телепрограмму…Приглашают наших 
раскрученных ведущих, от передач "Давай поженимся" и "Пусть говорят"…Вроде бы 
намерены подучить их французскому и поручить (вдвоем) вести этот новый "семейный" 
спецпроект… На конкурс выставлены пока два названия - "Давай Обжон(п)имся" и "Пусть 
все замолчат"...Настойчиво пытаются как-то объединить эти названия в одно, 
соответствующее…Наши ведущие, вроде бы почти согласились… Все-таки Париж… Лувр… 
Эйфелева башня… да еще эти, однополые …Поживем и еще не то увидим… 

361. …Кто помнит песню из репертуара незабвенного Андрея Миронова: " В общем, 
просто надо жить, припеваючи…". Имелось в виду - жить весело, " в довольстве и достатке -
толковый словарь В.И. Даля"…Со времен В.И. Даля, да даже за годы, прошедшие со дня 
первого исполнения указанной песни, очень многое у нас в стране изменилось…Изменилась 
суть понятия "припеваючи"…Думаю, изменился не столько результативный посыл 
(веселость, довольство и т.п.), а больше первично-сущностный:- лучше подпевать, чем 
солировать, а по простому - лучше "исследовать" и комментировать, в лучшем случае, 
способствовать, чем самому что-то делать (читай -работать)…Сегодня на одного среднего 
работающего, независимо от направления - начиная с народного хозяйства - до культуры, 
спорта, политики и т.п., приходится по одному (или более) "припевающему",- комментатору, 
политологу-предсказателю или еще какого-то вида "Ологу"…У нас футбольных и других 
комментаторов - больше, чем играющих футболистов, хоккеистов и т.п. Когда слушаешь 
репортажи, неважно , футбольных матчей или боев без правил, чувствуется, что многие 
комментаторы пронизаны убеждением, что находиться в комментаторской кабине, ему не 
легче (далеко не легче), чем футболисту на поле или боксеру на ринге… Отсюда и срываются 
у них с языка всякие пакости в адрес участников соревнований, которые они 
комментируют…То же самое происходит и с политтехнологами, козыряющими своей 
"осведомленностью", делающими свои выводы и предсказания, как правило, с чьей-то 
подачи… 



Немаловажным во всем этом, является и предположение, что попасть сегодня на работу в 
кабину комментатора, во много раз труднее, чем попасть, к примеру, на боксерский ринг, в 
качестве боксера…или на работу в шахту… 

Жить "припеваючи" не грешно и можно, но, сначала надо построить и обеспечить 
достойную жизнь в своей стране, а только тогда - припевать…По тому же В.И. Далю, 
применительно к данному понятию, есть еще одна сноска -" Песни ПРИПЕЛИСЬ - значит - 
НАСКУЧИЛИ, НАДОЕЛИ"…Думаю, понятно, к чему это я… 

362. …Какой противный запах…Какое унижение…Как будто речь идет о борзых, рабах 
или крепостных, роботах, машинах, инструментах…Никогда к этому не привыкну и не 
соглашусь, как человек… В объявленном летнем трансферном списке перехода футболистов 
России из одной команды в другую, против каждой фамилии - стоит "ПРОДАЖА" - "ОТДАН 
в АРЕНДУ" - "ВОЗВРАТ ИЗ АРЕНДЫ"… Рынок не (ВОЛЬНИКОВ)…Сплошь и рядом…И 
все, как так и надо… 

363. …"Совершенно секретно - копию - на базар"…Это расхожее выражение в 60-х, 70-х 
годах прошлого века, имело два прямых смысла: Первый, критический - когда хотели 
выразить (осмеять) нашу излишнюю зарегламентированность (секретность), где надо, а 
больше, где не надо; Второй - прямого действия - у нас действительно очень много ценного 
(секретного) по разным каналам, уходило за рубеж… Народ наш талантлив, предложений - 
изобретений, в прежние времена, выдавалось достаточно много и были они часто 
своевременными и ценными, если не по совокупности, то - по отдельным элементам. Их бы 
строго учитывать, группировать - анализировать, да продвигать… Но, абсолютное их 
большинство, не могли пройти через плотную, а чаще "нечистоплотную" фильтрующую сеть 
вертикали всевозможных инстанций, тех же БРИЗОВ (Бюро по рационализации и 
изобретательству) - от районных (городских) и до вышестоящих. Эти "БЮРО" могли, 
образно говоря, "плюнуть" в лицо любому рационализатору и выбросить его предложение 
(часто для вида) в мусорную корзину. А их "ловкие" сотрудники, в буквальном смысле, 
сидели на мешках с золотом, выискивая и группируя из общей массы, наиболее ценное и где-
то, кем -то, ожидаемое и собираемое, а потом пускали его на "базар", через знакомых- 
родственников и за немалое вознаграждение… Были у нас в те времена журналы такие -
"Техника молодежи", "Рационализатор и Изобретатель", так эта продажная публика, даже их 
использовала для заказанной, легальной передачи ценной информации конкретным 
заказчикам. Эти материалы ( в журналах) не считались секретными, ибо шли под грифом 
"Предложения", а те, кто заказывал - покупал их, как наши секреты… Много, не воды, а 
секретов, утекло за все те , советские годы, и многие наши чиновники нагрели на этом 
руки…Но мысль данная имеет другую цель… 

Сейчас много споров и шума о нынешних "диссертантах" - кандидатах и докторах наук. О 
"липовых" диссертациях, прямом плагиате и о всем, что с этим связано…Парадокс: -сегодня, 
когда за деньги можно купить все и вся, вплоть до высокой должности и звания, когда 
козырять своей ученостью вроде бы, стало неуместно и бесполезно (даже настоящей)- пошли 
массовые "защиты и присвоения" ученых степеней, причем здесь определение "присвоения" 
играет определяющую роль… Особенно у чиновников всех рангов, народных избранников и 
иже с ними… Откуда такая вдруг научная "диарея" прорвалась, и это на фоне общего завала в 
науке вообще?...Думаю, эта тема еще не раз всплывет в будущем, когда наши потомки вдруг 
заинтересуются, как это наши "ученые", не внеся хоть на копейку чего-нибудь полезного в 
общую научную копилку, вдруг массово стали защищать свои никому не нужные, читай 
юридическим языком, "ничтожные" диссертации… А главное - ради чего? С какой целью? 
Понятно, что не научной, тогда Почему вдруг?!... 

По причине развала Союза, мне самому пришлось много лет работать над диссертацией и 
ее защитой…В процессе учебы и работы над темой, естественно, знакомился со многими 



работами, допущенными к защите и уже защищенными по моему (аграрному) 
направлению…Имея определенный опыт за 59 отработанных лет, могу одно сказать - и в 
советские времена не все диссертационные работы соответствовали требованиям. Что 
главное должно быть в такой работе? - предложенная новая идея и полезность, обоснованные 
и доказанные внедрением и экспериментами. Говоря обычным языком, идея - новшество 
должно быть или готово к внедрению сегодня, или завтра, или на его основе могут появиться 
новые разработки. Если "идея" заранее пуста и тупикова, - а это опытному человеку сразу 
понятно, даже без сложных расчетов и испытаний, то кому нужна такая "диссертационная" 
работа, она мертворожденная изначально… 

Сейчас, как бывало уже не раз, начнут "закручивать научные и околонаучные гайки", 
введут публикацию проектов работ, сократят многие диссертационные советы, снова 
появится гриф "совершенно секретно" опять же, где надо и не надо и т.д..Короче говоря, 
будет принято ряд "организационных" мер, но вряд ли ситуация в этом направлении 
кардинально изменится… 

Слишком сложная связка образовалась, неразрешимая обычными методами…Мало того, 
что все решать стали деньги, так к ним добавился еще и дешево - показушный "понт"… А 
такой узел придется только разрубывать… 

Не имею желания что-то рекомендовать, тем, кто весь этот "антинаучный" хаос будет 
разгребать, там есть кому этим делом заниматься, зря что ли деньги мы им платим, но одно 
скажу - не верю, что те, кому сегодня поручено заниматься координацией и управлением 
наукой, особенно на верхнем, определяющем, уровне, способны на какие-то разумные 
перемены…Просто не верю и все…Потому, что люди (а они те же и остались), которые все 
эти 20 лет занимались вопросами организации науки - доказали свою полную 
несостоятельность и сделали максимум возможного, чтобы оставить Россию без науки, как 
таковой… 

Отсюда - "липовые" научные разработки, такие же плагиатные или ничтожные 
диссертации, и такие же "ученые"…Главное сегодня, как уже было сказано, -Деньги и "Понт 
- престиж"…Потому и бегут наши ученые за рубеж, тысячами…Особенно, молодые… 

364. …Если ты стесняешься иногда того, что видишь на сегодняшнем телеэкране, - значит 
ты еще живешь человеческой жизнью и в сознании твоем еще не вытерты понятия - Можно - 
Нельзя, Хорошо - Плохо…Если ты, глядя на экран, просто восторгаешься, веселишься - 
радуешься и вовсе не испытываешь каких-либо внутренних угрызений совести, то, значит, 
эти строки - не для тебя… 

365. …Есть писатели, и нынешние и ушедшие от нас, которые кичатся сами или их 
потомки, многомиллионными тиражами книг; что можно сказать по этому поводу: - да, 
действительно, есть у нас такие авторы, тиражи книг которых, исчисляются миллионами 
экземпляров (даже нет необходимости говорить об идейной или творческой ценности их 
произведений), но, как правило, в абсолютном большинстве, эти авторы, входили ( и входят) 
в определенные круги, причастные к распределению средств, выделенных на 
книгоиздательство… И только…Понятно, что речь о гениальных личностях не идет…Да 
гении и не кичатся количеством…Их продукция гениальна и в одном экземпляре… 

366. …Решили проводить аттестацию артистов раз в 5 лет… Интересно, кто это придумал 
и кто пролоббировал эту инициативу… Скорее всего, эти акции будут проводиться для 
чистки неугодных… Весь вопрос в том, КТО Судьи, кто будет проводить аттестацию? Вы 
посмотрите на сегодняшние всевозможные конкурсы по линии культуры! Это просто 
позор…Сегодня Маня оценивает Франю, завтра Франя будет оценивать Маню…Это как 
оценить пресловутый "квадрат Малевича" - как мы скажем - так и будет, вот главный 
оценочный критерий у нас сегодня. Посмотрите, как прошла переаттестация в полиции-
милиции, кто там кого "аттестовывал"… У нас любое подобное действие - превращается в 



коррупционное противо-действие… И только…Оценить художника - сможет только 
непредвзятый больший художник… А вы покажите нам его… Непредвзятого… 

367. …На какой-то встрече спросили: "А куда подевались наши "Новые русские бабки", 
что-то раньше их , когда надо и не надо, приглашали на телеэкран; или они тоже "пол 
сменили?" "Нет" - ответил какой-то знаток шоу-бизнеса - " пол они менять не стали, просто 
вроде бы, сменили имидж и название группы. Сегодня их "погоняло" звучит как РТ - СВ 
"Русские Телки советских времен"… 

368. …Тема-то для науки вроде бы простая…:"Несовершенство Действующего 
Календаря"…Добились заказа на исследование и выделения денег… Надо освоить, иначе 
закроют финансирование…Третий год лаборатория отписывается промежуточными 
результатами, а главный вопрос так и остается проблемным: - "Почему от понедельника до 
пятницы - Четыре дня, а от пятницы до понедельника - Три?"… 

369. …Если ты пишешь для всех, постоянно оглядываясь и прислушиваясь к чьему-то 
мнению, - то обязательно потеряешь себя…вернее - не найдешь…себя… 

370. …Увидел в Интернете…Дурной пример - заразителен… Может быть американский 
марсоход от NASA и случайно " нарисовал" своими колесами на поверхности Марса, что-то 
похожее на один из органов мужского тела…, но уж больно этот нарисованный "объект", 
похож на тот огромный "фаллос", который был нагло нарисован в прошлом году, на 
подъемном пролете моста в Санкт - Петербурге, местной, сверх продвинутой (не в ту 
сторону) Арт-группой…Может американцы увидели их рисунок из космоса, может в сети 
Интернет и скопировали на Марсе, но скорее всего, их привлекли лавры наших "арт-
художников", которых вместо наказания или хотя бы общественного порицания, наградили 
престижной премией в области искусства…Такую имеем псевдо культуру и таких ее " псевдо 
оценщиков"…Ждите очередных "изображений"… "на пыльных тропинках далеких 
планет"…А , скорее всего, у себя, дома…Кто-то еще премию отхватит за очередную 
пакость…Подобные деяния становятся традицией российского масштаба… 

371. …Бывшая культурная столица России, славный город Санкт-Петербург, явно не 
желая отстать от не менее славного города Парижа, по чему- нибудь такому- эдакому, принял 
документы на регистрацию первого некоммерческого (бесплатного что ли?) партнерства 
проституток…Даже название придумали "Серебрянная роза"… 

Можно не сомневаться, что это "партнерство", пусть не сразу, пусть после 
многочисленных пустословных дебатов и демонстраций протестов с обеих сторон, все-таки 
зарегистрируют и пойдет эта пенная волна до самых до окраин…Некому это "торнадо" 
остановить сегодня… 

Если это случится, думаю, было бы уместно, в официальном порядке, ввести для таких 
"партнерств", какие-то знаки отличия, а то внешне же не видно, кто в какие объединения 
входит (не будут же они себе форму специальную вводить, как в полиции или в армии, а то и 
значки какие-то вешать, чтобы легче было найти партнеров)…Я бы предложил для членов 
таких партнерств, например, нашивать или прицеплять на видных местах одежды зеленые 
квадраты…Почему зеленые? - Да просто как символ - зеленый цвет в квадрате - имеешь 
право ходить на все четыре стороны, то есть куда и с кем захочешь…Может что-то другое 
придумают…Больше забот у нас нет…Хотя, у каждого свои заботы 

372. …Дожили…И рисованные герои бывают в "авторитете"…И все же, анимационные 
фильмы тем и хороши, что в них плохо играть нельзя - сразу вытрут…. 

373. …"Столько насилия на телевидении, жестокость через край льется… И самый 
главный вопрос у нас: когда все это закончится?" - публично спрашивает нынешний министр 
культуры России… Ну, дожили… А я, грешным делом, хотел спросить именно об этом, у 
него самого…министра культуры!... 



374. …В принципе, так было всегда, но сегодня - это особенно заметно - если не могут 
нападать на идею, - нападают на автора… 

375. …Утверждение о том, что красота спасет мир, оказалось эпизодичным, 
идеалистическим, расслабительным… и, по сути - неверным…Мир спасет (МОЖЕТ 
СПАСТИ) только совокупная ВЕРА, несмотря на ее многообразие и различия…Я так 
думаю… 

376. …Безумству наглых… Получил персональный гороскоп на свой персональный сайт: 
Василий, ваш гороскоп на июнь: - Как вернуть мужа в семью…Когда ты узнаешь этот секрет 
- мужчина всегда будет у твоих ног…Покори любого…Подумал- может это земляки- 
молдаване подсуетились…после принятия закона об однополых браках…Вряд ли где-то во 
Франции интересовались моим сайтом…Ну кто -то же "позаботился" обо мне на старости 
лет!… 

377. …Как поэт-песенник, давно разменявший восьмой десяток, на глазах и при участии 
которого, прошли многие события двадцатого века, смотрю на текущую постсоветскую 
жизнь, и, к сожалению, вынужден констатировать следующее - каким нигилистическим 
цинизмом и беспардонным сарказмом, веет сегодня от слов известной песни времен 
гражданской войны в России, популярной еще и в 60-70 годы: " Ты конек вороной, передай, 
дорогой, Что я честно погиб за Рабочих"… Может кто - то считает или думает иначе?... 

378. …Помни: в школе жизни - дипломов не выдают; Твоя жизнь - есть твой 
Диплом…Чтобы научиться жить - недостаточно окончить школу, ВУЗ, защитить 
диссертацию…Жизнью нужно… Жить, и постоянно этому учиться, оглядываясь не только на 
других, но и на себя… 

379. …Может оно и хорошо, что во Франции сегодня не осталось Мушкетеров, этих 
"невольников чести"…Потому, что чести там уже давно не наблюдается, а бывшие пришлые 
"невольники", правят сегодня бал…Так что обнажать шпагу нет необходимости…Против 
кого!?...По всем предпосылкам, этот "Содом" скоро сам себя уничтожит… 

380. ...Научные открытия - это то, что реально существует, но мы об этом до сих пор не 
знали или только догадывались… 

381. …Привлекая - разлагают… так… ненавязчиво…Западные мультсериалы и 
развлекательные "молодежные" программы, привлекают наших детей не дешевизностью 
сюжетов и бестолковостью подачи, а тем, что говорят с детьми языком взрослых…Детям это 
импонирует, на этом их и ловят…Пошло уже второе поколение покалеченных детских 
душ…А наших ответственных взрослых такое оболванивание не волнует…Они как раз на 
этом и делают свое благополучие, наивно надеясь, что их дети "такое" не смотрят… 

382. ... Провидение - "есть участие Бога в жизни человека, направляющее к определенной 
цели…" Так то оно так, но мы не всегда это признаем, чаще что-то положительное 
приписываем себе или близким, а негативное, отрицательное, стараемся свалить на кого-то. А 
ведь Провидение, это "божье участие", имеет место быть. С его помощью иногда 
разрешаются такие проблемы, которые, казалось бы, люди решить не в состоянии. Причем в 
любую сторону, хоть в положительную, хоть в отрицательную. Но, чтобы Провидение 
вмешивалось в одно и тоже направление жизни несколько раз подряд, да еще за очень 
короткое время - это таки редкость…  

Но вот недавние примеры из жизни футбольной России… 
В 1/8 финала Лиги Европы сезона 2010/2011, в числе 16 команд ,оказались три российские 

- "Спартак" (Москва), "Зенит" (Санкт-Петербург) и "ЦСКА" (Москва). Так сложилось, что 
внутри страны они непримиримые соперники. Вместе со своими фанатами - болельщиками, 
спонсорами и т.д., они образуют многомиллионные кланы - объединения, которые считают 
свою команду лучшей и открыто, опять же по-болельщицки , ненавидят как игроков других 
команд, так и их сторонников. 



И вот, все три команды попадают в 1/8 финала, а победитель в Лиге Европы только один! 
Это значит, что при успешном продвижении наших команд в сторону финала, начиная уже с 
1/4 ,они (команды) начнут играть между собой, на разных стадиях, буквально "вышибая" 
друг друга до тех пор, пока кто-то останется один, победитель. (Точно похоже, как пауки в 
банке). 

Сколько предстояло у нас болельщицких "войн", сколько было заготовлено всевозможных 
комментариев, "Экспертиз" и апеляций! Сколько предстояло завести спиртного, пива и 
закусок, а потом лекарств и сколько было бы вызовов скорой помощи, разбито стекол, 
повреждено конечностей и других органов и т.п. Сколько планировалось получить 
дополнительных доходов, в том числе на тотализаторах и спекуляции билетами. Сколько 
дополнительных проблем появилось бы у властей и правоохранительных органов. До каких 
"высот" взаимной ненависти поднимались бы "кланы" после каждого "междусобойного" 
матча! 

Этот огромный проблемный "пузырь" с уже сформированной оболочкой, потихоньку стал 
надуваться. 

И вдруг - Раз! Вмешалось Его Величество Провидение. Оперативно, тихо и спокойно, без 
всяких выше перечисленных проблем и войн - в 1/4 финала Лиги Европы прошла всего одна 
наша команда "Спартак" (Москва). Две остальные были буквально "выбиты" другими ( не 
российскими) командами . Все сразу как бы стало на место. Причем осталась всего одна наша 
команда, даже не две, что сохранило бы напряженность и теперь все зависит от её игры на 
последних этапах розыгрыша текущего года. 

И уже не так важно, будут её поддерживать или нет фанаты выбывших из турнира команд, 
победит она всех или нет - важно, что Провидению было угодно именно так и именно в 
интересах футбольной общественности страны в целом. 

Второй недавний пример попроще, но и здесь без вмешательства "Свыше" явно не 
обошлось. Футбольная сборная команда России, игроки которой чувствуют себя 
мегазвездами, потерпела ряд абсолютно необъяснимых поражений.  

Наверняка для поднятия боевого духа, который внутри футболистов еще теплился, 
футбольные руководители наши, высшие, раструбили во всех СМИ, что если в предстоящем 
официальном матче "Армения : Россия", наша команда победит ( а на кону - попадание на 
чемпионат Европы 2012), то каждому футболисту будет выплачено по 40 тысяч ЕВРО (как 
будто мы в еврозоне живем). Ну решили поощрить - ладно, только зачем трубить на весь 
мир? Запугать футболистов Армении хотели что ли? Собрали бы команду, объявили о 
премии возможной - и вперед! Тогда бы точно был бы эффект прямого интереса. И снова 
вмешалось Провидение, которое встало на путь справедливости и экономии для футбольного 
бюджета около миллиона валютных средств. И Российская сборная не выиграла у 
Армянской. Ничья 0:0. …Надеюсь, что премии все-таки не были выданы за ничью, хотя кто 
знает, денег у нашего Футбольного Союза видимо куры не клюют, раз такие премии и за 
такую игру публично обещают. Да еще свозят наших "звезд" со всего света, да только толку 
от них никакого. На ничью можно и без них играть. И ни премии, ни Провидение такой 
команде не помогут…. 

383… Пусть зарубежные футболисты играют в наших командах и пусть наши мастера 
играют в командах других стран. Это взаимно обогащает и однозначно полезно… 

… В то же время , российская футбольная сборная команда не станет ни чемпионом 
Европы, ни тем более чемпионом Мира или Олимпийский игр, с иностранным тренером, 
имеется в виду из дальнего зарубежья. Не потому, что те тренеры "плохие", а потому, что они 
ЧУЖИЕ. И еще потому, что базовым фигурантом здесь является РОССИЯ, больше ничего 
объяснять не надо. 



Если все же привлекать тренеров для сборной из-за рубежа, то изначально ставить им 
задачу (и соответственно платить) только по выходу в финальную часть турнира 
европейского или мирового уровня. Иначе они, как всегда, с валидолом, выведут нашу 
команду из группы, а потом (в лучшем случае) - застрянут где-нибудь в ? или ? финала. А 
наши футбольные и спортивные функционеры, будут восторгаться и при этом обсыпать 
чужих тренеров многомиллионными гонорарами, не забывая возможно и про себя, и трубить 
на весь мир: "Ах, мы, наконец, вошли в восьмерку (семерку, шестерку - четверку) лучших 
команд Мира (Европы)!" И все это только для того, чтобы затушевать очередной явный 
провал сборной и свою бездеятельность. А чужой тренер, с помпой погрузив мешки с 
деньгами, пойдет готовить кого-то другого к… чемпионству. 

Приходящий чужой тренер - это как приходящий в семью на время муж - неделю в семье - 
полгода гуляет на стороне, - где и с кем неизвестно, да видимо ему там и лучше. 

…Наши футбольные сборные в финальной стадии должен выводить на поле российский 
тренер. 

Если до финальной части довел команду иностранный тренер, то наш специалист, именно 
тот, который представит команду в финале, какое - то время должен побыть дублером 
тренера-иностранца, с тем, чтобы после его почетного ухода, без особых проблем, стать у 
руля команды. Команды, которая его хорошо знает и принимает, как и он команду… 

…Так как чемпионат мира по футболу в 2018 году пройдет в России и наша команда, как 
хозяйка, проходит сразу в финальную стадию чемпионата, то сразу после чемпионата мира 
2014 года можно ставить во главе нашей сборной российского тренера и пусть он 4 года 
готовит команду к победе на чемпионате мира дома, в России. Пусть пройдет вместе с 
командой и чемпионат Европы 2016 года, как контрольный этап, и готовится к победе у себя 
дома. Именно к Победе!... 

...Никакой самый наилучший чужой тренер нашу команду к главной Победе готовить не 
будет, по тысяче причин… 

Россия все-таки!... 
384. ...Раньше как было - на сцене (арене) выступали "атланты", а "арлекинами " заполняли 

перерывы. Сегодня наоборот - "арлекины" заполняют сценическое пространство и 
используют основное сценическое и эфирное время... 

...Песни всегда были как летописи, как картины или другие художественные 
произведения... 

... Сегодня из песни вынимают душу. А песня без души - как человек с искусственным 
сердцем, только и того, что живет, да и то недолго... 

385. ...Президент (в то время Медведев Д.А.) встречается с руководителями ведущих 
телеканалов и служб. Обсуждаются различные вопросы, связанные с телевидением и вокруг 
него. Сижу, смотрю, слушаю и по наивности своей, жду ... Жду, что Президент вдруг все-
таки скажет: "Ребята-господа-товарищи. Вы сегодня выбрасываете на экран много сотенно - 
серийные фильмы, я их в основном не смотрю, но люди-то смотрят. Миллионы людей. 
Может кто-то из вас, на память назвать сериал, где представители власти, нашей российской 
власти, любого уровня, начиная от глав сельских и районных администраций, до 
губернаторов и руководителей практически всех правоохранительных органов и депутатов, 
являются героями положительными, а не ворами, взяточниками, коррупционерами и 
обманщиками. Назовите хотя бы одного положительного героя. У нас что, по-вашему - у 
власти на всех уровнях одни преступники? 

 Если это только обезличенная игра вашего воображения, то и это вредно, так как люди-
зрители уже ничего понять не могут из того грязевого не фильтрованного потока, который вы 
ежедневно выливаете на их головы. Естественно, такая "игра" создает отрицательный образ 
нашей страны в мире. Если же у нас, на самом деле такие представители власти, сплошь и 



рядом, то видимо, придется более внимательно присмотреться и к власти, и к тем, кто 
работает на вашей кухне!... 

 А для разрядки, возможно неплохо было бы на правительственном (государственном) 
уровне учредить какую-то премию, типа "Анти-Тэфи" за показ в телесериалах нормального 
государственника-руководителя любого уровня, который просто и добросовестно выполняет 
свою нелегкую работу. Или для ваших сценаристов и режиссеров найти такого героя и снять 
о нем фильм сложнее, чем выпустить очередной пустопорожний "шедевр" в тысячу серий? 

 А вы попробуйте, время подошло." 
...К сожалению, внимательно просмотрев всю передачу, я такого не услышал. И уже в 

новых сериалах (вышедших после того серьезного разговора), причем на любую тему, мы 
опять видим антигероев во властных структурах, в каждом из них... 

...Те, кто выпускает в свет эти сериалы, наверное, думают, что этим ( видимостью правды) 
они привлекают зрителей, не понимая, что людям это все давно обрыдло, им хочется видеть 
что-то нормальное, порядочное, если уж не в жизни, то хотя бы на экране… 

386. …Выражение :"Родился и умер на сцене" - еще не означает превосходную степень… 
387. …Сверху даже большое кажется меньшим, поэтому низовые (местные) средства 

массовой информации - более объективны… 
388. …Говорят "всякая мода - определенная форма безумия"…В этом легко убеждаешься, 

когда смотришь на новые головные уборы для армии и полиции - фуражки с такими 
огромными, высокими и неудобными тульями, уродливые "пилотки" с выпяченными спереди 
и сзади , скопированными у других армий, углами, надев которые, военные скорее похожи на 
гномов, "Петрушек" или театральных шутов, а в лучшем случае - на прежних "бой-
скаутов"…А может это специально сделано, лишь бы деньги "срубить", да военным и 
полицейским, дополнительных проблем по службе добавить?... 

6. О жизни общественно-политической 
 
389. …Ну что тут скажешь нового - "знатность редко является результатом доблести, 

доблесть же результатом знатности еще реже"… Присмотритесь к нашей нынешней "знати", 
как правило, завершающей свое развитие уже в первой репродукции (поколении)... 

390. …Если тебя не избрали, к примеру, в Государственную Думу, то вместо отчаяния, ты 
должен возрадоваться и гордиться, что в твоей стране, есть минимум 450 человек, достойнее 
и умнее тебя… 

391. … Прошли слухи… Верховная Рада Украины перекупает телеканал "Бойцовский 
клуб" и обещает трансляции из зала заседания круглосуточно, в три смены. Первая смена 
будет транслироваться в прямом эфире, вторая и третья - в записи… После Нового года, 
возможно, будет рассмотрен вопрос об участии сборной команды Рады по смешанным 
единоборствам, в чемпионате мира…Депутатская фракция от партии "Свобода", приглашает 
в качестве помощников депутатов действующих боксеров-тяжеловесов - Х. Рахмана, Д. Хэя и 
Чисору… Депутат Виталий Кличко, просит выдать ему наручники, которыми он мог бы 
пристегиваться к креслу, так легче будет не вмешиваться в между - депутатские боевые 
разборки, когда кулаки сами чешутся, а наказать хлипких зачинщиков драк, чемпиону мира 
достоинство не позволяет, тем более телекамеры так и ждут от него активных действий… 
Сдерживая себя, только за первые два дня заседания Рады, он потерял веса (физического) 
больше, чем за три последних поединка по защите своего чемпионского пояса… 

392. … Внук Максим, 8 лет: "Дедушка, по телевизору некоторых людей называют 
"галеристами". Они что на галерах работают?" - "Да нет, - отвечаю - это когда еще было! А 
те, кого сегодня так называют, часто пытаются учить нас жить. Хотя, думаю, многим из них, 
не помешало бы поработать на веслах"! 



393. … Давно разменял восьмой десяток, а такое публичное высказывание главы 
государства в защиту российского национального достояния, услышал впервые. И это было 
не привычное в прежние времена лозунговое восхваление вождей, а действительно мнение 
государственного мужа. Я всегда уважал и на моем уровне поддерживал В.В.Путина, но 
после этого, даже начал им гордиться в душе. Он укрепил мою надежду на то, что Россия все-
таки выравняется и окрепнет, назло всему внешнему и внутреннему негативу, при таком 
положительно настроенном руководстве. 

На встрече со своими доверенными лицами, Президент фактически признал, что считает 
наследие В.И. Ленина, национальным достоянием России, а его выставленные в Мавзолее 
мощи, сравнил с мощами, выставленными на обозрение В Киево-Печерской лавре, на Афоне 
и др. местах. И он прав. Во всех местах, где они хранятся и выставлены - это мощи не каких-
то инопланетян или небожителей, а людей. И славятся они не по размерам или срокам, а по 
деяниям тех людей и вкладу в нашу общую религиозную и общественную жизнь, по крайней 
мере, они нам преподнесены так и мы верим в это. В.И. Ленин был не только выдающимся 
теоретиком развития общественной жизни в мире и в России, но и блестящим практиком ее 
организации. Даже, если предположить, что те, кто поставил перед собой цель - достижение 
переворота в России и последующего ее развала, использовали его гений в качестве ударной 
силы агитатора-главаря, то все равно, его личные помыслы, а впоследствии и действия, в 
тяжелейшее время создания первого в мире социалистического государства, блокированного 
со всех сторон, были направлены на ее (России) сохранение, развитие и процветание. И 
покушались на его жизнь враги именно потому, что поняли - он будет делать все во благо 
России и ее народа. Просто как человек, думаю, если бы не ускоренная врагами России 
смерть В.И.Ленина - совсем другая была бы сегодня сама Россия и, возможно, не было бы 
Войны в 1941 г., перестроек и других ненужных стране катаклизмов. Попутно скажу - обидно 
и наверняка несправедливо, даже не перед ним, а перед миром - Ленин В.И. не был 
награжден ни одной советской наградой, это человек, создававший страну с нуля! А те, кто 
завалили готовую Великую страну - без зазрения совести, одевают на шею Орден Святого 
Андрея Первозванного, а раньше цепляли на грудь по 4-5 звезд Героев! 

Поэтому, пусть визжат наши и чужие "моськи", которые в свое время, защищали свои 
"диссертации" на одной главе из великого ленинского наследия, о том, что надо убрать и 
Ленина и Мавзолей, да по "человечески" похоронить, пусть падают в обмороки, после слов 
Президента о "мощах" и Мавзолее и Лаврах и подстрекают на обиду церковь - ничего у них 
не выйдет, потому что мыслят они не по-ПРО-российски! 

Я бы вообще предложил нашей власти, отдельным Указом или Постановлением, навсегда 
определить место Мавзолея В.И. Ленина и на Главной площади страны, и вообще в нашей 
российской жизни, с тем, чтобы навсегда снять этот вопрос с повестки дня. Здесь вопрос уже 
гораздо выше - не просто о человеке, даже гениальном, а о НАЦИОНАЛЬНОМ 
ДОСТОЯНИИ РОССИИ! Надо гордиться, что наша земля дала миру такого человека, а не 
сюсюкать по этому поводу, да еще прилагать нелепые аргументы. И заявляю об этом я, 
простой ветеран - не с позиции коммуниста, социалиста - демократа или еще кого - то, а 
просто с позиции Человека. 

А Президент наш действительно вступился за Россию. Молодец! Не забудем и про то, как 
он проявил свою волю при возврате нам испытанного и проверенного временем, Гимна 
страны! У других на это ни ума, ни воли не хватило. 

394. … Кому нужна сильная Россия? Как бы это банально не звучало - но сильная Россия 
нужна всем без исключения россиянам, независимо от возраста, пола, сознания, менталитета, 
вероисповедания, положения в обществе и целеустремленности. У всех нас разные понятия о 
необходимости России быть "сильной", но все должны к этому стремиться. Так как: 



- Если Россия ослабнет и рухнет (развалится на части или попадет кому-то в управление и 
использование), то первыми под "раздачу" попадем Мы - ветераны, а нас около 40% 
населения. Сегодня мы получаем какую-то пенсию в 5-10 тысяч рублей и как-то существуем. 
Придет другой хозяин страны - от нас сразу постараются избавиться. Способ найдется; 

- Крепкая Россия нужна представителям всех ветвей власти. Если сегодня какой-то, к 
примеру, губернатор, с пафосом декларирует "заработанные непосильным трудом" вместе с 
женой, 4 миллиарда рублей за год (когда же он успевал еще о своей области, тем более, 
России, думать!), то он должен, я так думаю, 3 миллиарда, как минимум, отдать в какой-то 
фонд укрепления России, потому что ни в какой другой стране или системе, в случае чего, 
ему такой "халявы" точно не будет и никто чужой ему не только регион не даст в вотчину, а 
не даст просто посидеть в кабинете; 

Вокруг той же Москвы "прилепились" тысячи поселков и отдельных дворцов, где 
проживают многие нынешние и бывшие облеченные властью люди. Их рабочие места 
находятся иногда за несколько тысяч километров от подмосковного жилья и очень 
удивительно, как эти люди успевают мотаться по стране туда-сюда и бывают ли они вообще 
на своих рабочих местах. А не дай Бог, распадется Россия, да уйдут рудники и 
нефтегазодобычи в другие страны-образования, что тогда делать в Подмосковье, да и в самой 
Москве, без газа и нефти (читай - без денег , "халявных")?. И дворец не продашь. И жить не 
за что будет. Даром все кому-то отойдет, сам отдашь. Так что ребятам из власти, очень нужна 
крепкая Россия и пора им начинать думать и что-то делать, именно в этом направлении, все, 
что можно - чтобы ее, матушку, укреплять. 

- Крепкая Единая Россия (не путать с одноименной партией) еще более нужна и тем 
нашим "успешным" людям, которые владеют сегодня чем-то очень серьезным и масштабным 
на территории России, а сами и их семьи, иногда бывают в России только проездом. Они 
надеются, что государство российское охраняет их собственность и при любых политических 
катаклизмах, никуда она (собственность) от них не денется. В мире, мол, высоко ценят 
институт частной собственности, в ходу международное частное право и т.д. Напрасны эти 
надежды! Все пойдет прахом, если Россия ослабнет или будет раздроблена. Это уже было, 
даже при нашей памяти. И никакой суд им не поможет, потому что и в высоких судах, много 
"своих" заинтересованных людей. 

Так что этим "успешным", просыпаясь каждый день утром, надо вначале интересоваться, 
как там дала у России, а потом уже думать о своих делах. И постоянно предлагать свою 
помощь и услуги властям, с тем, чтобы наше государство процветало. Иначе будет то, что 
сказано выше… 

- Сильная Россия нужна и нарождающемуся " среднему классу" всех направлений, ибо 
любое переустройство, тем более распад, обязательно катком прокатится по их бизнесу и 
заставит или начинать все сначала или менять место обитания, что равноценно потере всего 
достигнутого; 

- В стабильной России нуждается и интеллектуальная прослойка российского населения. 
Изменение менталитета и интеллектуального уровня - дело не одного десятка лет, и кто 
знает, что их будет ждать при разрушении России, Явно не шоколадная жизнь. Особенно 
должен дорожить Россией наш шоу-бизнес. Он у нас разнонационален, но должен помнить и 
очень хорошо помнить, что все они поднялись и прославились именно благодаря России и 
русскому языку. Он их вывел в мир, и без него они никогда не стали бы теми, кто они 
сегодня есть. Да и не станут, в случае какого-то краха. Им тоже надо всеми своими 
способностями возвышать, прославлять, а значит, способствовать укреплению авторитета 
России в мире; 

- Уверенная в себе Россия нужна нашему подрастающему поколению. Эта уверенность 
должна духовно и материально поддерживать молодежь, вселять надежду и вызывать 



стремление к достойному продолжению дела предков, к учебе, работе, культуре, спорту, 
отдыху и нормальным человеческим отношениям. Молодые должны знать, что, если с 
Россией чт0-то случится, то это случится с ними и тогда чужой и чуждый нам принцип - " 
везде все занято и схвачено" падет на их головы; 

- Крепкая Россия нужна людям со слабым здоровьем, малоимущим, людям, не имеющим 
на сегодня определенного места жительства, малым народам, которых у нас проживает не 
один десяток , которые и сохранились, благодаря вечной, общегуманной, на генном уровне, 
российской политике и русским людям. Всего этого контингента просто не станет и очень 
быстро, если в России что-то произойдет плохое; 

- Нужна сильная Россия странам, входящим и не входящим в СНГ, дружественным 
славянским и не славянским государствам - соседям, и, как добрый сосед, надежный партнер 
и потенциальный защитник; 

 - Крепкая сплоченная Россия нужна всему Миру, как гарант - противовес любой агрессии, 
насилию, политическому и экономическому беспределу. Без России в МИРЕ не будет мира! 

- Как бы это странно не звучало, но сильную в любом отношении Россию, хотели бы 
постоянно иметь и не всегда дружественные нам потенциальные противники. Особенно, 
представители военно-промышленного и космического комплексов этих государств. Именно 
сильная Россия, дает им повод для запугивания населения и своих правительств, гонки 
вооружений, наращивания военных заказов и более легкого доступа к карманам 
налогоплательщиков. С их стороны, в этом нет ничего антипатриотичного, просто бизнес и 
дополнительный источник обогащения. Они прекрасно знают нашу оборонную доктрину, 
знают, что мы, Россия, ни на кого нападать не собираемся, поэтому желание иметь сильную 
Россию для этих кругов, не есть предательство, а, повторяю, чистый корыстный интерес; 

…Думаю, нет необходимости подчеркивать, что наша Родина - Россия, может и должна 
быть Сильной и Крепкой, только в Целостности и НЕДЕЛИМОСТИ, а не стать лоскутным 
одеялом, даже из больших кусков, как нас начинают приучать постепенно, так, походя, с 
"великой ученой озабоченностью", пресыщенно-развязно, некоторые "деятели" , и 
зарубежные, и наши. Россия, нужна всем нам такой, какая она есть, по территории, но с 
совершенно другими подходами к использованию всего того, что мы имеем. Это касается нас 
всех и особенно, нашей власти, по всей ее вертикали. Мы ей доверили управление страной, 
мы должны знать, как оправдывается это доверие… 

395. … Вроде как дождались… Дожили… Одна за другой взрываются ведомственные 
"бомбы". И везде растрата бюджетных средств. И уже скрывать невозможно. И миллиарды, 
миллиарды, миллиарды… Думаю, главное, чего многие сегодня боятся, это то, что почти 
уверены - если поскрести все министерства- ведомства, да пройтись по их вертикалям, то там 
такое можно найти, и в таких суммах-количествах, что никакая математика на выдержит. А 
если кроме разовых "выбросов", прикинуть все растащенное только из бюджетов всех 
уровней за последние 20 лет, то все это осмыслению уже не подлежит. Так это же только из 
бюджетов! Это в МинОбороне, к примеру, не было все эти годы поборов с населения, если 
были, то мизер. Им хватало бюджетных денег. А сколько вертикалей ведомств в основном и 
живут с этих самых поборов! ЖКХ, налоговики, миграционщики, таможенники, пожарники, 
санэпидемстанции, газовщики, правоохранители, наркоконтролеры, гаишники, да еще 
столько из класса "сосущих", что одно их перечисление, укрупненно, займет полстраницы! 
Плюс вертикаль административной власти, которая все "разрешает - не разрешает", когда и 
"за сколько" ей заблагорассудится. Самое страшное и самое грязное, что всю эту рать 
"надзирателей" всех направлений, которые собственно обязаны защищать нас от всего 
плохого, власть стала использовать, как группы захвата, как "опричные дружины" влияния на 
непокорных, тех, кто не подчиняется иногда глупейшим, выгодным для кого-то, решениям 
местной власти, тем более, если "не платит" (откатов и т.п.). Чуть что не так сделал или 



сказал, тем более заартачился - власть, используя " телефонное право", тут же направляет к " 
провинившимся" контрольную группу. Или всех сразу, или дозировано, по частям, чтобы 
проверяемый дольше мучился. Эти т.н. "контролеры" так поднаторели в этом деле, что 
хорошо знают, где, что и как искать, да и где что- нибудь подбросить, если не могут ничего 
найти. К сожалению это стало тенденцией, причем как снизу доверху, так и наоборот. 
Смотришь иногда, например, и думаешь - Роспотребнадзор… входит в систему МИДа или 
нет? Как только какие-то трения между странами, особенно с бывшими союзными 
республиками, тут же всплывает Потребнадзор - то вино у кого-то плохое, то молоко, то 
мясо, то сало , или еще что-нибудь и начинаются запреты. Через какое-то время что-то 
"вверху" изменится или кто-то вмешается "как-то"- запрет снимают, а продукция поступает 
еще хуже, чем раньше. Может так совпадает… Но иногда до смешного доходит. Вряд ли 
можно представить даже приблизительно, сколько "высосала" из нас, простых людей, эта 
спрессованная прослойка " контролеров - надзирателей", за все годы "реформ"! Наверное, не 
один годовой федеральный бюджет. Поборы на всех уровнях стали нормой, причем 
расхитители на федеральном уровнях, на уровне министерств-ведомств, о которых простым 
людям мало что известно, находятся "там", "наверху", а вся огромная, насквозь пронизанная 
коррупцией, прослойка, этот клубок власти, криминала и надзорных органов, гнобят, 
простых людей ежедневно, ежечасно, и денно, и нощно. Именно за это, Россию стали 
называть "правовым болотом". 

Что же делать? Где взять тот "пресс" или железную метлу, чтобы " выдавить" и "вымести" 
из нашей жизни эту разрушающую страну ржавчину? Никакое Сколково не сможет 
клонировать в ближайшие годы того же Сергея Шойгу, с тем, чтобы такие люди возглавили 
все ведущие направления в государстве. Если поручить ему навести порядок хотя бы по 
одному году на конкретное министерство, так много лет надо, возможно, придется 
ограничиться полугодием или даже кварталом, да чтобы график его ротационных 
перестановок знал только Президент, а ведомства не знали, когда он к ним придет и тряслись 
от ожидания, попутно снижая свои "нетрудовые" доходы. 

Все это далеко не шутки. Если мы, всем миром, не поможем верховной власти справиться 
с этим злом - России , по большому счету, не станет. Коррумпированная прожорливая 
публика, ориентируясь на "звездную элиту" страны - скороспелых богачей, несменяемых 
депутатов и чиновников, просто так от "соски" не отойдет, отрывать ее надо, причем, жестко 
и побыстрее… 

396. …В чем разница между милицией и полицией? - В выхолощенной идее: - В милиции - 
Служат, в полиции - Работают. Хотя сегодня… 

397. …. Промелькнуло сообщение : Партия " Правое дело" меняет ориентацию… 
Довольно громкое заявление. Чем-то даже из глубины попахивает, из старины глубокой, 
дескать: " Наше дело правое, поэтому мы идем - налево" или что-то в этом роде. А ведь давно 
пришла пора " встряхнуть букет прошедших лет", в наших властных структурах, особенно в 
выборных. Там уже дошли до того, что у несменяемых по 5-6 сроков депутатов, дети пошли 
и тоже депутаты, а там глядишь внуки подоспеют… Хоть девиз вывешивай : " Моя Дума - 
моя семья". А сколько вообще в Федеральном собрании "отстойных" ( не путать с " 
достойных") людей, заваливших в свое время область, отрасль или регион, а теперь почетно 
отбывающих время в Думе или Сенате? Помню, год назад , один губернатор, проваливший в 
области все, что можно и нельзя, так прямо через Интернет заявил, что уходит из 
губернаторов (из-за недостаточного доверия людей!) и пойдет в Думу! Наверняка, он туда и 
прошел (для Думы ему, выходит, доверия хватило в федеральном списке), хотя по-хорошему, 
таким не место среди "думающих", а совсем в других местах. А сколько есть в наших высших 
органах представительной власти - "представляющих" отдельные российские регионы!? 
Прямо блоки - мать или отец - в Сенате, дети в Парламенте, живут всю жизнь в одном доме, в 



Москве, а выступают как полномочные представители дальних регионов. Возьму грех на 
душу - мне их "озабоченность" теми регионами, чем-то похожа на мою озабоченность 
проблемами жизни в Папуа Новая Гвинея ( это по их выступлениям). Думаю - ничего нового 
здесь нет - но регионы в высших органах власти должны ПРЕДСТАВЛЯТЬ именно 
представители этих регионов, а не чужие Заседатели.  

А в порядке помощи (реальной) тем же регионам, неплохо было , в порядке шефской 
помощи - закрепить за ними хотя бы дотационными, по одному-два наших миллиардера (их 
как раз достаточно) и пусть там друг перед другом щеголяют -кто больше помог чем, 
построил, развил, внедрил, создал рабочих мест и т.п. Все какая-то польза была бы от них…, 
чем от тех "представителей"… 

 Казалось бы - какое мне дело до этого? Ну, раз больше никому до этого нет дела, и все 
понимают, что это неправильно и стыдно, а молчат, потому, что за себя, за свое место, 
опасаются - то выслушайте мнение старика-ветерана. 

Мыслю так я, простой ветеран, возможно, потому, что пришло время подумать о России 
по-настоящему, слишком серьезные времена наступают, и инертные, отстойные люди в 
структуре власти не должны быть. По всей вертикали, тем более, в верхнем, определяющем, 
эшелоне. Они не помощники нашим лидерам, а становятся совокупным тормозящим 
нагромождением ракушек на теле этого огромного корабля, под названием Россия. 

Не важно, какой национальности, вероисповедования, "ориентации" и т.д. приходят во 
власть люди. Но во всех властных структурах - вертикалях и, особенно высших, и 
избираемых и назначаемых, во всех ведущих политических партиях, должны быть люди 
инициативные, работоспособные, знающие, а главное - ПРОРОССИЙСКИ НАСТРОЕННЫЕ! 

Пришла пора и нам, казакам России, в очередной раз подставить свое плечо в помощь 
власти по ведущим направлениям жизни страны, идти в политическую жизнь и создавать 
свою политическую партию, неважно под каким названием, к примеру - Политическая партия 
Казаков России! Или под другим названием, как казаки решат. Только не делать партию " 
сверху", как большинство нынешних партий, а снизу и сверху одновременно. Такая 
прогосударственная, пророссийская, партия сегодня нужна России. Если такая инициатива 
откуда-то пойдет, я, как потомственный казак, настоящий казачий полковник и автор первого 
на постсоветском пространстве "Закона о казачестве", убежденно вступлю в такую партию и 
постараюсь помочь, чем смогу в ее становлении и дальнейшей деятельности во благо 
России… 

 398. ...Сколько прожил, а такого еще не видел и не слышал. Значит пришло время 
"пузырю" лопнуть… Имея значительное число друзей и даже родственников - молдаван, 
свободно владея молдавским языком, я сегодня, первый раз в жизни, пожалел, что родился в 
Молдавии. Родился, правда, случайно, именно в этой республике. Так получилось, что 
Молдавская ССР была образована 2 августа 1940 года, а я родился 17 августа 1940 года и, 
родись я на 16 дней раньше - был бы "украинцем", так как "созрел" для рождения в 
Молдавской АССР, входящей тогда в состав Украины. Но не в этом суть. Все свои 70 с 
лишним лет, на вопрос - откуда ты - отвечал - из Молдавии. Отвечал убежденно, с 
определенной гордостью. Сегодня мне впервые стало стыдно, и за себя, и за нас, и за 
обезображенное место нашего проживания. 

Кто-то из учащихся профессионального училища № 5 из молдавского города Бэлць 
(Бельцы), снял на видео урок географии. Получился действительно документальный фильм, 
такого никто бы никогда не снял в натуре, тем более, если бы главное действующее лицо, 
знало, что его снимают. Какие там дебильные боевики! Какая там пропаганда и агитация! 
Какой там национализм и русофобия! Здесь было все вместе, только в энной бесконечной 
степени, пусть даже в лице одного исполнителя, пусть в форме монолога. Самое страшное в 
том, что это был не специально подготовленный урок, а обычный, текущий. В нем 



сфокусировалась вся система отношений к русскоговорящим учащимся и студентам, пусть 
даже в этом городе, где большинство людей говорит по- русски. С какой патологической 
ненавистью учитель географии, кстати, с украинской фамилией, говорит с учащимися о 
России, русских и обо всем, что с этим связано. Нет необходимости пересказывать монолог 
этого… ( я даже дебилом не могу его назвать) "учителя". Только отдельные фразы: дословно 
- "Россия - оккупант везде; Великороссы сраные; Вся Европа знает, кто такие русские; Закрой 
пасть, идиот!; Пришли к нам и забыли уходить; Я тебе покажу "Бельцы - русский город, 
идиот!"; 

"Вы в агонии, скоты. Выйдет закон - мы вас выгоним, уничтожим и вас и ваших дедушек-
бабушек. Я буду вас уничтожать, что не успею - молодые доделают, это мое кредо и нас 
таких миллионы!"; " Наели морды в Молдавии"; " Закрой рот, скотина! Я покажу тебе 
"думать по-русски", " вы блохи на наших перьях"; "Ф… домнэзэу мэти ( прямой мат, по - 
русски это - е… твою бога мать" , видно убежденный "атеист"); " Иди к е….матери туда, 
откуда пришел!"; "Понавесили свои трусы немытые по Бельцам, выгоним всех навсегда!"; " Я 
поймаю тебя, скотина, в закоулке, увидишь, что будет!" " Все только матюкаются по-русски, 
а кто вас любит?, Выгнали из Прибалтики, Грузии русских, только в Молдове " обожают" , 
"хозяева нашлись, всех выгоним!". Думаю, хватит. И так весь "урок", до географии уже 
никому не было дела. 

Здесь, собственно, больше не о чем говорить. И дело не в профессиональном или 
интеллектуальном уровне этого " преподавателя", неудачного украинско-молдавского 
гибрида. Ему сейчас 65 лет. Его выучило - вырастило еще Советское государство, сделавшее 
в свое время невообразимо много для расцвета Молдавии. Наверняка он, уже зрелым (по 
возрасту) человеком, принимал участие в различных мероприятиях националистического 
толка, как правило - анироссийсского и антирусского и за эти 20 с лишним лет так 
"зарядился" лютой ненавистью к русским, вина которых уже в том, что они пытались сделать 
его человеком, что выплеснул все, что накопилось, на учащихся, среди которых были не 
только русские, и в этом еще большее зло. 

У меня абсолютно нет уверенности, что такие "уроки" не идут в других учебных 
заведениях этого города, да и других населенных пунктов Молдовы, и каждый день, и не 
только по географии. Это уже "стиль" жизни, а не только образования, сложившийся в 
результате русофобской истерии на всех уровнях за последние 23 года. И генератором этих 
идей ( по большому счету и антимолдавских тоже), были и есть националистические партии 
и их представители в структурах власти. 

На муниципальном уровне идет "молдованизация, скорее румынизация образования". В 
Кишиневе, естественно, этого не желают знать и этого своеобразного молдовского 
"Брейвика", пробившего с больной головы вздувшийся националистический общемолдовский 
"пузырь", не по своей воле, а с помощью учеников, над которыми безнаказанно издеваются 
такие "учителя" и не только в Бельцах. Не было бы этого видео - все так же шло и дальше, а 
"учителя" действовали все изощреннее. Их тоже кто-то направляет, сами бы они до таких 
гадостей дойти не посмели. Того преподавателя скорее всего от глаз подальше, отправят на 
пенсию, с негласным почетом, как выразителя стратегической "линии" большинства 
нынешних молдовских партий, а все останется по-старому… Такова жизнь, к сожалению в 
нынешней Молдове. И для подрастающего русскоязычного населения и, как было сказано на 
"уроке" в Бельцах - для их " бабушек и дедушек". А кто-то еще хочет в Европу!... 

В заключение скажу, что город Бельцы вроде как побратим нашего Тирасполя. Посмотрев 
" текущие бельцкие события", многие тираспольчане, наверняка, более внимательнее 
отнесутся к возможной перспективе объединения с соседним государством на любой основе, 
потому, что не знают, в разряд каких "животных" их там могут перевести, ведь Тирасполь 
тоже "русский" город…  



399. …И не надо делать умный вид при заявлениях типа " ХХ1 век на дворе!", где надо и 
где не надо. В России, наверняка, есть места, где еще не знают, что Сталин умер… 

400. ...В ответ на участившиеся в последнее время попытки отдельных комментаторов, 
кстати, не всегда компетентных, а может кем-то или чем-то "перезагруженных", разъяснить 
всем нам суть "великих потрясений", постигших Россию за последние сто лет, обобщенно и 
по отдельным моментам, могу сказать свое, тоже "Обобщенное" мнение: - Иностранная 
интервенция двадцатых годов прошлого века, покушение и ликвидация В.И. Ленина, Война 
1941- 1945 г.г., "Холодная война", перестройка и развал Советского Союза, 
непрекращающееся нынешнее внешнее давление (разоружение, система ПРО и т.п.), то есть, 
всему этому "набору" - была и есть до сих пор - Одна, синтезированная, Причина - "Не той 
дорогой идете, товарищи - господа, россияне!". В этом суть. Просто на ее разъяснение никто 
денег не выделит… А нам другой дороги, как быть Россией и не надо…Как и не надо всякую 
чушь нести в российские массы, да еще и часто - за наши же деньги… 

401. ...На сладкое… Как мухи на мед… У меня такое ощущение, что в одной только 
Москве всевозможных "центров", аналитических, прогнозных , всяких бюро, фондов и им 
подобных, больше, чем населения в моем городе Тирасполе. Некоторые из них постоянно 
мелькают на людях, другие, наоборот работают " втихую". Они плодятся и размножаются в 
какой-то непонятной прогрессии, аккуратно тратят чьи-то деньги и, в большинстве своем, 
ответственности за свои действия не несут. При этом, кто и как там работает, кто вообще 
занимается в них кадровой политикой - все это покрыто мраком и довольно густым. 

В тему: Если в одном из подразделений Академии наук, Центр по изучению элит 
возглавляют люди, по своему менталитету не соответствующие даже высоким репродукциям, 
не то что научной" элите", то, о каком "изучении" тех самых элит может идти здесь речь и о 
какой отдаче этого "центра", тоже. По моему, чисто налогоплательщицкому мнению, если 
даже слегка " потрясти" такого типа образования только в столице, много можно выбить 
"научной" пыли, а сэкономленные средства пустить на реальные изучения чего-то 
стоящего… 

402. ...У многих россиян сверх быстро сложилось мнение, что у новой полиции "форма 
солиднее", денежное содержание тоже "солиднее", а внутреннее содержание - далеко не 
солиднее прежнего, милицейского, скорее, наоборот… 

403. … Расхожее целевое и престижное понятие " Попасть в десятку" применительно к 
нынешней России - это "Попасть в Пятерку", ПЯТЕРКУ ВЕДУЩИХ ЭКОНОМИК МИРА! 
Такая непростая задача поставлена уже почти год назад перед нами, перед Россией. 
Поставлена национальным лидером, Путиным В.В..А как тогда взыграла либеральная пресса! 
Ну надо же, Россия и в первой пятерке, куда замахнулись! Пошли прогнозы, подсчеты - 
пересчеты, куда Китай девать, куда Японию и т.д. И все с экспертными подкладками наших и 
зарубежных светил! По их прогнозам , нам не только в пятерке не бывать, мы и в десятке 
случайно как-то оказались… Пресса врала и раньше. Помню много лет назад, на каких-то 
престижных соревнованиях по бегу на длинную дистанцию, в финал вышли два спортсмена, 
так получилось - наш (советский) и американский. Американец прибежал первым, наш - 
вторым. На второй день американские газеты написали - американец пришел первым, 
русский - последним. Наши написали - наш пришел вторым, американец - предпоследним! 
Хоть врали в нашу пользу, а сегодня люди уже не понимают, где и чья правда, а где 
откровенная ложь. Свобода! Так вот назло всем нашим и не "нашим" предсказателям, Россия 
будет в первой пятерке! И не надо придумывать подъемные или выталкивающие устройства, 
чтобы кого-то " вынуть" из очереди и занять его место, надо просто упорно работать по 
своим, нашим, прогнозам и планам! И кто знает, может и мы еще застанем это время. Мы - 
верные России ветераны, не "агрессивно- послушное большинство", а ее, страны нашей, 
лейб-гвардия… Войдем в ту "пятерку", а там и с очередностью внутри нее разберемся… 



404. …Назад, в будущее… Приснится же такое! Несколько дней отойти не могу от того 
сна… Вроде бы я в Москве, на Профсоюзной улице, в районе вещевого рынка Коньково. 
Обычно днем там полно людей, а тут - ну почти никого. Странно как-то. И кого ни встретишь 
- то без одной руки, то без обеих. У одних из под рукавов культяшки торчат. У других - руки 
свежеперебинтованные. Встречаются с вырванными ноздрями, хотел у одного мужика 
спросить , в чем дело. Так он что-то промычал , потом раскрыл рот и показал, что у него язык 
отрезан до основания… Автостоянка, с западной стороны рынка. Машин нет, зато на двух 
фонарных столбах висят тела мужчин, а прямо по центру стоянки на "колу" , не деревянном, 
а каком-то пластмассовом или пластиковом, сидит и опускается все ниже живой еще , 
холенный такой молодой человек… Потрясенный всем увиденным, я пытаюсь выйти из этого 
страшного места, но не могу сделать даже шага, хочу закричать и тоже ни звука не выходит. 
Вдруг со стороны улицы Академика Капицы, в мою сторону , идет какой-то мужчина, слава 
Богу, с руками и ногами. Подходит ближе и в нем я узнаю своего троюродного брата, 
Алексея, он раньше жил в этом микрорайоне. Поздоровались, обнялись. Я спрашиваю: "Что у 
вас здесь творится?" Ты давно уже здесь не был, отвечает брат, а за это время чего только у 
нас не случилось! Помнишь, были у нас раньше так называемые сторонники монархии, все 
кричали, где надо и где не надо : "ЦАРЯ!ЦАРЯ! Царя России надо!", ну и докричались… 
Здесь рядом, в Сколково, то ли Машину Времени изобрели, то ли еще что-то, но удалось им 
реинкарнировать, как в том комедийном фильме наших с тобой молодых лет, царя Ивана 
Грозного, что ли. А перед этим, с подачи не знаю кого, был принят Закон о возвращении в 
России монархической системы власти, вроде как конституционной монархии. А тут на тебе -
- царя воскресили! Настоящего! Вынесли вопрос на референдум, ты же наших людей знаешь, 
99% проголосовали за Ивана Грозного и в течении одного дня , мы получили царя на свою 
голову и теперь вот так живем. 

Он не просто пришел, он принес с собой все свои порядки, подтвержденные разными 
Уложениями и Указами. А больше конечно, личными распоряжениями. Первое что он сделал 
- обезглавил, в буквальном смысле слова, значительную часть бывшего руководства по всей 
иерархии. Потом был разработан и опубликован ( висит где только возможно) перечень 
наказаний за конкретные преступления и нарушения. Например, за получение взяток, 
коррупцию и воровство из госказны, установлено три степени наказания - сперва отрубывают 
правую руку, естественно публично. За второй раз - вторую руку, за третий - отрубят голову. 
Могут и сразу применить третью степень, в зависимости от тяжести преступления. Для 
преступников -- чиновников высокого ранга, руководителей регионов и городов, чаще 
применяют "посадку на кол", чтоб дольше мучились… Видел вон молодой на колу сидит, так 
это бывший глава нашего округа, редкий проходимец. Колы вместо деревянных, теперь 
делают современные , синтетические, многоразового пользования… Много кое чего ввели 
нового. Детские насильники, различные маньяки и мужеложцы, а также скрывающиеся от 
алиментов отцы, сразу лишаются своего мужского достоинства, продажным работникам всех 
правоохранительных органов на первый раз вырывают ноздри, чтобы была отметина на всю 
жизнь, на второй раз -обезглавливают, различным клеветникам - комментаторам из СМИ, 
чаще на первый раз отрезают язык, дезертиров и уклонистов от армии, днем заставляют 
работать, а на ночь- привязывают на цепь в специальном помещении при военкоматах и т. д. 
Короче, пройдись по Москве нынешней - увидишь, сколько калек на улицах… Что 
заработали, то и имеем… 

Я хотел спросить у брата, как же все-таки они вообще живут при новой царской власти, 
набрал уже воздуха, как вдруг почувствовал, как кто- то хлопает меня по плечу. Открыл глаза 
- жена стоит рядом и повторяет несколько раз: " Вася, вставай, брат Алексей приехал". 
Несколько секунд не могу сообразить, где я и что со мной. И Алексей вот рядом. Но мне 



удалось-таки пересилить себя и не задать брату неуместный вопрос: " Так как там у вас в 
Москве живется при царской власти ?"… 

405. …Несправедливость чудовищная…Одни, граждане России, проживающие за 
рубежом, несмотря на "никакое" в принципе отношение к ним российских властей, в душе и в 
сознании чувствуют себя россиянами. Другие, тоже граждане России, получившие от тех же 
властей всего "выше крыши", в душе и в сознании чаще чувствуют себя иностранцами… 

406. …Всем, кто работает внутри московского Садового кольца, а проживает внутри 
подмосковного Золотого кольца, надо всегда помнить , что есть еще Россия Зауральная, 
Забайкальская и Дальневосточная и, если об этом забыть, то все эти ТОЖЕ РОССИИ, очень 
скоро могут о себе напомнить… Не надо ожидать этого, надо работать на достойное 
упреждение… 

407. …Сколько у нас развелось всяких " центров", рейтинговых и других различных 
агенств, союзов, чьих-то филиалов, как правило, зарубежных , пригревшихся под ласковой 
крышей " неправительственные организации"! Конечно же, часть из них обслуживают 
"правительственные" интересы и оттуда же финансируются, другие, их, к сожалению, 
большинство, работают в обратном нашей государственной политике направлении и, 
естественно, поддерживаются, заинтересованными организациями и лицами у нас в стране и 
за ее пределами. И тех , и других, можно просто не замечать или не принимать в серьез, как 
это внешне делают наши официальные лица, смеяться над чушью выдаваемых ими 
результатов опросов и "мнений экспертов", но они - то есть. Они размножаются в непонятной 
прогрессии и вкупе с такими же средствами массовой информации, сперва ненавязчиво, а 
потом просто нахально, лезут нам в душу, запудривая мозги и затуманивая глаза, лишь бы 
кто-то из нас им поверил. Для меня лично - они что есть, что нет, но когда на основании их " 
опросов" делаются выводы и принимаются публичные решения, начинаешь думать, что в 
нашем государстве , простите, что-то не так… Пример: …Если футболиста, который за весь 
футбольный сезон отыграл на поле в суммарно - временном выражении всего два рабочих 
дня, а остальное время просидел на скамейке запасных, признают Лучшим спортсменом года 
(среди запасных игроков, что ли?), то зачем нужен такой опросный центр и кому нужно такое 
(навязанное) "общественное" мнение, по итогам которого было и принято такое нелепое 
решение, с которого полгода любители футбола будут смеяться и плеваться, потом забудут, 
чемпионат Европы на носу! А через год, все тот же "свой" опросный центр всучит нам 
очередного Лучшего, уже за 2012 год!... Причем опять же по их мнению… 

408. ...В довоенном кинофильме "В степях Украины", один из главных героев, 
председатель колхоза по фамилии Галушка, здорово сказал: "Я не против коммунизму, но 
мэни и в социализме добре!..". 

...На мой взгляд, это же готовый совокупный лозунг для нынешних российских либералов 
и демократов, левых и правых, да и тех, которые посередине. Удивительно. что этот лозунг 
ими не подхвачен, просто не знают они, наверное, об этом. Фильмы советские, тем более, 
довоенные, не смотрят, хотя выступают и безбедно существуют десятки лет, придерживаясь 
именно такого подхода, как заявил тот председатель колхоза... 

...По моему мнению, если бы вдруг, кого-то из их лидеров, в приказном порядке, 
назначили, к примеру, Президентом России (к чему они публично так стремятся), то сразу же 
надо было бы окружать того "Президента" десятками степеней охраны. 

Ведь сбежит сразу, да еще что-то с собой прихватит... там же работать и отвечать надо, а 
не умничать-болтать, позируясь по экранам и эфирам... 

Потому им и "В социализме добре!" 
...И все понимают, что такие "силы" - лишь багетная рамка при картине политической 

жизни страны, и вроде рамка тоже нужна и ее не убирают или не меняют. Но... Именно в 
рамке чаще всего заводятся опасные вредители и плесени, которые при ослаблении, тем 



более отсутствии постоянного контроля, ухода и профилактики, могут разрушить любую 
картину... 

409. …Когда тело Сталина И.В. вынесли из Мавзолея, в Союзе ходил очень похожий на 
правду анекдот: 

"Грузинский артист Геловани М.Г. играл на сцене и в кино роли Сталина И.В., причем еще 
при его жизни, что было и сложно, и небезопасно. После известного ХХ партсъзда, на 
котором был развенчан культ Сталина, Геловани практически остался без работы. Приходит 
он к Хрущеву Н.С. в кабинет и жалуется, что о стался не у дел. Хрущев похлопал его по 
плечу и говорит:" Тебе что не на что жить?- слава Богу, у тебя все есть. Иди и отдыхай… Но , 
прошу тебя, сыграй для меня еще раз Иосифа Виссарионовича, хоть какой - нибудь эпизод" 

Геловани отвечает: "Это можно, мундир у меня всегда с собой, так на всякий случай, усы я 
тоже никогда не снимаю… Только прошу Вас, отвернитесь пожалуйста на пару минут, я 
переодену пиджак и войду в роль…" 

Геловани одевает мундир Генералиссимуса, садится на место Хрущева и … в это время в 
кабинет входит Микоян А.И. Смотрит Микоян-Сталин сидит на своем месте, Хрущев стоит в 
углу, спиной к столу. Он тут же бросается к "Сталину": " Иосиф Виссарионович! Это он , 
сукин сын (показывает на Хрущева) на тебя все свалил и опозорил перед всем миром!" 
Геловани стало неудобно, он снимает мундир и поднимается с кресла. Микоян в долю 
секунды понял, что перед ним не Сталин , а Геловани, и тут же подскочил к повернувшемуся 
к нему Хрущеву, обнял его за плечи и лелейно пробормотал:" Извини , Никита Сергеевич, 
армянский шутка!" 

…Я вспомнил эту шутку совсем недавно, когда смотрел по телевизору выступление 
одного представителя из нана-партий, которого почему-то везде приглашают и везде он 
клянет всех и все, и прошлое и нынешнее… 

Так вот этот " гигант мысли", который наверное появился на свет уже после ухода 
Сталина, чуть ли не кричал, что Сталин "убийца", "вурдалак" и выдал еще много негативных 
оценок нашему бывшему вождю. 

Понимая абсолютную пустоту его аргументов и даже не вникая особо в суть диалога 
"дуэлянтов" , а это был поединок политиков, скажу откровенно, я сидел и думал-ждал, очень 
ждал…, что вот сейчас вдруг откроется какая-то дверь и откуда-то выйдет Сталин И.В. или 
хотя бы хорошо загримированный под него артист, Я просто хотел бы увидеть при этом 
выражение лица того пустопорожнего "политика", Жаль, что ведущий той телепередачи не 
предусмотрел варианта появления в качестве " эксперта" такой фигуры… 

Для таких "политиков", а их число к сожалению увеличивается, не без чьей-то помощи, не 
только наших , а и ныне зарубежных, которые задним числом отменяют решения 50-60 
летней давности, тот же пресловутый акт " Молотова-Риббентропа" и другие исторические 
события и действия, очень было неплохо, хоть на короткое время реинкарнировать того же 
Сталина или Гитлера и иже с ними. Уверен, они бы сразу закричали в экстазе (перепуге) - " 
Да здравствует Товарищ Сталин!" или "Хайль Гитлер!" или что-то подобное. Иначе эти 
многочисленные "эксперты-советники-политики" будут нести и дальше всякую чушь и про 
нашу историю и про текущую и будущую жизнь… 

410. …Применительно к власти: "Чтобы не портилось масло - его солят солью, что делать, 
если соль портится?"... 

411. …Наш отечественный автопром, чтобы там ни говорили и предпринимали наши 
руководители, скорее всего, достигнет определенных высот тогда, когда все представители 
нашей власти, от самого нижнего по статусу, до самого высокого Главы, будут ездить на 
автомобилях российского производства и не будут стыдиться этого, ни при приеме 
иностранных гостей, ни в повседневной жизни… 



А пока у нас многие чиновники даже на далекой периферии, не достижениями своими 
друг перед другом хвалятся, а своими дворцами, да навороченными иномарками… 

А пусть поездят на наших машинах… Может, все вместе, быстрее сделают их лучше… 
Мы ведь Россия… Великая, издерганная, измученная страна и нам нужны хорошие, свои 
автомобили и на "выход", т.е. для приемов по высшему классу и отличные на каждый день… 

Раньше мы уже были Великой страной. И страна была побольше, и связь и дороги похуже, 
а дела шли получше… 

А ездили на наших автомобилях. Эта мысль не нова, но это - таки правда… 
412. ...В наше время все больше людей, организаций, компаний и даже стран нуждаются в 

прогнозах. Различных - экономических, финансовых, политических, гидрометеорологических 
и т.п. Если взять за пример прогнозы погоды... 

Во многих странах гидро метео службы несут действительно всестороннюю 
ответственность за обнародованные ими прогнозы. Особенно в островных государствах, тех 
же Японии, Великобритании и т.п. Прогнозные службы там следят за каждым своим словом, 
иначе беды не оберешься. Пообещаешь хорошую погоду, выйдут суда в море, а тут вдруг 
ненастье. Основные претензии к прогнозистам - будут отвечать за все - и за суда, и за людей, 
и за неполученный улов и доход, и еще за многие возникшие проблемы. И будут платить 
"прогнозисты" из своего кармана за все, даже за то, в чем вроде бы и не виноваты... 

 У нас же - все не так.... Для населения у нас главными поставщиками погодных прогнозов 
служат телевизионные и радиоканалы. Как правило, все они имеют новостной раздел, в конце 
которого обязательно идет "прогноз погоды". На более солидных каналах с прогнозами 
выступают даже руководящие сотрудники Гидрометцентра, на других каналах "прогнозисты" 
рангом пониже. 

 Если сравнивать прогнозы и практические погодные условия, чаще всего на ум приходит 
знаменитое в прежние годы "армянское радио", которое просто заявляло, что "погоду на 
завтра - мы скажем послезавтра, но довольно-таки точно"... 

 В последние годы прогнозные разделы новостей превратились в обычную рекламу (в 
первую очередь медицинских препаратов), с вкраплениями чего-то там скороговоркой о 
погоде... 

 ...Сотрудники метеослужб при этом демонстрируют телезрителям новые наряды, а 
солидные (на вид) научные метеосветила, вальяжно что-то нам обещают, но и те, и другие 
начинают и заканчивают свои выступления с какого-нибудь "Мезима" или "Простамола", 
что, собственно, и остается в памяти народной... А им-то что, они никакой ответственности за 
свои "прогнозы" не несут. Ну ошибутся там на пару недель туда-сюда, ну похлопает кого-то 
из них ведущий по плечу и со смехом спросит: "Ну как там у нас, скоро морозы уйдут?". На 
что метеоспец и тоже со смехом, ответит: "Весной и летом точно будут плюсовая 
температура!"... 

 И все. Время идет, деньги текут и за рекламу даже большие... 
 Наверное, должна придти, наконец, пора отвечать за свои "прогнозы". И передавать в 

частные руки надо было вначале не нефть и газ, а те направления, где надо работать и нести 
ответственность, да ту же Гидрометеослужбу, хотя бы главные (товарные) ее направления... 

413. ... Мнение обывателя (нашего): "Министром быть - плевое дело, пробраться туда 
трудно." 

А что-то в этом есть... 
414. ...Наша инспектирующая прослойка, пустив корни в обе стороны, которые она 

разделяет (власть и общество), начала превращать свои функции в ремесло, путая часто 
инспектирующую составляющую с предпринимательской деятельностью. Так забота о 
соблюдении государственных законов-правил начала подменяться принципом: - "А что от 
этого буду иметь Я!"... 



415. ...Не посыпайте голову пеплом, лучше подайте (напишите) заявление ... 
416. ...Общее корыто - очень удобное место для ловких едоков... 
417. ...Отказ от демонстрации лояльности в общей массе может быть неправильно 

понятым и привести к нежелательным, а то и более сложным последствиям, при всем вашем 
внутреннем благородстве и преданности. Ее, преданность, лучше воспринимают внешне 
выраженную, даже если внутри у тебя все наоборот... 

418. ...Самое плохое в государстве (любом), это когда власть работает против...власти..., 
т.е. идет на конфронтацию, неправильное, неверное исполнение или неисполнение вообще 
действующих законов и других нормативных актов..., неважно, по каким причинам... 

419. ...Если человечество за многие тысячи лет пришло к необходимости установления 
праздников и люди ждут эти самые праздники больше духовно, чем телесно, то для тех 
людей, у кого каждый день вроде бы праздник - теряется врожденное чувство ожидания 
лучшего и , к большому сожалению, исчезает интерес к этому ожиданию. А это неизбежно 
приводит к деградации, если не нынешних любителей и обитателей райских мест, то их 
потомков - однозначно. Для человека рай должен быть целевым стремлением и высшим 
желанием, ибо тот, кто посчитает, что уже достиг рая (на земле), обязательно получит 
неудовлетворенность, которая, и тоже обязательно, перерастет или трансформируется совсем 
в другие ощущения. Ведь рай и ад (как его антипод) в принципе находятся рядом, как говорят 
- через улицу... 

420. ..."В России выборы - нечестные и нет демократии - так как невозможно сменить 
власть выборным путем" - так утверждают некоторые усиленно раскручиваемые 
представители некоторых "нано-партий".. 

Ну, по поводу "честных-нечестных" - здесь все понятно, такие "представители" еще за сто 
дней до выборов и все время после их проведения, всегда заявляют, что выборы "нечестные", 
обвиняя в этом не электорат, который их даже в лупу не видит, а власть. Просто власть. Им 
лично, власть сто лет не нужна. зачем им эти проблемы. они и существуют всего лишь как 
разъедающая ржавчина, как вирус, за это им и платят... Так гораздо легче. Пока власть в 
нашей огромнейшей стране пытается что-то делать - эти "болельщики-защитники" 
зарабатывают на раздаче комментариев, интервью и "глубоких" экспертных заключениях... 

А вот со сменой власти выборным путем - здесь уже интересно. Причем, сперва интересно 
было бы узнать - а на какую власть они хотели бы поменять нашу нынешнюю? Они, конечно, 
опять залепечут об "истинной демократии" (это мы уже не раз слышали), даже так, походя, 
себя предложат во власть, хотя им это. повторяю, ну вовсе не надо. Их задача - не построение 
власти, а ее разрушение и только. У них уже была власть в девяностых. Что стало со страной 
- мы все очевидцы. И слава Богу, что во власть пришли новые люди... 

А ведь под "сменой власти" здесь понимается не смена высшего руководства. В России так 
не бывает. У нас смена власти обязательно ассоциируется со сменой государственного строя. 
Это там, в устоявшихся государствах, большинство из которых можно за несколько часов 
пересечь в любом направлении - смена власти, это по сути смена высшего руководства, при 
неизменном всем остальном. Какая разница населению, к примеру, Англии, Германии, да и 
США в том, что за партия и какой лидер придет во власть после конституционного срока? А 
никакой. Ничего для них в итоге не изменится, ну может быть какие-то колебания в лучшую 
или худшую сторону на 1-2% в плане жизни вообще. это похоже как сменить директора, при 
более-менее стабильно работающем предприятии, или даже руководителя любого уровня, 
при неизменной статусной основе. Характерно, что практически ни одна солидная страна в 
мире не чувствует постоянно политической экспансии. живут себе и живут, меняют 
руководителей, но это, как было сказано, не меняет их ни экономического, ни политического 
курса и статуса. Так сложилось в мире. Но не для России, хотя она тоже великая страна и с 
величайшим разносторонним потенциалом. По отношению к России, и опять же - так 



сложилось в мире, большинство соседей, близких и далеких, занимают выжидательную 
позицию и все ждут, к сожалению, не расцвета и подъема, а развала и дележа. Вот к чему 
привели нас огромные территории и баснословные природные богатства, которые мы сами не 
осваиваем, и другим не даем, отгородившись ракетным забором. Смена власти в России - это 
всегда не смена руководства. Это развал до основания строя. То монархизм, то коммунизм-
социализм, то "грабизм-воровизм", то неуправляемый "капитализм-анархизм". Последние 
десять лет в государстве российском власти пытаются навести порядок в этом "броуновском" 
движении, надо срочно решать миллионы сложнейших вопросов, а вместо того, что бы всем 
миром российским объединиться и помочь власти выстроить и укрепить ее вертикаль, мы 
лепечем о "смене власти демократическим путем". 

В России может быть только одна система власти - пророссийская. И людям нашим 
абсолютно не важно, какой будет строй внутри этой (Пророссийской) системы. Лишь бы он 
способствовал постоянному улучшению благосостояния наших людей, независимо ни от 
каких внутренних и внешних проблем,и внутренней и внешней безопасности. И если власть 
на всех уровнях ,будет поддерживать и развивать эту систему, то мы по-настоящему 
утвердимся и в своих глазах и перед всем миром. И будем демократично-конституционно 
менять не "власть", а людей, нами же во власть уполномоченных. До этого о смене власти 
могут говорить только те, для которых Россия не Родина, а объект для политических 
спекуляций... 

421. …Надо жить, прославляя жизнь, а не высказывать ей (жизни) обиды и претензии, 
продолжая жить также… 

В российской истории, претензии к жизни, чаще всего, ассоциировались с претензиями к 
власти…В разные времена - по разному…В царские времена, ругали текущую жизнь и 
действующую власть, но не трогали предыдущую…В советские времена, ругали 
предыдущую (царскую) власть и обещали будущую счастливую жизнь…В нынешние 
(реформаторские) времена опять хором ругают предыдущую власть и жизнь (советскую), 
но,…что до будущего - не обещают…Домысливайте сами… 

422. ...Обезличенная публичная критика более эффективна: - если объявить, что некто 
Иванов жулик или дурак - все будут показывать на него пальцами и смеяться. если фамилию 
не называть, многие могут подумать, что речь идет о них... 

423. …Чтобы организовать кого-то или что-то - надо самому быть организованным... 
424. …"Да что по существу-то ведь, осталось от России - лишь вера православная, казаки, 

да гармонь; 
425. …Патриотизм - это не блестящий наряд, патриотизм - это ноша в сердце и разуме. Он 

или в тебе, или его нет вовсе; 
426. …Говорите - " ничего личного, только бизнес" - да провались он пропадом тот бизнес, 

без хороших людей рядом; 
427. …Как только в эту органичную связку - "люди-выборы" - попала грязь, липкая такая и 

вонючая, под названием "деньги", демократия закончилась. ...Возможно…субъективно, но 
такая "демократия", достигшая своего апогея, т.е. вершины, наивысшей точки и 
перевалившая через нее, эту вершину, обязательно будет стремительно скатываться вниз и, 
скорее всего, даже обязательно, уничтожит породившую ее основу - человеческое общество. 
Неважно, что это будет: просто "конец света" или очередной потоп, как следствие не 
глобального потепления, а глобального неуправляемого безобразия, которое ( и тоже 
обязательно) приведет к новому переделу мира, к ядерной войне и к уничтожению всего 
живого. Это не бред, это просматриваемая печальная перспектива. Теперь выборы стали… 
чаще формальностью, где главный вопрос - только в цене. Цене места депутата, чиновника и 
т.п. Все это знают, многие делают вид, что знают, и "процесс идет". 



428. …Ну что у нас за страна такая? Мы всегда стыдились быть победителями. Зарываем в 
землю миллионы своих людей, в слезах, поту и крови добываем победу, а потом стыдимся ее. 
Причем через время, нас еще и упрекают этой победой и плюют вслед. Не знаю, есть ли еще 
в мире такой народ, такая страна, где победы- вождям. А беды - народу… 

429. … Перекошенная жизнь, перекошенное время, перекошенное отражение (Кривое 
зеркало). 

- Парадокс: чем хуже живем, тем больше смеемся; 
- Смех в записи - порождение несварения разума, а не желудка, т.е. смех не изнутри, а 

снаружи; 
- Так мы развлекаемся или отвлекаемся? 
430. …После того, как перечитаешь, пересмотришь, переслушаешь, где-то даже что-то 

переосмыслишь, обессолишь, обезводишь и т.д., выступления разных мудрых и не очень, 
доморощенных и зарубежных, политиков, политологов - комментаторов и иже с ними, за 
последние двадцать лет, напрашиваются определенные мысли: - Переворот в 1917 году, в 
России, сделали те, кто имел деньги, но не имел власти, переворот в 1991 году делали те, кто 
уже имел власть, но не мог иметь, по существующим в то время порядкам, объемов 
легальных денег (богатств), соответствующих (по их мнению) положению во власти. Первые, 
в порядке массовки, привлекали многие тысячи рабочих, крестьян, солдат и матросов, 
несколько лет, в борьбе за обещанную лучшую жизнь, стрелявших друг в друга. Вторые, и в 
том же порядке, привлекли "прогрессивную", всегда чем-то недовольную, творческую 
интеллигенцию, средства "массовой дезинформации", людей с непрозрачным прошлым, 
очень много не определившейся молодежи и подняли валяющуюся на улице власть, без 
кровопролития. Может это и не совсем так, но уж очень похоже, по совокупности… 

431. …Бывают дураки от рождения, бывают от большого ума, бывают одураченные 
финансовыми пирамидами, а еще есть просто "дальтоники", за небольшую сумму (в рублях), 
обвязывающие себя белыми ленточками… 

432. …Из раскопок и версий будущей истории: -" Человеческое общество 
эволюционировало тысячи лет, пока не стало "Америкой"… Подробности - в будущих 
раскопках…"… 

433. ...Все мы песчинки в океане жизни… Но. Одни скреплены с другими в бетоне каких-
то важных фундаментов - другие вращаются в подшипниках жизни, тормозя ее 
процессы…Найди свое место, песчинка!... 

434. …Серьезные различия в накоплении и освоении капитала (У "них" -всегда, у нас -
после перестройки)… ОНИ - всегда грабят других (чужих), награбленное увозят домой. 
НАШИ - уже столько лет, грабят своих, награбленное вывозят за рубеж… 

435. …Жена одного политического деятеля как-то заявила: "Если бы он не пил, он умер бы 
раньше... Прочитав эти откровения, многие люди, наверняка, подумали: - "лучше бы он не 
пил…" 

436. …Вожак нужен…Без пастуха животные волнуются и маются. И даже день один 
прожить, у них не получается. И у людей - все тоже так, ведь жизнь , она есть жизнь…Без 
пастуха разумного и нам не обойтись!... 

437. …Идем в "люди"…Что-то новое…А может так и надо… В Госдуме, при обсуждении 
законопроекта о запрете пропаганды гомосексуализма, в рабочую группу собираются 
пригласить представителей "нетрадиционной ориентации", чтобы они подсказали депутатам, 
что (по их, приглашенных, мнению) является пропагандой "этого", а что - нет…Думаю, что 
по самим "действиям", такие представители, естественно, опыт имеют, но, что касается 
оценки подходов к пропаганде , то лучше советоваться не с этими "специалистами", а просто 
с нормальными людьми…Если так пойдет дальше, то при обсуждении других проблемных 
вопросов, депутатам придется приглашать "на консультации" наркоманов, воров, 



коррупционеров и т.п. "мастеров" разных направлений…Зри, как говорится, в корень…Как 
раз в тот "корень", который общество и пытается вырвать… 

438. …У нас в истории всякое уже было, но повторять так или похоже, не стоит… Когда-
то, в центральном партийном органе обнаружили, что среди одной популярной у нас 
северной народности на тот момент, не было ни одного академика. Было решено этот пробел 
устранить. Во время большого совещания в Москве, пригласили одного орденоносца, 
представителя той "обделенной" народности и прямо сказали: - будешь Академиком, нет 
среди вас ни одного, а это непорядок! Оленевод наотрез отказался. Просто отказался и все… 
После долгих настойчивых уговоров, он все-таки согласился, что его сделают… Почетным 
Академиком, но поставил условия: " Буду По-четным -академиком, а по Не-четным -
пастухом!"… 

Депутаты города Волгограда, на период празднования 70-летия разгрома фашистских 
войск под Сталинградом, решили вернуть их городу прежнее название -_Сталинград, но 
только на несколько дней в году, в том числе: 2-е февраля 2013 г, день, когда будет 
отмечаться этот Юбилей, День Победы и в другие 4 дня, связанных со знаменательными 
событиями, происходившими в этом городе. 

Здесь, конечно, много вопросов. Понятны желания народных избранников и 
поддержавших их людей, в том числе представителей центральной власти. Понятно, что 
сменить название города это не прерогатива местных властей, тем более такого города, с 
таким названием, да еще в нынешнее время… 

 Название города - Волгоград - появилось в 1961 году, после развенчания культа личности 
Сталина, появилось в спешке. "Волгоградом", в принципе, можно назвать любой город, 
расположенный на Волге. В случае с переименованием Сталинграда в 1961 году, 
сложившаяся ситуация серьезно отличалась от ряда "возвратных" переименований 
"сталинских" городов в том же году, по всей стране (Сталинабад-Душанбе,Сталинири-
Цхинвали,Сталинск-Кузнецк-Новокузнецк, Сталино-Донецк, Сталиногорск-Новомосковск), 
так как всем остальным городам просто вернули их прежние названия, а у Сталинграда 
прежнее название было - Царицын…Его вернуть наши идеологи постеснялись…Так как все 
это происходило на наших глазах, могу сказать, что название Волгоград, так и осталось не 
"врожденным" в этот город, не прижилось до сих пор. И не только у местных жителей, но и у 
большинства людей страны, за эти полвека. 

У меня нет желания дискутировать по этому вопросу с кем угодно. Но…Если бы не было 
повода вспомнить о Сталинграде, и о всем том, что связано с этим названием и эпохальной 
чередой событий, прославивших этот город и все это место, во вселенском масштабе, так бы 
все и шло по инерции дальше. Волгоград оставался бы Волгоградом и никто, тем более, 
потомки, о нем бы (Сталинграде) и не вспоминал никогда.. Однако этот город (ГОРОД-
ГЕРОЙ) и битва за него в 1942-43 годах, ставшая поворотным пунктом в истории Второй 
мировой войны, вошли в мировую историю и в сознание многих миллионов людей, как 
Великая Сталинградская битва, где наравне с воинами-защитниками, несли свой тяжелейший 
крест жители города Сталинграда. Они победили не как "волгоградцы", "царицынцы" или 
еще кто-то, а именно как Сталинградцы! И тем остались навечно в памяти народной и 
исторической - тоже. Этот город, на мой взгляд, именно с названием Сталинград, имел бы 
гораздо более интересные и приемлемые перспективы, в любом направлении - культурно-
историческом, туристическом и, как следствие,- в экономическом. Это гордость России и 
надо не "замыливать" такие великие моменты, а наоборот использовать их, и на пользу этого 
региона, и на пользу всего нашего государства. Здесь момент личности стоит далеко не на 
первом месте, здесь главное - великое событийное действие. Неудобно даже не перед его 
мужественными жителями, а перед самим городом, как священным местом. Ему, городу, 



вовсе не важно, как и почему , меняли его название (причем каждый раз чисто субъективно), 
для него важно было то, что он делал и СДЕЛАЛ! 

Поэтому возвращать ему (городу) славное (по делам) имя Сталинград , на несколько дней 
в году, для него слишком мало, а для Волгограда слишком много… Думаю, в этом случае 
есть только два выхода: 1. Вернуть городу имя Сталинград со всеми вытекающими 
полезными для всех последствиями, или - 2. Забыть все то, что связано с героической 
историей и ролью этого города в прошлой Войне, хотя в этом варианте, нас не поймет ни 
один здравомыслящий человек в мире, как бы он к нам (России) не относился… 

Но "считать" по праздникам (по четным…) Волгоград - Сталинградом- это не решение 
проблемы, некорректно "припудривать" что-то не стыкующееся с реальной жизнью… на 
какое-то время, а потом что - снова забыть!?... 

И еще. Уверен. Если вдруг начнется кампания по возвращению Волгограду имени 
Сталинград - что тут начнется! Найдутся "специалисты-противники" этого, которые будут 
выворачиваться наизнанку, выдвигать массу аргументов и о том , сколько надо будет 
потратить денег на переименование, да лучше бы их пустить на помощь ветеранам и т.п.. По 
этому поводу одно могу сказать - этот город и его люди, в том числе ветераны и дети, 
достоин таких бюджетных трат, тем более они окупятся; мы теряем больше ежеминутно по 
другим каналам (вспомните необоснованные бюджетные траты по отдельным ведомствам), и 
не надо здесь ненужного щенячьего визга "борцов" против Города-Героя… Это просто мое 
мнение… 

439. …То ли еще будет…Лет десять тому назад, один украинец (с русской фамилией) 
настойчиво и с приличными, на первый взгляд, выкладками, пытался убедить всех, что 
украинцы есть арийцы ЕвроАзии, а лично Иисус Христос - так вообще родом из Галиции, то 
есть Западной Украины. 

Не успели мы еще все это переварить, как еще один знаток - антрополог и тоже, наверное, 
из "арийцев", недавно заявил, что русские и украинцы - представляют абсолютно разные 
этносы и даже различаются формой черепа. Тут же был выставлен отрытый где-то череп, не 
знаю, кому он принадлежал, может родственнику того "знатока", может какому-то заезжему 
ландскнехту из периода средних веков, или еще кому-то, но его демонстрировали в качестве 
"вещдока" озвученных различий. 

Задумался и я. Над собой. Мама вроде бы украинка - отец вроде бы - русский, сам я вроде 
бы уже жил семь веков назад, в аравийской пустыне. Все сходится… русский во мне 
наверняка отличается от того же во мне - украинца… Может по форме черепа (так он у меня 
один, общий ?!), может по другим параметрам…Других у нас проблем нет…Для 
живых…Перешли на черепа и кости… Ну что сказать в ответ на очередные, дешевые 
"сенсационные" потуги нас разобщить, даже на первично-генном уровне - простите, грубо, но 
для таких " мутантов" сойдет: " ты прав, отличаемся мы и у женщин-украинок, зад 
действительно шире…". Больше ничего в голову не приходит… 

440. …У одних -позиция, у других - Оп-позиция…Игра слов? - нет, далеко не игра…А 
ведь неплохо устроились…Одни пошли во власть, как представители народа и забыли уйти 
уже десятками лет. От "пережевывания" и попутного лоббирования нужных кому-то 
законодательных проектов, у них давно "стерлись зубы" и они их уже не показывают, 
покорно одобряя и принимая то, что выносится на обсуждение. Для многих из них, заседание 
в Парламенте или Сенате, стало стилем жизни, причем обязательным, потому их и 
переливают из срока в срок, как опорную константу…скорее, как надежных "своих"… 

Другие, обиженные отобранными прежде портфелями разных уровней, чтобы не 
потеряться окончательно, пошли в туманную безнадежную "оппозицию". Они прилично 
подкормились в свое время, имеют неплохую крышу над головой и не пользуются метро. У 
них есть имя, под которое кто-то может что-то выделить, из чужих и из своих. Для них 



находиться в оппозиции - больше хобби и возможность засветиться лишний раз. Хотя, народ 
их и в лупу не видит… 

Третьи, не избалованные пока ничем, ни властью, ни признанием, но регулярно 
подпитываемые различными грантами, чаще зарубежными, выходят сегодня на первую 
линию конфронтации с властью. Это в большинстве своем, молодые, неглупые, "зубастые" и 
бескомпромиссные " оппозиционеры" Они будоражат людей в Москве и отдельных городах, 
организовывают различные акции протеста, "марши" и т.п. и выступают против власти, 
особенно против Президента России, выдвигая различные пространные, чаще абстрактные 
требования. Для них "оппозиционирование" тоже стало работой. Сегодня они в фазе 
становления, развития и накопления имиджа борцов и мучеников… 

 Далек от желания читать лекцию о политических разногласиях власти и всех видов 
оппозиции и обсуждать или осуждать кого-то за что-то. Я просто размышляю об этом и хочу, 
чтобы и люди осмотрелись вокруг себя внимательно и задумались, кто и чего в этой стране 
хочет… 

Внешне, оппозиционеры по совокупности, вроде как радеют и принимают муки за нас с 
вами! Они хотят сделать нам что-то лучше, больше и свободнее!? А мы что, в благодарность 
за все это, должны их носить на руках и во всем поддерживать? Я и моя семья, как и сотни 
знакомых и родственников, не уполномочивали этих продвинутых ребят бороться за наше 
счастье и нести такие "муки", но даже не в этом дело… 

Поставим вопрос просто - чего хотят эти наши "благодетели"? Во-первых - они не 
появились спонтанно - стихийно, их вычленили, прикормили, подучили и обеспечили. Перед 
ними кто-то поставил конкретную задачу, не сломать или усовершенствовать как-то 
нынешнюю систему политической власти в России, нет, - наше несовершенство и хаос, 
заказчиков вполне устраивает, их задача - свалить или хотя бы дискредитировать, главного на 
сегодня оппонента, образ которого четко вырисовывается как на той, туринской, плащанице - 
нынешнего Президента России. Атака на него идет комплексно и по многим СМИ в том 
числе - то он болеет, и дома не живет, и миллиарды не знает, куда девать, да и вообще, что он 
в той России делает, если ее (России) практически уже нет…Осталось лишь отдельные 
формальности уладить… 

Ну, допустим, удастся сместить того же Путина. А что и кто дальше? Опять вытащим на 
свет божий бывших кандидатов, которые из срока в срок, выставляются с единственной 
целью - стряхнуть с себя политическую пыль и пропиариться?. Им же то президенство сто 
лет не нужно, они и так неплохо живут, ни за что не отвечая. Главное для них - иногда что-то 
произносить, похожее на критику или выступать в роли общенациональных шутов, но не 
выходить за дозволенные им рамки. Они отпадают. Пригласить на власть кого-то из 
"бывших"- с громкими когда-то именами - так от них только имена и остались, а толку с них 
и раньше не было. Что же теперь - двигать наверх кого-то нового, из нынешних 
"маршевиков" в белых ленточках? Так кто ж за ними пойдет! Все больше людей понимают, 
что это легион разрушителей, задача которых - не упорядочение и усиление власти, а ее 
разрушение и порождение хаоса в стране. За это и платят. 

Вместо того, чтобы использовать сложившуюся в стране ситуацию, и объединиться вокруг 
нынешнего признанного национального лидера, в чем-то найти компромиссные решения 
накопившихся в стране проблем, а всю избыточную энергию направить на помощь ему, ради 
родной страны (простите за пафос) - они выискивают и расширяют трещины в нашем не 
определившемся обществе и готовы на все, даже на пакости. 

Если оппозиционеры против существующего строя - так это уголовная статья и очень 
удобный момент отменить мораторий на смертную казнь, если же их и заказчиков, устроит 
только смещение Путина В.В., то флаг им в руки, я им желаю заниматься этим до глубокой 
старости, все равно у них ничего не выйдет, люди не позволят. А пока пусть отрабатывают 



свои гранты - зарплаты, до пенсии им еще далеко, пусть стараются, ведь и пенсию им у нас, 
естественно, платить не будут… Но все это далеко не шутки… 

И еще…То, что мы, ветераны, иногда указываем власти на отдельные проблемы и 
недостатки, предлагаем что-то поменять - это голос народа, что-то в жизни повидавшего. Мы 
не оппозиция и наше мнение как раз и есть та ПОЗИЦИЯ, которую должна занимать и наша 
власть… 

441. … Случай с падением метеорита в Челябинской области, думаю, должен всколыхнуть 
не только общественность уральского региона, всей России, да и всего мира, но и в 
очередной раз , привлечь внимание мировой общественности к вопросам уязвимости и 
беззащитности нашей планеты, перед подобными и другими видами природных и вне 
природных катаклизмов. Так как неизвестно, когда и где, снова может произойти что-то 
подобное, то это проблема не одной страны. Здесь могут появиться и сопутствующие или 
вытекающие одни из других, проблемы. Если подобные случаи будут повторяться, а это не 
исключено, то и их научатся использовать в определенных целях, как положительных - когда 
общими усилиями смогут выявлять " космических пришельцев" на дальних подступах, 
отводить их от столкновения с Землей или уничтожать; так и отрицательных - если научатся 
направлять их для падения в "нужном" месте… 

А пока, одни стекла вставляют, другие раны лечат, третьи НЛО и американцев обвиняют, 
четвертые анекдоты сочиняют, а кое-кто даже завидует свалившейся на челябинцев, 
известности…Каждому свое… 

Слышал, что ожидается наплыв туристов к месту падения небесного тела, желающих 
"напилить" каких-либо сувениров на память и реализацию… Здесь уместно, думаю, 
вспомнить старую быль, когда на лекции о международном положении, один " наш" человек 
из зала, спросил:" А сколько стоит атомная бомба?"- Лектор ответил -"Примерно, миллион 
долларов". "Хорошо, если бы она упала ко мне во двор!"- подумал человек, задавший 
вопрос…Что-то похожее, не правда ли?... 

442. …"Глобальная экономическая неувязка волнует меня "- говорил наш сосед, кандидат 
химических наук, ныне охранник частных гаражей, своему сменщику, тоже кандидату, но 
технических наук,- " Никак не могу понять, почему именно у нас, в России, как только 
снижаются мировые цены на нефть, так обязательно повышаются цены на водку и бензин"… 

443. …А вы знаете, кто такие "добровольцы"? О, это сложное чисто русское слово-понятие 
- это люди, собравшиеся или что-то делающие, именно по "Доброй Воле", то есть по их 
желанию, по велению души…Ну, по крайней мере, такое определение… Не могу говорить за 
другие страны, но по своей стране и нынешней и бывшей, могу сказать, что понятие 
"добровольность" в России, не всегда приветствовалось, по множеству причин. В царские и 
советские времена (до середины пятидесятых двадцатого века), у нас культивировались в 
основном "добровольно-принудительные" методы перемещения рабочей силы в масштабах 
страны и довольно трудно было точно определить уровень той самой "добровольности". А 
ведь она была в России во все времена, - и добровольно шли строить московское метро, и 
Комсомольск с Магниткой , и закрывали амбразуры немецких дзотов, и приписывая года, 
рвались фронт и можно привести еще тысячи примеров и все будет правдой. Я сам попал в 
разряд добровольцев, по комсомольской путевке, в первой волне прибыв на освоение 
целинных земель в Казахстан… 

На своем веку видел разных добровольцев. Помню, привезли к нам в МТС, группу 
механизаторов из западной Украины, я их встречал с поезда, на тракторе с будкой-теплушкой 
на санях. Ночь, темно, мороз за сорок, да еще с ветром. Вышли человек пятнадцать ребят из 
вагона, в сапогах, фуражках. С ними вербовщик из области и наш председатель профкома 
МТС. После теплого вагона их на ветру так сковало, не могут до трактора дойти, чтобы в 
вагончике спрятаться. Один подбежал к вербовщику (были такие специальные люди - 



агитаторы) и как завопит: "Куды вы мэнэ прывэзлы? Я нэ хочу тут вылазыть на такый 
холод!" Вербовщик кричит в ответ:" Ты же аванс получил, договор есть, ты теперь 
завербованный!". " Развэрбуйтэ мэнэ!"- перебивает "доброволец". Тут вступает в разговор 
наш председатель профкома: " Вы же член профсоюза!" - "Разсоюзьтэ мэнэ!"-входит в 
истерику парень. Не выдержал вербовщик и выдал советскую классику всех лет: " Знаешь, 
парень, мы возим только в одну сторону, а уже обратно, кто как сможет…" Втолкнули мы 
того "целинника" в теплушку, собрали остальных и привезли в общежитие МТС. Через день 
половина из них сбежали на станцию, к ночному поезду. Так повторялось несколько первых 
лет, пока мы сами по-настоящему освоились, и уже было, и куда ехать, и к кому ехать, да 
только добровольцев не стало - лимит на льготы закончился, волна их покатилась дальше - на 
Красноярск, потом на БАМ и т.д..  

Россия совсем другая страна и не надо нас к кому-то пристраивать и приравнивать. 
Конечно, в крошечных в большинстве своем , европейских странах, которые на велосипеде 
можно за сутки проехать насквозь, где люди рождаются, растут, поднимаясь даже до 
верховных уровней власти и умирают в своем родном селе или городе, где живут в 
ограниченном пространстве и им никуда не надо перемещаться, где все определено и 
предопределено до них, а им просто выпало поддерживать то, что сложилось и только - там 
наших забот нет, да и не надо. А у нас территории - десять суток на поезде с конца в конец… 

С середины пятидесятых и лет двадцать подряд, страна гудела, как улей. Такое могло быть 
только у нас- то зажимали все и вся, из сел не выпускали без паспортов, то вдруг - вольному 
воля - поругался на работе, или с женой - невестой, тут же сел на поезд или самолет, за 
копейки - куда хочешь, - Сибирь, Дальний Восток, Казахстан, Средняя Азия. Все 
перемешались, переобщались, переженились и т.д. И все равно во всем этом, на первый 
взгляд , "броуновском" движении, был определенный целевой порядок и главной ударной 
стержневой силой на целине, великих стройках и рудниках, были все-таки добровольцы, тут 
уж никуда от этого не денешься. Да, немалую роль в этих процессах играли материальные 
блага (Зарплаты, льготы и т.н. "длинные рубли"..), но было еще и то, что в России зовется 
"Зовом Души", во всем этом большом и малом, присутствовала тяга к чему-то новому и 
вечная наша необъяснимая бесшабашность. Многое было не так, как должно быть, но оно 
было, было…А сегодня этого нет, и теперь вряд ли будет. Наемные, чужие в принципе, 
работники, никогда не заменят наших ДОБРОВОЛЬЦЕВ всех времен. По всем параметрам. 
Им (чужим), Россия нужна только как место заработка. Я ничего к этим людям не имею, они 
вроде бы тоже "добровольно" к нам приехали, но к нашим добровольцам они никакого 
отношения не имеют. У них и нашей страны -разные интересы и об этом надо всегда 
помнить…И всем… 

444. …Один из "подписантов" тайного документа о "разводе" СССР в Беловежской Пуще, 
проскочивший на этой основе в первые президенты Украины, рьяный сторонник интеграции 
Украины в Европейский Союз, недавно заявил, что в случае проведения референдума о 
присоединении Украины к Таможенному Союзу (Белоруссия, Казахстан, Россия) - он 
голосовал бы против… Что Украина уже не девушка, а вполне замужняя дама и ей было бы 
комфортно с таким мужем (Европой, И тут однополые браки…)...Что она (Украина) 325 лет 
мучилась в семье с Россией и теперь может сама выбирать свой путь…Да еще надо менять 
Конституцию, чтобы входить в такие союзы…А то в том (ТАМОЖЕННОМ ) Союзе опять 
будут старшие и младшие братья (сестры), а еще Устав его(Союза), не позволяет его членам 
действий, типа - "ИЛИ-ИЛИ…, то есть, дергаться - туда-сюда… 

Здесь, думаю, вполне уместно вспомнить старую притчу: …Сосед: "Слышал, вы свою 
дочь, Сару, выдаете замуж?", ответ: " Выдаем…, но по чуть-чуть"…Удачи той "замужней 
даме" и ее бывшему правителю…Подзабыли братья справку-прогноз великого земляка, Н.В. 



Гоголя: " и остались мы, сирые, да как вдовица после крепкого мужа, сирая, как и мы, земля 
наша"… Как говорится - "и к гадалке не ходи"… 

P.S. Кого имели?… Кого имеем?… Кого и сколько еще будут иметь?!... 
445. …Если упрощенно представить нашу жизнь в виде элементарных математических 

действий по отдельным блокам-периодам, то получится как бы, следующий расклад: 
 - До 1917 года основными действиями на общегосударственном уровне были- 

СЛОЖЕНИЕ и УМНОЖЕНИЕ (Приумножение); 
- После 1917 года, до времен пресловутой "перестройки", основными действиями стали - 

ВЫЧИТАНИЕ (Отнять) и ДЕЛЕНИЕ (Разделить); 
- После перестройки начали применяться элементы "средней" и высшей математики, как 

то - ИЗВЛЕЧЕНИЕ КОРНЕЙ и применение ИНТЕГРАЛЬНЫХ СХЕМ … 
446. …Олигархи тоже бывают разные…Одни тихо так себе гребут, параллельно течению, 

другим нужен адреналин и постоянное вспучивание окружающей их среды. Им уже надоели 
коньяки ведрами и икра ковшами, им подавай известность и влияние. Ну, какое там дело нам, 
сирым, до всего этого, раз умеют - пусть живут себе… И все же… 

Недавно один из таких господ, известный как борец за правду и справедливость, выдвинул 
своего годовалого сына в Совет директоров компании "Аэрофлот"… Если бы это был 
очередной растиражированный пиарный ход, и если бы компания была не "Аэрофлот", то не 
стоило об этом думать и писать… Но. Думаю, этот развязный "жест" одного из владельцев 
данной компании, был из ряда квалификационно-характеризующих, где отразилось многое -- 
и отношение к самой компании, и к Совету ее директоров (и к таким Советам вообще!), и к 
качеству управления и контроля по всем направлениям. Да и это можно было бы не замечать, 
они хозяева, пусть кого угодно в тот Совет себе выдвигают ( есть случаи - и любимых собак, 
лошадей и т. п.. какой совет - таковы и его члены) и все же это "Аэрофлот", это хотя и 
растерзанная на клочки и растащенная некогда великая авиакомпания, но ей, по инерции, 
верят наши люди. Она не пилит лес и не качает газ, она людей по воздуху перевозит…! на 
стареющих самолетах и… "плевки" в ее сторону - это плевки в сторону потенциальных 
пассажиров, со всеми вытекающими последствиями…Я так это понимаю… 

447. …Знаете, почему сегодня выгодно быть, как говорил когда-то наш вождь,- 
"политической проституткой" - это упрощает и значительно ускоряет процесс "попадания" во 
что-то, куда-то (Дума, Сенат, хлебная должность)…Не из-за места же тракториста или 
металлурга, менять "свои взгляды"…нынешним, кем-то продвинутым и как правило 
абсолютно безыдейным мужчинам и женщинам… 

То, что некоторые "партийцы" в России меняют партии как, перчатки, по нескольку раз, 
говорит о том, практически у всех партий - определяющим, является интерес к власти, 
причем не к самой власти, как таковой, а их попадании во власть… Этот интерес оттеснил 
все остальные проблемы, в том числе жизненно важные проблемы государства, где-то на 
задний план…Главное -попасть, а там- продержимся, перебегая из партии в партию, в 
зависимости от текущей коньюктуры… 

На мой взгляд, те партии, которые принимают "беглецов", тем более заранее зная, что это 
"товар" не только лежалый, но и подпорченный, теряют во много раз больше, чем находят, по 
нескольким причинам: во-первых, отталкивая от партии потенциально новых членов (хотя 
кого это волнует!), во-вторых, запускают в свою среду известный вирус или ржавчину, 
которые очень скоро себя проявят и в третьих - предавший однажды - не остановится…Закон 
жизни… 

Менять свои взгляды легко и часто, может или человек, абсолютно пустой или изменник 
идейный, под ситуацию и выгоду. Поэтому, если кто-то считает его "политической 
проституткой" и в наше время, - думаю, это вполне уместно…Сегодня панель в моде… Даже 
политическая… Лишь бы платили… 



448. …"Медаль за бой, медаль за труд - из одного металла льют,"- сказал поэт, 
подчеркивая, что боевые подвиги и трудовые подвиги - все-таки Подвиги… Совсем недавно в 
России, введено звание " Герой труда", равнозначное званию "Герой России"… Это не 
восстановление бывшего при советской власти звания "Герой Социалистического труда", а 
как бы его аналог… Внутренне я поддерживаю такое отличие "тружеников" всех 
направлений и понимаю тех, кто инициировал, предлагал и утверждал его (звание). Понимаю 
формулировку- "за достижения выдающихся результатов в государственной, общественной и 
хозяйственной деятельности"…Те, кто постарше, это уже слышали…Это определение из той, 
прошлой жизни, которая канула в лету…И все же…Нельзя воссоздать реку, заглушив ее 
источники, как нельзя создать "геройскую" жизнь, перевернув с ног на голову "понятия" этой 
самой жизни… 

Почему в других странах, даже самых развитых, никогда не устанавливали, не 
устанавливают и вряд ли когда, будут устанавливать, звания "героев"? - Потому, что 
слишком разные интересы присутствуют у тех стран (государств) в целом и у каждого их 
жителя в отдельности, а Героизм, не как отдельный поступок, а как образ жизни, 
предполагает идентичность интересов людей и Государства, в едином (не разобщенном) 
обществе…Обществе равных возможностей, которое и предполагалось построить при 
социализме…Логичным было, при той системе, появление различных мобилизующих 
факторов, тех же геройских званий, Государственных премий и т.п. знаков 
отличия…Повторяю - отличия лучших среди равных!... 

И в советские времена, даже при наличии утвержденных критериев для присвоения званий 
Героев (столько-то сбить самолетов противника или намолотить столько-то тонн зерна 
комбайном), при определении достойных, было больше субъективизма, чем действительной 
оценки… поверьте, я знаю, о чем говорю… Так это же в "тоталитарные", еще не "продажные" 
годы, когда просто трудно было выбирать из достойных, а давать всем лучшим звания - 
лимиты не позволяли! (Да всем героев и не присвоишь - кому-то надо в ладоши хлопать и 
"Слава" кричать)… Но главное - все равно звания Героев в итоге получали в абсолютном 
большинстве, по заслугам, а окружающие их (Героев) люди, знали - это правильно и не 
завидовали, а гордились своими земляками… 

 Перенесемся в наше время…Те, кто раньше "геройски" работал на государство и был на 
виду - сегодня, в большинстве своем, работает на "хозяина" или на себя…, стараясь не 
выпячиваться, в этом ни он, ни его хозяин, не заинтересованы… 

Как думаете - если отдельные наши "передовики" труда занимают передовые места в 
списке миллиардеров по зоне России, так они (по логике) уже кандидаты на звание Героя, 
априори, как лучшие работники?...А может они представят на звание Героя, какого-то 
передового шахтера или сталевара из своих многочисленных шахт и заводов? Скорее всего -
нет…Очень сомневаюсь, что они знают большинство из тех, кто на них работает, а себя 
представить на Героя - возможно, совесть не позволит…Да и, к сожалению, нынешнему 
рабочему, премия в миллион, может быть теплее любого звания…Привели его к тому… 

А ведь богатым людям тоже захочется покрасоваться звездой Героя на людях…Престиж 
… Пойдет поиск путей достижения и т.д…. 

Говорить об этом можно много и многое будет правдой…Наверное, не с той стороны 
героизм мы выстраиваем… 

По моему, возможно субъективному мнению, скорее всего, не надо было по инерции 
вводить звание Героя России, после разрушения Союза, да в спешке раздавать их (звания)…Я 
вовсе не оспариваю справедливость их присвоения отдельным людям, а говорю по 
сути…Думаю также, не надо было продолжать в том же духе, вводя еще одно звание Героя, 
трудовое… 



Кардинально изменилось время и, если уж если героизировать действия отдельных людей 
- то можно было бы оставить одно звание - Героя России, единое и всеохватывающее - и за 
ратный подвиг и за трудовой подвиг, разовый или долговременный и по любому 
направлению жизни…Герой - так Герой и без разделений...Тем более, что и боевой и 
трудовой Герой, равны по статусу…"Едиными" Героями могли бы становиться все - и 
олигархи, и сталевары, и ученые, и фермеры, солдаты - матросы-офицеры-генералы и 
адмиралы…Кто, естественно, заслужил… Простите, чувствую, что-то здесь не так, не по 
жизни… А если не по жизни - ждите ненужных проблем и немалых… Я так 
думаю…Поживем - увидим… 

P.S. Неважно, сколько в стране будет введено званий Героя, одно или два, важно, чтобы 
это звание, присваивалось один раз. Герой - так навечно Герой. Если найдут лазейки - ну, 
например, одному человеку присвоят "Боевого" Героя, а потом еще "Трудового"- посмотрите, 
сразу появятся уже трижды Герои, а потом четырежды и т.д. Это уже элементарная 
непорядочность - "почему у него две звезды, а у того три, а меня одна"… Мы это уже 
пережили, поэтому, повторяю, если - Герой - так раз и навсегда… 

449. …Помни: - чужие долго за тобой гнаться не будут, а от своих старайся убегать, как 
можно дальше…Свои преследуют упорно и добросовестно - безсердечно… 

450. …Когда я слушаю отдельных политологов -"косметологов", особенно доморощенных, 
таких уверенно вальяжных и непоколебимо - убежденных в нашем прошлом, настоящем и в 
необозримом будущем, то часто думаю: - "Да, братец, у тебя очень хорошая память на плохое 
и очень плохая - на хорошее… Ты, скорее комментатор мнений, а не фактов… и дуешь туда - 
куда платят"…  

451. …В прежние времена ходила притча: Одному человеку, ко дню рождения жены, надо 
бы найти тушу барана на шашлык. Позвонил другу - тот дал совет позвонить еще одному 
другу, и так пошло по кругу, пока он снова не попал к тому, первому. Когда заказчик 
напомнил ему о своей просьбе, друг опять сказал, что барана у него нет, но он даст совет, где 
взять. "Да мне не совет нужен - а баран!" - повысил голос проситель."А ты в какой стране 
живешь ?" - парировал друг - "В стране советов - вот и получай советы. Будешь жить в стране 
баранов - получишь барана!" …Как-то неудобно спрашивать пока - в какой стране мы 
живем…да и барана мне пока тоже не надо… 

452. …"Ты меня породил - сказал Рынок человеку - я тебя и убью"… Рынок жизни… 
Начиналось с обмена, потом торговли, товарами, движимостью - 
недвижимостью…Насытившись, начали продавать - Честь, Совесть, 
Достоинство…Родину…Родных и Близких… и… - Ложь…Пресытившись, - стали 
торговать…"Любовью", поштучно, оптом и даже "по чуть-чуть"… Сегодня "любовь" едва ли 
не самый ходовой товар на рынке Жизни…Не хотелось бы мне стать провидцем в этом 
направлении, но что-то внутри подсказывает, - именно этот "товар" станет последним на 
жизненном рынке нашей прекрасной планеты… 

453. …Меняются времена и нравы…Железо убивает тело, золото убивает душу…Так 
было…Сегодня золото, овладев душой, не останавливается, а нанимает железо, чтобы убить - 
тело… 

454. …Не я придумал… Но в мировой истории бывало такое, и не раз…Один человек, в 
определенных ситуациях, спасал целое государство…России повезло, именно в данный 
момент; есть у нас такой человек, вокруг которого должны сплотиться все те, кому дорога 
наша Родина, Россия наша… Этот человек, к счастью, является сегодня нашим лидером… 
Главой государства… Нельзя терять такой шанс, надо спасать себя и наше будущее, пока не 
поздно… Объединимся… Поможем ЕМУ… 

455. …Наконец, дождались!... Во Франции, вроде бы, пришли к власти потомки 
внебрачных детей Робинзона Крузо и… Пятницы… На том далеком острове, где жила эта 



пара, в свое время, не было Сената или другого законодательного органа, который мог бы 
утвердить их брак; все эти три века, они (потомки) пытались отстоять свое право на такие 
браки… И "толерасты" - победили… Уже современный Сенат этой страны, одобрил 
легализацию однополых браков… Но, даже дикость имеет свои пределы…Остается только 
ждать пополнений в французских семьях, схожих на их пра - Родителя… Пятницу… Ну что 
ж - кесарю - кесарево отсечение… 

456. …В Баку собрали форум выпускников МГИМО (Института международных 
отношений), под девизом "Вместе в будущее"… Просьба к нашим СМИ: - вместо того, чтобы 
мусолить какой-нибудь там перечень "самых ожидаемых свадеб 2013 года", который нужен 
больше всего только тем, "ожидаемым" молодоженам и их родителям, - лучше подберите и 
опубликуйте список выпускников всех выпусков МГИМО, а рядом - фамилии и род занятий 
их родителей, на момент поступления, учебы и распределения…Наверняка, это было бы 
гораздо интереснее для всех нас …НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ …Интересно было бы узнать 
и то, как эти выпускники (разных лет) видят, не свое ( с ними все ясно), а наше, то самое 
"будущее"… 

457. …Массы тоже могут стать одинокими, если у их лидера (лидеров) "села батарейка" и 
он (они), сам стал "массой"… 

458. …Прививка… Одно из таинств жизни…И одно из величайших достижений 
медицинской науки (по отношению к человеку, к животному) и биологической науки 
вообще…Вдумайтесь, человек - не прерывая жизненный процесс, направляет его в нужную 
ему сторону…Сколько жизней спасли прививки в медицине, каких успехов достигли 
селекционеры в садоводстве, виноградарстве и многих других направлениях!...Прививки 
стали основным способом "окультуривания" жизни вообще…Но…На примере человека, 
природа показала лучшее свое достижение, лучше человека может быть только - Человек… 
Поэтому, никакими прививками и любыми подобными методами, человека не сделать еще 
лучше… Это давно поняли ученые этого направления, поэтому все разработки велись в 
расчете на то, чтобы вырастить из человека что-то целевое - прикладное, к примеру - 
человека-раба, агрессивного не раздумывающего бойца или еще какое-то подобие живого 
робота…Когда смотришь на действия отдельных наших чиновников, независимо от ранга, 
невольно думаешь - каким способом их "прививали-зомбировали" - патологическая 
жадность, отсутствие даже понятий совести и порядочности, откровенная наглость и слабость 
разума, агрессивный эгоизм и полное отсутствие чувства государственной ответственности и 
истинного патриотизма…Неужели это обычные люди?...Наверняка, здесь без "прививок" не 
обошлось… 

459. …Мы к этому уже привыкли - как только жара стоит и полыхают под Москвой 
пожары на торфяниках - все СМИ забиты различными заключениями -исследованиями о 
глобальном потеплении (солнечная активность, парниковый эффект, Япония- утонет, весь 
тропиковый Земной пояс выгорит и т.п.)… Как прижало зимой холодом и снегами, те же 
СМИ заполнила волна заключений о глобальном похолодании (снижение активности Солнца, 
остановка или сокращение пути Гольфстрима и на этой основе резкое похолодание в северо-
антлантических регионах и т.п.)… Как бы то ни было, нам, землянам, ни новый всемирный 
потоп, ни новый, пусть даже малый, "ледниковый период" - не нужны…И вот что я 
думаю…Для России что потепление, что похолодание - в принципе "выгодны"…Если вдруг 
"потеплеет" и можно будет жить на южных берегах Северного Ледовитого океана, а тропики 
"выгорят и превратятся в пустыню - то надо ожидать исхода массы людей из той же Индии, 
ряда африканских и азиатских стран и переселение их на наш Север- больше им идти некуда. 
Значит, начнем осваивать, наконец, нашу глухомань общими усилиями. Хватит высасывать 
только нефть и газ, хотя , наверняка, они раньше закончатся, чем потепление придет… 



Если придет всеобщее похолодание - придется многим северным странам (тем же 
скандинавам), тоже куда-то переселяться. А куда? В Европе для них места нет, придется им 
осваивать опять же наши, сибирские края, тем более это народы, привыкшие к суровому 
климату, им будет проще… 

Как ни крути, нам выгодны и холод и жара…Даст Бог, освоим наши необъятные просторы, 
да с пользой для России…Чего греха таить, даже если не будет ни потепления, ни 
похолодания в планетарном масштабе, нам все равно надо думать об освоении пустующих 
земель, не освоим мы их сами в ближайшие даже сотни лет… Дожить бы нам, не 
развалившись, хоть до потепления, хоть до похолодания, а лучше всего, пусть все останется в 
нынешних погодных рамках, но надо разумно подойти к привлечению переселенцев из 
других стран, на пустующие земли, но так, чтобы и Россия осталась Россией, а ее Валовой 
Внутренний Продукт (ВВП) был недосягаем никому, даже самым успешным и развитым на 
сегодня государствам…У нас для этого есть все…кроме людей… и еще чего-то… Есть за что 
думать… 

460. …Хозяином надо быть… Государственным хозяином, в нашем случае… Усадьба 
должна содержать хозяина, а не наоборот - хозяин усадьбу, тем более, если других 
источников доходов - нет… Эти же условия применительны к государству в 
целом…Сегодня, когда самые лакомые и "жирные" куски в экономике страны (России), 
"повыхвачены" ловкими людьми, государству приходится за счет довольно неустойчивого по 
разным причинам, бюджета, содержать (учить, лечить, охранять, социально поддерживать 
и.т.д.) огромнейшие по любым меркам пустующие территории… Их освоение и вовлечение в 
экономику в обозримом будущем, не входит ни в какие планы , так как с каждым годом 
возникает все больше проблем с уже давно освоенными регионами, по многим причинам. Тут 
уж не до дальних окраин, где один человек на десятки квадратных километров, - а у нас, даже 
в центре страны, - столько нерешенных вопросов… 

В этом и есть кардинальное отличие российского государства от других стран, даже 
имеющих приставки "великие", не говоря уже о тех, территорию которых, можно пересечь за 
день на автомобиле или за несколько дней - пешком… У них наших проблем нет и не будет, 
да и слава Богу. Но… Именно в силу общих обстоятельств и наших российских проблем, мы 
должны жить и поступать так, как нам необходимо, да, в общих рамках международного 
права, но вести свою политику и внешнюю и внутреннюю, чтобы блюсти свои, российские, 
государственные интересы… Не торопясь, но надо спешить. Спешить, пока инициатива еще 
в наших руках. Спешить, пока во главе государства стоит избранный нами пророссийский 
руководитель, ибо не известно, кто придет завтра…Спешить, пока соседи наши, особенно 
ближние, естественно в своих интересах, вынужденно, готовы к сотрудничеству по освоению 
пустующих наших территорий. Здесь неуместна пустопорожняя патриотическая риторика. 
Если мы не можем дать толк своим окраинам, и мучим там нечеловеческими условиями 
своих граждан, теряя на этом еще и дополнительные миллионы, то не лучше ли пустить туда 
заинтересованных соседей, облагородить тот край, да еще иметь с него доходы в бюджет? 
Главное - не отдавать-продавать, а сдать в пользование на четких взаимовыгодных условиях, 
с международными гарантиями и жесткими санкциями, в случае чего… 

Для этого, нам не нужна огромная армия, нам нужна мощная пограничная служба, оружие 
массового и точного поражения, на случай внешней агрессии или возникновения конфликтов 
по договорам пользования, и мощные оперативные полицейские силы быстрого 
реагирования, на случай провокаций внутренних конфликтов, чего тоже нельзя исключать в 
этом продажном мире… 

Мечта моя - смотришь новости по НТВ ( к примеру), а там, вместо до тошноты надоевших 
дешевых боевиков и новых звездных скандалов, говорят: - "Продолжается строительство 
двух путевой скоростной железнодорожной магистрали Екатерибург - Нижневартовск - 



Якутск - Магадан - Уэлен -Аляска, которую ведут несколько японских фирм, в ответ на 
разрешение инвестирования средств японских компаний в разработку месторождений 
Приморского края, Магаданской области и Якутии… Параллельно железной дороге, идет 
строительство скоростной автомагистрали…Ряд индийских компаний взялись построить 
возле каждой узловой станции на этой железнодорожной ветке - комфортабельные аэропорты 
и обеспечить их всем необходимым (летным парком, обслуживающей инфраструктурой и 
персоналом) в рамках долговременных контрактов по заготовке и переработке древесины 
индийскими компаниями… 

Ряд китайских компаний заняты ускоренным строительством железнодорожных и 
автодорожных веток - отводов от основной трассы - на Север ( Надым, Норильск, Тикси, 
Певек) и на Юг ( Красноярск, Усть-Илимск, Алдан-Тында), в рамках российско-китайских 
контрактов по освоению северных районов Сибири в плане развития оленеводства, 
звероводства и скотоводства, а также южных ее (Сибири) районов, в плане масштабного 
кормопроизводства и сельхозпроизводства…На всем протяжении строящихся транспортных 
магистралей и отводов, ускоренными темпами идет строительство производственных, 
добывающих, заготовительных и перерабатывающих предприятий с самыми совершенными 
технологиями, растут современные города и поселки для прибывающих людей…Есть 
данные, что многие россияне желают переселиться в эти места и жить среди иностранцев, 
здесь, в России…настолько привлекательными становятся там условия…Поступают заявки 
на переселение от жителей многих государств мира…" 

Вот это хотел бы я услышать от наших СМИ… Пусть даже не я , а дети мои это услышат и 
то было бы прекрасно… Не надо торговать Россией, ее территориями, надо разумно всем 
этим богатством распоряжаться… Не просто себе "ПО-спрутски" жить - голова за рубежом, а 
высасывающие щупальцы- в России, а поступать так, чтобы и землю облагораживать и 
доходы от нее получать соответствующие , в казну сперва, для всех, а потом для каждого 
заработавшего, и чтобы людям хотелось в России жить и земля оставалась нашей, то есть 
Россия- была всегда Россией… Вот какие задачи и перспективы маячат пока перед нами… 
Поэтому надо действовать и оперативно, пока не прислали на наши головы откуда-то 
очередных "перестройщиков" или пьяниц - стяжателей -разрушителей…Здесь главное надо 
иметь в виду - все равно, рано или поздно, неизбежно освоение наших ныне пустующих 
земель, но большинство наших близких соседей и "друзей", предпочли бы это сделать, … без 
России… 

Ради светлой памяти предков, застолбивших и отстоявших в боях, для нас, Великую 
Россию, ради будущих потомков, думаю, стоит поддержать наших руководителей в 
стремлении разумного, государственного подхода к распоряжению доставшимся нам 
богатейшим территориальным наследством…И тогда всем должно быть хорошо - и Нам, и 
Соседям-"друзьям" нашим… 

461. …Расхожее выражение для характеристики клеветников и болтунов: собака лает,- а 
караван идет; Понятно, что, пока она лает,- не сможет укусить, но помните - не будет же она 
лаять беспрерывно… 

462. …Оказывается, дебилами не всегда рождаются, ими часто становятся…В северном 
областном центре России, где доживают свой век бывшие военные и невоенные моряки, 
похоронная служба, накануне Праздника Победы, разослала всем ветеранам своеобразное 
приглашение " на тот свет", в виде предложения льготного, чуть ли не бесплатного, 
обслуживания их… при погребении…Лучшего "подарка" для пожилого ветерана - не 
придумаешь…даже не важно, из каких соображений была вылуплена такая акция…По 
публичному заявлению этих "гробокопателей" - хотели сделать как лучше… и ничего здесь 
плохого нет…О чем вообще здесь можно говорить!?... 



463. …Так предопределено Природой - у человека с возрастом приходят свои болезни, а 
ведь это же можно сказать и про все Человечество… 

464. …Казалось бы, при подъеме, человек всегда может остановиться, но он продолжает 
подниматься вверх, пытаясь достичь вершины (апогея); и, наоборот, при падениях, люди, в 
любых положениях, пытаются остановиться, не понимая, что это практически невозможно… 

465. …Оппозиция, как своеобразная разновидность воспалительных процессов в обществе, 
тоже бывает - Качественной и Злокачественной… Под "качественной", понимается желание и 
соответствующие действия, определенной группы или объединения людей, произвести в 
стране изменения, в плане улучшения тех или иных направлений жизни: оганизационно-
управленческого, экономического, политического, социально-культурного характера, для 
решения стратегических и оперативных проблем , обусловленных главной целью - 
повышения благосостояния всех граждан страны и на этой основе - укрепления и развития 
государства во всех направлениях… Подчеркиваю - своего (нашего) государства и наших 
граждан… 

Под "Злокачественной" оппозицией, можно понимать желание отдельных объединений 
людей, не только поменять руководство государством, затем изменить государственный 
строй, но и сделать все возможное для ликвидации данного государства, как такового… Этот 
вид оппозиции, в обязательном порядке, инициируется, организуется, инструктируется и 
финансируется извне…По другому и быть не может, исходя из ее (этой оппозиции) 
стратегических целей… При этом главной обязанностью в этом ряду, является исполнение 
требований ( читай - обеспечение интересов) финансирующего заказчика (заказчиков)… 

"Качественная" оппозиция нужна, полезна и существует в большинстве сложившихся 
стран мира. Ее задачи - чисто тактические, обслуживающие только внутренние интересы 
конкретной страны, без ненужных взрывов и переворотов, без свержения действующего 
строя и вытекающих последствий… 

Смысл действий такого рода оппозиции- совершенствовать и шлифовать отдельные 
моменты и шероховатости сложившейся веками жизни, с целью ее улучшения и 
совершенствования…В их перечень часто входит и смена власти, но чисто в кадровом 
плане…Все работают на благо государства - народа, и оппозиционеры - в первых рядах… 

В России в последние 120 лет, да и сегодня, не было и нет "качественной" 
оппозиции…Даже пресловутые "революции" и "перевороты" 1917 года были зачаты 
оппозицией "Злокачественной"… Припудренные "свободой, равенством, братством и 
счастьем", они имели перед собой самые зловещие для России цели - Государственный 
переворот и захват верховной власти на первой стадии, а потом -раздробление, разобщение, 
уничтожение и ликвидация…Опять же в интересах заказчиков…но не России… 

Точно такой же была так называемая "оппозиция" при умышленном развале СССР… Под 
тем же соусом "демо-свободы", тех же стратегических целях, тех же заказчиках, только при 
современных "продвинутых" (читай прикупленных) исполнителях… 

Очень заметно, что такой же является и нынешняя "уличная" российская оппозиция, белая 
по внешним атрибутам и грязно-черная по сути, целям и действиям…И опять, все до 
неприличия просто повторяется: - цели, методы и способы, да и заказчики те же… 

Вот что я думаю- если, как говорят, Россия, и раньше, и сегодня, беременна революциями 
(читай злокачественными оппозициями), то может самое время сделать своеобразный " 
Аборт" и прервать это ненужное стране зачатие, да так прервать, чтобы неповадно было ни 
нашим "борцам за свободу", для которых родина там, где им приплачивают и инструктируют, 
ни тем, кто никак не успокоится и не жалеет средств, сил и времени, чтобы причинить 
максимум вреда нашему Государству… 



Злокачественную нечисть, надо безжалостно отсекать, чтобы сохранить здоровым 
совокупный организм (государство), не обращая внимания ни на какие вопли и окрики 
"доброжелателей", чужих и своих… 

А качественная оппозиция у нас не скоро появится, ведь никто под это дело денег не дает, 
надо ее выращивать самим и власти , в первую очередь… Для общей пользы, чтобы мы не 
заржавели… 

На сегодня, место настоящей, нужной стране оппозиции (которой пока нет, а вакуума в 
этом деле не бывает), занимает, "косит под нее", та зловредная "злокачественная" прослойка, 
которой не место в нашем обществе, которая, да, является оппозицией, но только по 
отношению - к нам…к России…Так думаю не только я один… 

466. …Случайное совпадение?... Сарказм или реальное отражение действительности?... 26 
мая 2013 года. Воскресение… И в один день - два "ДНЯ" - День российского 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА и День ХИМИКА!... Вам это не о чем не говорит?... Как удачно 
подгадали… Ни дать - ни взять - СИНОНИМЫ… По сути… 

467. …Как показала жизнь - не все познается в сравнении…Многое зависит от того, кто 
сравнивает и как сравнивает, что именно хочет подчеркнуть или приставить… 

Например, по поводу разрушительного майского - 2013, торнадо (урагана) в штате 
Оклахома (США)…По мнению американских СМИ, мощность этого торнадо в 8! Раз 
превышала мощность атомной бомбы, сброшенной американцами в 1945 году, на японский 
город Хиросиму… При этом в Оклахоме подтвердили гибель 24 человек и, что две с 
половиной сотни людей, получили ранения…Беда действительно большая… 

Но. Думаю, если бы такое сравнение исходило от СМИ того же несчастного города 
Хиросимы, который потерял в несколько минут около 140 тысяч человек, был практически 
стерт с лица Земли и до сих пор, семь десятилетий, ощущает последствия той 
бомбардировки, то сравниваемые показатели были бы, не то что с точностью наоборот, а с 
тысячекратной разницей в пользу японцев… 

Даже в таких тяжелых случаях, надо быть корректными… 
468. …Чужому, в большом городе, бывает тяжелее, чем одинокому в пустыне…Кто это 

испытал - тот знает… 
469. …Прошел слух - в католической церкви Венесуэлы, заканчивается вино для 

богослужений…Не хватает в стране каких-то компонентов, что ли. и единственный 
поставщик отказался продавать вино церкви…Вот прочитал и думаешь: Что это? - Просто 
факт, так кому он нужен…; предтеча введения "сухого закона" в этой ветви церкви? Крик о 
спонсорской помощи или своеобразное объявление тендера на поставку вина? Намек на 
возможный обмен нефти на вино - да думай, что хочешь…а вино-то заканчивается…У нас, 
православных, никогда не объявляют заранее, что вино заканчивается…оно просто 
заканчивается…вчера, то есть, раньше, чем объявят…Наши тут же пошлют гонца, "за 
цистерною винца" и не будут распространяться об этом на весь мир… А здесь что-то есть, не 
для нашего понятия… Возможно, узнаем когда-нибудь, в чем суть этой информации… или 
может кто-то другой что-то об этом знает?... 

470. …Он всегда мыслил большими категориями - о том, есть ли жизнь на Марсе, где 
начнется мировая революция и как несовершенна банковская система; Мог рассуждать об 
этом бесконечно долго…В то же время - никогда не имел порядка на своем рабочем столе, 
всегда ходил с развязанными шнурками и был должен всем друзьям и знакомым… 

471. …Животным вожаков не назначают и не "избирают"…Они вожака чувствуют 
интуитивно, верят и подчиняются ему без всякого "базара"…Потому и водят на пастбище 
отары овец и даже табуны коров, не Бараны и "щеголи - быки - производители", а более 
разумные … Козлы…Да, да, самые обыкновенные козлы…Эти вожаки знают, и где сегодня 
лучше пастись, и когда надо поить стадо и т.д.…Они честно (И БЕСКОРЫСТНО) работают 



на свое стадо, им нравится сам процесс управления (властвования) и только… Потому им 
животные - ВЕРЯТ…Думаю, нам Есть чему поучиться у Природы…и в этом плане… 

472. …Прежде, чем научиться красиво говорить - научись внимательно и во - время… 
Молчать… 

473. …Пожелание российского ветерана: - Главной государственной (общенациональной) 
задачей на 21-й век - должно стать обеспечение нерушимости границ и сохранности России, 
как независимого суверенного государства, в современном территориальном плане…Это 
ГЛАВНОЕ…Все остальное - освоение и заселение территорий, экономическое развитие и 
укрепление обороноспособности, улучшение социальных условий для жизни, экология и 
охрана здоровья, многие другие "качественные" вопросы и направления - это уже тактика в 
развитие ГЛАВНОГО… 

Поверьте - мы это сделать ДОЛЖНЫ и СМОЖЕМ…Мне не до лозунгов сегодня, но 
необходимо подержать нашу Верховную власть, в старании сделать текущий век, веком 
процветания и роста нашего государства, попутно безжалостно очищаясь от струпьев и грязи 
последних трех десятилетий…Нет у нас другого пути по этому веку… На кону - Россия!... 

474. …Нэньку Украину чем только не агитируют за лойяльность к ЕС - даже рекомендуют 
узаконить однополые браки…А как оригинально…Раньше в журнале "Перець" можно было 
увидеть дружеский шарж на старика - украинца, со словами: "Ось я, нэ знав ныякого сэксу, а 
маю дэвять дитэй", а сегодня, представьте себе - украинское село, "садок вышнэвый коло 
хаты", а в хате - однополая семья… Лежат двое… Он (пусть будет МУЖ), поворачивается к 
другому (пусть будет ЖЕНА) и лениво так спрашивает :"Мыкола, ты вчора борщ 
зварыв?"…Якый там борщ, хотив корову подоиты, так вона , скотына, нэ прышла додому"…- 
еще ленивее отвечает тот… А ведь что-то в этом есть, правда?...От Преисподней…Ще нэ 
вмэрла нэнька наша, но радоваться нечему…Пока наше дело - не правое…А "друзья" давят… 

У них уже полная "свобода"…и ниже пояса. Начинают проводить конкурсы, типа "Мисс - 
гей- лесбей"…Ожидаемый конец света их зацепил, наверное… так пока, краешком…Вот они 
и спешат с другими поделиться этой "радостью" (читай - гадостью)… 

475. …Наливая бочку без дна, ты участвуешь сразу в нескольких действах: - исполняешь 
чью-то волю; делаешь ненужную работу; получаешь заработную плату; не интересуешься 
результатами, а главное - ты знаешь, что бочка… не имеет дна… И Это тебя не 
волнует…Такова наша жизнь…  

476. … Переплыть реку жизни не сложно…Но, сперва надо научиться плавать… 
477. …Кооперация по-французски; жизнь заставит: - Семьи "геев" объединяются с 

семьями "лесбиянок", для воспроизводства потомства (живых игрушек); Кто будет папами -
мамами - разыграют на компьютере или просто разработают график "работы" по четным - 
нечетным числам; Разновидность колхоза… Постепенно, где-то уже с 22-го века - будут 
возвращаться жить на деревья, ну и так далее…Вперед…в прошлое… 

478. …Для одних : вершина - ступенька; Для других: ступенька - вершина… 
479. …Нынешние времена подтверждают, когда не над чем потешаться - тут же 

появляются юмористы… 
480. …На вершинах сидят те, кто уже не боится высоты…Они настолько органично 

спаяны, переплелись и вросли друг в друга, что никакие катаклизмы ( ураганы, 
землетрясения, кризисы и т.п.), их не сковырнут и оттуда не сбросят…На больших глубинах 
находятся те, кто имеет способности выдерживать любое давление, оставаясь незаметным и 
непотопляемым в любой ситуации;…Все остальные смертные прозябают… на уровне моря… 

481. …Интересно устроена российская жизнь: Москву хорошо видно от самых дальних 
окраин, а из Москвы - не то, что окраины, -Московскую область и то плохо видно… 

482. …Кому они нужны!?...Сколько только в одной Москве различных экономических, 
политических, глобальных и анти глобальных ,прогнозных и никаких - центров, союзов, 



ассоциаций и тому подобных "аций и юзов"… А спросите у любой из них: почему, к 
примеру, авиабилеты из Москвы в другие страны, во многие десятки раз дешевле, чем на 
полетах внутри страны - кроме невразумительного мычания, никто вам ничего не скажет… 

Думаю, абсолютное большинство таких структур - или просто дармоеды, проедающие 
бюджетные средства, или работают против нас…  за чужие деньги… Пусть докажут, 
налогоплательщику, что это не так… 

483. …Если собрать все потерянное время, дополнительные расходы топлива и 
загрязнения экологической среды, многочисленные потери пассажиро и грузо оборота, 
убытки от сорванных рабочих заданий и не исполненных мероприятий, сотен больших и 
мелких автоаварий, добавить к ним триллионы уничтоженных нервных клеток водителей, 
пассажиров и членов их семей, которые, говорят, не восстанавливаются, да перевести все это 
в деньги, думаю, их , с большой лихвой, хватило бы на возведение новенького, 
сверхсовременного, специализированного УПРАВЛЕНЧЕСКОГО города, где-нибудь по 
линии - между Москвой и Пензой…И как бы свободно стало в той же Москве!...Какие там 
пробки!...Хоть возвращай конные экипажи, а улицы превращай в подобие Арбата, для 
пешеходов…Только вот ходить по улицам будет некому…Даже "гастарбайтеры" исчезнут… 
Дело будет в том, что вместе с невообразимо огромным количеством "управленцев", в новый 
город перельются и все главные деньги, а именно из них, денег, делается материал для 
московских "Пробок"…Не станет денег -"повылетают" все пробки…Я думаю так…Власть же 
пошла на расширение самой Москвы…жалко стало…а кого?... Ну что ж, Московская область 
не маленькая, есть куда расширяться… А пробки?…Да переживем и это…Не все же стоят в 
пробках…Кто-то и пешком ходит… 

484. …Сверху, даже большое, кажется меньшим, поэтому низовые (местные) средства 
массовой информации - более объективны… 

485. …Зигзаги демократии… 
В Истринском районе Московской области, была деревня Черная, рядом с городом 

Дедовск. Сегодня та деревня практически разрушена, а в 1930 году в ней проживало 48 
жителей. Решили они организовать свой колхоз / коллективное хозяйство/. Собрали 
собрание, долго решали организационные вопросы, а еще дольше и тщательнее подбирали 
название хозяйству. Наконец подобрали и единогласно утвердили:" Шесть лет без Ленина" / 
1924-1930 г.г./. 

Сколько их убеждали и уговаривали районные и областные начальники изменить название 
- не помогло. Колхозники настаивали на своем коллективном решении и нелепое в принципе 
название, так и оставалось за колхозом до самой Войны. Демократия…Пусть и колхозная… 

…Недавно мне пришлось побывать в одном малом поселении за рубежом в канун 
муниципальных выборов. По Закону у них должен быть избран глава поселения /общины/ и 
четверо его /главы/ советников. 

Всего избирателей в селе 9 человек. Трое из них выставили свои кандидатуры для выборов 
на пост главы общины, остальные шестеро- баллотируются на четыре места советников-
помощников главы… 

Все при деле…Конституция…Демократия… Не игра на Книгу рекордов, а обычная жизнь 
в давно установившемся плавном привычном темпе… 

Подкупать и делать подлянки никто никому не собирается. С их слов - они все 
предвыборные вопросы решают по вечерам в сельской таверне… Там собираются почти 
каждый вечер, долго сидят, обсуждают текущие вопросы в селе и в мире, почти не говорят о 
предстоящих выборах, не выпячивают каждый свои заслуги и конечно же , не обливают 
грязью конкурентов. Они прекрасно знают способности друг друга и заранее знают, кого себе 
выберут во власть и не за деньги или что-то другое, а по достоинству, да общему сельскому 
признанию… У них Демократия … Настоящая… 



486. …Демократия по-королевски… 
Что же все-таки лучше-избирать депутатов по мажоритарной системе /голосовать за 

каждого в отдельности/ или по партийным спискам? А это кому как. Для государства в 
целом, например России - лучше по партийным спискам, а для местных чиновников -лучше, 
чтобы голосовали за каждого кандидата отдельно. Тогда можно больше поиметь за 
админподдержку отдельных кандидатов /своих/ и за обещание поддержки /для чужих/. 

В то же время , голосование по партийным спискам приносит всей чиновничьей вертикали 
дополнительную головную боль и прямую ответственность за "рекомендуемые" результаты. 
Все они понимают - не обеспечишь исход выборов -значит не обеспечишь себя в первую 
очередь и свое окружение… 

После каждого федерального или регионального провала , обязательно будет "разбор 
полетов" и соответствующие оргвыводы."Своих", даже заваливших выборную кампанию, как 
правило, не трогают, ну а другие , получат по полной программе… 

…Ну это сейчас. А ведь выборы, демократичность и все, что с этим связано, существуют 
не одну сотню лет. Не было партий и их списков, другие были Законы, а вот подходы органов 
власти к избирательному процессу, во многом повторяются , хотя может быть в несколько 
"деформированном" виде. 

Те, кто постарше, помнят, например, как проводились выборы в королевской Румынии, на 
территории Бессарабии, до того, как туда вернулись советские порядки в 1940 году. Помнят и 
до сих содрогаются при слове -выборы /"алежерь" по-молдавски/. Внешне и тогда все было 
как надо- избирательные комиссии, участки, кабины для тайного волеизъявления, бюллетени, 
урны, списки, объявления. Конечно тогда без телерадиодебатов и всего подобного, да и с кем 
было дебатировать, когда в бюллетене один кандидат, в лучшем случае два. И все 
же…Избиратель получал бюллетень, заходил в кабину, отмечал крестиком или галочкой за 
кого голосовал, потом опускал бюллетень в урну. За кого он голосовал , не знал никто, 
голосование-то тайное. Так думал и он , и все , кто голосовал до и после него. Но… В 
потолке над кабиной было специальное отверстие, через которое специально посаженый 
человек с помощью подзорной трубы, бинокля или просто острого зрения, внимательно 
наблюдал за тем, кто и как голосует, то есть за кого проставляет свои крестики-галочки. Если 
избиратель голосовал "неправильно" , то наблюдатель посыпал его мукой, так , чуть-чуть, как 
бы помечая нарушителя и , когда он уже покидал территорию избирательного участка, с 
гордым чувством исполненного долга, то попадал в руки тоже специально уполномоченных 
"активистов" от той же власти. Они, эти активисты, отслеживали проголосовавших, которые 
были помечены мукой и затем толстыми, но гибкими вербовыми хлыстами лупили тех 
несчастных до самого дома, попутно объясняя, в чем его вина и что жаловаться кому-либо 
бесполезно, могут еще только добавить… 

Румынские власти тех времен были расчетливы и прагматичны, они наказывали сразу, 
напрямую, виновного, по их мнению, избирателя. При этом одновременно делали два дела- 
наказывали за сегодня и делали внушение - на следующие выборы. Демократия по-
королевски, так сказать… 

Мы сегодня голосуем по партийным спискам и наверное кто-то из чиновников разных 
уровней , не обеспечивших намеченные "сверху" результаты выборов, будет как-то негласно 
наказан, ничего , они это переживут, зато при такой системе хоть избирателей бить не 
будут… 

487. …Стратегическая геополитическая ошибка Запада… Они поняли это только к 
середине двадцатого века… То, что они поняли, зависло и будет "висеть" над Россией до тех 
пор, пока Запад, по их мнению, не исправит ту, допущенную в средние века, ошибку… А 
ведь все шло параллельно. Могучие морские державы /Испания, Португалия, Англия, 
Нидерланды, Франция и т.д./ , опережая друг друга, захватывали чужие территории и страны, 



огнем и мечом вводили свои порядки, вывозя оттуда все ценное и рабов в придачу. За 
несколько сот лет ограбили больше полмира, неплохо на этом нажились, при этом всем в 
странах- колонизаторах было хорошо - в богатой стране и народ живет богаче. Потом 
гениально вроде бы вложили средства в освоение Америки (всей), Австралии, Океании и др. 
Все шло более чем удачно. В это самое время, Россия, используя удобное географическое 
положение и возрастающую мощь, постепенно прирастала во все четыре стороны и особенно 
на Восток и , в основном посуху, а не по-морю. К концу 19 века, она (Россия) сложилась как 
цельное огромное государство в одну шестую часть территории Земли, с несметными 
природными богатствами! И сумела отстоять себя в целой серии войн на уничтожение… 

А на Западе, начиная с конца 18 века, пошли войны на отделение от митрополии и 
суверенитеты (Образование США и т.д.). Удержать силой власть в разбросанных по всему 
миру колониях было практически невозможно и уже к середине 20 века, вся мировая 
колониальная система рухнула. Влияние митрополий , конечно, оставалось, но откровенного 
разбойного грабежа --когда пришел, увидел- забрал или убил -- забрал, бывшие хозяева 
позволить себе уже не могли, по разным причинам, в первую очередь потому, что мир 
кардинально изменился. И как назло колонизаторам, оплотом, примером, моральной, а 
иногда и материальной поддержкой зависимым странам и бывшим колониям, стала опять же 
Россия, пусть в то время и советская…Страна - победитель в Великой Войне, обладающая 
мощной армией и ядерным оружием. То есть , страна - авторитет, уже просто своим 
существованием в неизменном виде, вызывающая восхищение у большинства 
освободившихся от колониальной зависимости стран, одновременно и понятную неприязнь, 
если не сказать больше, у бывших колониальных государств, оставшихся на своих, в 
принципе мизерных, территориях… 

Прошло еще более полвека. Привыкшие жить на " широкую ногу", работать чужими 
руками и получать определенные доходы из колоний, страны Запада начали испытывать 
экономические и напрямую связанные с ними социальные проблемы, особенно после 
буквального наплыва полуголодной массы людей из других стран, которые вначале вроде бы 
помогли решить вопросы нехватки рабочей силы , из-за демографических проблем, а теперь 
сами стали очень серьезной проблемой. 

Теперь ошибки той, средневековой стратегии дают себя знать. И это только начало… А 
Россия стоит себе, как и стояла. Преданная, ограбленная, а стоит и падать не собирается. Для 
кого-то , возможно , это и неприятно, ну что ж теперь опять ВОЙНУ начинать??? 

Ушли в небытие черчили и трумэны, превратились в труху их антироссийские доктрины. 
Так неужели же прошедшие века так нас, всех-европейцев, ничему не научили? Ведь сколь 
возможностей есть по развитию необъятных российских просторов на совместной 
взаимовыгодной основе! Не отнимать друг у друга силой, так уже не получится и не 
обманывать , используя международные возможности, а наоборот , направляя эти 
возможности на улучшение российско-европейских и мировых отношений. Так всем будет 
лучше. И я простой гражданин России, верю, что это возможно и так может быть!... 

488. ... В Одессе, в старые времена, язвительно советовали: "Если у тебя есть идея - купи 
селедку и морочь ей голову"... Раньше идей было много - дела мало, сегодня - наоборот, и мы 
пока не определились, что лучше... Наверное, все-таки лучше, когда эти понятия - "идея-
дело", "идейность-деловитость" неразрывно связаны, и в непрерывно повторяющемся цикле: 
идея - дело - идея -дело и - бесконечность.... 

489. …"И жизнь хороша и жить - хорошо," - сказал Маяковский… и застрелился… 
490. … Не брюзга я и не схимник. Просто смотрю иногда на окружающий мир и думаю: 

"какое счастье, что наше поколение еще успело застать те времена, когда такие понятия, как 
"стыд", "совесть", "честь", "достоинство" были нормами человеческой жизни". 



Уже внукам - правнукам нашим, эти нормы будут просто непонятны или даже смешны. 
Вытравят из них все эти перечисленные "пережитки". 

Смотришь сегодня на какое-нибудь цветное издание (которое, кстати свободно читают и 
смотрят дети), а там очередная "звезда" с очередными своими "бой - френдом" и со 
стандартным веселым заявлением типа: "жить - живем, а вот предложения руки и сердца мне 
не делает", ну или что-то в этом роде. 

Невольно подумаешь: "и какой, извините, дурак ,тебе, такой, предложения будет делать? 
Да тебе оно и не надо, ты на бесстыдстве больше поимеешь!"… 

491 … Сказано было: … земля круглая и чем левее пойдешь - тем правее выйдешь…" В 
контексте этого, всегда ПОМНИ - если ты сам или через кого - то, посылаешь людям всякие 
пакости - проклятия, наговоры - приговоры, привороты - отвороты и т.п., то все это, облетев 
Землю, неожиданно, сзади, может обрушиться на тебя самого, со всеми надуманными тобой 
последствиями…! 

492. ...Ялтинский рынок. Сентябрь, 2010. Соседки по прилавку: Марыя, ты чула, шо в Ялти 
, будэ якась ралли!? - А чего там слышать, как крали, так и будут красть!... 

493. ... Вроде бы одинаковая работа, а какие разные цели...: Одни роют могилы (другим), а 
другие - роют колодцы... 

494. …Раньше в армии шутили: "Хохол без лычки, как справка без печати". "Лычка" - для 
тех, кто не знает - это раньше была такая полоска на погонах военнослужащего, по которой 
определялось его воинское звание (для младшего командного состава). 

"Лычка" в данной "мысли" ассоциируется с символом власти. 
Лычки, звездочки и звезды, должности всех рангов - все это внешние атрибуты власти. В 

прежние времена звания и должности воспринимались их носителями (обладателями) не так, 
как в наше время. Не будем говорить о высших эшелонах власти в советские времена, там 
шла своя номенклатурная жизнь, а вся основная (рабочая) часть власти, её средние и нижние 
уровни, были заняты людьми, для которых обладание полномочиями и правом руководить, 
было в первую очередь проявлением определенных амбиций и карьерной престижности, при 
этом материальная мотивация естественно была, но не на первом месте. Да, люди шли во 
власть руководить, организовывать, проявлять свои способности, ощущать себя значимой 
фигурой, но большинству из них, в первую очередь, было присуще чувство ответственности, 
без этого власть превращается в то, во что она сейчас превратилась… 

…Мне довелось видеть разных представителей власти за свою довольно долгую рабочую 
жизнь. Помню период румынской оккупации во время войны, много лет работал на Востоке, 
т.е. знаю о власти не понаслышке и не по справочникам… Разными были и власти, и люди во 
власти, но, поверьте на слово, как бы это странно не звучало, объединяло прежние власти то, 
что люди шли во власть "властвовать", а не наживаться… 

…В моем родном селе во время оккупации, примарем (мэром) был такой неказистый 
внешне румынский военный. Получив власть над селом, он буквально упивался ею 
(властью), чувствовал себя царем и Богом. Он был жестоким садистом, знал свое дело и 
пользовался властью по полной программе, зная, что за ним стоит королевская Румыния и 
законы военного времени. 

Да, население за войну откровенно грабили и немцы и румыны, но наш примарь, имея 
неограниченные возможности, себе лично ничего не брал. Это всегда подтверждали наши 
люди, жившие в то время. 

А почему? А потому, что прекрасно знал, что если он что-то возьмет себе (даже мелочь) и 
об этом кто-то донесет или узнает - он не просто будет освобожден от должности, а 
немедленно (и обязательно) будет расстрелян или повешен. 

А он и не думал ничего брать себе или красть, ему хватало самого ощущения власти. 



Похожее было и на Востоке страны, в Средней Азии, уже после войны. Там для 
чиновников любого ранга, главным было - нахождение во власти, ощущение своего 
"превосходства" и возможности кем-то или чем-то управлять. 

Такое же отношение к своему нахождению во власти было и у большинства тех, с 
которыми приходилось вместе работать. Сейчас "таких" считают за дураков, но что так было 
- это правда. 

В последние двадцать лет, на всем постсоветском пространстве во власть идут в основном 
за выгодой, за наживой, хоть на короткое время, лишь бы успеть что-то взять для себя и 
своего окружения. 

О каком там руководстве порученным участком, о какой амбициозности может идти речь? 
О какой "любви" властвовать? - лишь бы украсть, получить, использовать. 

Привыкли к этому быстро, причем как бы это парадоксально не звучало, импульс (толчок) 
к этой вакханалии пришел от верхнего эшелона власти (российской). Там начались все 
сегодняшние безобразия. Там, на всех уровнях, появилась пресловутая презумпция 
безнаказанности с нормативной антигосударственной подкладкой… 

…Такое ощущение, что если нашим сегодняшним чиновникам установить заоблачные 
зарплаты и бонусы, они все равно будут брать взятки и т.п. Коррумпированная цепь сама 
рваться не захочет… 

Они перестали бояться, зная, что повязаны криминалом многие, если не все - и их не 
"сдадут". 

…Откровенная наглость, когда все говорят, к примеру - вот такой-то честный министр, а в 
системе министерства выстроена (не скрываемая) система поборов и отправки взяток 
"наверх".  

Тогда где, на каком уровне (стадии), находится тот самый "общак", общеведомственный 
или по отдельным направлениям? Куда же собирается вся эта масса взяток, если до министра 
она не доходит? 

Хотя бы из-за принципа, надо было выяснить ситуацию, хотя бы внутри ведомства! 
И так по каждому направлению. А если люди, стоящие во главе какого-либо направления, 

все это знают и ничего не делают, то зачем нужны все попытки наших высших 
руководителей, навести в стране порядок , и именно, в плане упорядочения действий власти? 

Вернуть нашей власти нематериальную привлекательность и амбициозность, может 
только сама власть, в первую очередь Высшая, которая должна и законодательно и 
организационно, так "встряхнуть" всю свою вертикаль, чтобы у чиновников не только "мозги 
стали на место", но из всех их карманов и схронов , повысыпалось всё ,"нажитое" на 
Власти… 

Пришла пора нашей власти восстановить свою "марку" и реабилитироваться в глазах 
своего народа… По закону, конечно… 

495. ...Устами младенца. Максим, внук, 5 лет. - Дедушка , а мы живем в великой стране? -
Да, - отвечаю - в великой, самой большой стране мира... Максим: - А почему же нас тогда не 
Величают? 

496. …Ведущие российские СМИ утверждают, что 80% остатков государственных запасов 
нефти, находятся в руках частных компаний. Хотелось бы знать - с каких это пор и с какой 
стати?...  

497. ... Поневоле создается впечатление, что большинство наших СМИ принимают участие 
в круглогодичном конкурсе на тему: "Кто лучше (приятнее, быстрее) соврет"... 

498. ... В историю проще всего "тыкать пальцем" или "совать нос". Безопасно. Не откусят. 
Иногда еще заплатят... 

499. ... Все эти "мифы", "правды" и т.п. (о русских, не русских, вождях, идолах и их 
действиях-бездействиях) в огромных количествах, сливаемых на наши головы 



канализационным способом, без фильтра или очистки, объединяет одно целенаправленное 
действо - отвлечь общество от желания узнать истину (ту самую правду!) которую они нам 
никогда не скажут, и ,которую мы иногда знаем лучше, чем кто-либо, но тоже сказать не 
можем... 

500. ... Как правило, "высококвалифицированные" авторы различных "сенсаций", особенно 
масштабных, просто раньше других имеющих возможность (доступ) получить ту или иную 
информацию о чем-то готовящемся (перестановки в руководстве, возможные 
гарантированные (уже согласованные) принятия каких-либо важных решений и т.п.) 
обязательно выбросят эту информацию на рынок СМИ. Не ради самого дела, а ради себя 
лично или той группировки, которой они служат. Ничего нового они не скажут и никаких 
действий их выступления не предопределят. Они просто высвечивают себя, попутно якобы 
облаяв или восхвалив, кого-то, по всем известному факту, но чуть раньше других. И тем 
останутся в памяти... 

501. … Главной отличительной чертой любого провокатора является его продажность. 
Действия его обязательно приносят кому-то зло, и то, что он, как правило, всегда остается в 
тени. Провокационная деятельность - или провокаторство - это не профессия. Это генное 
состояние души. Это неизлечимый и неистребимый вирус. Найдут лекарство от самых 
страшных болезней, а от этой болезни-призвания лекарства никогда не будет. А зла от 
провокаций может быть неимоверно много, все зависит от масштаба и уровня 
провокационных действий... 

... Провокаторы, к сожалению, живут среди нас и будут жить на Земле до тех пор, пока 
будут жить живые существа, в т.ч. и люди, которым хочется кому-то или во что-то верить. 
Им вожак нужен! ... 

502. ...Удивляться я уже давно перестал - событиям и людям. Наверное, если придется 
чему-то удивиться, то только чему-то хорошему. Хорошего стало, до удивления, мало... 

503. ...По аналогии с сутью басни И.А.Крылова "Волк и ягненок" - Россия априори 
виновата уже тем, что кому-то "хочется кушать". Но Россия - не ягненок... и уже не та ворона 
с сыром в клюве, что каркает в ответ на льстивые заявления окружающих ее хитрых лис.. 

504. …Мысли вслух… Поезд Одесса-Москва. Сосед по купе просматривает свежие газеты, 
купленные в Одессе. Узнав, что я работаю в Москве, заводит разговор. - Я, - говорит одессит, 
- прочитал выступление вашего Президента, где он говорит о повышении боеспособности 
вашей армии, модернизации, переоснащении и т.д.. Одного не пойму, что и от кого вы 
собираетесь охранять? Насколько мне известно, из наших СМИ, основные "стоящие" 
объекты находятся не в руках государства вашего, а в руках отдельных лиц, многие из 
которых уже в России не живут. Так вы что, собираетесь охранять или защищать их 
собственность от тех стран, где они сегодня проживают? Ну, прямо как в недавнем фильме - 
"картина маслом!" А, ну они же вам налоги с прибылей платят, чтобы вы их объекты 
берегли! И все-таки интересно вы живете, но я как-то не очень завидую!... Я в дискуссию с 
соседом вступать не стал, мало ли на кого нарвешься, пусть думает, что хочет… 

505. …Уроки Жизни: Кооперация для Операции, гораздо предпочтительнее - Операции по 
Кооперации… 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

С Т А Т Ь И 
  

МЕНТАЛИТЕТ 
 
Самолет набрал высоту, выровнялся. Ровный гул двигателей успокаивал. Большинство 

соседей по салону спали или делали вид, что спят. Марии досталось место у окна по правому 
борту, где-то между передними и задними крыльями. Она равнодушно скользила взглядом по 
белой равнине облаков, которая иногда вдруг обрывалась и далеко внизу, как в немом кино, 
мелькали горы и долины, красивейшие балканские места. Потом опять все застилала белая 
облачная пустыня . Мария безучастно смотрела в иллюминатор, но ничего не видела. Она 
думала, перелистывая в голове альбом прожитой жизни, рассматривая отдельные эпизоды 
как бы со стороны, с удивлением отмечая, что этот отрывистый видеоролик - все-таки о ней, 
это ее жизнь вспыхивает и исчезает в ее воспаленном сознании отдельными моментами. В то 
же время она сама отказывается во все это верить или признавать... 

…Семья у них была знатная. Отец более 30 лет работал бригадиром виноградарской 
бригады в совхозе, был известным специалистом в районе и в республике, депутатом, 
орденоносцем. Он всегда говорил дома и на работе, что его вырастила советская власть, 
просто подарила ему жизнь с самого рождения. Дело в том, что родился отец летом 1940 
года. Во время родов у его матери были какие-то проблемы, врача в селе при румынах не 
было, а может и был, да сбежал, когда летом того же 1940 года, в Бессарабию вошли 
советские войска. Отцу Марии тогда повезло- недалеко от села, в палаточном городке, 
расположилась какая-то небольшая войсковая группа и был среди них то ли врач, то ли 
фельдшер, мужчина. Он и принимал роды. Все прошло нормально. Отец, после школы-
семилетки, окончил годичную школу виноградарей и все последующие годы работал в 
совхозе. 

Мать тоже работала в совхозе, дояркой, тоже была передовиком-орденоносцем. Мария 
была единственным ребенком, родители берегли ее, учили, лечили, вырастили. Она пошла по 
стопам отца, окончила техникум, получила специальность агронома- виноградаря и тоже 
работала в совхозе. Совхоз был селообразующим хозяйством, имел свой винзавод, большие 
плантации садов и виноградников, был крупным и достаточно мощным в экономическом 
плане. Со всей Молдавии к ним приезжали за опытом, да и не только из Молдавии. Совхоз 
работал в тесном контакте с Республиканским Научно-прозводственным объединением 
"Виерул". Лучшие сорта и гибриды, новые технологии в питомниководстве, прозводстве, 



хранении и переработке винограда, апробировались и внедрялись на совхозных площадях. 
Люди добросовестно работали, с какой-то гордостью занимались всеми направлениями 
сельхозпроизводства, представленными в совхозе - виноградарством, плодоовощевоством, 
животноводством и еще целым рядом "водств" - кролики, пчелы, лошади, рыба, различными 
видами подсобных промыслов и т.п. Хозяйство комплексно развивалось по всем указанным 
направлениям, они были довольно трудоемкие, но прибыльные. То есть - выгодные. На этой 
основе развивалась социальная сфера села. Асфальтированные дороги и тротуары, 
водопроводы - питьевой и технический для внутрисельского полива. Прекрасный Дворец 
Культуры, стадионы, детские музыкальная и художественная школы, три бесплатных детских 
сада, бесплатное питание для работающих в бригадах и на фермах, бесплатный транспорт 
при доставке дров, угля, а также для желающих выехать в выходные на рынок, работников 
совхоза. Многие дети работников совхоза учились за счет хозяйства в различных высших и 
средних учебных заведениях по всему Союзу. Можно еще долго перечислять, что имели в те 
времена работники совхоза, а это считай все жители села. 

В настоящее время некоторые "умники" с сарказмом или со смехом ругают то 
"бесплатное", что было совсем недавно в селах Молдавии, да и других регионов. Бесплатное, 
мол, разлагает, расслабляет, люди привыкают жить на "халяву". Те, кто сегодня так заявляет, 
пытаясь как-то реабилитовать допущенный ими развал и хаос в некогда довольно приличном 
агропромышленном секторе аграрной по сути республики, скорее всего недалекие люди, 
понятия не имеющие о настоящей нашей сельской жизни. Да, понятно, что все "бесплатное" 
крестьянами в общем и покрывалось, но чужим для села людям никогда не понять, что 
исторически именно наши села возникали так, чтобы можно было вместе жить и работать, 
вместе защищаться и вместе выходить из любого трудного положения. Мы не хуторской 
Запад, где все живут отдельно друг от друга и чужие проблемы даже соседей не интересуют. 
У нас другой менталитет, так уж веками сложилось. Естественно, многое от людей зависит, 
поэтому села жили по-разному и в советские времена. Если во главе колхоза-совхоза, считай 
села, был настоящий хозяин, неважно свой или приезжий, живший с селом одной жизнью, то 
село процветало, а если во главе стоял очередной присланный карьерный проходимец - толку 
не было, несмотря на помощь власти. 

Селу, где жила Мария повезло. В 1946 году к ним прислали списанного из армии по 
ранению майора-танкиста на должность директора совхоза. К его приходу село находилось в 
полном запустении - было трижды ограблено, два раза румынами в 1940 г. и начале 1944 года 
и еще раз в 1944 г. немцами. Если немцы забирали только продовольствие, скот, лошадей, 
птицу, то румыны забирали все, вплоть до оцинкованного корыта у бабушки Марии и 
самодельного мыла. 

Совхоз в селе образовали еще в 1940 году, но его не успели даже толком оформить и 
набрать кадры. Пришел страшный 1941 год. Война! Пришли опять румыны под контролем 
немцев. Отцу Марии исполнился годик. Его отец, дедушка Марии, был мобилизован, ушел с 
нашей отступающей армией и больше о нем никто ничего не слышал. Мать отца Марии не 
смогла пережить войну и ушла из жизни перед самым приходом советских войск, в 1944 
году. Воспитала его сестра матери. 

Когда выгнали из Молдавии гитлеровцев летом 1944 года, а румыны, сориентировавшись, 
перешли на сторону Советов и тоже ушли, в селе начали с нуля обустраивать жизнь. Новый 
директор совхоза, до войны бывший уральский металлург, прошедший со своим танковым 
полком от Волги до Тирасполя ,был не просто директором, он в течении 25 лет был и 
руководителем, и хозяином, и крестным отцом села, и ангелом-хранителем и всем сразу. 
Было ему за сорок, когда его прислали в село, но несмотря на тяжелые ранения и 
перенесенные контузии, он всего себя отдавал делу, совхозу и селу. Он жил совхозом 
четверть века и оставил после себя передовое процветающее хозяйство и такое же село. 



Почти всегда он ходил в военном френче-мундире и в военной фуражке, как бы ощущая себя 
постоянно на службе, не менее ответственной, чем военная. Ездил на своеобразной "тачанке" 
с парой крепких лошадей, что было очень удобно и практично, так как территория совхоза 
простиралась в зоне молдавских Кодр (невысокие горы в центральной части Молдавии) и на 
лошадях было наиболее удобно добираться к любой производственной точке совхоза. 

Когда он пришел в совхоз, в хозястве были в наличии пара лошадей, оставленных 
проходящей войсковой частью по причине болезни и пар пять волов, собранных по селу из 
молодых бычков. Новый директор в первый же месяц куда-то поехал и вскоре вернулся с 
двумя старенькими тракторными тягачами, десятком голов лошадей и несколькими конными 
повозками. Потом пригнал откуда-то два трофейных автомобиля, " Опель" на 
полугусеничном ходу и бортовой "Ман" с необычным для Союза "срезанным" передом. Всем 
сельским миром начали поднимать производство и село. Отец Марии, как было сказано, 
после интерната - семилетки, год проучился в школе виноградарей при техникуме и был 
принят в совхоз в виноградарскую бригаду, сперва звеньевым, а когда набрался опыта, 
возглавил ту же бригаду и проработал в ней до конца своей жизни. Женился, получил от 
совхоза новый дом с большим участком на склоне холма, а в 1965 году, появилась на свет 
Мария. 

Жизнь в селе налаживалась. Отец с матерью неплохо зарабатывали, в доме был неплохой, 
по сельским меркам достаток. Единственную дочь, Марию, хотя и приучали постепенно к 
труду и сельской жизни, но берегли и лелеяли, стараясь передать все то доброе, что было в 
них самих. Село было молдавское, но в послевоенные годы оно пополнилось людьми разных 
национальностей, особенно украинцами и русскими, Все были одной веры, все вместе ходили 
в сельскую церковь, постепенно перемешивались, перекумовались, переженились. Никто, 
никогда и не вспоминал, кто какой национальности. Вместе работали, вместе отмечали 
праздники, проводы в армию, свадьбы и другие общесельские события. 

Село развивалось не только в производственно-экономическом и социальном плане, но и 
росло интеллектуально. Выпускники сельской школы, после окончания Вузов и техникумов, 
возвращались в село. Место такое притягательное - в большой красивой долине, кругом 
невысокие горы покрытые лесом, целая череда чистейших озер, недалеко река Реут - живи, да 
радуйся! 

Все вроде бы шло хорошо, но стала часто болеть мать. Куда ее только ни возили, но что-то 
у нее было врожденное с сердцем и как раз, когда Мария заканчивала десятый класс, мамы не 
стало. Остались вдвоем с отцом. После ухода матери, отец здорово сдал, но виду не подавал, 
держался и старался больше отдаваться работе. 

После школы Мария окончила сельхозтехникум, получила специальность "агроном- 
виноградарь" и пришла на работу в совхоз. Она училась по направлению совхоза, так что 
проблем с трудоустройством у нее не было. Но, появились другие проблемы. 

В Союзе набирала обороты так называемая "перестройка". На смену престарелым вождям 
пришла новая молодая власть, основной задачей и целью которой, как выяснилось позже, 
было уничтожение действующей советской власти и развал СССР, как государства. Мария, 
как и все советские люди в то время, не знала истинных целей перестройщиков и верила их 
популлисткой болтовне, но одним из первых их негативных действий, был удар по ее 
родному - любимому, по виноградарству. Под лозунгом идиотской борьбы с алкоголизиом, 
главной для совхоза отрасли был нанесен смертельный удар. Основные товарные плантации 
"винных" виноградников были оперативно выкорчеваны. Десятки тысяч шпалерных 
столбиков зверски вырваны из земли и проданы за копейки на различные строительные 
нужды. Растащены из бригад и складов все запасы новых столбиков, проволоки и всего 
сопутствующего. Прерваны все опытно-конструкторские разработки и связи с НПО 
"ВИЕРУЛ". Остановлен визавод, только-только переоснащенный современным 



оборудованием. Местные власти, стараясь выслужиться, всеми своими действиями ускоряли 
процессы уничтожения отрасли и не нашлось в республике человека или группы людей, 
которые могли бы помешать или хотя бы ослабить варварские действия по уничтожению 
такой важной для Молдавии отрасли, как виноградарство. Все чиновники "болели" не за 
отрасль, не за экономику или по большому счету за республику, а за себя… 

Мария на одном из совещаний в районе, услышала, что есть приказ изъять из молдавских 
хранилищ имеющиеся запасы вина и в десятках тысяч тонн, по 2 копейки за литр! Отправить 
куда-то в Башкирию в виде добавки в комбикорм. Естественно, то вино в цистернах до 
Башкирии доехать не могло, даже в половинном объеме, так как по пути, на каждой 
остановке, цистерны с вином буквально "сдаивались". Но приказ есть приказ. Забрали все 
вино из хранилищ совхозного винзавода. Такие действия, плюс выкорчевка всех товарных 
виноградников, нанесли непоправимый удар по экономике совхоза. Перестраивать систему 
хозяйствования было не за что, да никто и не хотел этого, особенно представители власти 
всех уровней. Пришло время кооперативов, коммерческих магазинов и банков. Жидкой, 
липкой, кем-то проплаченной поплыла "демократия", вкупе с вседозволенностью и 
безнаказанностью. 

Когда начали корчевать только вступивший в плодоношение виноградник в бригаде отца, 
сердце у него не выдержало и с работы его привезли бездыханным. Мария осталась в доме 
одна. С работой не клеилось, больше занималась работой по дому. Хозяйство у них бы 
большое, ухоженное. Дом, сад, виноградник, живность разная. Тяжело и грустно было вести 
его в одиночку и после работы. Жизнь шла по инерции, а надо было держаться и жить, 
несмотря ни на что. 

Где-то в 1988 году, в совхозе появился молодой инженер, выпускник Кишиневского 
сельхозинститута. Звали его Петр. Украинец, родом из Котовского района, Одесской области. 
Отслужил в армии, больше года был в Афганистане. После службы льготно поступил в 
институт на инженерный факультет, после окончания которого, был направлен в совхоз. 
Приняли его на должность инженера по механизации трудоемких процессов в 
животноводстве. Дело свое знал, быстро освоился в совхозе, где после истребления 
виноградников, больше внимания стало уделяться животноводству. Ему дали комнату в 
совхозном общежитии. Близких родных у него на Украине уже не было, так что он просто 
вживался в новое для себя село и в принципе, новую для себя работу. Мария и Петр 
ежедневно виделись на утренних рабочих планерках, хотя близко по работе не общались, но 
однажды оказались на соседних креслах на киносеансе во Дворце Культуры. Они вместе 
вышли на улицу, было уже темно, Петр проводил Марию до дома, так и познакомились 
поближе. Через несколько месяцев сыграли свдьбу. Петр перешел жить к Марие. Вроде бы 
посвелее на Земле стало для Марии. Опять они с радостью шли на работу, зная, что дома их 
ждут. Постепенно зарубцовывались раны после ухода отца с матерью. Петр довольно быстро 
освоил молдавский язык. У них, в Котовском районе тоже проживает много молдован, потом 
пять лет в институте, в одной комнате с ребятами-молдованами, потом сколько раз был на 
практике в молдавских селах, а тут Мария… Они так любили друг друга, что она с ним 
говорила по-украински, часто просто так, чтобы сделать ему приятно, а он с ней и по той же 
причине-по молдавски. Так у них и прижилось триязычие, на каком языке начнут говорить, 
на том и продолжают, а на работе говорили по-русски. Да и кто в те времена делил или 
оценивал людей по национальности! Оценивали по деловым качествам и поведению. Это уже 
с девяностых годов людей начали делить не по уму и делам, а по языку и лойяльности. 

В 1989 году у Марии с Петром появилась дочка. Прелестная такая девочка . Петр 
настаивал назвать ее тоже Марией. Мария была против, мол бабушка была Мария, я Мария - 
не надо такого однообразия, не к добру это будет. Назвали дочку Оксаной, так звали 
покойную маму Петра. Теперь Мария больше занималась дочкой. В совхозе работы не стало, 



все что-то делили, воровали, растаскивали. Животноводство еще как-то существовало, позже 
и его уничтожили. Петр пока работал, Мария вела хозяйство. Свои продукты и какая-никакая 
зарплата Петра, позволяли по крайней мере как-то жить. 

Но так же не может быть, чтобы все было нормально. В 1990 году Молдова стала 
"суверенным", независимым государством. Для облагодетельствованых чужыми подачками 
первых правителей нового государства, как тоже выяснилось позже, понятие "суверенитет" 
ассоциировалось в основном с тем, что их " везде встречали у трапа самолета" , иногда ( в 
постсоветских республиках) даже с хлебом-солью. Ну что же, ради этого видимо стоило все 
разрушить, тысячи людей сделать нищими и, беженцами, "гастарбайтерами" и рабынями - 
проститутками. В то время на всех уровнях начали пробиваться шипы национального 
приоритета во всем-власти, образования, науки, общественного устройства и обычного быта. 
Обвинения в никчемности и безделии, даже в преступлениях, стали квалифицироваться как 
"национальные притеснения". Шли поииски "врагов" на кого можно было бы списать 
творящиеся безобразия. 

Марию и Петра все эти сценические и закулисные манипуляции властьпредержащих не 
трогали и не волновали, хотя они и были "смешаной" семьей. До тех пор, пока не пришел 
страшный 1992 год. Именно в угаре дешевого национализма, абсолютно не думая о 
последствиях, прекрасно зная, что на левом берегу Днестра находятся значительные, хорошо 
вооруженные войска бывшей 14 армии, которые никогда не позволят захватить силой 
Тирасполь, по очень многим причинам, те, прежние власти просто напали с оружием в руках 
на Приднестровье, без всякого предупреждения, надеясь за три-четыре часа "зачистить" эту 
территорию, а там... Победителей не судят. Они же наводили конституционный порядок у 
себя дома... Казалось бы, какое отношение имели те события к Марие и Петру и ко всему 
нашему повествованию? А самое прямое и самое страшное. Петр во время службы в службы 
в Афганистане, был механиком-водителем БМП ( Боевая машина пехоты). Всякое там бывало 
- и подрывы и контузии, но обошлось. Теперь же , в начале 1992 года, его уже в Молдове 
срочно, ночью вызвали куда-то, переодели и отправили " на фронт" тоже водителем чего-то, 
как инженера. Это было еще до масштабных военных действий летом 1992 года. Через 
неделю Марие сообщили, что ее Петр "геройски погиб, защищая суверинитет и 
территориальную целостность" Республики Молдова. Где-то в районе Дубоссар, в двух 
десятках километров от своего родного села на Украине. Против кого воевал украинец Петр - 
против чужих или своих и за что он погиб-за суверенитет или чью-то безмозглость? 

Как бы то нибыло - Мария снова осталась одна, но уже с дочкой. Работы в совхозе не 
было. Совхоз буквально растащили новые "реформаторы" Оборудование с винзавода новый 
хозяин куда-то увез. Совхоз по стандартной схеме сперва сделали банкротом, а потом 
растащили. Ловкие, уже свои, национальные проходимцы, пользуясь поддержкой таких же 
властей, быстро разобрались и с имуществом и с совхозной землей, оставив прекрасное село 
погибать в нищете. Постепенно все объекты социальной сферы были закрыты, а потом или 
проданы "своим" людям за бесценок или растащены. Дороги превратились в сплошные ямы, 
люди разъезжались кто куда-в Россию, на Запад и даже дальше. 

Мария постарела, но крепилась, дочка ее поддерживала. Умница, мамина помощница, она 
и училась хорошо и маме помогала, так как жили они в основном с домашнего хозяйства. 
Держали корову, Оксана пасла ее после уроков, а также курей, уток, гусей, кроликов. Так и 
жили. Дочка заканчивала школу, надо учить ее дальше. А дальше - надо деньги. Все те 
властные "суверены" детей своих посылали учиться без проблем, от Бухареста, до Нью-
Йорка и с престижной работой для их детей, тоже забот не было, а Марии - надо было искать 
деньги. Много, по сельским меркам и сразу. Где? На рынке, в Оргееве, встретила она как-то 
свою сокурсницу по техникуму, та несколько лет работала по найму в Италии. Заработала 
немного денег, потом удачно выдала свою дочь замуж за "крутого" сына еще более крутого 



отца. Теперь в Италию больше не поедет, будет при дочке, внуков няньчить. Мария 
ухватилась за новость, расспросила, как там в Италии, что за работа, как платят, что вообще 
там за жизнь и т.д. Однокурсница, с которой Мария жила несколько лет в одной комнате и 
считала своей подругой, объяснила ей все как и что, а потом предложила Марии поехать в 
Италию, более того, дала телефон и адрес своих бывших хозяев, на всякий случай. Потом 
написала по-итальянски что-то вроде просьбы-рекомендации. 

Посоветовавшись с дочкой и соседкой через улицу, с которой дружила с детства, попросив 
ее присматривать за хозяйством и Оксаной, Мария поехала в Италию. Нашла семью, где 
совсем недавно работала сокурсница. Познакомились. Хозяева, муж с женой, по возрасту 
чуть постарше ее родителей, бездетные. У них старинный загородный дом, приличный 
ухоженный приусадебный участок. Есть виноградник и плодовые насаждения. Местность 
пересеченная, чем-то напоминает родные Кодры, только климат потеплее, чем дома. 
Молдавский язык схож с итальянским и Мария через год говорила по-итальянски не хуже 
своих хозяев. Марию они приняли как знакомую, скорее всего сыграли свою роль 
рекомендации ее подруги. Постепенно М ария стала своей в доме. Она и варила и убирала, 
стирала, за огородом ухаживала. Вообщем, делала все, что надо и хозяева в ней души не 
чаяли. Из прислуги они больше никого не держали, только на период обрезки деревьев, 
обработки междурядьев и уборки урожая, поднанимали по два-три человека на несколько 
дней, а в основном все работы по хозяйству делала Мария. Ее новую хозяйку, кстати, тоже 
звали Мария, мужа-Лучано. Платили они, по нашим меркам хорошо. Мария копила деньги на 
учебу дочке, на ее свадьбу, да и вообще на жизнь. Дочка окончила школу с отличием и 
пожелала учиться на педагога. Поступила. Мария ежегодно платила деньги за учебу и 
продолжала копить на будущую свадьбу. У Оксаны был парень, они дружили со школы, 
потом вместе учились в Кишиневе, хотя и в разных вузах, но всегда старались быть рядом. 
Мария хорошо знала родителей потенциального жениха и в очередной свой приезд домой, с 
ними были оговорены все вопросы, касающиеся свадьбы их детей. 

За несколько лет работы в итальянской семье, хозяева стали для сироты Марии как 
родные. Она называла хозяйку "мамика" (мамочка), да и они относились к ней, как к родной. 
Если было надо, без разговоров отпускали ее домой, даже иногда отвозили в аэропорт года 
Вероны, откуда были авиарейсы на Кишинев, и встречали ее по приезду на своей машине. 
Наконец Оксана закончила учебу и была сразу засватана своим парнем. Был назначен день 
свадьбы. Как было уже сказано, Мария готовилась к этому событию несколько лет, закупала 
в Италии приданное для дочери, все, что могла, самое лучшее. Попросила соседку, чтобы та 
купила у кого-то из сельчан большую свинью на мясо и колбасы, а дней за 10 до свадьбы и 
сама приехала, чтобы приготовиться по всем вопросам, как следует. Пригласила на свадьбу в 
качестве "посаженных отца и матери" своих итальянских хозяев, "мамику" Марию и сеньора 
Лучано. 

По правде говоря, Мария не надеялась, что они прибудут, а они взяли и приехали. 
Позвонили когда, что и как, Мария наняла такси и в аэропорту Кишинева их встретила. На 
другой день была свадьба. Кто знает, что такое молдавская свадьба? Это когда зовут 
половину села, когда столы по улице метров на 150, когда список блюд и напитков на две 
страницы, когда с обоих сторон машины подарков- перевязок и т.п., когда море бесконечно-
веселой музыки, песен и танцев, когда родители друг перед другом выжимают из себя все, 
что могут и даже то, что мочь не могут, стараясь угодить гостям и сделать все ТАК, КАК 
НАДО и по обычаям и по возможностям! Такая свадьба была и у дочки Марии. Три дня 
гуляли, похмелялись, катали по обычаю родственников, потом ходили группами опять по 
родственникам т.д. В общем все было сделано по полной программе и по высшему сельскому 
классу. Итальянские гости были ошеломлены и поражены всем увиденным и услышанным. 
Все гости относились к ним с подчеркнутым уважением и почтением, но свадьба есть свадьба 



и гости "отрывались" по полной, по-нашему. На четвертый день Мария отвезла итальянцев в 
аэропорт, сказала, что сама приедет дня через три и они улетели... 

Уладив все послесвадебные дела и оставив дома дочку с мужем, Мария со спокойной 
душой тоже отправилась в Италию. Быстро втянувшись в привычный для себя ритм жизни, 
она отошла от всего радостно - пережитого и просто делала свое дело. Прошла неделя. 
Расчеты хозяев с ней за работу шли по - недельно, по пятницам. Когда пришла пятница, 
хозяйка позвала Марию и протягивая ей деньги, сказала: "Мария, мы были у тебя дома, 
видели, как ты живешь. Видели и торжество, которое ты устроила в честь свадьбы своей 
дочери. Знаешь, такое даже мы себе не могли бы позволить... Мы с Лучи долго обсуждали 
этот вопрос по приезду домой и решили, что мы тебе слишком много платим... Поэтому, 
начиная уже с этой недели, мы будем платить тебе в два раза меньше... Считаем, что это 
будет правильно и справедливо"... 

...С того дня, как принесли извещение о гибели Петра, Мария таких ударов не получала. 
Она стояла, не в силах произнести ни единого слова. Лучше бы ее ударили или вышвырнули 
из дома... Неимоверным усилием воли, она развернула себя кругом, ушла в свою комнату, 
быстро собрала вещи и выскочила на улицу. Там села на автобус и менее чем через час была 
в аэропорту. К счастью на Кишинев были свободные места и через пару часов она поднялась 
по трапу в самолет... 

...Мария скользила взглядом по ослепительно белой пелене облаков и, как бы закрывая 
альбом воспоминаний, беззвучно, внутри себя промолвила: "Вот тебе и "мамика". Да они же 
совсем другие люди! Не наши..." 

Такая вот история. Казалось бы близкие по языку, внешне вроде бы нормальные люди, а и 
правда - не наши... МЕНТАЛИТЕТ не тот... 

Пусть считают нас за кого угодно, но такими мы, скорее всего, никогда не будем. Да и не 
надо оно нам, иначе просто нас не будет... 

 
 

ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ. 93-Й ГОД. 
    

Светлой  
Памяти моей первой учительницы, 

 Дидковской Александры Филаретовны,  
 посвящается… 

 
Помните, как у Н,А, Некрасова: "Доля ты русская, долюшка женская… Вряд ли труднее 

сыскать…". 
В нашем случае, эти слова в самую точку, в самое сердце…Были и есть на свете люди, 

были, есть и будут учителя. Многих знал и видел, со многими вместе работал. Сам 
преподавал многие годы в Госуниверситете. Имею какое-то право давать определенные 
оценки тем, кто выбрал нелегкий, а сегодня и неблагодарный, путь педагога. Прямо скажу - 
есть люди - учителя, а есть еще Учителя -Люди. Вот об одном таком Учителе, нашем 
земляке- слободзейце и пришла пора рассказать. Педагоге из обоймы главного калибра, 
который, собственно говоря, всегда формировал фундамент всего школьного образования, то 
есть, учителе младших классов. Именно эти люди закладывают в души и разум детей не 
только первичные знания по отдельным предметам школьной программы, начиная с первой 
буквы алфавита и написания первого слова, а и впервые открывают ребенку двери в мир 
жизни. 



Учителям начальных классов во много раз тяжелее работать с детьми, чем учителям - 
предметникам. Им приходится заполнять внутренний мир каждого ученика буквально с нуля. 
Уже начиная с 4-5 класса, дети не задают жизненных вопросов, типа - почему вода в речке 
течет или солнце всходит и заходит, а соль соленая, а сахар почему сладкий…Все это они 
уже "узнали" в начальной школе и пришли в старшие классы подготовленными. 

Коэффициент полезной отдачи преподавателя младших классов, в силу таких 
обстоятельств, конечно выше. Даже не по обязанности, а по сути. С обязательным 
присутствием определенной доли нежности. Если работать с рассадой овощных культур и 
многолетних насаждений, приходится больше с нежностью физической, то, работая с 
"рассадой" человеческой, коей являются ученики младших классов, не обойтись без 
нежности душевной, сердечной, если хотите. И каждому в отдельности, вложить частичку 
себя. Не всем это дано (вложить), значит, не всем выпало и получить… 

Мне повезло…66 лет назад, 1 сентября 1947 года, я пришел в 1-й класс Слободзейской 
средней школы №2 и впервые увидел ее, …свою первую учительницу, Александру 
Филаретовну Дидковскую. Вижу тот день и сегодня: молодая, красивая, большая (мы-то все 
маленькие), светлые волосы длинными такими локонами, строгая на вид… 

Признаюсь, момент первого знакомства, мне запомнился на всю жизнь, а вот обратное 
действие - какими мы ей показались при этом, мне представилось, только сейчас, когда уже 
ни учителя, ни многих одноклассников нет на свете. Я представил себе, какими она увидела 
нас… Нас, родившихся до войны, нас, оставшихся в живых, после трех лет вражеской 
оккупации и страшнейшего голода, в зиму 1946-47 годов. " Обтянутые кожей кости , большая 
голова и огромные глаза " ( это она обо мне, первокласснике, запомнила) и жадность к 
знаниям". Да, для нас школа тогда, была окном в мир. Дома - ни одной книжки и, хотя я к 
школе умел уже читать - читать было нечего, а интересно.  

Мама моя тогда работала в райисполкоме, ныне старом двухэтажном здании, рядом с 
бывшим сельсоветом на молдавской части села. Там, в подвале, располагалась в то время 
редакция районной газеты "Каля сталинистэ" (Сталинский путь). Как-то мне редактор 
подарил новогодний номер газеты (под 1947 год), вот я и читал этот номер восемь месяцев. 
До самого начала учебного года. Газета вся истерлась, а я берег ее от приходящих взрослых, 
чтобы на курево не порвали. Я это к тому, что в школу мы шли с охотой и тем, кто умел 
читать - разрешили брать книги из школьной библиотеки. Это было здорово. 

Наш первый класс -А, хотя был для нее первым с начала до конца, то есть на весь 
начальный цикл - 4 года, но до нас, она и другие преподаватели, "подтягивали" бывших 
довоенных учеников, на период войны оторванных от школы. Кто закончил один-два-три 
класса да начала войны - начиная с 1944 года - доучивали до 4-х классов. Тогда это был 
обязательный образовательный уровень. Без 4-х классов- не брали даже в армию. Вот и 
ходили великовозрастные ребята в младшие классы. Дядя мой, например, ходил в 4-й класс , 
когда я пошел в первый, но мне было 7 лет, а ему - 18…Как доучивали довоенных 
школьников - это отдельная тема. Не было у них ни парт, ни книг. Писали на полях газет, на 
вырванных чистых листах из довоенных тетрадей, сшитых нитками. Не было ничего, ни 
тепла, ни света, ни еды, ни одежды… 

Несколько прибывших учителей с разных мест, разребали все эти "завалы". Среди них и 
молодая чета Дидковских, Евгений Иванович и Александра Филаретовна. Офицер-
фронтовик, Евгений Иванович, был назначен директором школы (того, что от нее осталось), 
Александра Филаретовна, стала учительницей младших классов. Он по крупицам собирал 
школу по большому счету, она ковала ее фундамент, ибо без начального образования не 
могло быть у школы будущего. А до этого - он был на фронте, а она три года мыкалась с 
годовалым ребенком по оккупированной врагом Украине… 



Я даже никогда не спрашивал у нее, как она жила в годы оккупации, так как моя мать 
прошла точно такой путь. И не дай Господь кому-то его повторить… 

Довольно долго семья Дидковских жила при школе. Это было очень неудобно со всех 
сторон. Даже белье приходилось после стирки вывешивать по ночам, в школьном же дворе. 
Получалось так, что они находились в школе круглосуточно - и работали и жили. Был у них 
единственный сын, Володя, мой ровесник и одноклассник. Ему в нашем классе было труднее 
всех. Мама-учительница сразу и на все 4 года, посадила его на первую парту, рядом со 
столом учителя. Была у нее довольно солидная дубовая указка, она почти постоянно держала 
ее в руках и довольно часто Володя, попадал в сектор деятельности этой " указки"… 
Учительница никогда никого той указкой не трогала, кроме сына…Он принимал "указания" 
за нас, за всех , все 4 года… По учебе мы вдвоем шли ровно. Конечно, у меня условия и 
возможности, были похуже, но учился я легко и с интересом. Учительница это понимала и, 
зная мой энергичный характер, на все эти годы, отправила меня на последнюю парту, 
подальше от греха. Володя моему месту очень завидовал, но ничего изменить не мог, пока 
мы не перешли в 5-й класс. 

Для Александры Филаретовны, мы были как родные дети. Даже среди нас, обездоленных 
судьбой в целом, были дети, где в семье одна мать и двое-трое детей еще. Сам видел, 
особенно в первые годы, как она на перемене, шла к себе в квартиру и вела мальчика или 
девочку, чтоб чем-то подкормить, или во что-то приодеть. То какой-то пирожок ткнет кому-
то в руку или кусочек хлеба с подсолнечным маслом, то еще что-нибудь. Она видела, кому 
совсем плохо и старалась как-то незаметно (мы были голодные, но гордые!), чем-то помочь. 

Оживала страна, оживали и мы, дети войны. Пролетели 4 года. Мы все перешли в 5-й 
класс, а Александра Филаретовна, опять приняла 1-А класс, чтобы снова наполнить уже 
новых ребят своими знаниями, добротой, заботой и лаской. И так повторялось десяток раз. 
Всю ее отданную детям (читай людям) жизнь. Возможно кому-то это покажется 
неинтересным, однообразным и утомительным, но она так не считала, да и все такие , как 
она, подвижники, тоже… Кроме упомянутой семьи Дидковских, уже в старших классах, меня 
учили -сестра Евгения Ивановича - Анна Ивановна Дидковская и ее муж, Василий Федорович 
Копай-Гора. Позже, в начале пятидесятых, на работу в школу пришла и их младшая сестра - 
Галина Ивановна Дидковская. Более сотни лет династия Дидковских держала высокую марку 
учителя в нашей школе. Они были Учителями и людьми с заглавной буквы. И именно при 
них, было построено новое здание школы, а сама школа прочно вошла в разряд лучших в 
районе.  

В 1954 году - я уехал поднимать целину в Казахстан. Приезжая в отпуск, узнавал новости, 
в том числе и по семье Дидковских. Евгений Иванович и Александра Филаретовна, так и 
работали в нашей школе. Построили новый дом, красивый, просторный, в хорошем месте, 
ушли, наконец , с территории школы и зажили счастливо… 

Володя окончил школу, потом институт, женился, защитил кандидатскую диссертацию, 
получил степень кандидата химических наук и работал в известном НИИ в Киеве. Регулярно 
приезжал в отпуск. Помогал и радовал отца с матерью успехами по службе и нормальной 
семейной жизнью… 

После 22 лет отсутствия, вернулся в Слободзею и я. Не стал сразу, как говорится, лезть в 
глаза и напоминать о себе знатным родственникам и своей первой учительнице. После нас у 
нее уже прошли многие десятки выпусков, всех и не упомнит. Но случилось так, что в конце 
1981 года, группу лучших пропагандистов партийной, комсомольской и экономической 
учебы Слободзейского района, направили в порядке поощрения, на экскурсию, в Ленинград. 
В составе группы оказался я и Евгений Иванович Дидковский. Он так и был в то время 
директором 2-й школы. Как-то вечером разговорились, я спросил, у него, как там Александра 



Филаретовна, как Володя. Евгений Иванович внимательно на меня посмотрел, да как 
закричит: " Так это ж, Вася - чемпион, Гурковский!? Где же ты был эти 25 лет?". 

Дело в том, что однажды когда я еще учился в 7-ом классе, мы сидели в аудитории, 
учитель запаздывал, ну я и решил показать " класс", пока никого нет… Я сказал 
одноклассникам, что прыгну со стола учителя - на подоконник…Задом… Там было довольно 
далеко, "передом" не каждый допрыгнет, но я был тогда чемпионом района по прыжкам в 
длину, ну а в школе - прыгал с места дальше десятиклассников, поэтому и решил сделать 
уникальный прыжок. И все бы обошлось, но именно в тот момент, когда я уже начинал 
прыгать - открылась дверь, и вошел наш директор, Евгений Иванович, с каким-то мужчиной 
(позже оказалось, что это был инспектор РОНО…). Они сорвали мне прыжок и я, потеряв 
равновесие, вылетел на улицу через стекло, благополучно приземлился на спину, хорошо, что 
был первый этаж. Мне потом ребята рассказывали, что и директор и инспектор, были сперва 
в шоке, но, подойдя в разбитому окну, увидели, как я убегая, перемахнул через церковный 
забор (церковь была рядом) и непроизвольно рассмеялись. И вот через 27 лет, директор 
вспомнил мой уникальный прыжок, наверно больше подобного не было. Пригласил меня к 
ним домой. По приезду, я посетил их, пообщались, и с тех пор , все эти 32 года, мы 
поддерживали отношения, близкие к родственным. Уже они оба были на пенсии, жили по-
доброму. Радовались Володиным и моим успехам. 

Я регулярно посещал их, чем-то помогал по мелочам, они в большем и не нуждались. 
Общались с Володей и его женой, когда они приезжали в отпуск. Они знали всех моих детей, 
а потом и многих внуков. Я брал иногда баян, мы под него пели песни. Особенно любила 
мама-учительница , когда я пел ей песню "Моя учительница" на украинском языке. Потом 
вдруг завалили СССР, пропали деньги в сберкассе…Пережили и это. 

 Но судьба уже точила где-то свою косу, нельзя же, чтобы все вот так и было по-
хорошему…Первый удар был нанесен по жене Володи…Страшные мучения, химия-терапия, 
опять мучения и быстрый конец. Володя сразу здорово сдал, да и старикам это пришлось 
пережить по полной программе. Но лавина уже тронулась…В конце девяностых заболел 
Евгений Иванович. Сахарный диабет, а ему уже около 80-ти…Полностью отняли ногу… 
Пять невыносимо тяжких лет он мучился, а рядом с ним, не менее промучилась жена, а ей 
тоже 80… 

Не стало мужа…В доме -никого, хоть волком вой. А еще сад-огород, а еще местные 
бандиты, регулярно шарят по чердакам и погребам, выгребая и вино, и соления, да все 
подряд. 

Что делать? Володя зовет к себе, в Киев, он там один, она здесь тоже одна. Скрепя сердце, 
продала дом и переехала в Киев. В Слободзее, хоть соседи были, с кем-то можно было 
словом перемолвиться, а в большом городе, на старости лет -кому ты нужен? Так почти 10 
лет и просидела в доме, ни с кем не общаясь. 

В письмах ко мне, а писала она регулярно, и по телефону, пока еще могла что-то слышать, 
она жаловалась на одиночество, на серьезную болезнь Володи, на просчеты власти. Она 
охарактеризовывала всех украинских управителей, от первого, до нынешнего, умела это 
делать объективно и грамотно, с позиции ветерана-государственника. Интересовалась моими 
делами и всегда называла своим вторым сыном. Уместно напомнить здесь, что кроме моей 
родной матери, русской, и матери-учительницы, украинки. меня публично называли своим 
сыном, где старшим, где младшим, еще две матери - немка Фрида Штиль и казашка -
Кенестик Смаилова. Искренне горжусь и дорожу этим… 

Сокрушительный удар Александре Филаретовне нанесла судьба в феврале 2012 года. 
Быстро слег и ушел из жизни единственный, кто оставался рядом - сын Володя… Известный 
отраслевой НИИ, где он работал, превратили в какое-то производство моющих средств, 
науку ликвидировали. Болезнь и нервы убили его. 



Пока она жила в Киеве, я несколько раз навещал ее, поздравлял с праздниками, 
именинами, сам или через друзей и внуков. После ухода Володи, моя семья оставалась для 
нее каким-то светлым пятном, но больше бороться у нее просто не хватило сил, физических. 
И она, такая крепкая и несгибаемая - просто -сломалась. 

93-й год, часто, по истории, был тяжелым годом, в разные эпохи и разных странах. Не 
пережила свое 93-х летие и наша мама-учительница. 29 августа 2013 года ей бы исполнилось 
93. А она ушла 24 января 2013 года. Это для тех, кого она выпускала в люди, не один же я у 
нее учился... 

Таких людей надо помнить, они заслужили это самой жизнью. Дидковские - это целая 
эпоха в слободзейском образовании и не только во 2-й школе. 

Чтобы хотелось здесь добавить. Я далеко живу и не знаю всего подробно. Но выскажу, что 
думаю, может оно пойдет, как предложение. Вот покоится на русском кладбище в Слободзее 
Дидковский Евгений Иванович, 40 лет возглавлявший 2-ю школу, собственно, поднявший ее 
из ничего. Жена и сын покоятся в Киеве. Рядом с ним, похоронен муж Галины Ивановны 
Дидковской. Родных у них в Слободзее никого не осталось. Может есть и еще похожие 
захоронения бывших учителей школы, (да и не только нашей) за которыми некому 
присмотреть. Нельзя допустить, чтобы их стерло время с лица земли. 

Может местным властям или самим школам, уточнить все эти вопросы, да взять под 
постоянный контроль? Понятно, что все там будем, но они уже там!!! 

Давайте не будем терять лицо перед теми, кто научил нас не только читать и писать, а и 
жить. Пусть не зарастает тропа к их последним пристанищам. Повторяю- не только в 
Слободзее… А маме-учительнице- пусть земля будет пухом! Она научила меня писать, и я 
буду это делать во славу ее и других учителей - подвижников! Во славу родной 
Слободзейской земли!.  

В одном из интервью, ( ей тогда было 90, а мне 70) , я назвал ее (ДидковскуюА.Ф.) 
определенной, ограничительной или охранительной что ли, дамбой, забором - рубежом, для 
меня, так как пока она жива - у меня есть (теперь уже был) определенный временной запас. 
Ушли наши родители, и уже мы, наше поколение, к сожалению, выходим на передовой 
рубеж… Дай-то, Бог, подольше продержаться!… 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

СОСЛАГАТЕЛЬНЫЕ  НАКЛОНЕНИЯ… 
 
После смены высшей власти в Приднестровской Молдавской Республике, пошли, по 

крайней мере, внешне, подвижки в сторону будущего урегулирования, так называемого 
молдово - приднестровского конфликта. Начались встречи представителей Тирасполя и 
Кишинева, вроде бы наметились пути будущего переговорного процесса и т. п., при этом, 
так, попутно, подчеркивается возросшая роль Украины в этих процессах и снижения в них же 
влияния России. Такая "волнушка" прошла в начале февраля -12. За последние 20 лет на эти " 
процессы" только технико-экономически потрачено многие тонны бумаги, тысячи часов 
проплаченного эфирного времени и печатных площадей, значительные валютные средства на 
проведение различных внутренних и зарубежных встреч, конференций, симпозиумов - 
переговоров и т.п. действий. 

Кроме чиновников, карандашей, микрофонов и денег, в него (этот процесс) из-за чьих-то 
больных голов, были втянуты танки и пушки, пулеметы и автоматы, самолеты и наемные 
убийцы, в результате чего по обеим сторонам Днестра появились многие сотни могил, а 
гораздо больше людей, до сих пор страдают от полученных в то безумное время ран. Ну и 
что? Что изменилось в лучшую сторону за последние 22 года, то есть с тех пор, как 
Молдавская ССР провозгласила свою независимость? - А ничего, кроме того, что благодаря 
грубой националистической внутренней политике молдавских властей тех лет и в 
противовес ей, на левом берегу Днестра, появилась Приднестровская Молдавская Республика 
и, несмотря на 22-летнюю непризнанность, всякого рода блокады, провокации и т.п. действия 
, непонятно для всех внешних профессионалов и любителей- экспертов любого направления 
как, таки живет! Это как бы пролог для наших дальнейших мыслей по "приднестровскому" 
вопросу. Чтобы о чем-то говорить, тем более мыслить, надо не только знать предмет 
разговора и связанные с этим - ситуацию, цели - задачи и наиболее приемлемые пути их 
решения, но и иметь на это право и юридическое и моральное… 

Я сегодня пенсионер. Родился в самом большом селе России , Слободзея, в 10 километрах 
от города Тирасполя. Шесть поколений моих предков, потомков казаков-Запорожцев, лежат в 
слободзейской земле. То есть я более чем "приднестровский" Отработал официально более 
57-ми лет, прошел всю иерархическую лестницу по своему аграрному направлению - от 
тракториста - до руководства министерства сельского хозяйства и комитета по аграрным 
вопросам Верховного Совета. Не раз представлял интересы своего родного 
Слободзейского района и Молдавской ССР за рубежом еще в советские времена. 
Непосредственно участвовал во многих толковых и "бестолковых" экспериментах, 
проводимых в Молдавии в советские годы, особенно в моей отрасли, сельском хозяйстве и 
всю эту "кухню" видел изнутри… Мы все хорошо знали, что благодаря "брежневско-
черненковскому" отношению к Молдавии вообще и к АПК ее, в частности, республике 
давали миллионы средств на развитие, причем давали чаще всего просто под обещания. 
Бывали такие парадоксы, что давали миллионы раньше, чем сами обещания, их ( обещания) 
выжимали позже, чтобы были оправдания перед другими "обделенными" сестрами- 
республиками, особенно Россией, вот мол пообещали - надо помочь… Сколько в те годы в 
МССР появилось животноводческих комплексов различного направления, 
перерабатывающих предприятий, просто заводов и фабрик, орошаемых и осушенных земель, 
садов, различных НИИ, учебных заведений, дорог! А специальное решение по городскому 



строительству Кишинева! А как развивалась вся социальная инфраструктура городов и сел! Я 
это к тому, что "оккупированной" Молдавии жилось довольно неплохо по сравнению с 
другими регионами, сюда направлялись тысячи ученых, специалистов и опытных 
организаторов, благодаря чему уровень общего хозяйственно-культурного развития
 республики был несравнимо выше, чем в соседних областях той же Украины, тем 
более Румынии тех времен. Кстати, румыны на всех уровнях, никогда раньше не называли 
Молдавию - Молдовой, а уважительно -"ме-се-сер", то есть МССР. Да кто это сейчас помнит. 
Бывшие лаборанты и сержанты сегодня вершат политику, да так, что годами даже президента 
себе избрать не могут. Не получается у них, понимаешь! А может и не должно получаться по 
разным объективным причи нам? Раньше уже было сказано - чтобы что-то делать или 
говорить, надо иметь на это как юридическое, так и моральное право. 

История не знает сослагательного наклонения, но историю делают люди и они должны, 
обязаны, знать и все происходящее сегодня, и предшествующие или влияющие на это 
происходящее другие причины, в первую очередь, чтобы понять, а потом, чтобы не 
допустить или упредить что-то в последствии. Начнем с этих самых "сослагательных": 

1. Если бы Османская империя не захватила ряд балканских стран, включая территории 
нынешней Болгарии и княжеств Валахии и Молдовы, кстати давно тяготевшей к России, а у 
самой России не было бы интереса к выходу на побережье Черного моря, то и не было бы 
серии войн у России с Турцией, в результате которых и появились позже и Болгария и 
объединенная Румыния. Не было бы побед российской армии, может быть до сих пор не 
было бы и этих государств… 

2. Если бы не было первичного Ясского мирного договора 1791 года, после разгрома 
турецких войск и взятия армией Суворова А.В. Измаила, то не отошла бы к России 
территория, ограниченная реками Прут, Днестр и Дунай. Обращаю внимание на тот факт, что 
к России отошли земли Османской империи, а не какого-то конкретного княжества, ибо их 
юридически не существовало. Ни о какой "Румынии" в то время речь не шла тем более. Здесь 
уместно отметить, что именно благодаря силе русского оружия она , "Румыния" и смогла , 
хотя и почти через 90 лет,но появиться, как государство… 

3. Если бы Румыния, пользуясь ситуацией гражданской войны в России, не захватила бы 
вооруженным путем российскую землю, отошедшую от Османской империи и почти полтора 
века бывшую обычной губернской провинцией России, то не было бы в 1940 году 
принудительного возврата так называемой Бессарабии Советскому Союзу…Кстати, без 
применения силы… 

4. Если бы в первом составе Союзного правительства и среди военных в начале двадцатых 
годов, не было влиятельных молдаван ( М.В. Фрунзе, Г.И. Котовский и др.), то не была бы 
искусственно образована Молдавская Автономная Советская Социалистическая Республика в 
1924 году из нескольких районов нынешней Одесской области. Украина тогда тоже 
"согласилась" - как же у всех автономии есть, а у молдаван нету. Знали бы, что через 16 лет 
вернут назад Бессарабию, вряд бы согласились на автономию, а так была автономия, где 
молдаван было около 40%. Но она таки была и довольно успешно развивалась… 

5. Если бы кто-то в сороковых годах , даже в самом страшном сне мог представить себе, 
что где-то в 90- тых , та самая Молдавская ССР, решит стать независимым государством, 
но захочет уйти вместе с радушно принявшей ее в 1940 году левобережной "молдавской" 
автономией, то при образовании ее, Молдавской ССР, никто левобережные районы в ее 
состав  не передал бы. А так доиграли ситуацию до конца и получили то , что 
получили…Вроде как пустили соседа вместе жить, а он, уходя, забирает часть дома 
хозяина… 

6. Если бы Фрунзе с Котовским дожили до 1940 года, то можно предполагать, что новая 
Молдавская ССР включала бы в себя всю возвращенную Бессарабию, то есть до Дуная. Но 



так как влиятельных лоббистов уже не было, то новую республику по определенным 
причинам "обрезали" с юга, чтобы не дать выхода к морю и образовали ниже Измаильскую 
область в составе Украины. 

7. Если бы власти Молдавской ССР в 1989 -90 годах, опьяненные свалившейся на них 
свободой и вседозволенностью, не допустили ряд грубейших ошибок националистического 
толка, причем с первых "суверенных" дней, еще при действующем Союзе - введение единого 
румынского языка, румынского флага и открытой прорумынской и одновременно 
антироссийской (антирусской) не только политической, а и физической кампании, повлекших 
за собой притеснения на национальной почве, причем на всех уровнях, то не появилась бы в 
порядке самозащиты и Приднестровская Молдавская Республика. Власти Молдовы тех лет 
своими непродуманными, мягко говоря, действиями, способствовали ее появлению. 

Думаю достаточно этих самых "сослагательных наклонений - если бы!". Можно было бы 
добавить - если бы не было геополитических интересов СССР и Германии, закрепленных в 
пресловутом "пакте Молотова - Риббентропа", то мирного возвращение Бессарабии СССР и 
образования тогда же Молдавской ССР просто не было. Оно случилось бы несколько позже, 
уже после разгрома немецко-румынских войск в Великой Войне, только с гораздо более 
тяжкими последствиями для той же Румынии. Румыны просто успели во-время соскочить из 
летящего в пропасть фашистского поезда… 

Для чего я привожу все эти размышления? Только для того, чтобы показать, что ко всем 
этим большим и малым событиям и действиям, произошедшим в наших краях за последние 
два века, ни нынешняя Молдова (да и прежняя тоже), ни Украина , ни тем более Румыния, 
никаким правовым "боком" не клеятся. Они лишь получатели - созерцатели. А за ликвидацию 
османского ига на Балканах, за то , чтоб Румыния и Болгария стали Румынией и Болгарией, 
заплатила Россия, жизнью тысяч своих солдат и колоссальными экономическими 
затратами! 

А "благодарные" депутаты Молдавской ССР, получив в подарок процветающую, 
напичканную рукотворными богатствами за чужой счет, республику, сразу после объявления 
суверенитета решили не признавать и пакт Молотова-Риббентропа и многое другое, что по их 
высокому мнению мешало независимости и "притесняло". Советские войска пришедшие в 
Бессарабию были признаны "оккупантами" и т.д. Они могли тогда "отменить" и итоги Второй 
мировой Войны и " позорный" Брестский мир 1918 -го и вообще что угодно , их не 
устраивающее. Хорошо, хоть не отменили указанный выше Ясский мирный договор 1791 
года, а то пришлось бы вернуть Бессарабию обратно Турции… 

А ведь великим депутатским умам девяностых, развенчавших тот самый "Пакт" и 
кричащих на всех сессиях, что надо принять "нулевой вариант" ( хотя они понятия не имели о 
том, что это такое по сути , а не по их мнению), можно было хоть на мгновение успокоиться 
и подумать - А что же дальше? Нулевой вариант в моем понимании - это значит вернуться к 
тому, что было до 1940 года, то есть Молдавская Автономная Советская социалистическая 
Республика живет сама по себе, как и жила, в составе Украины , а так называемая 

Бессарабия, никак не Молдова, княжество Молдова исчезло в середине 19 века, 
объединившись с другими княжествами в единое государство - Румыния. Эта территория 
никогда не входила в состав Румынии, по указанным ранее причинам , зато юридически 
почти полтора столетия, носила статус губернии в составе Российской империи. Поэтому, 
если уж принимать во внимание тот "нулевой вариант", то его исполнение предполагало 
бы сохранение МАССР отдельно, а Бессарабии - отдельно, но в статусе опять же российской 
губернии, если не в 1940 году, то в 1945 году - однозначно! Так этого хотели господа 
депутаты  Молдавской ССР, упрямо не признавая то, что было принято до них? Или чего- 
нибудь другого? Так другого не дано! Чтобы иметь настоящее государство - надо иметь 
собственный государственный корень - опорную историческую базу. Такой опорной базы в 



нынешней республике, которая назвала себя Молдовой -к сожалению нет. Поэтому и 
продолжается там уже третий десяток лет неуправляемый политический хаос, продолжается 
проедание накопленного при Союзе потенциала и зарубежных траншей и весь этот процесс, 
если его не выровнять, просто обвалится, рухнет. 

Если кто-то думает, что власти нынешней Молдовы волнует судьба Приднестровья, то 
здорово ошибается. Какое-то время наличие проблемной территории приносило им 
определенные политические и экономические дивиденды, особенно в увязке с присутствием 
на левом берегу Днестра российских "раздражителей" - военной группировки, массы 
боеприпасов и определенной экономической помощи, но постепенно эти факторы потеряли 
свою актуальность и попытки наладить новый переговорный процесс, вроде бы говорят о 
поисках чего--то нового, ранее не использованного… А зачем? И кто? Между кем и ради 
Чего? Что может привнести в переговорный процесс не имеющая государственного корня 
Молдова, власти которой не могут определиться со своей политической системой и 
структурой, вызывая недовольство и смех, как у своих граждан, так и у соседей за рубежом? 
И зачем Приднестровской Республике, опирающейся на свой государственный статус, 
определенный 88 лет назад, в 1924 году и подтвержденный 2 сентября 1990 года, 
договариваться с кем-то о "сожительстве" после всевозможных откровенных агрессивных и 
провокационных действий за все последние 22 года . В лучшем случае, это могут быть 
переговоры о добрососедском сотрудничестве и обо всем сопутствующем этому и только. 
Иначе, в случае принятия кем-то мер на "принуждение" в плане "объединения", а это не 
исключено тоже, мир получит новую не горячую, а "горящую" постоянно точку. А 
Приднестровье не Южная Осетия или Абхазия. Мы это уже проходили … 

На наших глазах шли или иногда "ползли", прежние переговоры. Как бы странным это не 
показалось, но, на мой взгляд, общей вытяжкой из всех тех многолетних встреч и 
переговоров, было нежелание и договаривающихся сторон и присуствовавших при этом 
Гарантов, вообще достичь чего-то положительного. А ведь решения были рядом - реальные, 
достижимые и приемлемые, но они не были нужны, как участникам переговорного процесса, 
так и тем, кто был к этому причастен или даже управлял всем. Думаю, во всех этих действиях 
было очень мало политики, а гораздо больше пересекалось экономических интересов в 
разных направлениях, для которых политика не играла главной роли, потому переговорный 
процесс просто сошел на нет. А для переговорщиков с обеих сторон, сам пустопорожний 
процесс переговоров был манной небесной, они еще десятки лет были бы согласны им 
заниматься, как правило в экзотических местах, "на халяву", а главное - безрезультатно … 

Если новый виток переговоров пойдет также, то зачем все это? Думаю, новые 
приднестровские власти чувствуют свое право и ответственность , а также тот факт, что 
действительно настало время решить накопившиеся проблемы исключительно как добрые 
СОСЕДИ и ничего больше. Иначе все опять зайдет в политический тупик. 

Можете смеяться, кому смешно, но я думаю так: Самым своевременным и разумным 
действием двух соседних признанных государств, Молдовы и Украины, с учетом нынешних 
реалий и всего того, что я ранее привел в виде сослагательных наклонений, было бы 
признание ИМИ Приднестровской Молдавской Республики! Простите меня, но хоть что-
нибудь за двадцать лет можно полезного сделать! Власти Молдовы получили бы сразу 
добропорядочного и понимающего соседа и партнера, почти родственника. Имидж 
молдавской власти неизмеримо вырос бы и в Молдове и в ПМР и в мире. Инициатора 
принятия такого решения на второй день избрали бы Президентом Молдовы и он, понятное 
дело, проводил бы курс на новые добрососедские отношения. Украина таким решением 
показала бы миру свою самостоятельность и состоятельность, повысив авторитет своей 
власти как внутри страны и за ее пределами, так и среди двухсоттысячной украинской 
диаспоры в Приднестровье, подняв настроение многочисленным украинцам в других 



странах. Да и отказавшись от Приднестровья, Украина не обостряла бы лишний раз 
возникающие вопросы с другими территориями внутри своей страны - на западе и на востоке, 
ведь Приднестровье -то формально не украинское, раз Молдова не против - пусть живет себе 
новое государство на Днестре, независимо, да и про наше добро не забывает… Сделай такой 
простой, но гениальный шаг Молдова и Украина, как наиболее заинтересованные стороны, 
наверняка обратили бы внимание на это и Великой России. И она, пусть "третьей", (а могла и 
наверное должна была решить этот вопрос, первой, еще по горячим следам в 1992 году), тоже 
наконец-то признала бы ПМР и все 22 - летние немыслимые мучения приднестровцев 
наконец-то закончились. А ничего особо сложного в этой ситуации ведь нет, это нам просто 
преподносится как неразрешимость, без объяснения причин, которых собственно и нет. В 
Приднестровье, примерно в равных пропорциях проживают русские, украинцы и молдоване. 
Неужели же три некогда братских республики, Молдова , Украина и Россия не могут 
самостоятельно, без оглядки на то, что кто-то скажет "оттуда", решить надуманный 
абсолютно "конфликт"! Ведь всем этим странам тоже станет легче во всех аспектах этой 
проблемы, да и ведь это наши страны и наши люди! Мы чаще заботимся о ком-то на других 
континентах, чем о своих людях. Неужели чьи-то корыстные экономические интересы так и 
будут превалировать над политическими, государственными интересами и дальше? Не надо 
ждать, пока измученные десятками лет сплошных издевательств люди скажут: ХВАТИТ! 
Надо, наконец что-то действительно разумно-упредительное делать, а не толочь воду в ступе, 
еще многие лета. 

Желаю новому руководству Приднестровской Молдавской Республики именно разумного 
мужества в решении проблем в отношениях с ближайшими соседями, никуда ни мы, ни они 
от нас не денемся, мы обречены жить рядом, по- добрососедски, а не навязываться или 
принимать кого-то в "сожители". Хватит с нас потерянных лет. Сегодня у ПМР один путь- 
признание и самостоятельность, все другие варианты давно отпали. И помните - за нами 
право и правда, от этого и отталкивайтесь. Тогда и люди поддержат, они, естественно, ждут 
от Вас новых и разумных действий, так как просто устали от неопределенности . Не 
подведите нас и все получится. Пришло время и надо этим воспользоваться. Верю, что 
доживу до того времени, когда наша республика станет субъектом международного права, 
без всяких приставок, типа "непризнанная" и т.п.… 

А мои размышления можете принять к сведению… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

КАК ЭТО БЫЛО…  
ДАВАЙТЕ ВСПОМНИМ… 

 
Черноморскому Казачьему Войску - уже 20, еще 20, пока 20… С какой стороны не 

подойти - приличный возраст и уже своя история. За эти годы много чего было - и действий и 
описаний тех действий. В предверии Юбилея, наверняка будет много воспоминаний, 
интервью, характеристик и исторических хроник, официальных и неофициальных. И все это 
будет объединено главной целью - показать, что наше Войско было, есть и будет и все эти 
два десятка лет достойно представляло казачество на приднестровской земле. Что войско 
организационно сформировалось, в правовом плане поддержано властями Приднестровья, в 
любых направлениях и задачах (военно - патриотических, социально - молодежных, 
хозяйственных, спортивных и общевоспитательных и др.), четко действует как общественная 
организация с военизированным характером деятельности, под единым девизом: " Все - для 
Родины, Приднестровской Молдавской Республики". Пока все шло правильно, но жизнь не 
стоит на месте и пришло время казакам ставить перед собой новые, более совершенные и 
приемлемые для региона задачи, не отклоняясь от главного долга - служения народу 
Приднестровья и казачеству, в целом Великой России. 

Чтобы выработать что - то новое, необходимо внимательно проанализировать пройденный 
за 20 лет путь, выбрать из всего самое достойное и определиться, что и как можно и нужно 
сделать лучше, применительно к новым реалиям жизни. 

О нашем казачестве довольно много говорилось, писалось, снималось. Поэтому я решил 
довести до сведения казаков, особенно молодого поколения, да и до всех, кто будет читать 
эти строки, отдельные, в принципе почти неизвестные, моменты из периода возрождения 
ЧКВ, именно те, в которых сам принимал непосредственное участие, в силу сложившихся 
обстоятельств. 

Родителей и предков не выбирают. Я родился в огромном по любым меркам селе 
Слободзея (ныне город), еще до Великой Отечественной Войны (1941 - 1945 г.г.) и по линии 
отца и по линии матери (особенно), являюсь прямым потомком запорожских (черноморских) 
казаков. 



Почему по линии матери "особенно". Дело в том, что мне повезло застать на земле трех из 
четырех моих прадедов и одного из двух дедов, при наличии отца, пусть израненного и 
переконтуженного и матери. В этом плане я был действительно "богатым" на родных людей, 
так как многие мои сверстники не застали в живых и естественно не помнили, даже своих 
отцов и дедов, не вернувшихся с той страшной войны, не то, что прадедов. 

Самый старший из прадедов, Еремей Корфуненко, дедушка моей матери, всю войну меня 
нянчил, причем в его же доме, из которого его и всю семью, включая мою маму, выгнали как 
"кулака" еще в 1929 году. На базе хозяйства прадеда, самого мощного и богатого в тот 
период на русской части Слободзеи, был в том же году, образован колхоз им. Молотова. По 
причине преклонного возраста (к моменту "раскулачивания" прадеду было 90 лет), в Сибирь 
его не отправили, а выделили крохотное помещение, при его же доме , где раньше хранили 
хозяйственный инвентарь и там он жил до начала войны, т.е. до 1941 года. С началом войны, 
колхоза не стало, прадед вернулся в свой дом, который использовался под контору колхоза, 
потом под клуб, позже под детский сад и т.д. 

"Пожалев" прадеда и не выселив его из Слободзеи, власть жестоко прошлась по другим 
членам семьи. Старший сын прадеда, командир кавалерийского полка, кавалер ордена 
Красного Знамени и полный георгиевский кавалер - офицер царской армии, был разжалован 
до рядового, лишен наград и с 1930 года по 1946 год, пилил лес под Архангельском, как 
политзаключенный. Племянники прадеда и другие близкие родственники все были 
"мобилизованы" - кто на Днепрогэс, кто на Колыму, Комсомольск и т.п. 

…..А прадед с 1941года по 1944 год (пока не вернулись наши), няньчил меня в своем доме 
и рассказывал, как воевал с турками в Болгарии и Румынии, и как в этом же доме, почти сто 
лет назад, его самого, нянчил его прадед, бывший запорожский казак, Семен (Сэмэн) 
Корфуненко, который по причине серьезного ранения не смог переехать на Кубань, а 
женился, построил свой "куринь" (курень), он стоял еще и при мне, в нем была колхозная 
"комора" (кладовая), а в 1810 году (это подтверждают архивные данные) построил тот самый 
дом, который через 119 лет советская власть отняла у его правнука (моего прадеда). Я не 
просто так делаю такое длинное вступление. Я хочу этим сказать, что мы, слободзейские 
потомки казаков, появились не на пустом месте и делаю это не по причине обид, амбиций, 
моды и т.п. Вовсе нет. Я показал через эту прямую потомственную казачью линию - кровную 
связь - меня нянчил мой прадед, а его и в том самом доме, тоже воспитывал его прадед, из 
запорожских казаков, появившихся в поднестровье в конце 18 века. 

Мне действительно повезло, да и прадеду тоже, что мы с ним не разошлись по времени - и 
я успел родиться, пока он еще здравствовал, да и он дождался меня. Прадед водил меня по 
нашей улице и все время что - то рассказывал и о себе и о своих товарищах и о своем прадеде 
- няньке. Я немного помню из тех детских бесед с прадедом. Но то, что мы из казаков, то, что 
главной похвалой прадеда, которую он перенял у своего прадеда, было (по отношению к 
мужчинам, чтобы он хвалил женщин - я не слышал) - "О цэ добрый був казак! Оцэ казак!". И 
все - сказал, как наградил! 

… "Не было бы счастья, да несчастье помогло". 
Действительно так. Когда пришел 1990 год, когда все кто мог, расшатывали опоры не 

Союза, а в принципе России, начались брожения в головах (не умах) по любому поводу. 
Одни верещали о "суверенностях", понимая, что в посеяном хаосе разделения, проще будет 
что - то выхватить для себя. Начались процессы "реабилитации". Подогреваемые 
заинтересованными людьми, пошли прошения к властям от различных репрессированных и 
ущемленных (политзаключенных, дворян, казаков и т.п.). Все просили и требовали что - то 
вернуть, воздать, раздать, пересмотреть, узаконить… 



Даже я, собрав архивные и свидетельские показания, попросил колхоз вернуть мне дом 
прадеда. Сперва чуть не "вылетел" из партии, а потом прошло время и наш дом - корень 
просто разрушился… Сегодня на той территории - маслобойка. 

Во всех этих хаосных процессах, к сожалению ,больше было чьих - то личных 
устремлений _и корыстных интересов, а не заботы о стране, народе, власти, государстве. 
Начинался период болтовни и грабежа. 

В июне 1990 года, в разгар парада "суверенитетов" произошло знаменательное событие в 
жизни российского казачества - на первом учредительном Круге был создан Союз Казаков 
России, завершивший большую подготовительную работу по возрождению казачества, 
проведенную в местах традиционного расселения казаков (Дон, Кубань, Терек, Запорожье и 
т.д.). 

Конечно, мы, в Приднестровье, об этом тоже узнали, в некоторых местах (Дубоссары, 
Бендеры) начали создаваться первичные казачьи объединения, т.е. здесь именно инициатива 
шла "снизу", в отличие от многих нынешних политических партий, где инициатива, как 
правило, идет "сверху". Поэтому и партия вроде бы есть, да членов у неё раз, два и обчелся. 

А у возрождающегося казачества, сама идея воссоздания шла от потомков казаков и 
сочувствующих. Я в начале сказал, что в какой - то мере "не было бы счастья…" В 
применению к возрождению казачества в Приднестровье, это означает, что если в 
традиционных "казачьих" регионах, шло восстановление разрушенного веками 
сложившегося казачьего образа жизни, причем внутри признанного государства, то нас 
подтолкнула к этому беда, беда, до которой в 1990 и 1991 годах, даже при существующем 
формально Союзе, уже никому не было дела. 

Ситуацию подталкивала ошибочная "национальная кадровая политика", культивируемая 
на территории Молдавской ССР в то время, прямое национальное давление на всех уровнях, 
неуважение к мнению сотен тысяч "некоренных" людей и обострение политической 
обстановки, особенно после принятия в августе 1991 гола парламентом Республики Молдова 
"Декларации о независимости". При еще существующем Союзе ССР! К концу 1991 года 
националистические тенденции в Молдове на фоне распада Союза, чаще стали приобретать 
все более агрессивный характер. 

Естественно, на левом берегу Днестра, в созданной 2 сентября 1990 года Приднестровской 
Молдавской Республике, возникла жизненная необходимость найти противоядие 
стремительно надвигающейся не только политической, а и прямой военной угрозе. Найти 
опору и оперативную защиту. Многочисленные возникающие партии и движения, кроме 
пустой болтовни и решения каких - либо своих корыстных вопросов - другого ничего 
предложить не могут. Короче говоря, если бы в то время казачество не существовало, то его 
надо было придумать. На счастье, казачество было, движение за его возрождение мощными 
волнами шло по Союзу, да и в самом Приднестровье уже появились казачьи общины. Но 
надо было объединить эту работу в масштабах Республики. 

Поэтому, как только в средствах массовой информации ПМР прозвучало обращение: 
"Всех, в ком есть хоть капля казачьей крови и кому не безразлична судьба Отечества - 
просим собраться… 

17 декабря 1991 года", многие потомки казаков разных бывших Войск России и просто 
люди, неравнодушные к судьбе своей малой Родины, детей и внуков, собрались в зале 
заседаний Тираспольского горисполкома народных депутатов, на первый Сход потомков 
казаков. Это было начало официального возрождения казачества на земле Приднестровья. 
Сход принял решение: Возродить на земле Приднестровья Черноморское Казачье Войско. 
Когда - то казаки в этих местах уже образовывали Казачье Войско верных казаков, а кош 
(управление) того Войска находился в моем родном селе Слободзея. 



Были приняты ряд решений по структуре и дальнейшей работе по возрождению ЧКВ на 
земле Приднестровья. 

На Сходе был избран организационный комитет в количестве 14 человек, в состав 
которого был избран и я. 

Было так же принято решение, что временно, до проведения Большого Круга ЧКВ, 
исполнять обязанности войскового Атамана ЧКВ полковнику Пащенко И.В., а в должности 
членов Войскового Правления, утвердить казаков: товарища Атамана - Полушина В.Л., 
походного Атамана полковника Кучера А.В., кошевого Атамана - Гурковского В.А., 
войскового писаря - полковника Демина Е.А., войскового казначея - Гуравского В.А. 

Первые дни после Схода, мы собирались ежедневно по вечерам, четких обязанностей 
никто особо не знал, делали все то, что надо было делать, сейчас. У нас не было ничего 
абсолютно, кроме нас самих и, поверьте, довольно страстного желания сформироваться, 
определиться и оправдать доверие Схода. Да и обстановка поджимала… 

Собирали , где могли и что могли - от карандашей и бумаги - до стрелкового оружия. Мне 
лично было поручены сразу две задачи: провести работу по образованию казачьей общины в 
Слободзее, т.е. в историческом центре казачества в Поднестровье и подготовить несколько 
разделов к "Положению о казачестве в ПМР". 

Во время Схода в Тирасполе я встречался с земляками - слободзейцами, но каких - либо 
разговоров о будущем казачестве в Слободзее, речь не шла, потому, что встречались мы до 
начала Схода, что и как будет, не знали, а сразу после его проведения - отдельно собрался 
оргкомитет и больше в тот день мы не встречались. 

Зная хорошо Слободзею и слободзейцев и перебрав в памяти потенциально возможных 
организаторов возрождения казачества на слободзейщине, решил начать с главного, первого 
и надежного. Таким, по моему мнению, был Бондарь Александр Дмитриевич. У него во - 
первых такие же, как у меня, казацкие корни, во - вторых, жили мы с ним на соседних 
улицах, учились вместе в одном классе, в третьих он был солидным, крепким, надежным, 
верным и ответственным товарищем и, что немаловажно, уважаемым в Слободзее и районе. 
И, кроме того, раз он был на учредительном Сходе - значит казачья идея ему также дорога. 

В то время он возглавлял районное объединение "Агропромэнерго" - и с него я решил 
начать. Взяв с собой сотрудника нашего НИИ, тоже члена оргкомитета, Мокрий Виктора 
Ивановича - отправился к Бондарю А.Д. Встретились, обговорили основные вопросы, 
прикинули по людям, кого можно приглашать сразу, кого - попозже. Бондарь А.Д. человек по 
натуре спокойный, внешне даже медлительный, но обстоятельный и понимающий. Он не 
бросился сразу рвать и метать, нет, он просто понял, почему я приехал именно к нему 
первому и оценил обстановку так, какой она была на самом деле. Он внутри себя сперва 
согласился, что так будет лучше, если он возглавит слободзейский казачий сектор, а потом 
озвучил свое согласие внешне, т.е. официально. 

Мы обговорили основные наши первичные действия, наметили серию контактных встреч: 
с руководством района, церковью, средствами массовой информации и, главное, с 
потенциальными казаками. С властью проблем не было с самого начала. Возглавлявший в то 
время район, Остапенко Николай Иванович, пусть земля ему будет пухом, встретился с нами 
и официально поддержал нашу работу по возрождению казачества в Слободзее , как 
составной части Черноморского Казачьего Войска. С представителями церкви проблемы 
были с первой встречи. Первой проблемой было то, что на т.н. русской части Слободзеи в то 
время не было своей церкви. Раньше церковь у нас была, она осталась нетронутой после 
революции и во время войны и еще лет пятнадцать после неё. К нам ходили молиться люди 
не только со всей 

Слободзеи, но и из близлежащих сел, даже с правого берега Днестра. А уничтожили её 
(церковь) уже в самом конце пятидесятых, при Хрущеве Н.С. Те изверги или круглые 



идиоты, поднявшие руку на прекрасное, намоленое столетиями место, скорее всего были из 
присланных откуда - то районных или республиканских начальников, желающих 
выслужиться. Как - бы то ни было, пришлось обращаться к священнику восстанавливаемой 
на месте бывшего Госбанка церкви ,на молдавской части села. Священник там был молодой, 
присланный с правобережья, он не знал, что с нами делать - принимать участие в проведении 
и освящении первого организационного Схода в Слободзее или нет. Всячески уклонялся и от 
встреч с нами и от согласия. После пятого с ним серьезного разговора - согласился, скрепя 
сердце, но все прошло хорошо. В помещении церкви, где половину стен заменяла пленка, где 
было довольно холодно (середина января все - таки) , людей собралось человек пятьдесят, не 
все из них были потомственными казаками, были и просто те, кому интересно было узнать 
что - то новое. Я поставил в известность И.О. членов Правления ЧКВ в Тирасполе о том, что 
проведена подготовительная работа и можно в Слободзее официально проводить Сход. 17 
января 1992 года первый Сход был проведен. 

От Правления ЧКВ в нем приняли участие Кучер А.В. и я, кроме того были представители 
казаков Тирасполя и Всевеликого Войска Донского и член оргкомитета Мокрий В.И. На 
Сходе было принято решение образовать Слободзейский казачий округ, как структурную 
единицу Черноморского Казачьего Войска. Было избрано временное Правление, в его состав 
кто - то предложил и меня, но И.О. походного Атамана ЧКВ, Кучер А.В., сказал, что этого 
делать не надо, т.к. я вхожу в состав временного Правления Войска. Первым Атаманом 
Слободзейского казачьего округа избрали, как и предполагалось, Бондаря Александра 
Дмитриевича. У него сразу появились добрые помошники, казачьи активисты, часть из них 
вошла в состав временного Правления СКО - Виктор Фатеев, Николай Бондарь, Николай 
Захаров, Иван Захарович Калошин, Пантелей Звягинцев, Григорий Брусенский, Михаил 
Червоненко, Валерий Павленко и еще несколько ребят разных возрастов. Именно с них 
начинался Слободзейский округ. 

Наряду с официальной программой, мы работали по разъяснению сути и целей 
возрождения казачества и в районе и в Приднестровье. Недели за две до проведения Схода , 
мы с Мокрий В.И. пришли в редакцию районной газеты "Слободзейские вести", это было 
единственно в то время более менее работающее СМИ, хотя и не особо надежное. Итогом 
нашей многочасовой беседы явилась статья - интервью от 18 января 1992 года с броским 
названием "В.Гурковский: Я - казак и Родина моя - Слободзея". Статья эта вызвала 
неоднозначную реакцию и в районе и в Кишиневе. Дело в том, что СССР официально 
разрушили в конце декабря 1991 года. Но жизнь продолжалась. Политика - политикой, а была 
ещё хозяйственно - экономическая и научно - исследовательская жизнь. Я тогда работал 
заместителем генерального директора НПО "Днестр" и одновременно заместителем 
директора НИИ овощеводства, по экономике. НПО "Днестр" было в то время одним из 
ведущих и крупнейших научно - производственных структур не только в Молдавии. В 
составе НПО - старейший на Юго - западе Союза НИИ, опытно - конструкторское бюро, 
опытно - производственное хозяйство и целый ряд семеноводческих совхозов в разных зонах 
Молдавии. 

Как говорится, "война - войной", а жизнь - по расписанию. Мы, как НИИ, 
финансировались из Москвы, но через Управление по науке в Кишиневе. Год закончился, но 
вся система по инерции двигалась, надо было отчитаться за выделенные средства по каждому 
направлению научных исследований, надо было реализовывать выращенные элитные и 
репродуктивные семена, технические разработки и технологии, мало того, надо было не 
только думать, но и работать в плане НИОКР по новому 1992 году, ведь за нами стояли 
тысячи людей и ученых и производственников. Короче говоря, хочешь - ни хочешь, нам в 
этом плане надо было обращаться в Кишинев, в соответствующие управленческие и 
экономические органы, иначе на тот период, мы остались бы без заказов на новый год. Одни 



в Кишиневе в то время митинговали на чужие деньги, орали всякие там лозунги, кого в 
Днестр, кого за Днестр, им было наплевать на все - и на науку и на производство, лишь бы 
платили и не загоняли в аудитории и классы, другие - что-то все - таки делали. К счастью, в 
то время текущую экономику еще не "накрыла" политика. Но. Вынуждено бывая в 
Кишиневе, а все чаще ощущал негативное к себе отношение, не от непосредственных 
начальников, с которыми работал многие годы, а от "привходящих" болтунов - "политиков", 
которые кроме как "сепаратистами" нас не называли. Были телефонные угрозы, всякие 
"обещания", но дальше, слава Богу, дело не шло. 

То же самое начало происходить и в районе, где меня все знали, но, как оказалось, я не 
всех знал… 

Через некоторое время в той же газете "Слободзейские вести" появилась статья одного 
инженера колхоза "Я - молдаванин и Родина моя также Слободзея". Я хорошо знал того 
оппонента, как инженер он был посредственный, но национально видимо был сильно 

"ущемленный", поэтому и противопоставил слова - понятия "казак и молдованин". Мне 
пришлось снова выступить в газете со статьей "Земляк - землякам", где в популярной 
доброжелательной форме еще раз разъяснил, что все мы, живущие в Слободзее и районе, 
независимо от национальности - есть земляки и обречены для совместного проживания и что 
среди казаков всегда были люди не только русские и украинцы, но и те же калмыки, 
молдаване, болгары и другие. 

Мы пропагандировали казачество, как образ жизни, как путь к порядку, 
взаимопониманию, защите нуждающихся, в первую очередь стариков и детей. Клич наш был 
услышан и уже к апрелю 1992 года в Слободзее было поверстано более 30 казаков. 

Так я выполнял порученную от Правления первую задачу - по организации 
Слободзейского Казачьего Округа. Должен заметить, что спустя почти 20 лет, наш округ 
живет, развивается и достойно продолжает казачьи традиции именно в Слободзее - "столице" 
в XVIII веке Войска Верных Казаков, в последствии, Черноморского казачества, являясь 
боеспособной единицей ЧКВ. 

Второй основной моей задачей как было уже сказано, была подготовка учредительных 
документов ЧКВ. 

За неделю до нового 1992 года, я поехал в Москву, по делам своей основной работы, перед 
этим доложив А.В. Кучеру, куда и зачем еду. Александр Васильевич попросил заехать в 
Правление Союза Казаков России, что - то узнать, может чем - то разживиться, в плане 
документации или еще чего - нибудь. Дал адрес. 

Интересное было время. Союз развалили, а люди этого еще не поняли, все шло по какой - 
то непонятной инерции, все чего-то ждали. После все выяснилось, кто, что и сколько "ждал 
"и какие были цели у тех, кто под шумок проворачивал свои дела. Им абсолютно было 
наплевать и на Союз и на Россию - главное для них было успеть… 

И вот перед самым Новым Годом, мы с генеральным директором НПО, едем в Москву 
решать вопросы финансирования науки и еще у нас ряд встреч с германскими фирмами о 
совместном сотрудничестве в семеноводстве овощных культур и с итальянскими фирмами по 
совместной переработке овощной продукции. 

Сейчас это воспринимается как какой - то анекдот. Никому ничего не нужно, с правого 
берега Днестра одна за другой вооруженные провокации, а мы думаем, как объединению 
жить в новом году. 

В Москве, по указанному Кучером А.В. адресу, в районе Ясенево, я с трудом нашел просто 
частную квартиру, в пятиэтажной "хрущевке". Сидела там одна пожилая женщина и больше 
никого, ни казаков, ни Атаманов там не было. Женщина объяснила мне, что Союз Казаков 
просто зарегистрирован по этому адресу, а для работы они арендуют зал заседаний в ЦДСА 
(Центральный Дом Советской Армии). Я знал это место, там ,на площади, величественное 



здание Центрального Театра Советской Армии, а через дорогу - тот самый ЦДСА. Когда я 
зашел в зал заседаний, там было довольно много людей и в формах различных казачьих 
войск и в гражданском. В то время, в этом зале проходили мероприятия без названий. 
Приходили - уходили, когда кому было надо, выступали, между ними сновали вездесущие 
"дилеры", кто предлагал казачью атрибутику (погоны, пуговицы и т.п.), кто различные 
брошюры в основном не представляющие ценности, кто просто искал контакты на будущее. 
Доминирующее положение занимали представители Кубанской Казачьей Рады (Войска), так 
как по словам их Атамана (Громова в то время) - "мы вэсь цэй Союз содержим!". 

Я перезнакомился с представителями многих Войск, все хотел выпытать, какие у них есть 
учредительно - организационные документы, но потом понял, что они сами ничего не имеют, 
тоже ищут. Даже те, кто представлял регионы традиционного расселения казачества, ничего 
нового (в плане документации) не имели. Что - то старое (дореволюционное) понаходили, но 
принимать один к одному для себя не могли, по разным причинам. Купил я у "дилеров" 
несколько сборников казачьих песен (под ротопринт) и три тома истории казачества, издания 
1915 - 16 г.г., да несколько пуговиц с орлами, вот и все, что смог тогда найти. 

Так как в зале заседаний в то время почти всегда кто - то был, я посещал это место все дни, 
пока был в командировке, с утра занимался по работе, а часов с трех дня, шел в ЦДСА. Один 
раз даже привел с собой нашего генерального директора Чичкина В.П., он как человек 
добросовестный и государственник , сам проникся идеей возрождения казачества и всегда 
шел навстречу мне, даже в то сложное с любой точки зрения, время. 

Общее, что я привез в Тирасполь из той первой поездки - убедился, что мы на правильном 
пути, что волна возрождения казачества на всем постсоветском пространстве пошла и ее уже 
не остановишь и что, слава Богу, что мы казаки! 

Вернувшись в Тирасполь, сразу доложил Кучеру А.В. обо всем, что увидел и услышал, а 
после Нового года представил отдельные разделы Программы (Положения) о ЧКВ в ПМР. 
Отдельные разделы, подготовленные мною, затем вошли в регистрационные документы ЧКВ. 

Два этих месяца, от Схода потомков казаков17.12.91г., до первого Большого Круга ЧКВ 
14.02.92г., для меня, да и для всех членов организационного комитета, были действительно 
сложными и загруженными. Днем - на работе, там проблем сверхголовы, а по ночам - 
встречали нелегально прибывающих казаков из разных регионов России, Украины, 
Белоруссии, отправляли по домам первых погибших казаков, проводили встреч и на местах с 
населением, потенциальными казаками, готовили материалы к Большому Кругу. 

Особенно сложно было таким как я, занятым на работе, в конце года и начале нового. Я 
просто не был дома, спал по 2 - 4 часа. Но это все не ощущалось, хотелось сделать больше, но 
сразу такую глыбу, как казачество, в неказачьем сегодня, регионе, поднять было непросто. 

За несколько дней до Круга, я подошел к Кучеру А.В., мы с ним хорошо понимали друг 
друга и прямо попросил подобрать в состав Правления ЧКВ больше военных. Их в то время в 
Тирасполе было довольно много, особенно среди офицерского состава. И у многих из них 
было довольно много свободного времени. Среди них можно подобрать достойных, 
грамотных, тем более преданных людей для оказания помощи возрождающему казачеству. 
Дело даже не в том, что мне шел шестой десяток, просто так работать практически 
невозможно, тем более, что есть из кого выбрать. А помогать я буду всем, чем смогу, но 
помогать, а не быть во многих местах сразу. Лучше как лучше. 

Кучер А.В. понимал все быстро и пообещал рассмотреть мой вопрос до Круга. 
14 февраля 1992 года в Тирасполе прошел первый Большой Круг ЧКВ. Мы, члены 

временного Правления ЧКВ, сидели в Президиуме Круга. Когда по предложению Пащенко 
А.В., Атаманом ЧКВ был избран Александр Васильевич Кучер. Он вышел для принятия 
Присяги Атамана. 



…Саша в рубашке, с распущенными рукавами я держу его за левую руку, Бондарь А.Д. - 
за правую руку, сзади кто - то из стариков ласково " хлещет Атамана нагайкой…" - вот что 
навсегда врезалось в память о том первом Круге… 

Сразу после Круга Кучер А.В. подошел ко мне и сказал: "Завтра мы с тобой едем в 
Москву, на Совет Атаманов Союза Казаков России". "А чего ты не возьмешь ребят из нового 
состава Правления?" - спросил я." Они новые, а ты потомственный казак и уже по пояс в 
делах наших, поэтому - поедем с тобой, билеты - у меня "- серьезно сказал А.В.Кучер. 

15 февраля 1992 года, мы выехали из Тирасполя, 16 были в Москве, поселили нас в 
гостинице того же ЦДСА. Кучер А.В. записал нас, как "полковник" Кучер А.В. и" полковник" 
Гурковский В.А..из ЧКВ, Тирасполь. 

На второй день, 17-го, в зале заседаний ЦДСА, начался Совет Атаманов Союза Казаков. 
Полный зал, представители почти всех казачьих регионов России, Казахстана, других 
республик. Выступление Атамана Союза Казаков, товарища Атамана, Атаманов отдельных 
Войск. Запомнились выступления Атамана из Надтеречного района Чечни, казаков 
Уральских и Семиреченских, которые рассказали, в каких сложнейших условиях им 
приходится не только возрождать казачество, а и вообще жить. Ярким, насыщенным, 
аргументированным, было выступление нашего Кучера А.В. Он рассказало проделанной 
работе, сказал, что два дня назад Верховный Совет ПМР принял постановление о военных 
формированиях Черноморского Казачьего Войска, а также представил вариант Положения о 
ЧКВ, чем немало удивил всех присутствующих, особенно представителей традиционных 
мест расселения казачества. 

Ни у кого из представителей других Войск и отдельных казачьих формирований, в то 
время, организационных документов такого уровня и качества - не было. Надо отдать 
должное А.В. Кучеру - он был действительно толковый организатор, где - то может быть 
жестковатый и слишком прямой, но верный, преданный порученному Кругом делу. В то же 
время веселый, жизнерадостный и жизнелюбивый. Одним словом казак и еще - Атаман! 

На Совете Атаманов ждали Президента РФ Ельцина Б.Н. Но вместо него пришел Руцкой. 
Он тогда уже входил в опалу и его, боевого летчика, назначили ответственным за сельское 
хозяйство… Руцкой поздравил атаманов, извинился за занятость Ельцина Б.Н., осветил ряд 
вопросов общероссийского и казачьего плана, а потом сказал: "Вот, смотрите, нас снимают 
"Вести", вечером посмотрите, они представят мое выступление наоборот…" И точно, 
вечером в репортаже "Вестей" о Совете Атаманов речи Руцкого не озвучивали, а просто на 
фоне заставки с его выступлением, диктор что - то говорил, далеко не то, что говорил вице - 
Президент. Руцкой еще объявил , что распоряжением Президента РФ , с целью пропаганды 
казачества в районах Дальнего Востока, т.е. в местах, благодаря старанием именно казаков, 
присоединенных к России ,будет откомандирована группа атаманов. Планируется посещение 
регионов Камчатки, Сахалина и Курильских островов. Группа полетит на военном самолете 
СУ - 24. Список группы подписал лично Е льцын Б.Н. В составе группы - двое от 
Приднестровья - Кучер А.В. и я . 

 Вечером того же дня Атаман Союза Казаков Мартынов А.Г. устроил прием для 
участников Совета Атаманов на руководимом им автотранспортном предприятии в г. 
Москва. Машин в Союзе Казаков тогда не было, добирались к месту приема каждый сам по 
себе. Мы ехали на троллейбусе вместе с Атаманами с Кавказа. Они были в форме, в 
черкесках, огромных длинных бурках с шашками и кинжалами, чем здорово удивили 
ехавших вместе с нами москвичей. 

Посидели, пообщались и попели Атаманы от души. Старинные и современные казачьи и 
народные песни долго звучали над ночной Москвой. Наверняка Москва таких песнопений не 
слышала за все свои 850 лет. На другой день заседание продолжалось. Группа отъезжающих 
на Восток начала готовиться к отправке на подмосковный военный аэродром. И тут 



случилось то, что случилось - и о чем я сожалею и буду, наверняка, жалеть всю свою жизнь. 
В отличие от Кучера А.В., я поехал в Москву в командировку на 3 дня. Я честно сказал 
генеральному директору, что поеду на 2 дня в Москву, на заседание Совета Атаманов. 
Директор дал добро, но с "нагрузкой" - после Совета, на третий день , мне предписывалось 
быть в Госкомитете по науке и технике, для защиты наших договоров на 1992 год. "Раз ты 
все равно в Москву едешь, я договорюсь, чтобы наш институт по защите поставили на 19 
февраля" - заявил директор, подписывая мне командировочное удостоверение. На другой 
день мы с Кучером А.В. уехали. Ну кто же знал, что будет такая поездка на Восток и моя 
фамилия будет в списке?! 

Если бы все это было известно заранее, то мы что - то придумали еще в Тирасполе. А так - 
поставили перед фактом. Или еду в почти уникальную бесплатную турпоездку, туда, где 
может быть, никогда в жизни не придется побывать или иду на защиту наших договоров в 
ГКНТ. 

На второй день Совет Атаманов закончился, мы с Александром Васильевичем поехали 
искать отца Никодима - он приезжал к нам в Тирасполь на первый Сход. Мы где - то долго 
петляли по старому центру Москвы, в районе метро Пушкинская, с трудом нашли его 
квартиру. Там целая бригада молодых поломников с ним жила. Мне показалось, что там 
вообще что - то вроде заезжего дома, проходного такого, куда приезжают откуда - то люди, 
некоторое время живут и снова уезжают. Ну прямо штаб или центр какой - то. Встретились с 
отцом Никодимом, побеседовали, попили чай. Он был мудрым и приветливым человеком, не 
знаю, жив ли сейчас. 

Я почему так подробно рассказываю о вечере второго дня. Завтра - вылет на восток. Что 
мне делать? Упустить такой шанс для меня, географа по призванию, по духу, увидеть что - то 
действительно новое?! А с другой стороны - работа, дело, судьбы сотен людей, которые 
ждут, что Москва что - то нам закажет по НИОКР. Так как спали мы с Кучером А.В. в одной 
комнате, он часа в три встал и спрашивает: " А ты чего не спишь? Давай отдыхай, в 
бомбардировщике не очень - то уснешь!" 

А я не спал всю ночь, боролся с самим собой, хотя, что было бороться - надо делать 
порученное дело и не подводить ни людей, ни себя. 

К утру - определился, для формы сходил к дежурному по гостинице, вернулся и сказал 
Атаману, что звонил в Тирасполь, директор меня в такое время на 10 дней отпустить не 
может, не имеет права, да и я сам такого права не имею. 

Александр Васильевич, взрывной по натуре, заметил: " Да ты в списке, подписанном 
Президентом!, Да ты понимаешь !… Да пошли ты всех подальше!…" и т.п. 

Я сказал, извини, но я действительно не имею права все бросить и улететь. Люди за мной 
стоят, много людей и все надеются, и у всех - семьи. 

Он успокоился, конечно, все правильно понял, мы посидели на дорожку, было у меня две 
бутылки коньячного спирта, я ему их отдал, потом троекратно расцеловались и отправились - 
он к автобусу на аэродром, я на метро в ГКНТ. 

Поездка на Восток затянулась по погодным причинам более 10 дней, Кучер А.В. по 
приезду восторженно рассказывал мне, где, что и как было, а я до сих пор жалею, что не 
получилось вместе с ним туда поехать. 

Дальше - все известно. С 1 марта 1992 года участились агрессивные вооруженные выпады 
с правого берега Днестра, конфликт не по нашей вине, набирал обороты, затем 9 мая, не 
стало и незабвенного А.В. Кучера. Он был по всем параметрам Атаманом и в первую 
очередь, по характеру, по природной сути. Жаль, Войско живет и развивается уже без него, 
но в этом есть и его вклад… 

На этом можно было бы поставить точку в моих воспоминаниях, о том, как оно было. Но 
все последующие 20 лет моя жизнь неразрывно связана с ЧКВ. Как советник Атамана по 



сельскому хозяйству, разработал земельную программу Войска, регулярно выступал в 
различных СМИ с пропагандой казачьего образа жизни, писал и исполнял казачьи песни, 
участвовал во многих мероприятиях, проводимых как на уровне Войска, так и 
Слободзейского Казачьего Округа. 

И тоже для истории, должен отметить, что главный наш регулирующий отношения 
казаков с властью документ "Закон о казачестве в ПМР", написан моей рукой, по 
согласованию с Атаманом ЧКВ Рябинским В.И. Никто больше к проекту этого документа 
отношения не имел, а если пытались иметь, то только мешали. 

Все пять лет моей работы в Верховном Совете ПМР, я пытался обратить внимание 
депутатов на то, что нашему казачеству нужен свой, отдельный Закон. Возглавляемый мною 
комитет Палаты Законодателей выступил с законодательной инициативой и внес на 
рассмотрение проект такого Закона. Скажу прямо, Закон мог бы быть принят не в самую 
последнюю сессию 2 созыва, а еще на год - полтора раньше, но как это ни странно, этому 
всячески препятствовали наши ретивые молодые казачки - депутаты, которые сами ничего 
путного предложить не могли, а просто срывали голосование на Палате и неоднократно. 

Но все равно Закон о ЧКВ принят. Причем в самой России, тем более в других суверенных 
государствах, где есть казачьи общины, аналогичных законодательных актов нет и до сих 
пор, по разным причинам. 

И Черноморское Казачье Войско выгодно отличается от всех Войск Союза Казаков 
России, даже от тех, где казачество существовало веками, не только потому, что имеет свой 
Закон, который, естественно, можно подправлять и дорабатывать, с учетом меняющихся 
реалий, и не потому, что нас много, мы лучше организованы и т.д. Нет. Нас отличает главное 
на сегодня - это взаимоотношение с властью. 

Хочу обратить внимание всех казаков и неказаков, что согласно статьи 1 "Закона о 
казачестве в ПМР" - "Казачество в Приднестровской Молдавской Республике выступает в 
виде общественного объединения с военизированным характером деятельности". И еще, в 
статье 4 (там же) - "Единую политику по отношению к казачеству определяет Президент 
Приднестровской Молдавской Республики"… 

На этих двух определяющих нормативных положениях и базируются взаимоотношения 
казачества и власти в ПМР. Понятно, что эти взаимоотношения в Приднестровье, в принципе 
"неказачьем" крае, еще далеки от совершенства, но они являются фундаментальной базой для 
их развития в будущем. 

Ведь не зря в России до сих пор нет закона о казачестве, В России, где около 7 миллионов 
человек считают себя казаками! 

А почему? Потому, что отдельные, далекие от интересов России люди, побаиваются и 
казаков и самого понятия "военизированный характер деятельности". А без такого понятия 
казаки, как общественное объединение, будут находиться на уровне "обществ любителей 
пива или бабочек". 

В ПМР есть у казаков свой Закон. За 20 лет наработаны определенные традиции в военной, 
хозяйственной, культурно - спортивной и других направлениях деятельности. Идет работа по 
воспитанию подрастающего поколения, налаживаются связи с местными органами власти, а 
также по совершенствованию всей действующей по казачеству нормативной базы. 

Черноморское Казачье Войско достойно смотрится на фоне других Войск Союза Казаков, 
расширяются и укрепляются филиалы - землячества в Одесской, Винницкой областях и 
других регионах. 

То есть, слава Богу, наше Войско живет и развивается в правильном направлении и первые 
свои 20 лет, пору зрелости, встречает с оптимизмом и надеждами на будущее. 



Я горжусь тем, что напрямую причастен и навсегда связан с этим прекрасным казачьим 
сообществом, каким является наше ЧКВ и его структурная единица - мой родной 
Слободзейский казачий округ. И слава Богу , что мы казаки ! Любо! 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

ЗЕМЛЯ И ВЛАСТЬ.  
ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ… 

 
У нас так бывает - сначала, по незнанию, недомыслию или по чьей-то недоброй воле, 

примем какое-то серьезное решение, а потом не знаем, как лучше исправить ситуацию и 
начинаем "выкручивание рук" и себе, и другим. Так было и с приватизацией 
госсобственности, введением моратория на смертную казнь, частной собственности на 
землю, и это далеко не полный список таких решений. Их принятие уже аукается сегодня, и 
власти нашей предстоит еще разбираться с этими и подобными вопросами. 

Как человек от земли, полвека отдавший селу и сельскохозяйственному производству, 
хотел бы, в очередной раз поделиться мыслями по поводу возможного возрождения 
российского агрокомплекса и начать с использования главного - земли, точнее земель 
сельскохозяйственного назначения. Причем, исходя из сложившейся ситуации, не 
комментируя, как надо было бы и не надо было бы, просто по факту. Да, допустили мы хаос с 
земельными участками, да, породили одну из самых гнусных и "халявных", земельную 
"мафию" на всех уровнях, да, гласно и негласно идет распределение земель 
сельскохозяйственного назначения, да, некоторые высокопоставленные люди активно ратуют 
за ускорение распродажи таких земель, не понимая, чем это чревато для государства. Да, все 
это уже присутствует в нашей жизни. Хорошо это или плохо - всем нам судить, но обратная 
сторона этой медали, до удивления проста - десятки тысяч уничтоженных деревень и сел, 
вместе с различными животноводческими фермами и подсобными предприятиями, а на 
прилавках наших магазинов 80% продовольственных товаров - импортные. И это в России, 
которая даже при таких, далеко не благоприятных, почвенно-климатических условиях, 
способна прокормить себя и, минимум, всю Европу. 

Так как тема данной мысли несколько иная, то заключая вступительную часть, просто как 
гражданин, с определенным аграрным опытом, должен сказать, что всем тем, кто последние 
20 лет "управлял" российским агропромышленным комплексом, по всей вертикали, всем 
этим министрам, их замам и замам замов, начальникам различных департаментов и 
управлений и окружающим их лицам, в порядке " особого поощрения" за их действия или 
бездействия при уничтожении нашего АПК, по моему и многих селян мнению, должно было 
бы быть, по справедливости, предоставлено "почетное" право на бесплатное переселение 
куда-нибудь на Таймыр или Чукотку, для организации там оленеводческих и других 
производственных бригад, и для бессрочного замаливания грехов перед страной и нашим 
народом, за то, что они сотворили с нашим селом. В качестве вспомогательных и подсобных 



рабочих, второй волной, можно было бы добавить к ним представителей региональных 
властей - областей, округов и районов, на глазах которых, а где-то и при их содействии, 
разрушалось село. К сожалению, вместо этого, многие из них сегодня разгуливают по 
Франциям - Италиям, в поисках элитного жилья, да загорают на различных лазурных берегах 
и никакое чувство стыда или угрызения совести, их не мучают. Для нашего АПК их уже нет и 
чего об этом говорить. НО, жить-то надо дальше, а КАК? 

Пустить все на самотек и ждать, куда вывезет? Так уже ждать нечего, приехали… 
Основной причиной нынешнего состояния нашего АПК, на мой взгляд, явилось полное 

отсутствие разумного государственного регулирования, происходящих на селе процессов, 
где-то возможно, даже умышленное. Кто-то уж очень был в этом заинтересован, как заказчик. 
Он же, по большому счету, нашел уже среди нас, соответствующих компаньонов и 
исполнителей. И все у них получилось, на наших глазах, а мы еще и радовались появлению 
изобилия продовольствия на прилавках, пока не обнаружили, что все оно чужое, 
сомнительного качества и дороже. А потерявшие работу наши крестьяне, не в состоянии его 
купить. Пока это все поняли - от нашего агрокомплекса остались руины. Теперь - хочешь, не 
хочешь - будешь покупать чужое и по любой цене и любого качества. Параллельно, те 
государства, от которых поступало продовольствие, создавали своим фирмам-поставщикам 
различные льготы и преференции, лишь бы захватить наш рынок. Они "заинтересовывали" 
представителей наших чиновников и те делали все, что можно и что нельзя, чтобы " не 
мешать", а где-то и способствовать развалу своего АПК, ссылаясь на разруху, старение 
фондов, диспаритет цен, отсталость, отсутствие госзаказа и т.п. 

Сегодня у России еще есть шанс на возрождение отечественного агропромышленного 
комплекса, требуется только желание и политическая воля. Предложения, которые будут 
представлены на суд читателей, ранее уже были мною озвучены и опубликованы, но, в 
последние годы в нашем обществе, превалировали совсем другие интересы ... 

В основу их (предложений) положены элементы государственного регулирования 
основных (стратегических) вопросов жизни аграрного сектора. Все остальные подходы - 
производные от главного. Вот с главного и начнем. 

Думаю, нет необходимости задавать вопрос - нужен ли России свой агропромышленный 
комплекс. Есть, конечно, люди, которые "питаются" не с земли, а с различных " подземных" 
источников и проживают вне пределов России. Есть такие, кто сумел "напитаться" с этой 
самой земли или благодаря ей, и тоже успел покинуть страну. Есть и те, кто продолжает 
сегодня "питаться", пользуясь возможностью доступа к перераспределению и продаже 
земельных участков. У них спрашивать про наш АПК бесполезно, это направление для них - 
не основа продовольственной безопасности страны, а всего лишь бесконтрольный и потому 
бездонный, источник личного обогащения. Но, в конце концов, должен же кто-то в этой 
стране думать, как мы будем жить дальше, когда иссякнут нефтегазовые скважины и жизнь 
нас поставит перед фактом - или прозябать по чьим-то условиям, или вернуться к началу 
начал - земле нашей, ведь все пошло в России именно от земли! Все, что мы видим вокруг 
себя - выросло из земли, а мы так "развились", что вычеркнули из жизни это главное 
жизнеобеспечивающее направление. Не поняли или не хотели понять, что нас возьмут (уже 
взяли) не просто на продовольственный поводок, а на крепкую и тяжелую цепь, освободиться 
от которой будет ох как сложно, хотя и возможно, при сильном желании. Никакое ВТО нас 
не накормит, потому что питание всегда было и будет наиболее уязвимым местом любого 
государства и тот, кто держит в руках тот "поводок", обязательно будет пытаться за него нас 
дергать, зная, что мы никуда не денемся, слишком зависимы. 

Итак, отправная точка - необходимо начинать возрождение российского 
сельскохозяйственного производства и его переработки, как можно быстрее, пока еще 
действуют другие источники жизнеобеспечения. Если они иссякнут - будет уже не до АПК. О 



комплексном возрождении села речь тоже пока не идет. Главное сегодня - привести в 
порядок землю, наладить производство, а потом (там, где необходимо) заняться селом, как 
таковым. Где надо построить современные рабочие поселки, где-то организовать работы 
вахтовым методом, все это вторично, главное - земля. 

Что мы на сегодняшний день имеем? 
Надо признать, что мы имеем как отрицательные, так и положительные моменты, 

связанные с аграрным направлением в масштабе страны: 
- К положительным, я бы отнес тот факт, что мы (ПОКА!) имеем то, чего официально нет 

в большинстве других государств мира - мы сохранили в руках государства право 
распоряжения, читай собственности, сельскохозяйственными угодьями, с многогектарными 
полями, этой ОСНОВЫ возможного быстрого возрождения нашего АПК. Да, через 
коллективизацию, кровь, ссылки и слезы, тюрьмы и репрессии, но мы вырвались из 
"столыпинских" крестьянских земельных клочков и получили большие поля, на которых 
можно использовать самую совершенную и современную технику. Эти поля могли и МОГУТ 
ЕЩЕ! Стать основой возрождения и развития нашего АПК, на сотни лет вперед. Не зря наши 
поля все годы после коллективизации, вызывали нескрываемую зависть у понимающих 
западных специалистов - аграрников, которые знали, что таких полей им не иметь никогда, 
по понятным, вышеперечисленным причинам. Они также понимали, что до тех пор, пока мы 
будем иметь такие поля и в руках государства, в России будет сохраняться возможность 
быстрого восстановления отечественного АПК, даже в случае уничтожения его на 100%. Это 
действительно так. Земля есть и много, ни у кого отнимать-покупать ее не надо, вкладывай 
инвестиции, свои или чужие, находи оптимальный вариант с рабочей силой, механизацией и 
автоматизацией, и - с Богом! 

Все это, повторяю, понятно и тем, кто нас уже, образно, держит на "продовольственном 
поводке", и тем, кто хотел бы к этому присоединиться, да и тем, кто не очень-то 
заинтересован в укреплении нашей продовольственной безопасности. 

По моему мнению, не без влияния всех этих "заинтересованных" сторон, в новой России, 
одними из первых появились нормативные акты, касающиеся введения частной 
собственности на землю, а все последние годы и на разных уровнях, нет-нет, да и всплывают 
вопросы продажи сельхозугодий. Скажу, как чувствую и думаю - если государство наше, 
российское, пойдет на реализацию этой категории земель - это станет самой большой нашей 
общей стратегической, экономической, и, как следствие, политической, государственной 
ошибкой, за период после 1917 года. Средства, которые дойдут до бюджета - будут каплей в 
океане проблем, которые возникнут у государства и его власти в необозримом будущем. Мы 
сегодня не можем дать толк земельным участкам в черте населенных пунктов, а это малая 
толика и то тысячи проблем, нарушений, а если в оборот пойдут сельхозугодья, то у власти, 
кроме земельных вопросов больше ни на что времени не останется. Это - Россия, а не какая-
нибудь другая европейская страна, "ростом" с нашу область или округ, у нас другие 
измерения и земельные стандарты. Будут навсегда похоронены надежды на возрождение 
нашего АПК, а еще все это действо, станет кощунством по отношению к миллионам людей, 
пострадавшим во времена раскулачивания и коллективизации, то есть, при объединении 
частных разрозненных участков в современные поля. 

Но даже не миллионы будущих проблем здесь главное. Самое главное то, что государство 
(даже не власть, а образование), отдаст или потеряет, как хотите, право на управление 
(влияние) основными процессами на СВОЕЙ земле. Это первое и, второе - никакой пользы 
(любой) от реализации сельхозугодий в частные руки, для государства в целом, не 
произойдет. Да, кто-то очень хорошо " нагреет" на этом руки, как и до сих пор, это те, кто 
будет распределять и оценять, а потом перепродавать землю. Они и другие заинтересованные 
люди постоянно муссируют эти вопросы. Так мы что Россию для них собирали, защищали и 



гибли на фронтах и в лагерях? Все-таки, надеюсь, что наша власть и Президент, в первую 
очередь, не пойдут по такому пути. Не наш это путь, не российский. 

Давайте остановимся на том, что государство наше все-таки оставит за собой право 
распоряжения сельскохозяйственными угодьями и избавит всех нас от ненужных проблем, а 
"заинтересованных" лиц от незаработанных на сделках с землей триллионов, и занесем этот 
момент тоже в разряд положительных. 

В то же время надо помнить и отрицательные моменты в истории нашего АПК, чтобы не 
повторять их в будущем. Главных здесь тоже несколько, но они существенны и явились 
действительно разрушительными, особенно с пятидесятых - шестидесятых годов прошлого 
века. Вроде бы были у нас в стране неплохие ученые, экономисты, юристы и в тот период, но 
они или не понимали сути стоящих перед АПК задач, или их не с той стороны "загружали", 
но политика государства в отношении основных производителей сельхозпродукции - 
колхозов и совхозов, была не просто несовершенна, а в корне неверна. 

Да, государство выделило им в бесплатное и °"вечное" пользование земельные угодья, это 
было правильно, но весь производственно-хозяйственный процесс был настолько 
зарегламентирован, что лишал хозяйства какой-либо инициативы во всем, даже в мелочах. 
Главной ошибкой при этом, было то, что государство еще до начала производственного 
цикла, "ложило" руку практически на всю продукцию, через так называемый "план 
государственных закупок". Это был главный показатель производственно-финансового плана 
любого хозяйства и располагался на первой странице. Производственная программа и все 
последующие показатели, реализации, финансов, прибыли и т.д. шли уже потом. Главное 
было выполнение плана закупок, по этому показателю оценивали деятельность хозяйства и 
его руководителей. 

Мне доводилось в свое время работать с планами и отчетами на разных уровнях. Знаю, что 
часто бывало так: хозяйство вынуждено было отдавать всю продукцию и даже прикупать у 
соседей, но план выполнять. Иначе вступали в силу другие 

"правила". Экономика хозяйства мало кого интересовала, поэтому производство часто 
велось любой ценой. Такой подход отталкивал селян от производства, тем более, что все 
экономические проблемы ложились на плечи хозяйств, на трудодни в большинстве колхозов 
выдавать было нечего, люди бежали в города. 

Ситуацию "выравнивали" за счет льготных кредитов, которые часто в итоге списывались и 
выдавались новые. Наконец, в 1966 году, в колхозах отменили трудодни и ввели 
гарантированную денежную оплату труда, не увязываемую с результатами труда и 
экономическими показателями. Просто платили по расценкам за объемы работ, выдавали 
кредиты под оплату труда, а что получалось по итогам года - никого не интересовало. В 
совхозах такой принцип оплаты труда существовал со дня их основания, еще до войны. 
Введение гарантированной оплаты труда на селе без увязки с итогами - было последним 
ударом по сельской экономике, этого допускать было нельзя с любой точки зрения - 
экономической, политической, социальной. У государства не хватило мочи все это 
выдержать, а изменить ситуацию на селе никто не хотел. Все боялись признать этот провал 
публично. Потом пошла череда похорон "вождей", пришла перестройка и, село развалилось, 
а вместо исправления ситуации, пошло прямое его разграбление. Начались замазывания глаз 
крестьянам "распаеванием" земли и возможностью продать паи, на какое-то время их 
успокоили. Да еще и сегодня государство пытается чем-то помочь почти погибшему селу, 
выделяет немалые деньги, но они уходят как вода в песок, часто не доходят до 
производителей, а растаскиваются по всему пути их движения по банкам и посредникам. 
Теперь что - то надо делать дальше. 

Каркас моих предложений состоит в следующем: 



Необходимо ввести то, простое, понятное, эффективное, чего еще не было в истории 
земельных отношений. Ни в царской России, ни в советские времена (о сегодняшних, я уже 
не говорю), да собственно не было нигде. Ввести УСЛОВИЯ ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЯ, как 
главный действенный рычаг управления и контроля за использованием земли ( в нашем 
случае сельхозугодий) в государстве, и для всех категорий землепользователей. По моей 
идее, данные УСЛОВИЯ, включают в себя три основных позиции: 

- Минимальный уровень сельскохозяйственного производства; 
- Уровень единого натурального налога, увязанного с минимальным уровнем 

производства; 
-  Меры ответственности за нерациональное использование земли. 
Вот и все, ничего дополнительно выдумывать не надо. Государство полностью 

дистанцируется от всех производственно-хозяйственных процессов на земле, не вмешивается 
в вопросы производства, переработки, реализации, финансов и т.п.. Не ставит каких - то 
верхних пределов производства и не вводит различных квот, как это делают в странах того 
же ЕС, короче говоря, не вмешивается, но и не несет, в то же время, никакой ответственности 
за допущенные землепользователем промахи и понесенные потери. У государства с 
землепользователем - только четкие прозрачные деловые договорные отношения по всем 
направлениям и ничего более. Рассмотрим вышеуказанные три позиции Условий несколько 
подробнее: 

 
1. Минимальный уровень сельскохозяйственного производства. Что это и как? 
 
Государство, как собственник земли, заинтересовано, чтобы его сельхоз угодья 

использовались по назначению, не зарастали сорняками, а работали на производство 
продукции. Для государства вовсе неважно, кто на этой земле будет работать, главное на 
каждом гектаре, подчеркиваю, должно что-то полезное расти. Здесь уместно напомнить, что 
в сельскохозяйственном производстве, дело не в "Хозяине" земли, а в хозяине "на земле", то 
есть главный вопрос в том, кто хозяин выращенной продукции. Опять же неважно, куда 
продукция будет реализована или использована на месте, главное - она должна быть 
ПРОИЗВЕДЕНА! Это первая государственная задача в комплексе Условий. Вторая и главная 
задача из цикла государственного регулирования - установление МИНИМАЛЬНОГО уровня 
сельхозпроизводства. Для чего? Государство не может равнодушно наблюдать, как на его 
земле, способной даже при не лучших условиях давать, к примеру, урожай пшеницы в 25 
центнеров с гектара - получают только 5 ц. Значит или очень плохо работают, или прячут 
зерно и т.п. . Поэтому, в данном конкретном месте, на договорной основе, можно определить 
минимальный уровень, к примеру, в 20 центнеров с га. Да, он невысокий, но государство 
устраивает даже такой, но гарантированно- обязательный уровень, который будет вписан в 
договор землепользования и станет отправной точкой Условий, для дальнейшей работы с 
пользователем земли. 

Здесь очень важный момент. Получив от государства землю и согласовав Условия 
землепользования, в нашем примере минимум в 20ц с гектара, землепользователь остается 
абсолютным хозяином выращенной продукции в любом объеме. Он может получить 
урожайность и в 20 и 40 или даже в 100 центнеров и вся продукция будет принадлежать ему. 
Никто на нее претендовать не будет, да и не имеет права. Но, мы (государство) с ним 
договорились, что меньше 20 ц он получать с нашей земли не будет, иначе мы найдем 
другого пользователя, который этот небольшой уровень, обеспечит. 

 
2. Уровень единого натурального налога. 
 



Единый натуральный налог выступает в данном случае как налог (плата) за землю. Почему 
именно натуральный, а не денежный? Потому, что для внесения денежного налога, 
землепользователю надо еще продать продукцию, а виды ее и условия продажи, могут быть 
различны, да и цены тоже. Поэтому проще рассчитаться с государством натурой, продукцией 
стандартного качества, тем более что государству продукция нужна для обеспечения 
бюджетных потребителей. 

Что здесь также привлекательно для обеих договаривающихся сторон: Уровень 
натурального налога устанавливается в количественном выражении, в увязке с минимальным 
уровнем производства по договору, неизменным на весь срок его ( договора) действия, 
независимо от фактического уровня производства . Виды продукции тоже могут быть 
разными, в зависимости от того, для каких целей земля используется и обрабатывается. 
Расчетные уровни натурального налога, могут варьироваться по местным условия и 
колебаться в пределах от 5до 10% или др. от оговоренного минимального уровня 
производства. Например: Какая-то фирма или группа людей, на тендерной основе, берут в 
пользование 1000 га пашни и собираются выращивать на этой площади зерновые и 
зернобобовые культуры. Заключают договор землепользования с местной властью 
(государством). Намерены из общей площади 800 га засеять пшеницей, а 200га - горохом на 
зерно, для севооборота. Исходя из местных условий, пользователю доводится минимальный 
уровень производства зерна пшеницы в 20 центнеров с гектара, а всего с 800 га х 20 ц= 
16000ц или 1600 тонн. И зерна гороха 200га по 15 ц = 3000ц или 300 тонн. Всего с указанной 
1000 га площади, должно быть получено по минимуму 1900 тонн зерна обоих видов. По 
договору, между сторонами, уровень единого натурального налога установлен в 10% от 
установленного минимального уровня производства, значит, объем налога составит 190 тонн 
зерна в год, т.е. 10% от 1900 тонн. Короче говоря, государство передает по договору 
пользователю 1000 га пашни, доводит ему вышеуказанные условия землепользования и ждет 
к осени от него гарантированно 190 тонн зерна, в виде налога. И все, больше государство к 
землепользователю не касается, не вникает ни в его производственную, ни в финансовую 
деятельность. Отдай налог, обеспечь скромный минимальный уровень производства и живи- 
работай. Все вопросы вне землепользования (страхования, защиты, материального 
обеспечения, кредитования и т.п.) - между землепользователем и государством тоже могут 
иметь место, но все они к земле не касаются, а идут по отдельным договорам. 

Особо подчеркиваю, что все моменты предложенных мною Условий увязаны с уровнем 
минимального производства и не меняются в течении всего срока договора 5-10 и более лет, 
что очень важно. Пользователь земли заранее знает, причем на ряд лет вперед, сколько ему 
надо отдать продукции в виде налога, по видам, и может вносить любые изменения и 
улучшения в производственный процесс, чтобы уверенно увеличивать объемы производства, 
не опасаясь, что кто- то отнимет у него больше, чем определено договором по единому 
натуральному налогу. Это сам принцип. А налог может быть любым видом продукции, 
исходя из условий региона и потребностей государства для обеспечения бюджетных 
потребителей в том или ином месте. 

 
3. Меры ответственности за нерациональное использование земли . 
 
В договорах между государством и землепользователем оговариваются простые понятные 

меры ответственности: во - первых, использование сельскохозяйственных земель по их 
прямому назначению, обеспечение доведенного минимального уровня производства и 
внесение единого натурального налога по оговоренным видам и объемам, а также меры 
ответственности за порчу и нарушение плодородия (засоления, загрязнения, заражения 
карантинными болезнями и сорняками), то есть обычные в этих случаях требования. Меры 



ответственности должны быть согласованы и оговорены в договоре. Там же должно быть 
указано, что при несоблюдении условий договора полностью или частично, государство, в 
лице уполномоченных на то органов, может изъять землю у нарушителя и передать другому 
пользователю, без всяких компенсаций. 

Вообще по вопросам передачи земель в пользование, государство не должно нести 
никаких затрат, ни по инвентаризации, ни по мониторингу земель, ни по оформлению 
документов, и ни по чему другому. Все расходы (они должны быть разумными, а не 
отталкивающими!) должен нести тот, кто берет землю в пользование. Государство уже 
заплатило за землю сполна и материально- денежными затратами и миллионами жизней 
своих граждан, в свое время. Так я думаю. 

Самое НАИГЛАВНЕЙШЕЕ в предлагаемой схеме то, что государство сохраняет за собой 
роль Собственника и главного распорядителя - контролера за использованием 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ земли - сельскохозяйственных угодий, основы продовольственной 
безопасности страны. И будет постоянно, но ненавязчиво держать руку на пульсе земельных 
отношений. И я бы советовал - идти по этому пути и ни в коем случае не выбрасывать на 
рынок наши сельхозугодья. Копейки, что мы за них выручим, испарятся как дым, а мы 
(государство Россия) получит такой ненужный невообразимый хаос, из которого не 
выберемся НИКОГДА! Поверьте на слово ветерану сельхозпроизводства. 

Предложенные Условия можно использовать в договорах с любым потенциальным 
землепользователем, неважно своим или зарубежным. Договоры могут быть различными по 
масштабу - от сотни до миллионов гектаров. Может быть придется приглашать фирмы или 
отдельных инвесторов из разных стран. Пусть осваивают наши просторы, у нас нет другого 
выхода, как привлекать людей и деньги, не обращая внимания на ВТО и т.п. . Мы не должны 
бояться бурного возрождения своего АПК и возможного ПЕРЕПРОИЗВОДСТВА ( может и 
до этого доживем!) - у нас есть ( кроме себя) кого обеспечивать продовольствием -рядом 
Китай, Индия, Пакистан и т.д.. Еще не все потеряно, но не надо бросать на откуп "торгашам" 
нашу главную землю!. Предложенные Условия можно использовать и в случае реализации 
сельхозугодий, но в том случае, при новом "хозяине" земли, государство уже не будет 
ГОСУДАРСТВОМ-ХОЗЯИНОМ, диктующим условия землепользования кому-то, а станет 
заурядным "ничем", как при приватизации в девяностых. 

Естественно, все те, кто сегодня имеет какое-то отношение к распределению земли, во 
всех уровнях власти, в большинстве своем, будут против моих предложений по усилению 
государственного регулирования земельных отношений. Предполагаемая продажа 
российских сельхозугодий для отдельных из них - это определенная потенциальная 
"халявная" соска на ближайшую сотню лет. Многих из них абсолютно не волнует положение 
с отечественным АПК и они, даже сегодня, пытаются делают все, чтобы люди на земле не 
смогли начать производство "без них". Наверное, хватит с них и того, что они поимели при 
продаже-перепродаже приусадебных и дачных участков. И не надо им "дарить" еще и наши 
сельхозугодья. 

Моя задача сегодня просто ПРЕДУПРЕДИТЬ, всех россиян, в том числе представителей 
всех ветвей власти, о том, чего, на мой взгляд, не стоит делать и, в то же время, 
ПРЕДЛОЖИТЬ один из возможных путей выхода из аграрного коллапса в России. Во-первых 
быстро, во-вторых - с минимальными затратами и в третьих (самое главное) - сохранить за 
нашей властью и не отдавать в чужие руки, вопросы государственного регулирования 
происходящих на государственной земле процессов, используя данный рычаг воздействия в 
интересах всего народа. Внешне все вроде бы до неприличия просто, даже не верится… А 
давайте начнем, я уверен, что получится! 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

КАЗАЧЕСТВО И ВЛАСТЬ  
(взаимодействие и сотрудничество) 

 
Из всех сословий в бывшей царской России наибольшим вниманием исследователей, как 

отечественных, так и зарубежных, как современников эволюции данного направления 
общественного развития, так и в последующие десятки и сотни лет, пользовалось и 
пользуется казачество. Казачество, именно как сословие, и как заметное явление в 
российской, да и мировой истории вообще. 

Не каждую общественную группу людей можно было считать сословием - под эту 
категорию подходили только те из них, права и обязанности которых четко определялись 
соответствующими законами, выделяющими сословия из прочих групп. 

История возникновения и довольно продолжительное существование сословий в России 
подтверждают, что их признание властью, закрепленное в нормативных правовых 
документах, хотя и было определяющим, но не единственным условием. Немаловажным, а в 
период становления каждого сословия определяющим фактором - было осознание 
убежденной причастности людей к той или иной общественной группе (касте), вне которой 
они себя не представляли. 

Заявления членов отдельных сословий, типа "Я - купец!", "Я - казак!" или "Я - 
священник!", в те времена не были пустым звуком, а выражали согласие, веру, надежду, 
гордость и другие возвышенные определения по отношению к своему сословию. Человек 



добровольно входил в установленные правовые рамки и уже в их границах старался 
реализовать свои способности и возможности. 

Скорее всего, это было неплохо для своего времени, так как сословные принципы 
способствовали более наглядному развитию таких понятий, как достоинство, честь, 
рациональность, а для казаков - вера, верность, отвага, беззаветная преданность Родине, в 
лице ее государственной власти. Подчеркнем здесь - казаков, как структурного сословия. 
Появлению и утверждению казачества как сословия, предшествовали долгие времена 
взаимного непонимания и неприятия во взаимоотношениях "казачество-власть". Были и 
восстания казаков, и их подавления властью, были и другие репрессивные меры со стороны 
власти. Все это продолжалось до тех пор, пока власть (царская) не оценила, наконец, 
достоинств казачьего движения и сумела это, по началу сверхвольное и неуправляемое 
течение , привлечь на свою сторону. Ни в одной стране мира казаки, в том качестве, в 
котором они были в России, не появлялись. Именно из-за особенностей российского 
государства, даже чисто географически-территориально. Если вспомнить протяженность 
российских границ и количество проживающего тогда в стране населения, то без особых 
расчетов можно сказать: чтобы охранять границы (только), надо было задействовать около 
трети населения, да еще в постоянной ротации. 

Именно казачьи поселения, практически по всей южной границе, надежно прикрыли 
государство от внешних набегов и нашествий. Мало того, что казаки несли службу на 
границе - они всегда были готовы, по военным меркам - мгновенно, выставить заранее 
определенное количество строевых, обученных, снаряженных казаков. К началу 
революционных действий в 1917 году, взаимоотношения казачества и власти определенным 
образом сложились и устоялись. Причем действующий порядок взаимоотношений устраивал 
обе стороны. Власть нашла рычаги и способы поставить казаков себе на службу, казачество, 
в свою очередь, устраивало отношение власти к нему по основным жизнеопределяющим 
понятиям. Хотя казаки никогда власть не любили, а власть взаимно отвечала тем же, но была 
найдена симбиозная основа совместного сосуществования. Обе стороны поняли, что нужны 
друг другу и старались поддерживать и совершенствовать свои взаимоотношения. Казаки 
убедились, что власть - таки хозяин в стране, а идти против власти - это путь на уничтожение 
казачества как такового, поэтому смирились и сложившаяся система их тоже устраивала. 
Однако, после революционных событий 1917 года, затем гражданской войны, все сословия 
были ликвидированы, в том числе казачество и с особой жестокостью, как оплот монархии. 
Власть не только отмежевалась от казачества, но и поставила на нем крест как на 
антисоветской прослойке. О казаках искусственно забыли, но не надолго. До того времени, 
пока "не прижало" под Москвой в 1941 году. Повторилось то, что уже было не раз в 
российской истории - и в 1613 году, и при Петре первом, и при Екатерине Второй. Впомнили 
о казаках как о государственниках. Опять слово "казак" было у многих на устах. Казаки во 
время Великой отечественной войны, как и в прежние времена, проявляли самоотверженное 
мужество и героизм. Их славили в военных сводках, воспевали в песнях и книгах. Но прошла 
война, сняли добрую комедию "Кубанские казаки", и опять про казаков забыли. 

Снова они не "вписывались" в мирную уже жизнь, хотя и оставались теми же преданными 
государственниками. Кого-то, видимо, это не устраивало. Казацкие традиции кое-как и кое-
где соблюдались на бытовом уровне. А казачью форму можно было увидеть только в кино 
или театре. Так продолжалось до тех пор, пока не пришла, как говорят сегодня, "настоящая" 
демократия вместо демократии советской. 

Начали ускоренно возрождаться отдельные традиции и организовываться 
ликвидированные в прошлом некоторые общественные и другие формирования. Не обошли 
процессы возрождения и наше родное бывшее сословие - казачество. Девиз "За веру, царя и 
Отечество" всегда оставался определяющим для казаков. Потом он трансформировался в 



более упрощенный, но столь же емкий по содержанию - "За веру и верность", выражающий 
верность не кому-то лично, а Отечеству. Вопрос с казачеством мог бы быть разрешен и в 
советское время. Ведь если тому же дворянскому сословию нужна монархия, чтобы снова 
занять господствующее положение в государстве, по принадлежности к касте "голубых 
кровей" и "белой кости", то для возрождения казачества форма государственного устройства 
и система правления роли не играли. Главным было наличие взаимного интереса - у 
государства (читай власти) и казачества. 

За несколько веков отлаженных контактов с российской властью казачье сообщество, 
почти на генном уровне, из поколения в поколение было запрограммировано на то, что 
казакам без государства ни жить, ни выживать - не получится. А каждый казак в отдельности 
впитывал это с молоком матери. Ведь иначе - ежедневно и постоянно конфликты с властью, и 
обязательное, в итоге, - поражение. Жить под государством - это война, но только тогда, 
когда это надо государству, ведь войны развязываются не так часто, да и совсем по-иному 
себя чувствуешь, когда за спиной стоит такое могучее государство, как Россия. 

В начале девяностых, начались попытки даже не переосмысления, а пересмотра некоторых 
моментов российской-советской истории. Потекли обращения всех когда-то чем-то 
ущемленные и обиженных к новому руководству России, с требованиями восстановления, 
возмещения, реабилитации и возрождения, в том числе и российского казачества. Новая 
российская власть (при существующем еще Союзе), чтобы не создавать ненужных 
инцидентов, не возражала против чего угодно, лишь бы оно шло в пику действующей 
союзной власти и не мешало новой российской власти решать нужные ей вопросы. 

Среди казаков были разные люди. Часть, очень небольшая - те, кто выжил после судов и 
репрессий, престарелые обиженные казаки, другая часть - дети и внуки как 
репрессированных, так и не репрессированных, третьи были просто сочувствующими 
казачеству, такие тоже всегда находятся. Наиболее обиженные или более эмоциональные, 
или даже авантюрные, представители казачества в тот период надеялись, что советская 
власть рухнет, "коммуняки" уйдут, а казаки будут реабилитированы, восстановлены в старых 
правах, каких-либо привилегиях, что-то вернут, что-то добавят, и жить им станет гораздо 
лучше. Но в основном были ратующие за объединение во славу России. Усилиями 
потомственных казаков-инициаторов в июне 1990 года в Москве собрался Большой казачий 
круг, на котором была учреждена абсолютно новая общественная организация - Союз казаков 
России. На этом круге все древние казачьи обряды и обычаи были соблюдены. Как положено, 
избрали Верховного Атамана, Правление, Совет стариков, утвердили необходимые 
организационные документы, получили освящение всех действий в храме Рождества матери 
Пресвятой Богородицы, воздвигнутом князем Дмитрием Донским в честь победы над ордами 
хана Мамая. 

Проведение круга стало знаменательным событием - как для российских казаков, так и для 
всего государства, тогда еще СССР. Миру явилось действительно что-то необычное, но до 
боли знакомое. Волна казачьего возрождения и самоутверждения прокатилась по всей стране 
и даже за ее пределами. Казачьи общины начали появляться не только в местах 
традиционного проживания казаков, но даже в самых неожиданных, например, возникло 
землячество казаков в Таджикистане. 

Вопрос возрождения казачества стал как бы общенациональной нормой. 
Был спешно принят ряд нормативных актов (Российских) - о жертвах политических 

репрессий, о реабилитации казачества, затем две правительственных концепции - о 
государственной политике в отношении казачества (в 1994 и 2008 гг.), о государственной 
(реестровой) службе казаков, и др. Эти, принятые в спешке правовые акты, в принципе, так 
на бумаге и остались, ибо не определяли главного во взаимоотношениях власти и казачества - 
места казачества как идейно-государственной опоры. 



Что положительного произошло за два десятилетия, применительно к обсуждаемой нами 
теме взаимоотношений казачества и власти? А в этом плане ничего нового не наработано. В 
низах, да, что-то делается - сформированы войска и отдельные приравненные к ним 
объединения, идет большая работа в казачьих общинах по воспитанию подрастающего 
поколения, подготовке к военной службе, проводятся культурно-массовые и спортивные 
мероприятия, форумы по пропаганде истории России и ее казачества, решаются многие 
другие вопросы. Казаки даже щеголяют в форме своих войск и носят традиционное холодное 
оружие. Но. Цельной общегосударственной казачьей системы в России с 1990 года как не 
было, так и нет. И это отношение началось с первых дней оформления казачества еще в роли 
общественной организации. 

Казалось бы, не надо никому объяснять, что все многосотенные, не по составу, а по 
количественной регистрации, партии, движения, всевозможные союзы и общества, кем бы 
они не финансировались и продвигались, имеют перед собой одну главную цель - через 
любые каналы, любыми средствами улучшить благосостояние своих членов. Все они вместе 
взятые, в плане ценности для российской истории, не сравнимы, просто полярны по 
значению, с казачьим движением, казачьим явлением, не только в российской, но и мировой 
истории. На знамени казаков, повторяю, православная вера и российское Отечество. Значит, 
и духовенству православному, к девяностым годам уже вышедшему из полуподполья, можно 
было сразу протянуть руку своим верным крестоносцам-казакам, да и к государству 
апеллировать тоже. Но дело с признанием казачества в начальный период оказалось совсем 
не простым. Забоялись все, что ли. 

Что говорить о духовенстве на местах - когда, чтобы освятить исторический 
учредительный Большой казачий Круг в Москве, летом 1990 года, пришлось упрашивать 
настоятелей многих церквей - в пяти боязненно отказали и лишь в шестой согласились. А 
ведь решение о созыве Круга не появилось спонтанно - ему предшествовала длительная 
подготовительная работа, практически в большинстве регионов России. Большой казачий 
Круг как бы венчал всю организационную работу, и, естественно, духовенство, в том числе, 
высшее, об этом знало. Видимо, здесь дело было не в вере, а в людях, и, наверняка, не 
обошлось без вмешательства перестраховывающейся власти. 

Вторым после веры символом на знамени казаков идет верность - верность Отечеству, 
естественно, в лице государственной власти. Но власть тоже очень настороженно встретила 
воскрешение из небытия казачества, причем в первые пару лет еще бывшая советская, и 
настороженность ее вполне объяснялась по сути. Но потом отмежевалась и новая, что трудно 
объяснимо, и тоже по сути. То, что за 20 лет власть по-настоящему так и не определились, 
как же ей быть с казачеством в новых условиях, лишь подтверждает до сих пор 
существующую неопределенность. 

А может, казаки заняли неверную позицию в том переломном 1991 году? Может быть, 
встань миллионное казачество на сторону бывшей власти, все было бы по-другому? И не 
распался бы Союз, и не остались бы изгоями, волею злого рока, в других уже государствах 
многие тысячи братьев- казаков, бывших российских? И не повторили ли казаки своим 
"нейтралитетом" в 1991 году ошибку, ставшую прецедентом еще в период правления Бориса 
Годунова? Тогда они поддержали польского ставленника Лжедмитрия I и помогли ему 
взойти на московский престол. Слава Богу, тогда они быстро поняли, что ошиблись, и уже 
вместе с народным ополчением выгнали поляков из Москвы, усердно способствуя воцарению 
в 1613 году нового царя Михаила Романова... 

В тот период истории казаки довольно ярко означили свое появление на политической 
арене России Власть тогда уже поняла, что с такой организованной силой, как казачество, 
надо считаться и любым способом стараться наладить с ним достойные для власти 
взаимоотношения. Собственно, это и делалось в последующие времена.  



"Нейтралитет" казаков в смутное время 1991 года можно объяснить, в первую очередь, 
устойчиво наследственным недовольством казаков всех возрастов советской властью, 
которая официально уничтожила именно казачество. Ведь, по большому счету, казаков 
уничтожали не ради высоких коммунистических идеалов, а именно потому, что они на 
убежденно-идейном уровне поддерживали государственную монархию. Это было главным, 
как уже было сказано, так как при "чистой" монархии гораздо сложнее пробраться в любой 
уровень власти, чем при демократии. Это хорошо понимали те, кто уничтожал казачество в 
20-ые годы. 

Хотя, в принципе, даже за то, что казачество не поддержало советскую власть и не 
выступило единым фронтом против "реформаторов", новая власть должна была обратить 
внимание на эту мощную прогосударственную силу в России, которая уже своим 
невмешательством помогла прийти к власти в стране "демократическим" силам. 

Обратить внимание как на потенциального союзника, на которого сразу можно опереться в 
намечаемых государственных, экономических и социальных реформах- преобразованиях, и, в 
соответствии с этим, строить с казачеством дальнейшие взаимоотношения. Но, к сожалению, 
первые лидеры новой российской власти не заметили чаяний казаков, как людей с 
государственным идеологическим стержнем, которые, в отличие от других движений, 
желают подставить плечо государству добровольно, в обмен на достойное внимание, и все. 

А ведь именно российской власти, при всех сложившихся российских обстоятельствах, 
необходимо постоянно опираться на какую-то стабильную, т.е. постоянную, 
прогосударственную силу, на которую всегда можно положиться в любом деле - 
хозяйственном, политическом и даже военном. 

Если такой силы нет, ее необходимо вырастить. А если она уже есть? Значит, надо к ней 
более пристально присмотреться, изучить ее суть и возможности и постараться использовать 
исключительно для блага России. Может, где-то в чем-то подправить, но не бросаться таким 
достоянием, как казачество. 

За прошедшее после 1990 года время, как было уже сказано, принято две концепции по 
отношению власти к российскому казачеству. Но это, в лучшем случае, что-то вроде 
протокола о намерениях, и не больше. Все эти годы готовился и неоднократно пробивался на 
свет проект "Закона о казачестве", но так и не пробился. Не был найден компромисс между 
казачеством и властью. Возможно, одна сторона, к примеру, казачество, многого просила, 
другая сторона (власть) не могла что-то дать, а что она предлагала, - не принималось 
казаками. Это вполне нормально, просто нужно было дальше искать и находить приемлемые 
рациональные согласованные решения. 

Когда анализируешь положения концепции, заметно, что те, кто готовил ее, не были 
озабочены решениями проблем с казачеством в России. Серьезный документ, а смахивает на 
обычную пролонгированную отписку, чтобы, прикрывшись ею, еще 20 или более лет к этому 
вопросу не возвращаться. Автор знаком - как с положениями концепции, так и почти со 
всеми прежними проектными вариантами закона о казачестве. Когда держишь в руках эти 
документы одновременно - концепции и проекты Закона, - поневоле задумываешься, а кто же 
стоит за ними и какие интересы ими движут? Что, у нас в России из ранее единого 
неделимого и верного государству сословия вышли разные казачества? 

И в эту сферу жизни или среду тоже проникли чуждые и ряженые люди, взращенные на 
конъюнктурных харчах для решения личных или чьих-то заказных вопросов? У казаков 
должны быть одни определенные властью правила, единая программа действий, 
направленных на тесную связь с властью и работу на государство. Одна голова во главе всего 
движения. Это у нас только герб российский с двумя орлиными головами, по известной 
причине, а над казаками должна быть одна голова и, естественно, светлая. Нет 
необходимости втягиваться в дискуссию о том, кто в России по нашему сословию главнее - 



Совет при Президенте по казачеству или Союз казаков России. Одни содержатся властью, 
естественно, опираются на определенные нормативные акты, но, как показала жизнь, за весь 
период своего существования так ничего и не сделали, чтобы определить место казачества в 
России, выстроить четкую организационно-структурную и правовую основы казачьего 
движения снизу доверху и сверху донизу. Структура под названием "Союз казачьих войск" 
(ныне Совет) стала обрядово-статистичной, аморфной, и сегодня, на наш взгляд, не 
соответствует роли, под которую ее собственно и создавали. Может быть, инертность данной 
солидной госструктуры (все-таки Совет при Президенте страны) исходит не от способностей 
работающих в ней людей, а кроется в отсутствии опорной, законодательно утвержденной 
системы российского казачества. Но ведь именно эта структура, вхожая в коридоры власти, и 
должна была за все прошедшие годы подготовить работающую нормативно-правовую базу. 
Но, по неизвестным причинам, не сделала этого, и вряд ли сделает. А теперь вот, эта гора 
опять родила мышь - в виде очередной никого ни к чему не обязующей Концепции. 

Вторая (неудобно даже так говорить) структура - Союз Казаков. Эта организация - 
общественная, объединяет на добровольной основе большую (абсолютно) часть казаков, 
зажата рамками общественного объединения и не может обойти или перепрыгнуть при 
решении многих вопросов тот самый госорган, который назван "Совет при Президенте РФ по 
вопросам казачества". Поэтому, в общем плане, для казачества в целом тоже не может ничего 
сделать. Многие проблемные вопросы "тонут" или просто пропадают в перепалках между 
двумя этими структурами - бесправной, но с казаками (общественной) и правовой, но без 
казаков (государственной). 

Они никогда между собой не договорятся в силу многих причин, а страдает и так 
многострадальное казачество. Здесь должна вмешаться третья сила, чтобы раз и на долгие 
времена определиться с казачеством в нашем государстве. 

Давайте оставим все межструктурные нестыковки и определимся, что же делать с нашим 
казачеством вообще. За основу возьмем главную отправную точку: надо ли казачество 
государству и его власти в нынешних условиях? И при этом отставим в сторону рассуждения 
о том, что конница в армии утратила ведущую роль, что нет необходимости заставлять тех же 
казаков справлять для государства, но за свой счет, коня, сбрую, обмундирование в полном 
комплекте, что сроки военной службы стали минимальными и т.д. 

Определиться надо в принципе. Если казачество, как образ жизни, как истинно 
прогосударственная, естественно пророссийская (ни в одной другой стране мира ничего 
подобного нет) сила, нужно России и ее власти - значит, есть смысл говорить об этом дальше, 
если нет - то все эти разговоры ни к чему. 

Рассуждаем дальше. Судя по тому, что Президент России Д.А. Медведев подписал 
Концепцию государственной политики РФ в отношении российского казачества, власть не 
против казачества, как такового. Естественно, Президент ожидал и ожидает, что ему кто- то 
предложит, что же конкретно делать дальше - в нормативном плане, определении места и 
разумного статуса казачества, чтобы в итоге выстроить работающую систему на пользу 
государства и в интересах тех самых казаков. Но вряд ли он чего-то дождется от нынешних 
его советников - помощников по казачеству. В лучшем случае, лет через 5-10 появится еще 
одна концепция. Если люди не знают и не чувствуют, что надо сделать, они ничего путного 
не сделают. 

Вопрос с казачеством завис. Как говорится, если государство не влияет на ситуацию - 
ситуация начинает влиять на государство. Казачество уже есть, и надо учитывать это, как 
факт. И то, что казаков - миллионы, и что они желают служить России, - тоже надо 
учитывать. Это не простая организация, втиснутая в обручи общественной, в то же время и 
выпячивать ее в ущерб другим тоже нельзя. Как же быть? Необходимо неординарное, но 
устраивающее все стороны решение - и власти, и казаков, и остальное население. 



На наш взгляд, было бы правильно поступить следующим образом: подготовить и принять 
Закон о казачестве в Российской Федерации. Но он должен содержать, как обязательное 
условие, следующие определяющие понятия и направления, без которых будет очередной 
"концепцией": 

1. Казачество должно быть определено как "военно-патриотическое общественное 
объединение граждан" или как "общественная организация с военизированным характером 
деятельности". Это определение должно стать одним из краеугольных камней, основой 
организации. Тогда ношение, в принципе, военной формы казаками будет раз и навсегда 
узаконено, и члены других общественных организаций типа "любителей пива или собак- 
бабочек" потеряют основание показывать на казаков пальцем и возмущаться, почему те носят 
форму, а они нет. 

2. Все казаки России, независимо от места проживания, должны входить в единую 
организационную структуру, например, "Союз казаков России". Почему "казаков", а не 
"войск"? Потому что в правовом плане эта общественная организация объединяет всех ее 
членов, а не структурные звенья. Пример. В Советском Союзе, хотя и состоявшем структурно 
из союзных республик, каждый его житель был гражданином Союза, а не конкретной 
республики. Это одновременно объединяло и возвышало. В техническом или 
организационном плане необходимо сделать так, чтобы небольшие группы казаков, в виде 
"землячеств" и т.п., входили только в состав тех или иных войск, не выходя напрямую на 
высшую казачью власть, во-первых, не "засоряя" управленческое пространство, во- вторых, 
поскольку сами они ничего не решают, - значит, самостоятельными просто не могут быть. 

3. Верховным Атаманом Российского казачества должен быть в идеале глава государства, 
и не как Президент, а как Верховный главнокомандующий. Тогда и место казачеству 
найдется, и функции быстрее распределятся. Чтобы при этом казачество не превратилось в 
опричнину при Президенте, его можно было бы без особых проблем привязать к какому-то 
не чисто военному, как Минобороны, а к военизированному ведомству, например, 
министерству по чрезвычайным ситуациям. Там сегодня энергичный и инициативный 
министр, он быстро бы нашел, чем казакам заниматься в его ведомстве. Через основное 
министерство, или напрямую, можно бы наладить связи с другими ведомствами - ФСБ, в 
плане пограничной службы, МВД, МПС. Это уже детали. Главное - указать для казачества 
военизированный стержень, нормативно и организационно на этот стержень можно будет 
нанизывать все остальные вопросы. И ни на кого не оглядываться, типа "что скажет Запад" и 
т.п. Нам, России, так надо, а кому не нравится - это их дело. Как вариант, можно Верховным 
Атаманом назначать и руководителя того министерства, куда казачество будет приписано, но 
лучше все же, если бы Верховным был действительно Верховный, т.е. глава государства. Это 
уже было в нашей истории, а лучшее из прошлого надо использовать и сегодня. Россия, все-
таки. 

4. Вопросы казачьего землепользования. Это очень важный вопрос, но и его можно решить 
цивилизованным путем, не в ущерб кому-то из других слоев населения. Отличительной 
чертой казачьего землепользования должны стать не прежние казачьи довольно солидные 
наделы. Для казаков сегодня надо вводить общинное земельное пользование, с определением 
четких условий пользования наделами и установлением единого льготного натурального 
налога. Прозрачного, постоянного и выполнимого. 

С высоты своих лет могу с уверенностью заявить: на нашей земле из всего-всего, что было 
в ХХ веке, можно выделить два самых значимых действа (по земле). Первое: хорошее через 
плохое, второе: плохое через хорошее. 

Первое: через кровь, пот и слезы, репрессии,ссылки и тюрьмы в период коллективизации 
мы получили супероснову для развития сельского хозяйства - большие многогектарные поля, 
на которых можно использовать любую самую современную технику и технологии. Эти поля 



стали главной основой для будущего нашего АПК, они вызывали понятную зависть у 
западных аграриев, которые понимали, что таких полей в масштабе целой страны у них не 
будет никогда, так как, чтобы их иметь, нужны революции, коллективизация, репрессии и 
все, что с этим связано, а этого у них уже не случится. Поэтому, например, в той же Индии, 
где хорошая земля, много воды и тепла, где можно получать по 2-3 урожая в год, 
систематически не хватает продуктов питания. А главная причина в том, что у них не поля, а 
клочки по 0,5-1,5 га, где, кроме как на волах, не развернешься и технику не применишь. 

В советское время мы по разным причинам не воспользовались этим преимуществом в 
АПК. А в период перестройки у нас выбили и этот козырь. Сложившаяся ситуация 
продолжается и до сих пор. Наше село получило обратный удар, мы называем его здесь - 
второе действо, добившее наш АПК окончательно. Это внезапные так называемые 
"реформы" в агросекторе, грубо навязанные извне различными структурами, фондами и т.п. 
В контексте с развалом союзного государства шло целенаправленное уничтожение нашего 
продовольственного комплекса. В цепи этих реформ главным звеном было распаевание 
земли, в первую очередь, сельхозугодий. Беспрерывно западные эмиссары и наши, явно 
проплаченные кем-то, пропагандисты пускали крестьянам пыль в глаза - и фермером 
станешь, и землю продашь, и кредит - на тебе, и т.д. В селе был посеян хаос, уже никто ничем 
не занимался, поделенные на имущественные паи производственные мощности и техника 
были растащены или уничтожены, а земля разорвана на клочки, чтобы мы никогда уже не 
смогли поднять село. Цель - лишить Россию продовольственной безопасности - была 
достигнута, причем нашими же руками. 

Те, чуждые нам, реформы в АПК, можно образно сравнить с каким-то состязанием. К 
примеру, идет жизнь - гонка, каждая страна выступает на своей марке машины. Одна - на 
"Феррари", кто на "Форде", "Пежо", а мы - на старом "Москвиче". И так еле двигались, а тут 
еще какие-то судьи нас останавливают и в приказном порядке (а то снимут с гонки) 
заставляют делать реконструкцию нашему "Москвичу", при этом предлагая запасные части 
от разных марок машин. Нечто подобное нас заставили сделать со своим селом. И львиная 
доля вины - на власти. Советская долгие годы занималась экспериментами, "перестроечная" - 
болтологией, российская в первое десятилетие - вообще ничем. И еще, как следствие: 
распаеванием и всеми сопутствующими этому действиями мы породили самую грязную и 
неуправляемую земельную мафию, почти во всех регионах. Государство само стало 
заложником земельной ситуации, отдав ее на откуп и потом получив головную боль и 
ненужные колоссальные дополнительные затраты по возникающим государственным 
земельным нуждам. 

В общем, ситуация труднообъяснимая: сперва бесплатно раздали землю, теперь обратно ее 
выкупаем, но уже по ценам, которые диктует вылепленный нами же хозяин. И такое может 
быть только у нас. 

Столь пространное объяснение ситуации с землей в этом материале появилось лишь 
потому, что казачьим общинам придется придать землю, а где нет резерва, то и прикупить по 
госцене уже самому государству. Затем, пользуясь тем, что паи пока в основном обезличены, 
сделать так, чтобы общинная земля была максимально собрана в одном месте. При этом 
земля общине выделяется государством в долгосрочное (50-100 лет) пользование, а все 
вопросы землепользования внутри общины - прерогатива самой общины. И с государством 
земельными отношениями, условиями землепользования, налогами и т.п., занимается только 
община. Ничьи интересы при этом не ущемляются, имеется в виду неказачье население. Все 
проблемы можно при желании казаков и власти разрешить по-доброму. 

5. Так же решаемы вопросы казачьего самоуправления в территориально-
административном плане. В местах компактного проживания казаков было бы лучше, если 
главы казачьих общин (атаманы), по крайней мере на первичном уровне (хутор - село - 



станица), были бы и главами местных администраций. А в тех районах, где казаки не 
составляют большинство населения, они с администрацией найдут необходимый контакт. 
Особенно, если будет принят Закон о казачестве, если казаки примкнут (на договорной 
основе или напрямую по контрактам) к какой-то серьезной структуре, да возглавлять 
казачество будет всенародно избранный голова, тогда на всех уровнях власти к казакам будет 
совсем другое отношение. Но, повторяю, нужен Закон, а в нем перечисленные выше условия: 

- казачество - военно-патриотическая общественная организация; 
- Верховный Атаман - Верховный главнокомандующий; 
- казачество прямо или косвенно связано с одним из военизированных государственных 

ведомств; 
- казачьим общинам выделяют землю по сложившимся в регионе средним паевым нормам 

цельным массивом, без ущемления прав других граждан. 
Это основа, скелет взаимоотношений казачества с российской властью. Эти пункты 

обязательно должны быть оговорены в Законе. Все остальные вопросы, сколько бы их ни 
появилось, - производные от этих главных. Казачьи войска структурно будут жить по 
казачьим уставам и правилам, соблюдая свои обряды и традиции, но, начиная от атамана 
войска и вверх, должны действовать оговоренные в законе предложенные выше условия. В 
противном случае, поверьте жизненному опыту автора, ничего у нас в России с казачеством 
по-прежнему не получится. Ни с реестрами казачьими, ни без таковых. Чисто общественным 
казачество не может быть по определению, а если казаки почувствуют, что не нужны 
государству, то вся эта аморфная организованность просто рухнет, на радость недругам 
России. 

Пока все идет неправильно. В прежние века власть российская ходила, искала казаков, то 
наказывала, то обласкивала и, наконец, нашла с ними общий язык для общей 
государственной пользы. Получилось неплохо. 

В наше время уже 20 лет казаки, наоборот, ищут подходы к власти, предлагая свои 
услуги… 

Что же мы получим в итоге, если нынешняя российская власть повернется к казачеству 
лицом и поверит ему? 

- Государство получает в распоряжение мощную, слаженную, организованную, удачно 
расселенную по границам военизированную структуру; ее не надо вербовать, переселять, 
обустраивать и трудоустраивать. Она уже веками сложилась и определилась. Надо признать 
ее право быть тем, кем она желает быть, постараться сблизить ее интересы с интересами 
государства, может, чем-то помочь - это будет гораздо дешевле и надежней, чем готовить 
что-то взамен. 

- Государство получает проверенную временем систему подготовки, даже не подготовки, а 
выращивания призывной молодежи, для всех родов войск и, в первую очередь, для того 
ведомства, к которому казачество будет примкнуто. 

- Государство получает образцовую систему общественного порядка на территориях 
казачьих войск. 

- Государство получает смену приоритетов, вытеснение криминала из армии и других 
вооруженных формирований. Казачьи отделения, взводы и другие подразделения, 
укомплектованные казаками, тем более земляками, исключают такие явления как 
"дедовщина" и т.п. 

- Будет обеспечено рациональное использование выделенной казачьим общинам земли и 
улучшится обеспечение регионов продовольствием, причем, не только казачьих. 

- На примере казачьего самоуправления упорядочится система всей иерархии власти в 
стране, в основе которой должна быть истинная демократия в разумной увязке с 
единоначалием. 



- Государство получает гарантированный резерв для беспроблемного призыва на 
контрактной основе в любые военные или военизированные ведомства, в периоды 
демографических срывов или при других форс-мажорных условиях, включая различные 
сборы. 

- Государство получает развитие народных промыслов, редких производств, племенного, 
спортивного и хозяйственного коневодства с выходом на международные рынки. 

- Государство получает яркую демонстрацию, не показушную, а обоснованную, образа 
жизни российского казачества, - как пример для других регионов, с целью 
пропагандирования и внедрения лучших приемов, обрядов и традиций. 

- Произойдет расцвет самобытной казачьей культуры и искусства, спортивно- 
оздоровительной и духовной жизни в казачьих регионах. Это неизбежно, если только казаки 
почувствуют к себе интерес и понимание власти, ощутят настоящее, нормативное и в то же 
время сознательное внимание власти к казачеству на уровне национальных проектов; 
казачество в ответ на это станет опорным национальным стержнем государства российского. 

По моему мнению, в нынешней ситуации в России против казачества, как определеного 
идейного стержня, могут выступать только те люди, неважно - обыватели, бизнесмены или 
представители любой ветви власти, кто против укрепления России, как государства, и кто 
думает только о сегодняшнем дне или только о себе лично. 

По правде говоря, я решился высказать такое, может, слишком открытое, мнение о месте 
казачества в нынешнем российском обществе и о том, что можно и нужно предпринять для 
налаживания долговременных рабочих взаимоотношений власти и российского казачества, 
по причине того, что сегодня России повезло. Действительно, России повезло, что высший 
руководящий "тандем" - Президент и Премьер-министр - ведут целенаправленную, полезную 
для России государственную политику, а главное - перспективную. В то время, когда 
отдельные соседи грызутся за власть, лишь бы там пробыть хоть мгновение, лишь бы что-то 
урвать себе, наши руководители ни на кого не оглядываются, а всматриваются в убогие пока 
бескрайние просторы России и стараются все время сделать что-то лучше. 

Хочется надеяться, их внимание привлечет и такая обыденная, но очень важная для 
государства линия, как отношение к казачеству. Не "концептуальное", а практическое, 
прикладное. 

Наверняка, если бы высшие руководители получили от тех, кому положено, объективную 
и объемную информацию, они бы соответственно отреагировали, и что-то бы изменилось - 
как в отношении казачества, так и в отношении к казачеству. 

Появились бы и нормативная база, и многое другое полезное. Ведь и во главе палат 
Федерального собрания - Совета Федерации и Государственной Думы - тоже стоят истинные 
российские государственники, но надо же кому-то дать толчок, импульс! Ведь потеряем 
казачество - потеряем то, что осталось истинно российского, а этого допустить нельзя ни в 
коем случае. 

Черноморское казачье войско, которое я имею честь представлять, воссоздано в декабре 
1991 года, в Приднестровье, на месте, где в 1788 году было образовано Войско Верных 
Казаков ( позже - Черноморское Казачье Войско). Я родился в селе Слободзея (ныне город), 
где в конце 18 века находился "кош" (правление) указанного войска и являюсь 
потомственным казаком-черноморцем (скорее - запорожцем), так как основную массу 
созданного тогда Войска верных казаков составляли именно казаки-запорожцы. Возрождение 
Черноморского Казачьего Войска в 1991 году явилось следствием распада Советского Союза 
и резкого обострения отношений между объявившей себя независимой Молдовой с 
прорумынской ориентацией во всем, включая государственный язык, и образованной волею 
населения левобережья Днестра (в границах МССР) - Приднестровской Молдавской 
Республикой. Потомственные казаки Приднестровья и сочувствующие им, собрались на 



Большой сход 17 декабря 1991 года и объявили о возрождении Черноморского Казачьего 
Войска. С тех пор наше Войско функционирует и является структурной единицей Союза 
Казаков России. Главной задачей войска с первого дня возрождения - стала защита 
Приднестровья и нового государственного образования (ПМР) от военных посягательств 
республики Молдова на ее (ПМР) территорию, которые к лету 1992 года переросли в 
вооруженную агрессию и открытую войну. Мне, как непосредственному участнику 
возрождения ЧКВ, члену оргкомитета и первому кошевому атаману Войска, а также всему 
первичному руководству ЧКВ было понятно, что мы нужны новой власти как ее защитники. 
В то же время и нам нужна была власть для защиты наших семей и интересов всего 
населения Приднестровья. Казаки не подвели власть в военных событиях 1992 года и вписали 
навсегда свои имена в историю ПМР. Взаимная нужность (власти ПМР и казаков ЧКВ) 
отразилась во всех взаимоотношениях между ними, закрепленных в законе "О казачестве в 
ПМР", принятом в конце 2000 года, первым среди всех казачьих Войск России. Мне довелось 
быть основным автором и инициатором принятия этого Закона, поэтому хочу обратить 
внимание на тот факт, что согласно статьи 1 Закона- "Казачество в Приднестровской 
Молдавской Республике выступает в виде общественного движения с военизированным 
характером деятельности". И еще, в статье 4 ( там же) - "Единую политику по отношению к 
казачеству определяет Президент приднестровской Молдавской Республики". 

На этих двух определяющих нормативных положениях и базируются взаимоотношения 
казачества и власти в ПМР. Понятно, что эти "взаимоотношения" в Приднестровье, в 
принципе, не "казачьем" краю, еще далеки от совершенства, но они являются базой для их 
развития в будущем. Поэтому мною и предложено выше определиться с казачеством в 
России, как с общественной организацией с военизированным характером деятельности. Это, 
во-первых решило бы многие вопросы взаимоотношений казачества и власти, во-вторых, раз 
и навсегда определило бы место казачества в структуре российского общества, а в третьих… 
Коль уж структурное подразделение Союза Казаков России - Черноморское Казачье Войско 
10 лет уже имеет статус "военизированного" по закону, то почему бы и казачеству всей 
Великой России не иметь такого статуса?! 

 
И Н Т Е Р В Ь Ю 

 
ИНТЕРВЬЮ АКТИВИСТАМ БЕЛОРУССКОГО  

КЛУБА "СЛАВЯНСКИЕ ВИТЯЗИ" 
  
1. Василий Андреевич, что для вас значит патриотическое творчество? И каково это - 

быть патриотом? 
 
- Абсолютное большинство людей не то что не считают, а просто не называют себя 

"патриотами". Сужу по себе. Сколько уже прожил, но никогда не подчеркивал свой 
патриотизм, ни по жизни, ни по творческой деятельности. Даже как-то не думал об этом. 
Говорить, писать или петь о патриотизме творческий человек может, только если он сам 
патриот. Патриотизм - не блестящий наряд напоказ, он или заполняет тебя целиком, или его 
нет вовсе. Патриотами не рождаются, ими становятся, их выращивают незаметно и 
ненавязчиво - общество, окружающая среда и особенно - семья, родные и близкие люди. Если 
ребенок с первым пониманием речи, постоянно слышит и постепенно воспринимает 
сознанием обращенные к нему или к кому-то, выражения, типа - "посмотри, какая 



замечательная у нас земля (дом, улица, село, город, школа, детский садик, речка, мостик, луг, 
поле, сад, лес и т.п.)! А какие чудесные у нас люди - отец, мать, дедушки, бабушки, сестры, 
братья, соседи, накомые и т.д. А у нас прекрасные песни, вот послушай, а какая 
неповторимая наша родная музыка и зажигательные танцы! У нас достойная Вера, у нас 
сильная армия - защитница, вон сколько славных побед у нее!" Ну и так далее. Ребенок, 
вырастая, впитывает все это в себя, попутно сравнивая и анализируя отдельные ценности. 
Вся эта натура постепенно заполняет его и закрепляется навечно. Он, даже не зная понятия 
ПАТРИОТ, живет и поступает патриотично, для него Родина - неизменная константа, 
частичкой которой он сам и есть. И наоборот, если он с малых лет слышит вокруг себя только 
хулу о своей Родине и всего родного, вырастает на чужих и чуждых играх, на диких 
бессмысленных визгах современных своих и зарубежных так называемых экранных "звезд", 
при полностью подменяемых общечеловеческих ценностях, патриотом он не станет никогда, 
да и нигде. Примеры - сплошь и рядом. 

 Последние годы все труднее становится работать и жить авторам, работающим в 
патриотическом жанре прозы, поэзии и особенно в песенном творчестве. Патриотизм в 
творчестве начинают выставлять как анахронизм, пережиток далекого и близкого прошлого, 
прямо или косвенно. Авторы-патриоты выталкиваются, "вытираются" из литературной 
жизни, а освобождающееся вакуумное пространство стремительно заполняется низкопробной 
беллетристикой разового пользования. Главную роль в этом процессе играют деньги, даже 
неважно чьи, и люди, монополизировавшие процесс депатриотизации литературы и 
искусства, да и всей нашей жизни. Патриотизм в той же России, не только в творчестве, но в 
общем и целом, здорово упал в цене, в то же время на обливании нас грязью, можно хорошо 
и гарантированно заработать. 

 Яркий пример тому - опусное "творчество" первопоследнего президента СССР. За его 
выступления и лекции, которые на нормальном творческом рынке не стоят ломаного гроша 
за штуку, на Западе платят по сотне тысяч долларов. Платят не за качество, а за 
АНТИПАТРИОТИЗМ! Американцам интересно, как бывший глава государства, 
совершивший такие деяния против своей страны, за которые по их понятиям и правилам, он 
был бы ( у них) подвергнут линчеванию сперва целиком, а потом по каждому органу в 
отдельности, разгуливает по миру, с пафосом рассказывает всего лишь маленькую толику из 
всего того, что он со своими приспешниками натворил, да еще получает за это высокие 
награды и премии! 

 Быть патриотом у нас стало трудно, не престижно. Но надо! Мы по-другому уже не 
сможем! И уверен, что нынешней России мы, писатели-патриоты, еще пригодимся! 

 
2. Какое самое великое военно-патриотическое произведение вы бы назвали? 
 
 - В нашей истории, в нашем общем литературном богатстве, было и есть достаточно 

много выдающихся произведений прозы и поэзии по этому направлению. Одни понятия-
названия чего стоят: "Война и МИР", "Россия Молодая" др.! Но из великого списка Великих 
произведений я бы выделил как Значимое "Историю Казачества в трех частях" Е.П. 
Савельева, вышедшую в 1918 году. И вот почему. Книга эта не художественная, это 
историческое исследование, возможно не лишенное недостатков по различным причинам, но 
в ней беспристрастным языком историка изучены и представлены два понятия "военное" и 
"патриотическое". Два этих основополагающих понятия не всегда равноценно раскрываются 
в отдельных произведениях. В одних много "военного" и мало " патриотичного", в других - 
наоборот. 

Знакомясь с материалами этой книги, понимаешь, чувствуешь, что патриотизм должен 
быть воинствующим, то есть активным, наступательным. Способным постоять за себя, иначе 



его размоют, расчленят и попытаются вытравить. На примере этого уникального явления в 
российской и вообще славянской жизни, на протяжении многих веков - КАЗАЧЕСТВА, 
выкристаллизовывались основы не только беззаветного служения своей Родине, своей Вере, 
своему народу и совершенствования воинской службы, но и вопросы истинно 
демократического, открытого публичного государственного управления, в сочетании с 
разумным единоначалием, что сегодня еще более актуально, чем в прежние века. 

В нашей совместной истории есть много моментов, которые при желании, можно было бы 
в качестве ориентиров использовать и сегодня, но нынешним "историкам" и тем, кто за ними 
стоит, видимо не всегда по душе простое, понятное и полезное, что уже было наработано и 
апробировано раньше. 

 
3. Как вам удается делать свои песни понятными и актуальными, как для молодежи, так 

и для людей старших поколений? 
 
- По статистике, счет переписанных (скачанных) песен на мои слова и музыку, пошел на 

десятки тысяч, в этом легко убедиться, просто зайдя на мой персональный сайт. Мне трудно 
сказать, кого из пользователей там больше, молодых или постарше. Судя по письмам-
отзывам-просьбам, интересуются люди разных возрастов, это же подтверждают мои 
наблюдения при поездках и встречах-выступлениях. Особой популярностью пользуются 
именно военно - патриотические, казачьи и детские песни, хотя часто звучат и лирические, да 
и знаковые, у меня довольно широкий спектр тематических направлений. Причин их 
привлекательности, на мой взгляд, несколько. Ну, во-первых, так (про это) уже мало кто 
пишет, потом - сама всеобщность произведений, то есть, я не пишу для какой-то возрастной 
категории, а для всех, песни сами потом находят адресатов. Главное, скорее всего, это 
всестороннее знание темы и простая, понятная, ну и возможно удачная ее подача. 
Ненавязчивость и умение передачи сути, через взаимодополняемую увязку текста с музыкой, 
идущих из одного источника, от одного сердца, если хотите. Судьба не дала мне возможность 
стать музыкантом или профессионалом - песенником, но, видимо, Творец наделил меня 
способностью чувствовать ту или иную ситуацию так, как не всегда чувствуют те, кто 
зарабатывает на жизнь этим видом творчества. Поэтому мои простые песни популярны и 
востребованы. Я давно прекратил внутренние противоречия, может даже и зря. Кандидат 
экономических наук, профессор Гурковский, уже десятки лет не может понять, как писатель 
и автор многих-многих песен, стихов и книг прозы, Гурковский может работать на 
некоммерческой основе, то есть бесплатно делиться с людьми своим творчеством. Это, 
конечно, плохо, но по-другому пока не могу. И мои песни, где-то хорошие, где-то может не 
очень ( на любителя), можно абсолютно бесплатно просмотреть и скачать с моего сайта. 
Главное, в чем убедился сам и поняли люди - что я в состоянии написать любую песню, 
любого жанра и, если хотите, любого уровня. Я делюсь с людьми частицей того, что 
чувствую и люблю сам, не как аскет-альтруист, а как человек, обреченный творить Добро, в 
ответ на массу Зла, полученную от тех же людей за все годы жизни. Возможно и это 
способствует популярности моих песен и прозы тоже. 

 По диалектике Добро всегда порождает Зло и та же бескорыстность часто мне выходит 
"боком". Как пример. Многие учебные заведения, где в свое время учился я, дети, внуки, а 
также некоторые районы, города - имеют и поют свои титульные песни, ну типа гимнов, что 
ли, написанные мной. Я никогда ни с кого не взял за них ни копейки. За победу в конкурсе на 
гимн города Бендеры на Днестре, дали, помню, пылесос, а то все грамоты да дипломы, любой 
небольшой город можно было бы уже ими оклеить. Так вот, повел я внуков недавно в одну 
суперпрестижную гимназию. Где-то через месяц , случайно, прочитал объявление - 
объявлялся конкурс на написание гимна для этой гимназии, условия, сроки, все, как 



положено. Я зашел к директору и сказал, что могу написать песню-гимн, бесплатно, все-таки 
два внука у меня здесь учатся. Директор согласился. Написал им песню, слова , ноты, сделали 
фонограмму музыки и я спел ее на школьной линейке. Всем понравилась, и детям и 
взрослым. И вот здесь - суть, во что мы себя превратили. Когда песню рассматривал 
Попечительский совет этой гимназии, заседающий в столице, один из его членов, какой-то 
корифей естественно, узнав от директора, что я профессор экономики, но пишу песни и 
написал бесплатно, встал и заявил: "Мы в состоянии заплатить любые деньги профессионалу, 
чем брать подарки от любителя". Не знаю, что они после меня написали и есть ли у той 
гимназии гимн, но бескорыстие в данном случае сыграло со мной злую шутку. Хотя, 
вероятнее всего, они не ждали такого, а гонорары за слова, музыку и представление уже были 
распределены заранее. Таким же образом сегодня определяются победители других 
различных песенных конкурсов. Решают не в пользу песни, а в пользу исполнителя. Поэтому 
я в них перестал участвовать, это не моя показушность, а просто ничего в подобных 
конкурсах творчески объективного давно нет. Только деньги и "свои люди".Но, после того 
случая, меня серьезно разозлили и я решил при заказах требовать максимальные суммы, если 
уж недалекие или корыстные люди оценивают песню только деньгами. 

 
4. В своей работе "О культуре и искусстве" вы как-то заметили, что " ни один народ в 

мире не способен (по духу) петь хоровые песни так, как поют их родные по крови, душе и 
мыслям, братские народы Беларуси, Украины и России". Чем еще славятся наши народы? 

 
- Наши народы, кроме общечеловеческих черт, присущих многим другим народам, на мой 

взгляд, имеют ряд качеств или особенностей, наиболее характерных именно для них. Я 
выстроил их бы в таком порядке:  

ТЕРПЕНИЕ - чего только не вытерпели наши народы! Туда - сюда по ним ходили татаро-
монголы и турки, шведы и ляхи, гитлеры и наполеоны, белые, красные, черные, зеленые, 
крестоносцы и петлюроносцы. И все топтали, грабили, насиловали и убивали! А они 
вытерпели! И не ассимилировались, не разбежались и не сдались или подстроились, в 
отличие от других братьев-славян! 

ТОЛЕРАНТНОСТЬ (терпимость) - как взаимная, между собой, так и по отношению к 
другим (обобщенно) людям. 

Не удивляйтесь, но - ПАТРИОТИЗМ - истинно народный, на основном, первичном уровне. 
И особенно в этом направлении я бы выделил белорусов. Мне с ними пришлось поднимать 
целину в Казахстане, пахать, сеять, косить. Потом долго служить в армии в Москве и на 
Украине, позже работать на уровне республиканского министерства. Это действительно 
люди-патриоты, по жизни, по делам обычным. 

А возьмите наших же, по расхожим анекдотам и былям, вроде бы прижимистых и вечно 
чем-то недовольных братьев-украинцев! При отступлении в 1943 году, гитлеровцы оставили 
только на территории Полтавской области около 20 тысяч местных людей, в качестве 
всевозможных диверсантов, вредителей, агитаторов и т.п. Чтобы они в тылу советских войск 
делали разные пакости - травили воду в колодцах, прерывали связь, вели агитацию против 
советской власти и т.д. Так их за пару месяцев практически всех вычислили и ликвидировали 
сами же люди. Сидят, к примеру, два соседа-кума во дворе, один из них тот, оставленный 
немцами. Пьют самогон и болтают на разные темы. Постепенно доходят до темы власти. 
Предатель начинает постепенно ругать власть, сосед ему поддакивает. Ну - дальше больше. 
Выпили еще, чужой говорит, а давай насолим этой проклятой власти, ну, к примеру, спалим 
колхозную конюшню. И тут полупьяный сосед, поняв куда он клонит, хватает соседа за 
воротник и со словами: " Ах ты шпиен недобитый", тащит его в сельсовет. Вот так, пока 



просто болтали - ничего, а как дошли до корня, до сути - все разговоры закончились, хоть и 
сосед, но враг.  

Вот вам патриотизм истинно народный. Это не платные "стукачи" немецкие или идейные 
исламские, это люди с природным патриотическим корнем. 

Такие качества присущи нашим народам , на мой взгляд, особенно. 
5. Достоверно известно, что русские, украинцы и белорусы - это части единого народа. 

Что же, на ваш взгляд, мешает нашим людям жить в единой и великой стране? 
 
- Мы действительно части единого народа. Что мешает сейчас нам жить вместе? Как это 

банально ни звучит, но главная помеха сегодня - элементарная человеческая КОРЫСТЬ. Мы 
имеем наглядный и довольно грустный пример, когда одно неверное стратегическое 
политическое решение вызывает еще более проблемное следующее, а то - создает еще и т.д. 

Вроде бы под благими намерениями равноправия и национальной справедливости, 
административное устройство бывшей губернской царской России было перекроено по 
укрупненному национальному признаку, в результате чего появились республики-
государства в составе СССР- Россия, Украина, Белоруссия, затем республики Закавказья, 
Средней Азии и Казахстана, позже - Прибалтики, Молдавии и т.д., да в придачу к ним еще и 
автономные национальные образования, республики, округа. Причем при их 
территориальном определении все шло интуитивно, на глаз, поэтому, к примеру, в состав той 
же Украины постепенно вошло столько "неукраинских" территорий, на западе, востоке, да 
тот же Крым, что размеры этой республики увеличили более чем в два раза. Да кто тогда 
вообще думал о размерах, тем более о последствиях! При наличии жесткой 
централизованной власти и игре по общесоюзным правилам, сводящим фактическую 
самостоятельность республик к нулю, это не вызывало каких-либо серьезных проблем внутри 
большой страны, ни политических, ни экономических. Кто же предполагал, что придет 
горбачевская перестройка и возникнет столько проблем на постсоветском пространстве! 

Естественно, за семьдесят лет советской власти, в республиках сформировались кланы 
местных элит. Отсутствие полноты власти политической, да и экономической, при наличии 
часто абстрактной партийно-административной ответственности, их не особенно волновало. 
Они жировали на союзных харчах и размножались в геометрической прогрессии, Главное для 
них было обещать и не высовываться. Они ненавидели и боялись Москву, но в общем , 
чувствовали себя неплохо.  

Итак, ликвидация губерний и создание союзных республик было более чем грубейшей 
ошибкой. Упрощенно можно сказать, что даже развалить Союз при губернском устройстве 
было бы практически невозможно. На 150 равноправных частей, (но далеко не равноценных!) 
Союз делить никто бы не стал, развала не было бы просто технически, да и кому это было 
нужно, и кто бы допустил такое сделать. А сегодня развал уже есть, его тайком осуществили 
представители трех крупнейших республик, как раз тех, о которых мы говорим, а все другие 
их тут же под шумок и одобрение Запада, поддержали. Развалить было проще, попробуй 
теперь собрать вместе, даже, когда всем стало ясно, что совершили глупость. А вкусившие 
свободы местные элиты, которым сегодня живется лучше, чем при Союзе, будут делать все, 
чтобы не объединяться вновь. И наплевать им на интересы своих стран и несчастных людей, 
своих собратьев. Они свое уже взяли и еще возьмут, поэтому именно они и те, кто что-то 
неправедным путем уже отхватил себе, будут тормозить любые необходимые и разумные 
процессы объединения и интеграции России с Украиной и Беларусью. Они и есть не 
единственная, но очень серьезная проблема на пути нашего воссоединения. Вышло так, что 
вместо разумного решения национальных и межнациональных вопросов, мы получили 
настоящий национальный "Гордиев узел", который рано или поздно придется разрубить. 



Только психически нездоровые люди или просто враги, умышленно не желают 
признавать, что мы собственно все и сегодня живем единой семьей, так как чуть ли не в 
каждой второй семье , к примеру в России, есть родственники , друзья, знакомые и в 
Беларуси и в Украине, да и в других республиках. И если убрать ту самую корыстную 
составляющую, а она присутствует, к сожалению, во всех наших братских государствах, то 
наши народы опять жили бы вместе и решали общие задачи, гораздо более успешнее. 

Только наши народы сами смогут решить эти проблемы, не надеясь на свои элиты, 
политические, экономические, они сегодня в одной связке, только тянут не в ту сторону. 

 
6. Кто бы сегодня смог объединить Братские Народы? 
 
- Ну, во-первых, никто со стороны не подрядится нас объединять, многие, наоборот, 

хотели бы продолжить процессы распада и дальше. 
Наверняка надо действовать самим. И инициатором действительно настоящего, а не 

виртуального объединения, как в примере Союзного государства - Россия-Беларусь, по 
логике должна стать та сторона или страна, в лице ее полномочных представителей, которая 
в свое время инициировала распад Союза. Я там не был, но могу предположить, что импульс 
пошел от России, от ее тогдашнего руководителя, прошедшего инструктивную обработку во 
время своих похмельных поездок за рубеж. Он получил на это картбланш, четкий расклад 
действий и ему дали понять, что президент СССР ему (им) мешать не будет. Вполне 
вероятно, что другие "пуришкевичи" - участники тайного сговора, вряд ли выступали с 
какими-то инициативами, да и кто бы их там слушал!  

Ну а раз инициатором была Россия ( вроде бы), то и процесс нашего объединения должна 
инициировать она. Рассуждая с моей колокольни, но все-таки прожив на свете уже некоторое 
время и наблюдая за процессами создания Союзного государства, могу сказать, у меня 
сложилось мнение, что никому это, до сих пор по большому счету не было надо, ни одним ни 
другим. А все озвучиваемые до сих пор политические и особенно экономические аргументы - 
препятствия на пути объединения - просто отговорки. Весь этот процесс давно и по-
хорошему окончательно можно было бы решить и вместо пустопорожних бесконечных 
разговоров - согласований, получить что-то действительно цельное, реально работающее и 
взаимовыгодное, а все внимание направить на его совершенствование. Здесь две главных 
составляющих: Политическая - объединение выгодно народам и государствам России и 
Беларуси, и нам так надо, поэтому все не согласные - "свободны", это не ваше дело. 
Экономические проблемы объединения, чем больше всего козыряют его противники, еще 
проще: российское "жулье" всех уровней, за год наносит российскому же государству 
наверняка больше потерь, чем все возможные потери для экономики России при интеграции 
в нее белорусской экономики в нынешнем виде. Чтобы сохранить большое, надо каждому 
участнику поступиться чем-то малым. Настоящее объединение Беларуси и России 
подвигнуло бы на подобные действия и Украину, где политическая и экономическая 
ситуации таковы, что без оживления всех интеграционных процессов с Россией, это 
государство просто рухнет, да еще и развалится на части. К сожалению, за все постсоветские 
годы, среди 50 миллионов жителей Украины, пока не нашлось такого человека или группы 
людей, которые всерьез задумались бы о судьбе своего народа, судьбе своего государства в 
сложившихся условиях и, что особенно важно - о судьбе мира вообще в Восточной Европе. 
Пока думают, где еще что-то прибрать к рукам, украсть, обмануть своих и чужих кредиторов, 
а там пусть хоть конец света настанет. Повторяю, к большому сожалению, это сегодня так. 
Кому-то надо инициировать и направлять процессы объединения и интеграции братских 
стран и народов, иначе мы будем продолжать терять время и средства на междусобойки, 
вместо того, чтобы выступать единым братским фронтом по всем направлениям, 



поддерживая и подстраховывая друг друга. И здесь скажу от всего сердца. Тот лидер, кто 
инициирует, возглавит и осуществит объединение наших народов в единое государство, 
навсегда войдет в нашу общую историю, как великий политик и ему по праву, думаю, будет 
зарезервировано в будущем место в Мавзолее на Красной Площади . Пусть он живет долгие 
годы , но что делать, все там будем, (не в Мавзолее, конечно). И если объединение 
действительно осуществится, наши потомки пусть во-веки веков прославляют и показывают 
такого великого человека-ОБЪЕДИНИТЕЛЯ братских народов! 

У нас сегодня исчезает, вытравливается политическая культура и это очень прискорбно. 
Государство-Народ должны гордиться своим великим и своими Великими! В.И. Ленин был 
не только руководителем первого в мире социалистического государства, а главное 
выдающимся теоретиком развития общества и общественной жизни мирового значения. Это 
давно признал мир, даже те, кто не разделял его взгляды. И миллионы людей, посетившие за 
восемьдесят лет его Мавзолей, приходили не для того, чтобы посмотреть мумию, а для того, 
чтобы убедиться, что именно Россия дала миру такого великого человека, рядом с которым 
некого поставить уже сотню лет. Люди, увидев его, верили больше, ибо " один раз увидеть - 
лучше, чем сто раз услышать". Уважающее себя государство никогда не позволит себе 
ликвидацию такого наглядного мобилизующего памятника, при любой смене власти. Уверен, 
что, например, китайцы никогда не тронут Мавзолея того же Мао Дзе Дуна, даже при 
кардинальной смене политической системы. 

И по моему мнению, наш будущий Государственник-Объединитель может быть удостоен 
в будущем такой чести и Мавзолей опять станет местом Гордости Российской, а не каким-то 
музеем заштатным или кафе, с них станется! 

К нашему общему счастью такой человек, способный возглавить объединительные 
действия наших народов и довести это дело до положительного общего решения - ЕСТЬ! 

Он родился и живет в России и его имя Владимир Владимирович Путин. Другого я просто 
не вижу и о чем здесь больше говорить!? 

 
7. Какова роль Белоруссии в деле объединения славян? 
 
- Учитывая буферность расположения, масштабность, состояние народного хозяйства, 

менталитет людей и желание к объединению, я бы видел роль Беларуси в таком объединении 
- в качестве многовекторного СВЯЗУЮЩЕГО ЗВЕНА, естественно равноправного со всеми 
участниками. 

 
8. Василий Андреевич! Вы часто пишете песни о родной земле. Какие темы нынче 

актуальны в произведениях творческой интеллигенции Братского Приднестровья? 
- В Приднестровье (ПМР) примерно в равной пропорции проживают русские, молдаване и 

украинцы. Официально - три государственных языка, по тем же языковым группам 
населения. Довольно солидная по составу писательская организация. Пишут, конечно, 
больше на русском, но произведения на молдавском и украинском языках появляются 
довольно часто и достаточно высокого уровня. Творческим людям республики довольно 
сложно реализовывать себя из-за продолжающейся более 20 лет неопределенности, 
связанной с непризнанностью ПМР и всеми вытекающими из этого последствиями. Нас не 
печатают официально ни в Молдове, ни в Украине, да и в России. Везде своих хватает и везде 
масса проблем с изданием литературы, тем более от представителей республики, у которой 
нет международного признания, хотя на ее территории живут более полумиллиона человек, 
которые тоже работают, учатся, детей рожают, но все равно нас как бы в мире не существует. 
Естественно, это накладывает негативный отпечаток на всю нашу творческую деятельность. 
И наиболее актуальными темами для творчества сегодня для нас, являются вера и надежда на 



разум, элементарную справедливость и насущную возможность реального выживания в 
невыносимо сложной и неопределенной обстановке. Часто бывает не до стихов и песен, а 
жить-то надо. Вот мы и живем, да еще что-то и творим. 

 
9. Как вы оказались в казачестве? 
 
- Вернее будет сказать в ответ на данный вопрос, что не я оказался в казачестве, а 

казачество оказалось во мне. Я есть потомственный запорожский казак в 7-ом поколении, 
причем без перерыва очной связи. Объясню. 

В 1775 году, императрица Екатерина II разгромила ненавистное ей "государство в 
государстве" - Запорожскую Сечь. Казаки-запорожцы рассыпались по Югу нынешней 
Украины, некоторые ушли даже за Дунай, к туркам. Какая-то часть закрепилась в низовьях 
Днестра. То было время русско-турецких войн. Фаворит императрицы, наместник Таврии, 
Григорий Потемкин уговорил ее на привлечение в помощь армии казаков, оставшихся не у 
дел, ссылаясь на то, что собрать готовых воинов на Юге гораздо удобнее, полезнее и 
выгоднее, чем поставлять резервы с севера. После проведенной разъяснительной и 
организационной работы, в помощь действующей армии под командованием А.В.Суворова, 
пришло новое казачье войско - Войско Верных Казаков. 12-ти тысячный отряд , в основном 
из бывших запорожцев, при штурме и взятии Измаила был отмечен как один из лучших, тем 
же Суворовым по всем качествам, боевым, организационным и морально-волевым. Новое 
войско было расквартировано по левому берегу Днестра, штаб (КОШ) Войска находился в 
селе Слободзея. В силу различных причин, на которых я не буду здесь останавливаться (все 
это есть в моих работах под рубрикой " Казачество и власть"), Войско Верных Казаков , 
Указом той же императрицы, в 1792 году, уже под названием Черноморского Казачьего 
Войска, было целиком передислоцировано на Кубань и в последствии стало называться 
Кубанским. Здесь пришла моя очередь. Дело в том, что не все казаки смогли на Кубань 
перебраться, по разным причинам. Прадед моего прадеда, казак Семен Корфуненко, из-за 
серьезного ранения, остался в Слободзее. Построил "куринь" (небольшой домик под 
камышом), женился, а 1805 году ( согласно архивным данным) построил большой дом, 
который в 1929 году, вместе с большим хозяйством и землей, был реквизирован уже у его 
правнука, моего прадеда, Корфуненко Еремея и на его месте был образован колхоз им. 
Молотова. Прадеда, по причине преклонных лет в Сибирь не отправили, зато отправили всех, 
кто был возле него - детей, внуков и т.д. С началом войны 1941 года, колхоз распался, наши 
отступили почти на три года, прадед вернулся в свой дом и все военные годы нянчил меня, 
пока не вернулись наши, снова выгнали прадеда и восстановили колхоз. 

Я сказал вначале, что я казак, без перерыва очной связи. Это правда. Нам с прадедом 
повезло обоим. Ему, что дожил да таких лет и меня увидел, мне - что успел родиться , пока 
он еще жил. Связь не прервалась. Прадед Семен, в этом же самом доме, тоже нянчил его с 
раннего детства, водил по нашей улице за руку и рассказывал о своих друзьях, казаках-
запорожцах, меня прадед и в том же доме воспитывал, и по той же улице водил, держа за 
руку рукой, за которую наверное водил его прадед. Прадед (мой) рассказывал мне, как воевал 
с турками в Болгарии, уже в 19 веке, да и большинство вопросов, вращалось у нас с ним 
вокруг истории и казачества, с учетом моего понимания и уровня. 

Поэтому, когда, начиная с 1990 года, пошла волна в России по возрождению казачества, 
мы, в Приднестровье, внимательно следили за событиями и, когда в Тирасполе был 
организован Сход потомков казаков и сочувствующих, я , конечно, принял в нем участие. По 
итогам Схода был избран оргкомитет, временное Правление, куда меня тоже избрали и 
поручили исполнять обязанности кошевого Атамана. С тех пор я официально в казаках, 
служу девизу, выложенному на нашем знамени: "ЗА ВЕРУ И ВЕРНОСТЬ". Стараюсь 



помогать нашему движению, чем могу, это отдельная тема. С 2002 года имею чин Казачьего 
полковника. 

 
10. Как вы относитесь к религии? И как, по - вашему, противостоять гонениям на 

Патриарха и Православную церковь? 
 
- У меня с религией, точнее с церковью, было довольно интересное начало. Меня крестили 

еще до войны, в Слободзейской церкви, потом ее в хрущевские годы какие-то идиоты, по 
другому не скажешь, разрушили. Так вот, крестили меня, как положено четыре пары 
крестных и т.п., все шло нормально. Но, когда батюшка взял меня на руки, чтобы окунуть в 
купель, я схватил его за бороду и тихо, но внятно сказал: " Дед мий!" Дело в том, что меня с 
самого начала нянчил прадед Еремей, по украински его называли Виримий и я его звал - дед 
мий, а, когда батюшка, тоже носивший бороду, взял меня на руки, я перепутал его с 
прадедом. И тогда батюшка (по словам моих крестных) улыбнулся и сказал: " Да-а, рано ты 
батюшку берешь за бороду!" Про мое отношение к религии говорит уже мое казацкое 
настоящее. Помните - девиз: За веру и верность!" 

А вот по второй части вопроса - сложнее. Во - первых, гонениями различные широко 
известные (искусственно растиражированные) провокационные действия последнего 
времени, я бы не назвал. Гонения - всегда шли или от государства или от церкви, поэтому 
попытки платных подонков вбить клинья между церковью и паствой, церковью и 
государством и естественно, паствой и государством, не есть гонения, а комплексная 
целенаправленная кампания, естественно проплаченая извне и изнутри. 

Но почему сейчас? При советской власти все было понятно. Потом был всплеск 
религиозного возрождения, а последние годы вдруг со всех сторон идут нападки на церковь и 
ее иерархов. Почему вдруг? Кому вдруг церковь стала поперек дороги? По моему мнению, 
пока церковь, охваченная эйфорией внимания и свободы, возрождалась физически и 
шлифовалась духовно, с учетом новых подходов, тихо себе читала молитвы, то есть 
занималась чисто ( или больше) церковными делами и хозяйством, ее никто не замечал и не 
трогал. Но как только , особенно с приходом нового Патриарха, церковь начала прямо или 
косвенно вникать , а то и влиять на отдельные "мирские" вопросы, причем в "нашу" 
(государства, власти, народа) пользу, сразу пошли те, как вы сказали нападки и т.п. Да может 
у бывших руководителей церкви были часы за миллионы, но никто их не видел и не хотел 
видеть, а вот у нынешнего увидели. Только потому, что и он сам и ведущее духовенство 
православное, поворачивается лицом к пастве, реальной и потенциальной. Тем, кто не хочет, 
чтобы в стране налаживался порядок и благоденствие, чтобы шло сближение и объединение 
целей власти и людей и не только православных, такое "рвение" и старание церкви не 
нравится. А их давят заказчики, им хочется завалить нас как можно быстрей, вот они и 
спешат… 

Что же делать нам, как бороться с этим злом, злом не локальным, злом всеобщим? Думаю, 
не надо тыкать пальцем на власть, правоохранительные органы, надо просто нам самим 
защищать свою веру и своих пастырей, раз они терпят оскорбления за нас. Надо помнить, что 
нас, верующих, гораздо больше, чем тех подонков, которые любым способом пытаются 
сделать нам всем неприятности. Надо поставить дело так, чтобы они поняли: мы их попытки 
не приемлем, мы - против них, мы будем защищать свою веру и церковь, и пусть опасаются 
делать такие пакости. Надо упреждать, выявлять и пресекать попытки провокаторов 
опорочить веру и наших верующих людей и выводить их на свет Божий. Пусть они побоятся 
делать нам всем откровенные гадости, и пусть знают, что никакие праволевозащитники им не 
помогут. 

 



11. Василий Андреевич! Как вы считаете, что сегодня происходит в России? Как вы 
относитесь к так называемым "маршам миллионов", "народным гуляниям"? 

 
- В России начинают происходить отдельные, пока локальные события, которые опять же, 

пока довольно сложно объективно охарактеризовать. По утверждению отдельных 
политологов, экспертов, которых сегодня развелось столько, что из них одних можно 
формировать пресловутые "марши" и белые колонны, это - "прозрение" масс, рост 
гражданской сознательности и еще с полсотни определений роста повышения политической 
активности населения, недовольных властью и лично руководителем страны. 

По моему мнению это абсолютная чушь, но с реальными действиями и реальной угрозой. 
Но, пока будет где-то работать печатный станок, выбрасывающий на политический рынок 
сколь угодно долларовой макулатуры, пока будут легально ходить среди нас продажные 
подонки, нами же взращенные, ничего не производящие, кроме пакостей в наш общий адрес, 
в то время, когда миллионы простых людей "маршируют" на полях, фермах, заводах, шахтах 
и т.п. и пока не умрет (или не убьем) тот нездоровый интерес и стремление к полному 
уничтожению России, эти процессы будут продолжаться. Пусть это звучит как лозунг, но все 
трезвомыслящие люди не должны поддаваться на провокации и всеми силами поддерживать 
даже не власть вообще, а того, кто их (чужих) так не устраивает, на кого они возлагали 
большие надежды, а он , слава Богу, их не оправдал. Тяжелей, чем управлять Россией по-
настоящему, в мире не бывает. Это не принц Монако, о котором чаще говорят , чем о нашем 
Президенте, это великая страна и давайте дадим это всем понять, в том числе тем, кто от 
безделья и на чужие деньги, бегает по всем т.н. мероприятиям недовольных, "забитых и 
голодных" с пачками валюты в готовых конвертах, для покупки таких же "прозревших". Так 
я понимаю ситуацию в Москве. Но расслабляться нельзя, так уже было и не только у нас. 
Россия уникальная страна, наши предки (особенно постарались казаки) вычленили из мира 
огромный цельный полигон, от Балтики до ныне проданных , Аляски и Калифорнии. Они, 
таким образом, предоставили нам и будущим потомкам на тысячи лет вперед определенный 
жизненный кредит развития. Сегодня у нас 140 миллионов человек, но оставленного нам 
пространства и природных богатств хватит и для двух миллиардов населения. Мы все этого 
еще не поняли, но давно поняли те, кто ежедневно, с зубным скрежетом смотрит на карту 
мира и тупо повторяет:"Эта проклятая Россия обманула нас, отхватила огромную 
богатейшую территорию, огородила ее ядерным забором, сама не может дать ей толк и 
другим не дает!". И они будут делать все, чтобы лишить нас этого жизненного пространства, 
в том числе с помощью наших же "маршевиков" и либералов-реформаторов, числящихся под 
грифом "оппозиция". И будут делать это до тех пор, пока с нашей же помощью не 
протолкнут вперед очередного "Горби-2", который в белых ленточках завершит то, что не 
успел доделать тот, первый "Горби". Поэтому сбрасывать со счетов все эти "марши и 
гуляния", нельзя, наоборот, им надо противопоставить наши, пророссийские "демарши", 
сплотившись вокруг национальной идеи и наших лидеров. 

 
12. Вы прожили богатую жизнь. Сегодня, когда в мире пылают так называемые 

"революции" и старые режимы падают, в человеке живет смута. Не ясно, исходит она 
изнутри или, что вероятнее, навязывается хорошо знакомыми силами извне. Но, так или 
иначе, даже от нашей молодежи можно слышать крамольные высказывания о смене 
режима. Кому-то не нравится "Батька", кому-то Путин? Каково жилось раньше? Как вы 
относитесь к эпохе Ель Цинизма и современной геополитической ситуации на карте СНГ? 

 
- Большинство внутренних переворотов в ряде стран Африки, Ближнего Востока и др., на 

мой взгляд, не тянут на статус "революций", ну если кому-то хочется, то пусть их так и 



называют. Просто идет смена правящих национальных элит на более сговорчивых. Все тоже 
начинается с массовой информационной обработки, обливания грязью тех, кто подлежит 
свержению, подтасовке всего и вся, всевозможных блокад, формирований образа врага, затем 
организовываются акции протеста (те же марши и т.п.), потом появятся "несчастные" жертвы, 
вопли о помощи и просьбы о защите. Голодный народ легче заинтересовать и дешевле, 
поэтому идет вброс "помощи", обстановка накаляется и все идет до первого выстрела, как 
правило, провокационного. Дальше - междуусобица, ввод чужих войск и т.д. Обычный 
сценарий. Потом "выборы", те, что надо кому-то и - все. В итоге у тех, кто это затеял - новые 
друзья у власти и новые возможности, кто-то нажился на поставках оружия и всего другого, 
разрушенной стране требуются инвесторы на восстановление и они найдутся. А все беды 
достаются народу. Такой примерно сценарий у большинства подобных " революций". 
Отличительной особенностью их является то, что они инициируются не самим народом, а 
привносятся извне, а результаты везде одни и те же. Смута, как вы называете, не приходит 
сама, ее всегда кто-то рассеивает. Потом она (смута) цепляется за благодатную среду ( 
ошибки власти, бытовые трудности, просто недопонимание или протест) и разрастается, а 
при обильной направленной подпитке, стремительно распространяется и захватывает еще 
больше умов, особенно молодежи. Те люди, которые родились уже после перестройки, не 
знают своей истиной истории, не знают, какой была жизнь у нас раньше и хотят все сегодня и 
сейчас. Если в первые перестроечные годы наша молодежь взахлеб смотрела западные 
фильмы, где их сверстники жили в шикарных домах, ездили на шикарных машинах и так же 
одевались, вызывая у наших зависть, может где-то надежду, то в последние годы наши 
молодые люди в большинстве своем воочию видят, как их же сверстники, но уже у нас, в 
России, ездят на крутых машинах и сорят деньгами. 

И это вызывает у основной массы людей, особенно молодых, уже не зависть, а злость и 
лютую ненависть, но не к тем, кто шикарно живет, а к власти. И эта ненависть умело 
направляют на власть те, кто сегодня готовит и проводит так называемые акции протеста. 
Причем они умело суживают протестные направления, как бы конкретизируя и подчеркивая 
виновных во всех бедах. Вот тогда и появляются фамилии Путин, Лукашенко. А других 
вроде бы и нет ( на других денег не дают). 

Как мы жили раньше? Пусть кто-то смеется, но мы жили хорошо по нашим человеческим 
меркам. Да, трудно было в войну и в первые , голодные послевоенные годы, но всем было 
трудно, кроме вездесущих проходимцев и жулья. Мы работали, отдыхали, пели, играли, 
любили и свободно ходили по своей земле в любое время суток. Конечно , были и разные 
интересы. В конце пятидесятых, например, когда я, по 12-16 часов или сутками, пахал целину 
в Казахстане, глотая пыль, давал стране хлеб, мои сверстники в страусиных одеждах, 
бренчали на гитарах по московским бульварам. У многих из них были родственники за 
рубежом и деньги. Конечно, им было "тяжело" дышать в Союзе и они стремились за рубеж и 
были недовольны на власть, их не выпускающую. Мы знали о них, но им не завидовали так, 
как завидуют и злятся нынешние молодые. Мы просто жили полнокровной жизнью, никакое 
КГБ над нами не стояло (наверное мы были ему неинтересны). Да, была масса текущих 
проблем, необязательных недостатков, НО было главное - была жизнь, а сегодня ее просто 
нет. И если можно было, я бы никогда не променял нашу прошлую жизнь на нынешнюю. В 
прошлой жизни мы надеялись постепенно что-то изменить, сейчас мы ни на что не надеемся. 

Зачем мне сотни марок пива, колбас, суррогатных белковых мясных изделий и 
автомобилей, если я не могу всем этим пользоваться? Раньше я мог (и так и было!) сесть на 
машину и за двое суток доехать, к примеру, в Казахстан, проведать родственников. Из сотни 
поездок, мог Один! раз, иметь какие-то мелкие неприятности. А сегодня я из сотни раз буду 
гарантированно иметь тысячи неприятностей, до самых худших. Ведь каждое 
территориальное образование на Украине, которую надо проехать насквозь, да сегодня и в 



России - это своеобразные бандитские укрепрайоны, где переплелись все - власть, криминал, 
правоохранительные силы и т.д, которые ни на машине, ни пешком чужой не пройдет. За эти 
годы мы потеряли главное - чувство собственной безопасности и теперь не то, что куда-то 
ехать - вечером на улицу выйти опасно, тем более выпустить детей. Грустное и смешное в 
том, что именно по инициативе экономических преступников, настоящих и потенциальных, 
которые хорошо знали, что ущерб в 10000 рублей по закону - уже "в крупных размерах" и за 
него положена "вышка", а ими уже совершенное, тянуло на миллионы, был " протащен" 
наверное с похмелья, еще в самом начале деятельности первого российского Президента, 
нормативный акт о моратории на смертную казнь. На мой взгляд, для России тех лет, да и 
сегодня, это была грубейшая политическая государственная ошибка. Инициаторами были 
Экономические преступники, которые опасались за свою жизнь, но действие нормы 
перетекло и на другие уголовные преступления (убийства) и это стало началом правового 
краха, потому что пресловутого "пожизненного", при продажности всей системы вынесения 
приговора и исполнения наказаний, просто НЕ БОЯТСЯ. Отсюда все наши беды. Верю, что 
кому-то все-таки придет в голову мысль вернуться к смертной казни, хотя бы поэтапно, хотя 
бы показать, что адекватное наказание неизбежно. Этот вопрос тоже из серии развала России. 
Поэтому все платные "защитники" прямо рыдают, борясь против смертной казни, "жалея" 
преступников, жалея именно потому, что они (преступники) работают в ущерб России. 

Период, как вы называете - Ельцинизма - это когда Россией, по словам очевидцев, правил 
"Клуб по интересам", а главный сидел и все подписывал. Когда не мог писать сам, ставили 
факсмиле или подписывал кто-то из "семьи". Шла раздача собственности, естественно, не 
даром. Есть такое выражение "олигархов назначали" и это, скорее всего, правда. Ну как, 
например, взять деньги с нефтяной скважины или рудника? Напрямую не возьмешь, да и что 
народ скажет, а так - отдали почти даром какому-то Иванову, а он им принесет чемодан или 
ящик с "ЗЕЛЕНЬЮ" и всем хорошо. Вот так и работали, Помните как в мультфильме князь 
говорил: "И казна моя и конь мой". Так и здесь. Есть Россия, есть госсобственность, есть 
"клиенты" и есть факсмиле. Полный набор. Как только Россия вытерпела весь этот кошмар! 

В других государствах-республиках на постсоветском пространстве тоже происходило 
нечто подобное, но не так масштабно и не так открыто и нагло. Им тоже немало чего 
досталось и тоже уже почти все распределено. Получив готовые государственные 
образования, необходимую инфраструктуру и немалые, а местами очень немалые природные 
богатства, новые суверенные страны первые 10-15 лет находились в радостной эйфории 
свободы и международного внимания. Как однажды сказал один из первых президентов 
республики: "Я понимаю суверенитет, это когда меня встречают у трапа самолета с хлебом-
солью". Мы сказали ему тогда, что разве ради этого нужно было наделать столько бед твоему 
народу, на что он просто ничего не мог ответить, повернулся и ушел. Думаю, эти страны и их 
руководители скоро поймут, что без нормальной взаимовыгодной интеграции, а то и 
объединения с Россией, перспективы у них неважные. Они (перспективы) были бы уже 
сегодня еще хуже, если б не было перед миром сдерживающего фактора - их ядерного соседа 
- РОССИИ. Им нужно беречь и лелеять это соседство, а лучше, как я уже сказал, из соседей 
перейти в разряд сестер-братьев. Посмотрим, что будет дальше. 

 
13. Что для вас значит развал Союза? Вы помните, что делали в день подписания 

злосчастного документа в Вискулях? 
 
Развал Союза для меня был личной трагедией. Мне тогда шел уже шестой десяток и с 

высоты опыта жизни, я представлял себе последствия этого дикого действия. Честно говоря, 
масштабы реальной трагедии, превзошли в разы мои опасения. Скрытность сговора и 
оперативное принятия решений на парламентах трех государств-участников , все говорило о 



заказном характере действа. Реформаторы от Украины, Белоруссии и самой России почти все 
тогда находились в Москве и на разные голоса радовались, прославляя "геройскую" троицу, 
тайно, чуть ли не на коленях, слепивших и подписавших тот злополучный документ. И 
ничего, никакой реакции, ни ареста со стороны Президента СССР, ни возмущения масс, 
потому что все было сделано так, как учили, в рамках оговоренных с кем-то позиций по 
развалу. Как восприняли люди этот сговор? Во всех трех странах - фигурантах-подписантах - 
никак, кроме визга радикалов-демократов, предвкушающих новые возможности. Люди 
просто устали от всех этих болтунов- перестройщиков, но были и такие , что радовались и из 
простых смертных. Некоторые знакомые наши в Украине, русские по национальности, 
радостно восклицали: "Теперь заживем на Украине, у нас все есть - земля, вода, люди, море 
во весь Юг! Отлично". Через несколько лет они уже кусали локти, когда поняли, что и жить 
нельзя, да и уехать уже некуда. Я думаю, что развал Союза, да еще так нагло и примитивно, 
стал кульминацией всего антироссийского движения за последние 300-400 лет. 

Жалею, что о том беловежском сборище и их намерениях не узнали оставшиеся в живых 
белорусские партизаны. Однозначно, из той группы диверсантов живым Вискули не покинул 
бы никто. Наверняка это было бы справедливо. 

В тот злополучный день , 8 декабря 1991 года, - парадокс!, - мы принимали группу 
итальянских кампаний. Работал я тогда заместителем генерального директора НПО "Днестр" 
в Тирасполе и мы готовили многосторонний договор о совместном сотрудничестве по 
современной переработке овощей. На следующий день сообщили о договоре в Вискулях, 
который мы не восприняли всерьез тогда. Потому и запомнил тот день. Через неделю 17 
декабря был Сход по возрождению Черноморского казачества. Если мы не приняли всерьез 
Вискули, то итальянцы отнеслись к этому иначе. И когда еще через неделю, мы прибыли в 
Москву для подписания с ними договора о сотрудничестве, они вежливо извинились и 
отказались. Сказали, вы сперва у себя дома разберитесь, а потом будем говорить дальше. Вот 
такие Вискули… 

 
14. Как вы относитесь к белорусской литературе? С творчеством каких современных 

белорусских писателей Вы знакомы? 
 
Всегда с большим уважением отношусь к белорусским писателям. Особенно к классикам и 

особенно к классикам военно-патриотического жанра. М. Зарецкий, В.Быков, А Чернышевич, 
М.Лыньков, естественно, Я.Колас и Я. Купала.  

Знаком, но не воспринимал по духу творчество "радикалов" перестроечной поры. 
Лично знаком и имею подборку книг в подарок от Н.И. Чергинца. Он не только 

замечательный писатель, но и в какой-то мере, мой земляк. В молодые годы он играл за 
кишиневскую футбольную команду "Молдова". Да еще так играл, что многие болельщики 
специально ходили "на Чергинца", раньше это практиковалось. 

 
15. Какие песни вы еще не написали? О чем будут эти песни? 
 
Я уже говорил, что автор некоммерческий. По традиции у меня много прикладных песен, 

то есть под кого-то или под что-то. К примеру, все мои семеро внуков имеют "свои" песни. 
Они их любят, часто поют и песни им каждому соответствуют. Теперь у меня уже (пока) три 
правнучки, значит сам Бог велел написать каждой по песне. А там еще правнуки пойдут, 
внуков же семеро. Так что в этом направлении еще непочатый край работы. Мечтаю написать 
песню к чемпионату мира по футболу в России. Начну новую серию детских песен, их просто 
перестали писать, платят мало. И начну готовить цикл произведений к очередному Юбилею 



Победы и своему, они всегда совпадают. Работы хватит, лишь бы здоровья и сил хватило, 
ведь еще и проза ждет. 

 
16. Что нас ждет впереди? 
 
- Нет, к сожалению того камня, где написано, куда пойти лучше. Для нас, видимо, 

начертан лишь один путь - вперед и вместе. Если мы сумеем сплотиться вместе, в единую 
страну, хотя бы пока Россия с Беларусью, но не так как до сих пор, а по-настоящему, да 
наглядно уговорим братскую Украину - будем жить, разумно расходуя еще имеющиеся 
ресурсы. Если упустим момент и те, кто сегодня где-то живет и сосет из нас все, что не успел 
раньше урвать - сумеют помешать нашему братскому объединению, а именно через них 
будет идти противодействие, то ждут нас другие, разрушительные последствия, что и для 
России и других братских стран - смерти подобно. 

 
17. Чем для вас пахнет Русская Земля? 
 
 - Русская Земля пахнет для меня Родиной. Никакие экзотические и самые расчудесные 

места на Земле, для меня лично, никогда не заменят Земли Родной. Да, я могу любоваться 
чужими краями, но любить - НЕТ! И НИКОГДА! Не то, что не хочу, НЕ МОГУ! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

ИНТЕРВЬЮ КОРРЕСПОНДЕНТУ  
РАДИО ПМР 

 



Ко мне, как к работнику ГУ "Радио ПМР", автору и ведущей прямых эфиров, нескольких 
художественных и публицистических программ, а также одной из популярных музыкальных 
программ: 

"Радиофестиваль "БИС!!!", которые сейчас не выходит в эфир по ряду объективных 
причин, не зависящих от меня, иногда обращаются знакомые и не знакомые мне 
радиослушатели (от ветеранов до студентов, как нынешних, так и учившихся ранее), которые 
помнят и любят эти передачи. Они спрашивают: "Где сейчас находится и чем занимается наш 
многогранно талантливый земляк Василий Андреевич Гурковский, известный наш 
приднестровский экономист-аграрник, а также писатель, автор и исполнитель многих 
разноплановых песен?". Хочется вспомнить о том, что раньше без участия Гурковского В.А в 
радиопрограммах не проходило, практически, ни одного праздника или какого-либо 
большого или малого события. Его выступления, беседы в прямых эфирах и, особенно, стихи 
и песни очень нравились радиослушателям. Они понимали Василия Андреевича, верили ему 
как земляку и как опытному специалисту, хорошему и доброму товарищу и советчику, даже 
как старшему, для кого-то на уровне отца, для кого-то деда. А главное, что ему верили как 
человеку опытному, знающему и правильно понимающему жизнь, талантливому и 
справедливому. Его выступления были понятны всем: сельским механизаторам и ученым, 
писателям и музыкантам, политикам и деловым людям. А главное, Гурковскому В.А. верили 
потому, что он наш родной - приднестровский и из приднестровских, так как даже дед его 
прадеда родился в Слободзее, как и он сам. 

В канун 70-ти летия Василия Андреевича Гурковского мне удалось связаться с ним, задать 
несколько вопросов и получить на них ответы, чтобы затем поделиться полученной 
информацией с интересующимися людьми. Василий Андреевич любезно согласился 
рассказать о себе, о нынешней своей жизни, Предлагаю вашему вниманию это интервью. 

 
Вопрос: Василий Андреевич, приднестровцы, поклонники Вашего таланта интересуются 

тем, где вы сейчас живете, чем занимаетесь, над чем работаете? Потому что они только 
изредка читают информацию о Вас в прессе, да и не каждый имеет возможность войти на ваш 
персональный сайт в Интернете. 

 
Василий Андреевич: Во-первых, я благодарен всем землякам за то, что они помнят меня, 

и за то, что им не безразлична моя судьба. Поэтому постараюсь ответить на все вопросы и 
удовлетворить их интересы. 

Начну с того, что я, слава Богу, жив и относительно здоров. В силу определенных 
семейных обстоятельств нахожусь в настоящее время в России, хотя мой дом по-прежнему в 
Тирасполе. Наверняка, те, кто меня знает, понимают то, что я здесь не на "заработках", как, к 
сожалению, многие люди из бывших республик Советского Союза. Я здесь - по долгу! Есть 
такое понятие "Гражданский долг". Многие люди, особенно в нынешнее время, часто с 
показным пафосом козыряют этим "долгом", оправдывая те или иные свои поступки и 
действия, чаще всего прикрываясь этим высоким понятием. Я живу в России не по этому 
долгу. Этот долг (Гражданский) заложен во мне на генном уровне. И я все свои 70 лет по 
нему живу, не замечая этого, тем более, не выпячивая внешне. Для меня жизнь по высокому 
долгу - просто норма, и зачем об этом говорить. Есть другой совокупный долг перед родной 
землей, перед родителями и предками, школой и учителями, книгой, газетой, кино, радио, 
телевидением, соседями, соратниками и всеми-всеми вырастившими и воспитавшими тебя. 
От каждого из этого перечня ты что-то взял, перенял, выучил, впитал. Ты с первого дня 
жизни как бы брал что-то в долг, не важно, было это молоко матери, урок по предмету или 
курсы кройки и шитья. Выходит, что по жизни мы все должники перед этим совокупным 
вырастившим нас миром. И приходит пора такие долги возвращать. Как говорится: "От 



каждого по возможностям". Но то, что ты взял у мира - нужно постепенно вернуть, да еще и с 
процентами, Иначе не будет продолжения жизни. Взял, условно, на рубль - верни, хотя бы, на 
пять копеек больше. Иначе станешь тормозом, балластом в обществе и просто 
бесполезностью по жизни. Все это понятно. Вот к этому большому, как бы обезличенному 
общему долгу добавляется еще долг прикладной или обязанность, как хотите, перед теми, 
кого ты произвел на свет Божий - детьми, внуками, родными, близкими и т.д. Тут уж, на 
сколько тебя хватит…. Я имею право что-то утверждать и рассуждать на тему такого "долга", 
хотя бы потому, что мы с моей женой Ниной Ивановной за 52 года совместной жизни 
буквально "вынесли" на своих руках троих детей и всех без исключения семерых внуков. То 
есть мы про такой "долг" знаем не понаслышке. Есть у нас только две прелестные правнучки, 
и хотя с ними вплотную нам не приходится заниматься, но чувствую, что и в плане 
правнуков и их воспитания все у нас еще впереди…. Поэтому мы с женой находимся в 
России именно в связи с этим "внутренним долгом". Надо помочь одной из дочерей наиболее 
занятой по жизни поднять младших наших внуков, шестого по счету - 11-ти летнего и 
седьмого - 5-ти летнего. Без нашего участия в семье дочери могли быть дополнительные 
ненужные проблемы, поэтому мы, не раздумывая, собрали пару чемоданов и оказались на 
российской земле, такой же родной, как и наша приднестровская. Раз надо - значит надо! И 
никаких отговорок и аргументов в данной ситуации в нашей семье быть не может. 

 
Вопрос: Василий Андреевич, на протяжении многих лет зная Вас как человека очень 

деятельного, я уверена в том, что Вы и на пенсии не сидите без дела, сложа руки. Где Вы 
сейчас работаете? 

 
Василий Андреевич: Вообще-то, я уже 10 лет как на пенсии. Как-то, даже никогда не 

думал об этом. 4 июля 2010 года исполнилось 56 лет моей трудовой деятельности. Много это 
или мало - не так существенно. Существенно другое. Казалось бы, вот мне скоро исполнится 
70 лет, столько лет достаточно отработал, кое- чего достиг - иди, отдыхай: ковыряйся в саду-
огороде или подстригай травяной газон, пей стакан холодного вина в жаркий день из 
подвала, "сражайся" с другими пенсионерами в домино или в шахматы или "трави" с ними же 
анекдоты. Ну, еще займись внуками для разнообразия. Вполне достойная идиллия. А я для 
этого не приспособлен. Не умею, да и не могу я так жить. Все, чья жизнь была или сейчас 
связана с селом, знают, какой прежде была жизнь аграрника любого уровня, тем более 
районного звена и выше. Ни выходных, ни нормальных отпусков. Днем - всю неделю работа, 
по ночам - урывками занятия своим огородом, стройками, ремонтами, попутно семьей, 
детьми и внуками. Сколько за жизнь пришлось облагородить садовых участков в разных 
местах, что-то выкорчевывать, выбирать камни, сорную траву, сажать сотнями деревья и 
кустарники, переносить тысячи ведер воды, построить всяких избушек и домов! 

Наконец, вроде бы вышел на пенсию (на бумаге). А работы оказалось не меньше. 
Случилось так, что та "садово-огородная" жизнь, которую приберегают для пенсии, осталась 
в том допенсионном периоде. А сейчас началась у меня совсем другая жизнь, которая, может 
быть, должна была бы быть раньше. Все получилось наоборот. В незаметный переходный 
период я начал заниматься творческой и преподавательской деятельностью, именно после 
выхода на пенсию. Жизнь моя не "зависла", как у многих моих сверстников, а сменила 
рельсы, продолжая все-таки двигаться вперед. Так получилось. И я рад, что все именно так 
вышло. 

Имею два высших образования (экономист и юрист) и определенный опыт, поэтому я был 
востребован как преподаватель. Пришло время делиться с другими тем, чему научился сам. 
Получилось! Но, чтобы не отставать от молодых, пришлось заняться наукой. Защитил 
кандидатскую диссертацию, со временем стал профессором, затем академиком. Все это 



происходило на базе и в интересах нашего многострадального аграрного комплекса в целом. 
Но, когда я окончательно убедился в том, что мои научные разработки и многочисленные 
практические предложения по селу и АПК (Кстати, и по сей день актуальные не только в 
ПМР, но и для всего сельского хозяйства постсоветского пространства), никому, в первую 
очередь властям всех уровней, не нужны, я перестал "хлестать плетью по обуху" и перешел в 
другую плоскость жизни, в другое, что ли, измерение. 

Все прежние годы я не только пахал, сеял, косил, строил, считал, анализировал, учил, 
организовывал и представлял, а еще и занимался спортом, участвовал и организовывал 
художественную самодеятельность, писал стихи и рассказы. Мог и гол забить, и песню спеть, 
и стакан вина в компании друзей выпить. Побывав, практически, во всех регионах 
Советского Союза и в зарубежных странах, контактируя со многими тысячами людей, 
внимательно и заинтересованно наблюдая за текущей жизнью, я впитал в себя довольно 
много информации: позитивной и негативной. Было бы очень неразумно скопить такой 
богатый опыт и оставить его в себе. Поэтому я и начал делиться накопленной информацией с 
окружающим миром. Пошел учить студентов в ПГУ им.Т.Г.Шевченко, параллельно - в 
филиал Академии управления персоналом. Начал писать рассказы, повести, а затем и песни 
на свои слова и музыку. Людям это нравилось, меня просили писать больше и чаще. С этого 
началась моя "другая" жизнь. Сельское хозяйство ускоренно продолжали "валить" уже без 
меня. Я пошел по другой дороге и не жалею об этом. Убедившись в том, что моя новая 
деятельность в обучении молодежи и в пропаганде добра, семьи и патриотизма через песню, 
слово и дело полезно обществу и пользуется популярностью у людей всех возрастов, да и 
просто необходимо, я занялся именно этим. Не могу сказать, что это направление приносит 
мне какие-то особые материальные выгоды, но моральное и духовное удовлетворение и я и 
те, с кем приходится общаться, получаем огромное. Этого не купишь ни за какие деньги. 
Если же прямо отвечать на ваш вопрос, то - да, я работаю в качестве Вице- президента 
Международного детского фонда с центром в Москве и с отделениями в разных регионах 
России и за рубежом (дико для меня звучит) в Приднестровье. О делах нашего отделения в 
ПМР думаю все наслышаны, и кроме всеобщей благодарности людей, мы ничего другого не 
получаем. Мне поручено в рамках фонда вести именно творческие направления 
деятельности, их координация, совершенствование и расширение контактных зон. 

 
Вопрос: Василий Андреевич, скоро Ваш день рождения и Вам исполнится 70 лет. Вы все 

такой же "неугомонный живчик":))) Ну, а если серьезно, каковы ощущения человека, 
имеющего 70-ти летний жизненный багаж за плечами? 

 
Василий Андреевич: Когда мне было 20 лет, я смотрел на людей, которым было по 30-35 

лет, и думал, что им лет по 200-ти. Молодые боятся старости и называют 60-ти и 70-ти 
летних людей стариками, в том числе их так же называют публично. У большинства это 
проходит с возрастом. Боятся старости, как правило, те, кто не верит в жизнь и до старости не 
доживает по разным причинам (разгульное поведение, алкоголь, наркотики и т.п.), зачем им 
особенно бояться старости, если они до нее не доживут? Все спешат иметь много и сегодня. 
Ссылаются на свои права. А ведь право надо еще заработать, пройдя через исполнение 
обязанностей. Надо просто жить, не оглядываясь на годы. Выполнять и развивать 
заложенную в тебе генетическую программу. И все! Посмотрите на окружающую нас жизнь. 
Природой предусмотрено так, что даже простое растение в любых, самых неблагоприятных 
условиях обязательно исполнит заложенный в нем генетический цикл полностью и выдаст 
конечный продукт. Так должен поступать и человек. Надо стремиться к исполнению 
заложенного в тебя жизненного цикла и к собственному развитию и совершенствованию. И 
тогда все получится!!! Только не надо сдаваться и опускать руки. Как я живу в 70 лет? Не 



буду долго говорить, просто расскажу отдельные эпизоды из жизни, и вы все поймете. Кроме 
повседневной упорной работы много выступаю: читаю публике свои произведения и даже 
пою. Зрители говорят, что у меня это все лучше и лучше получается. Если так пойдет и 
дальше, то где-то так к годам 90 вообще артистом стану :)))))) Выступаю в школах, в том 
числе и музыкальных, гимназиях, в том числе и элитных, в столице и на периферии. Особой 
популярностью пользуются мои выступления у ветеранов войны и труда. Не часто, но 
печатаю свои произведения в российской и местной печати, пишу песни и участвую в 
творческих конкурсах. Собираю материалы для новой книги. Моя книга "Академия жизни" 
стала популярной в Интернете и ее текст ежедневно по 7-10 раз скачивают в разных странах 
мира. Имею персональный сайт в Интернете, кстати, довольно часто посещаемый. И все это 
параллельно с воспитанием внуков и присмотром за ними, работой в фонде и другими 
общениями и действиями. Чтобы предметно представить нынешнюю мою жизнь, т.е. "70-ти 
летнего старика" :)))), приведу в пример отдельные ее моменты за последние 30-40 дней, так 
сказать, "по горячим следам". Так в конце мая в представительстве ПМР в Москве я 
представлял "Союз писателей" ПМР, когда наш Министр иностранных дел Ястребчак В.В. 
вручал Юбилейную медаль "65 лет Победы" большому другу Приднестровья, герою 
соцтруда, народному писателю Бондареву Ю.В. 11 июня в городе Вологда РФ (почти 600 км 
на север от Москвы), где у нас тоже есть отделения детского фонда, встречался с 
представителями казахской, белорусской и украинской диаспор (землячеств), а также с 
Атаманом Вологодского казачьего округа. На второй день, 12 июня, уже в Подмосковье по 
приглашению Главы администрации региона проживания выступал на празднике Дня 
независимости России. Еще через день 13 июня был уже в Крыму, отвез внуков. В этот же 
период Атаман ЧКВ Рябинский В.И. попросил меня возглавить делегацию ЧКВ на 
предстоящих в Москве мероприятиях, посвященных 20-ой годовщине возрождения 
казачества и образования Союза казаков России. Здесь уже другой долг! Не буду же я 
заявлять Атаману, что нахожусь за 1500 км от Москвы на отдыхе с внуками. Раз он просит, 
значит так надо. Так и должно быть в жизни. Для меня потомственного казака и писателя 
такое событие как Всероссийский казачий сбор, где представлены истинные патриоты России 
из всех ее уголков, пропустить было бы просто грешно. Поэтому срочно - назад в Москву! 
26.06 2010г. - участие в торжественных мероприятиях вместе с группой казаков-
черноморцев, мое выступление на научной конференции по теме "Казачество и власть" и 
представление моей песни "Черноморское казачество". 8 июля в России объявлен Днем 
семьи, любви и верности. И опять по линии фонда - в Вологду. Там в 30 км от города в 
старинном доме Бренчаниновых большая встреча с представителями многодетных семей, 
семей - золотых юбиляров и т.п. Снова мои выступления, песни, встречи и другие добрые 
дела. Вот это моя жизнь сегодня в 70 лет. Знаете, я себя считаю счастливым человеком. 
Человек по-настоящему счастлив, если он кому-то нужен. Можно и, к примеру, в 40 лет стать 
уже никому не нужным, т.е. возраст здесь ни при чем. Это уж как себя поведешь. Некоторые 
молодые "умники" не хотят идти в армию по той причине, что за эти год-полтора, которые 
они "потеряют" в армии, они, якобы, могут заработать хорошие деньги на "гражданке". 
Глупость, причем опасная. Успеешь еще и поработать, и заработать, а долг перед Родиной 
надо исполнять. Просто надо жить и быть нужным. Хотя это со стороны кажется, что быть 
нужным легко и просто, а ты попробуй, тогда и узнаешь, что это такое, быть кому-то 
нужным! 

Открою один секрет. Есть у меня 70-летнего, я бы так сказал, незаметный "охранный 
забор". По крайней мере, я так считаю. Почти чудо, хорошее чудо, что жива еще моя первая 
учительница Дидковская Александра Филаретовна. Мы с ней родились в августе - я 17-го, 
она 29-го. Но мне будет в этом году 70, а ей 90 лет. Я пришел к ней в первый класс 63 года 
назад! Эта женщина, которую я считаю своей второй матерью, научила меня читать, писать и 



считать, думать и жить, за что я буду ей благодарен всегда. Возвращая свой долг ей - 
регулярно посылаю или приношу все мои работы, книги, песни и публикации. Мы с ней 
регулярно переписываемся, перезваниваемся, иногда я ее посещаю в Киеве, а также 
поздравляю ее со всеми праздниками. Пока она жила в Слобдзее, общение было более 
частым. Помните, я раньше сказал, что у меня есть защитный забор. Для меня сегодня такой 
защитой является моя мама-учительница, именно в ней я чувствую определенную защиту, 
так как, если она, не дай Бог, уйдет, то на первый план уже выйдем мы - ее дети. Поэтому я 
искренне желаю ей еще долгих лет жизни. Вообще, этот 2010 год для меня - год 
"семидесятников". В апреле 70 лет исполнилось нашему Атаману ЧКВ Рябинскому В.И., в 
мае старому товарищу Обручкову Г.П. из с.Парканы, в июне однокласснику, сыну моей 
первой школьной учительницы Дидковскому В.Е. и брату жены Скопа И.И., в августе - мне, а 
в октябре - коллеге аграрнику из Казахстана Токшимову О.А. В общем, в этом году полк 
"семидесятников" здорово прибавил в своей численности, с чем я всех нас и поздравляю! И, 
да здравствует жизнь независимо от возраста!!! Здесь бы хотелось добавить, не я же один 
учился у Александры Филаретовны. Наверняка, ей было бы очень приятно, если бы ее 
бывшие ученики, а их не одна сотня, поздравили бы ее с 90-летием. Ее координаты: 02020, 
г.Киев, ул.Флоренции, дом 9, кВ. 1. Киевский телефон: 5172991. 29 августа - ей исполнится 
90 лет!!! Не останьтесь равнодушными, бывшие ее ученики!!! 

В этот юбилейный год на далекую перспективу загадывать не буду. Главное, чтобы 
Господь дал мне возможность еще долгие годы работать и делать добро людям и всему 
живому. Планирую в этом году провести большой авторский вечер, где-то в сентябре, в виде 
отчета о творческой деятельности. Подобные вечера у меня уже были: в 60 лет и в 65 лет, 
поэтому хотелось бы традиции продолжать. Надеюсь, что такой вечер вызовет интерес у 
моих земляков и придаст мне очередной заряд бодрости до очередного юбилея. Постараюсь 
представить на их суд выборку из всего того лучшего, что за эти годы наработал. 

 
Вопрос: Василий Андреевич, не мне Вам рассказывать о том, насколько важным для всех 

приднестровцев является вопрос о признании Приднестровской Молдавской Республики. 
Сейчас у Вас есть возможность видеть ситуацию в полном объеме: т.е. не только изнутри, но 
и снаружи. Хотелось бы услышать Ваше мнение о том, что ожидает наше родное 
Приднестровье в будущем? 

 
Василий Андреевич: Я - дитя Приднестровья. В половине всех моих опубликованных 

произведений любого направления - звучит приднестровская тематика. Где бы я ни 
встречался с людьми, я всегда подчеркиваю свое приднестровское, а еще и слободзейское 
происхождение. А богатейший сельскохозяйственный край Слободзею все помнят еще по 
советским временам. Приднестровской тематикой я пронизан и как политик, ведь истинный 
писатель не может быть вне политики, хотя подходит к ней с другой стороны. По-моему 
мнению, Приднестровье как автономное государственное образование уже пережило период 
неопределенности и перевалило вершину накопленной за 20 лет напряженности. Вряд ли 
теперь ПМР станет украинской, т.к. Украина (ее власть) отказалась от ее возрожденного дитя 
(ПМР), из-за боязни возникновения проблем с другими своими регионами на западе и юго-
западе. Ну а с Молдовой, а тем более с Румынией мы никогда вместе не жили, да и никому 
это не надо: ни нам, ни им. Уже реально подошло время признания нашей республики. И оно 
обязательно произойдет. Вариантов, я так думаю, здесь может быть два: 

Первый: (На мой взгляд, лучший) ПМР - анклав России, используемый как 
самодостаточная российская военная перевалочная база. 

Второй: ПМР - самодостаточное государство, но в союзе с Россией или с новым 
возможным сообществом - Евро-азиатским союзом, но опять же, с российским центром. 



Без России ПМР рано или поздно "размоется" заинтересованными окружающими 
соседями, интересы которых и сегодня пересекаются в нашем регионе. Эти интересы, 
естественно, играют во всех процессах нашей жизни не последнюю роль. Но пора уже 
вспомнить про многострадальный приднестровский народ, пойти ему навстречу и власти и 
бизнесу, в чем-то и поступившись своими личными интерсами. Иначе терпение народа может 
иссякнутт и последствия могут быть непредсказуемыми. Особую роль в ускорении процессов 
признания ПМР должны сыграть патриотически настроенные силы Приднестровья. Хватит 
равнодушно взирать на происходящее, "забалтывать" животрепещущие вопросы, тем более 
ждать советов и подсказок от других. Никто, кроме нас самих, ничего разумного для 
республики не сделает и в нее не привнесет. У них другие цели и исполняют они чуждые нам 
интересы. Надо объединяться вокруг приднестровской идеи, как главной цели. Чем-то 
взаимно поступаться, но упорно двигаться всем вместе к единой цели - признанию нас как 
государства. Я оптимист. Надеюсь, что очередные мои возрастные юбилеи мы будем 
отмечать в признанном определившемся государстве. Мы все вместе это заработали! Со 
своей стороны обещаю прославлять мою Приднестровскую Родину тем, что на сегодня умею 
делать лучше всего, т.е. своим творчеством, а также быть всегда достойным ее сыном и 
делать людям добро. Чтобы мои земляки гордились мной, так же как я горжусь тем, что я 
Приднестровец! Надеюсь на дальнейшие встречи с земляками. Спасибо за внимание! 

 
Василий Андреевич, я благодарю Вас от имени людей, которые интересовались Вашей 

жизнью и Вашим творчеством за то, что вы откликнулись и ответили на наши вопросы. Мы 
желаем Вам такой же дальнейшей плодотворной общественной и творческой деятельности, а 
также здоровья, семейного счастья, всех благ и долгие лета. Надеемся увидеться с Вами на 
Вашем юбилейном вечере в сентябре этого года. До встречи! 

 
Лариса Скурихина,  

заведующая лабораторией "Общественных коммуникаций"  
НИИ "Стратегия Приднестровья". 
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